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 प्रश्नों  के  मौखिक  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 82.  तृतीय  वेतन  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन पर  Decision  taken  by  Government  on  the

 Third  Pay  Com है  3  ह missi है  ह  ०  51  on’s  Report.  ह

 83.  1973  में  उड़ानों  से  हटाये  Avros  Grounded  during  September,  1973

 Alleged  tampering  with  lockers  in  certain 86.  दिल्ली  के  कुछ  बैंकों  में  लाकरों के

 साथ  कथित  छेड़छाड़
 Banks in  Delhi.

 89.  की  अर्थव्यवस्था  Deficit  Financing.

 Plot  to  Hijack  Indian  Airlines  Plane  to
 91.  1973  में  इंडियन

 Pakista  in  October,  1973.  12
 लाइंस  के  विमान  का  पाकिस्तान को

 Tncrease  in  >  Prices  of  Woollens  by  30 96.  चालू  सर्दी  के  मौसम  में  ऊनी-कपड़ों
 per  cent  during  the  current  Winter

 के  मूल्यों में  30  प्रतिशत  वृद्धि
 Season  13

 Expansion  of  Trade  between  Nepal  and
 97.  नेपाल  भारत  के  बीच  व्यापार

 India  15
 का  विस्तार

 Amendment  of  Export  Policy  Resolu-
 100.  निर्यात  नीति  1970  का

 tions  for  1970  16
 संशोधन

 किसी  नाम  पर  अंकित  यह इस  बात  का  योतक  है  कि  wa  को  सभा  में  उस  सदस्य  ने  वास्तव  में

 पुछा था
 The  Sign  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicated  that  the  question  was

 actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  him.
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 84.  डाकघर  बचत  ah  खाता-घाटियां के  New  Prize  Scheme  for  Post  Office  Saving

 लिये  नई  इनामी  योजना  Bank  Account  Holders  .  क  17

 Rise  in  prices  of  Consumer  Goods.  18 85.  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  weal में

 वृद्धि

 87.  सब्जियों तथा  फलों  के  निर्यात के  Cash  Assistance  for  Export  of  Vegetables
 and  Fruits  19

 लिये नकद  सहायता
 ्

 Impact  of  smuggling  of  Golds  on  its  Price  19 88.
 सोने  की  तस्करी  का  उसके  मूल्य

 90.  विभिन्न  आटोमोबाइल  फर्मों  द्वारा  Amount  of  Dividend  declared  by  Different
 Automobile  Firms  श  ल  21

 92.  जीवन  बीमा  निगम  में  पदोन्नति  Formulation  of  Rational  Promotion

 के  लिये  युक्तियुक्त योजना  बनाना  policy  in  L.L.C.  21

 93.  इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  विमान  Agreement  for  purchase  of  Aircraft  by

 की  खरीद  के  fat  समझौता  ndian  Airlines.  22

 94.  नेशनल  एण्ड  पग्रिन्हलेज  बैंक  की  Allegedly  Anti  National  Activities  of

 National  and  Grindlays  Bank  22 कथित  राष्ट्रविरोधी  गतिविधियां

 95.  शिमला  के  हलवाई-भ्रमणा  Proposal  to  set  up  an  Airport  near  Simla  .  25

 बनाने का  प्रस्ताव

 98.  मध्य  प्रदेश  वन  निगम  द्वारा  एक
 Supply  of  Kendu  Leaves  by  M.P.  Forest

 Corporation  to  a  Foreign  Tobacco  In-
 विदेशी  तम्बाकू  उद्योग  निगम  at  dustrial  Corporation  25

 arg  पत्तों  की  सप्लाई

 99.  जीवन  बीमा  निगम  के  एजेंटों  का  Commission  for  Agents  of  Life  Insurance

 कमीशन  Corporation  26

 श्र  तार  To  सख्या

 U.S.Q.Nos.

 803.  जन  रणजीत  तथा  लोधी  होटलों  Demand  for  higher  bonus  by  employees

 के  कर्मचारियों द्वारा  अधिक  बोनस
 of  Janpath,  Ranjit  and  Lodhi  Hotels  26

 की  मांग

 (ii)
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 804.  अखिल  भारतीय  विद्युत  चालित  Setting  up  of  All  India  Powerloom  Board  26

 करघा  बोले  की  स्थापना

 805.  निर्यात नीति  में  परिवर्तन  Modification  in  export  policy.  27

 806.  गैर-्पारयोजना ऋण  लियें  Agreement  for  non-project  Belgium  Loan  27

 बेल्जियम के  साथ  करार

 807.  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  Guidelines  for  R.B.I.  and  firms  in  pur-
 1973  के  च्  में  fora  aa  suance  of  Foreign  Exchange  Regulation

 ams  इंडिया  तथा  फर्मों  के  लिये  Act,  1973,  28

 मार्गदर्शी
 सिद्धांत

 80 8.  भारत  को  अखबारी  कागज  सप्लाई  Agreement  with  Bangladesh  for  Supply

 करने  के  सम्बन्ध  में  बंगला  देश  के  of  Newsprint  to  India.  28

 809.  1973  में  भारत-ईरान  Indo-Iran  trade  talk  during  October,  1973  28

 810.  sd करण  Implications  of  the  procedure  suggested थ  निर्यात  बन्द

 सरकार  Kerala  Government  in  the  matter  of

 29 208  Rosewood  export.

 बताई
 गई  प्रक्रिया  की  अन्तर्निहित

 बात

 29 811.  इंजीनियरी के  सामान  के  निर्यात  में  Increase  in  export  of  engineering  goods

 बृद्धि

 812.  बंक  साफ  इंडिया  की  शाखा ग्र ों  हारा  Results  of  investigation  /irispection  carried

 मौका  में  की  गई  जांच/निरीक्षण
 out  in  Goa  branches  of  the  Bank  of

 India  29
 के  परिणाम

 813.  wast  अमृतसर शूगर  लिमिटेड  को  Grant  of  Loans  by  State  Bank  of  India

 to  Messrs  Amritsar  Sugar  Mills
 स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  द्वारा  दिये

 Limited
 गये  ऋण

 814.  यात्री  यातायात  की  भ्रावश्यकता को  Assessment  of  requirements  of  Aircraft  to

 31
 पूरा  करने  के  लिये  विमानों की

 meet  the  needs  ef  passenger  traffic

 815.  32 a  1973  के  दौरान  ऐलकिल  Import  of  Alkyl  Benzene  during  1973.

 बेंज़ीन का  आयात

 (iii)
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 816.  को  नलकील  बैंजीन  की  Steps  to  ensure  supply  of  enough  quantity
 of  Alkyl  Benzene  to  Industry.  33

 की  पर्याप्त  सप्लाई  सुनिश्चित  करने

 के  लिये  उपाय

 817.  गत  तीन  वर्षों  में  झ्रान्ध्न  प्रदेश  में
 Youth  Hostels  set  up  in  Andhra  Pradesh

 during  the  last  three  years. स्थापित  युवक

 वास

 818.  देश  में  हथ करघों  तथा  faa  चलित  Weaving  capacity  of  handlooms  and

 powerlooms  in  the  country.  .
 करघों की  बुनाई  क्षमता

 819.  Request  from  Andhra  Pradesh  Govern-
 समुद्र  तटीय  क्षेत्र  में  तटों  aren

 केन्द्रों  के  रूप  में  विकास  करने  के
 ment  to  develop  beaches  on  coastline

 as  Tourist  Centres  .
 लिये  प्राप्त  प्रदेश  सरकार  किशोर

 820.  अराध्य  प्रदेश  के  विभिन्न  स्थानों  के  Completion  of  Hotel  projects  approved

 लिये  मंजूर  की  गई  होटल  परि
 for  various  places  in  Andhra  Pradesh  .  36

 योजनायें को  पूरा  करना

 821.  आवश्यक  वस्तुप्नों  की  कभी  38 Shortage  of  Essential  Commodities.

 822.  राष्ट्रमंडल वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  Measures  against  major  Shipping  Com-

 panies  proposed  at  Commonwealth में  बड़ी  जहाजरानी  कम्पनियों  के
 Finance  Ministers,  Conference.  39

 823.  उड़ीसा  में  बाढ़  से  हुई  क्षति  का
 Central  team  to  Assess  Damage  caused  by

 Floods  in  Orissa  *  39

 824.  बिजली  की  सप्लाई  में  कटौती  के  Set  back  in  production  of  co  tton Uy  yar  due
 to  power  cut  e

 कारण  सूती  धागे  के  उत्पादन  को ७ क्षति

 Setting  up  of  a  Holding  Company  for 825.  वित्तीय  निकायों के  लिये  एक
 Financial  bodies

 826.  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रधान  Preparation  of  a  White  Paper  Defining

 उद्देश्यों की  व्याख्या  करते  हुए
 the  Major  objectives  of  Public  Sector

 Undertakings  41
 श्वेत  पत्न  को  तैयार  करना

 827.  Holding  company  for  Public  Sector  cons- पब्लिक  सेक्टर  कंस्ट्रक्शन  कौर
 ruction  and  fabrication  undertakings  42

 होल्डिंग  कम्पनी

 (iv)
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 Steps  to  improve  working  of  Public  under- 828.  सरकारी  के  धजी  में  सुधार
 t t  a  MALES rings  a  o  क  43

 829.  केन्द्रीय  सरकार के  मंत्रियों  द्वारा  Amount  paid  on  account  of  private  Jour-

 स्टाफ  कार  में  की  गई  निजी  यात्रा  neys  performed  by  Ministers  of  Central

 Government  by  Staff  cars.
 के  लिये  भुगतान की  गई  राशि

 830.  सरकारी क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  कच्चे  Allocation  of  raw  materials  to  Public  Sec-

 tor  Undertakings  ह

 831.  चालू  वर्ष  की  पहली  तिमाही  के
 Fall  in  Exports  during  the  first  quarter  of

 दौरान  निर्यात में  गिरावट
 the  current  year,  2

 832.  LUI Projec  ts  in  Public  Sectors  behind  Schedule  45

 833.  Public  POclor Gecrtar  U  nderta [4६161  ८4%
 घाटे  में

 चल
 रहे  सरकारी  क्षेत्र  के

 kings  units  running
 उपक्रम  at  loss  |  e  45

 834.  IC ews  item  captioned  CCI  contravene सी
 ०सी  छाई  कांट्रावेज  एक्सपोर्ट

 क ५ बेन  शीर्षक  से  समाचार  Export  Ban

 835.  Scheme  for  setting  up  Tourist  Transit

 tOls lo  46
 होटल  स्थापित करने  योजना  by  Air  India

 for
 836.  एयर  इंडिया  द्वारा  area  कौर  Scheme  ty  computerising  Reservation

 बुकिंग  strait पर  संगणक  लगाने
 and  Booking  Procedures  by  Air  India  .

 संबंधी  योजना

 =
 837.  दिल्ली  q |  अवैध  वायदा  व्यापार  Illegal  forward  market  trade  in  Delhi  47

 839.
 हज

 ा
 ५०

 ;  में  ;  Modernisation  of  Textile  Industry  in

 47 का  आधुनिकीकरण  Fifth  Plan

 840.  1972-73  में  भारत  के  बिदेशी  Repayment  of  India’s  Foreign  Debt  in

 1972-73  |  48
 ऋण  की  अ्रदायगी

 841.  सूखा  राहत  कार्यों  के  राज्यों  Financial  Assistance  to  States  for  Drou-

 ह  48 को  वित्तीय  सहायता  ght  relief  measures  .

 842.  Proposal  to  est  ablich adQOilsil  International  Ins-

 क  49 वी  स्थापना का  प्रस्ताव  _  titute  of  Tourism
 in  Bangalore
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 843.  पैट्रोल  के  मूल्यों  में  वृद्धि  के  कारण  Proposal  to  increase  Airfare  of  Indian

 Airlines  and  Air  idia  due  to  increase
 इंडियन  एयरलांइस  कौर  एयर  इंडिया

 in  prices  of  petrol
 के  विमान  किरायों में  वृद्धि  करने  का

 प्रस्ताव

 844.  भारतीय  होजरी  शौर  गम  कपड़ों  पर  Impact  of  Import  of  rags  on  Indian  Ho-

 siery  and  Woollen  cloth  51 चिथड़ों  के  झ्ायात का प्रभाव का  प्रभाव

 845.  भारत  में  बिदेशी  कम्पनियों  का  Export  obligation  of  Foreign  Compa-
 nies  in  India  .  51

 846.  197],  1972  कौर  1973  के  Parties  given  loans  under  Hotel  Deve-

 दौरान  होटल  विकास कण  योजना  lopment  loan  scheme  during  1971,

 1972  and  1973  52
 के  अन्तर्गत  ऋण  पाने  वाली  पार्टियां

 847.  स्टेट  बैंक  arn  इंडियाਂ  में  पदोन्नति  Reservation  of  Scheduled  Castes  and

 Scheduled  Tribes  for  Promotion  in के  लिए  भ्रनुसूचित  जातियों  ak

 भ्रनुसूचित  जनजातियों के  लिए
 State  Bank  of  India  52

 48.  दिल्ली  में  सेंट्रल  बैंक  की  बहादुरशाह  Theft  in  Bahadur  Shah  Zaffar  Marg

 जफर  माग  शाखा  A  चोरी  Branch  of  Central  Bank  in  Delhi  53

 849.  स्टेट  बैंक  ग्राफ  इंडिया  के  चयन  बोर्डों  Suggestion  made  by  Committee  on  Wel-

 fare  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled
 के  पुनर्गठन  के  बारे  में  अनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों
 Tribes  regarding  Reconstitution  of  Se-

 lection  Boards  of  S.B.I.  53
 संबंधी  कल्याण समिति द्वारा  दिया

 गया  सुझाव

 850.  ईरान  से  खजूर  का  Import  of  Dates  from  Iran

 851.  भारतीय  स्वतन्त्रता की  रजत  जयन्ती  Pamphlets  brought  out  under  the  aus-

 के  भ्र वसर पर  पर्यटन  निदेशालय  के  pices  of  Directorate  of  Tourism  on

 the  occasion  of  Silver  Jubilee  Cele-
 तत्वाधान में  प्रकाशित  पुस्तिकाएं  bration  of  Indian  Independence

 852.  मंत्नियों  के  विदेशों  के  दौरों  पर  व्यय  Expenditure  on  foreign  tours  of  Minis-

 ters  55

 853.  केप्रोलेक्टम  कच्चे  माल  की  कमी  Shortage  of  Caprolactum  Raw  Material  55

 855.  Representation  of  ex-emergency  Com-
 जीवन  बीमा  निगम  में  नियुक्त

 कमीशन
 1॥55101160.  Officers  re-employed  in

 भूतपूर्व  आपात-कालीन
 LIC.

 प्राप्त  अधिकारियों के  झ्र भ्या वेदन

 (vi)
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 856.  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रबंध  में  Employ:es  participation  in  Management

 कमेंचारियों का  शामिल  किया  जाना
 of  LIC  ्  56

 857.  फेडरेशन  साफ  एल  ०शथ्राई०सी ०  क्लास  Proposals  by  Federation  of  LIC  Class  I

 Officer’s  Association  for  opening  of 1  झा फी सर्ज  एसोसिएशन का

 अमृतसर  कौर  रोहतक  में  डिविजनल
 Divisional  Offices  at  Jaipur,  Amritsar
 and  Rohtak  e  .  e  56

 कार्यालय खोलने  संबंधी  प्रस्ताव

 858.  जीवन  बीमा  निगम  तथा  अन्य  वित्तीय  Amount  of  loan  given  by  LIC  and  other

 एजेंसियों  द्वारा  हिन्दुस्तान  टाईम्स
 |

 financial  agencies  to  Hindustan  Times

 लिमिटेड  के  कौन  रोड़  स्थित  इसके
 Ltd.  for  its  building  on  Curzon  Road,

 New  Delhi  57
 भवन  निर्माण  हेतु  दिये  गये  ऋण  की

 राशि

 859.  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  चीनी  Foreign  Exchange  earned  by  Tea,

 Groundnut  Seeds  and  Oil  and  Fish
 कौर  बीजों  तेल  मछली

 e  358
 से  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा

 during  last  three  years  e

 860.  पटसन  उत्पादकों  को  राजसहायता  Demand  for  payment  of  Subsidy  to  jute

 की  मांग  growers  ry  .  e  e  58

 श  Bank 861.  स्टेट  बैंक  ग्राफ  इंडिया  के  चेयरमैन  Alleged  misappropriation

 money  by  Chairman,  State  Bank  of  India  59
 द्वारा  बैंक  की  राशि  का  कथित
 योग

 s
 862.  tcc  बैंक  आफ  इंडिया के  wearer को  Grant  of  another  tenure  of  office  for  the

 Chairman,  State  Bank  of  India  ,  e  59
 दूसरी  पदावधि  के  लिये  नियुक्त

 करना

 Recruitment  of  clerical  staff  in  various 863.
 Nationalised  Banks  of  Delhi,  New

 प्रदेश  में  विभिन्न  राष्ट्रीयकृत बैंकों
 Delhi  and  Himachal  Pradesh

 में  लिपिक  कर्मचारियों
 की

 भर्ती

 864.  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  हिमाचल  प्रदेश  Opening  of  branches  of  Nationalised

 Banks  in  Himachal  Pradesh  e  e  61
 में  शाखायें खोला  जाना

 Offer  from  Soviet  Union  to  fly  TU-154
 865.  इंडियन  एयरलांइस के  मार्गों  पर  टी  ०

 154  fama  चलाने  संबंधी
 Aircraft  on  routes  operated  by  Indian IVAdl

 qo
 Airlines  ry  .  *  62

 सोवियत संघ  की  पेशकश

 e  62
 866.  योरोपीय  साझा  बाजार  में  ब्रिटेन  Britain’s  entry  into  ECM

 का  प्रवेश

 (vil)



 झरता ०  प्र०  संख्या  विषय

 SUBJECT U.  &.  Q.  No.  PAGES

 867.  देश  में  चार  तथा  पांच  वाले  Progress  made  in  constructing  four  and

 होटलों  के  निर्माण  की  दिशा  में  की  five  star  Hotels  in  the  country  63

 गई  प्रगति

 868.  मुद्रा  स्थिति  ait  मूल्य  वृद्धि  का  Suggestions  from  Economists  to  deal  with

 सामना  करने  के  लिये  अर्थशास्त्रियों  inflation  and  price  rise  *  63

 के  सुझाव

 869.  औद्योगिक  वित्त  निगम  Amount  g  by  IFC  to  Madhya  Pradesh  63

 प्रदेश  को  दी  गई  धनराशी

 870.  सहकारी aa  में  भ्र ति रिक्त  करघे  Setting  up  of  additional  looms  in  co-

 लगाना  operative  Sector  *

 871.  1971-72  197  का  के  Export.of  Kosa  Cloth  during

 दौरान  कोसा  कपड़े का
 निर्यात

 87  2.  Grant  of  advance  to  agents  of  LIC  for
 जीवन  बीमा  निगम  के  एजेंटों  को

 मोटर  गाड़ियां खरीदने  के  लिये  purchase  of  motor  vehicles  *  65

 भ्रम्निम  राशि  देना

 875.  Purchase  of  three  Boeing  37.0  Trans-
 इंडियन  एयरलांइस द्वारा  तीन  बोइंग

 737  परिवहन  विमानों  की  खरीद
 port  Planes  by  Indian  Airlines  66

 Compulsory  provision  for  advancing 876.  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  ऋण

 प्रदान  करने  के  लिये  भ्र निवार्य  प्रावधान
 agricultural  loan  by
 Banks  66

 877.  कृषकों  को  उनकी  भूमि  पर  राष्ट्रीयकृत  Grant  of  loan  by  Nationalised  Banks

 to  agriculturists  against  their  land  66 बैंकों  द्वारा  कण  fear  जाना

 878.  कृषकों  को  पर्याप्त  कृषि  ऋण  प्रदान  Alleged  failure  of  nationalised  Banks  to

 करने  में  राष्ट्रीयकृत बैंकों  की  कथित  advance  adequate  amount  of  agricul-

 सफलता  tural]  loans  to  farmers  67

 879.  ऊन  के  व्यापार  को  नियंत्रण  में  लेने  tr
 Proposal  to  take  over  woo!  |  वि  ह  ade

 का  प्रस्ताव  q

 880.  समुद्र  का  पानी  मिला  सोयाबीन  68

 तेल  Soyabean
 oil  mixed  up  withsea  water  .

 881.

 योजना
 Integrated

 long  term  Textile  Policy

 883.  Complaint  from  Norway  regarding  receip-
 कोचीन

 के  सीमा  शुल्क  अधिकारियों

 हारा  am  से  आई  मछली  पकड़ने
 tion  given  by  Cochin  Customs  to  its

 fishing  vessel  ्  ्  o
 वाली  नौका  के  के  बारे  में

 ्य  की  से  शिकायत

 (viii)



 इता०  कर  संख्या  विषय

 U.  ७.  Q.  No.  SUBJECT  PAGES

 884.  चमड़ा  निर्यात  निगम  की  स्थापना  Setting  up  of  a  leather  Export  Corpora-
 tion  70

 885.  सेंट्रल  बैंक  साफ  इंडिया  की  गोल  Delay  in  Completion  ef  pass  books  of

 मार्किट  ब्रांच  के  लेखाधिकारियों  की  accounts  holders  in  Gole  Market
 Branch  of  the  Central  Bank  of  India  70

 कि  को  पूर्ण  करने  में  विलंब

 886.  तस्करी  में  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  Alleged  involvement  of  Customs  officials

 का  कथित  हाथ
 in  smuggling  activities  71.0

 887.  50  करोड़  रुपये  की  जमाराशि  वाले  Nationalisation  of  Banks  whose  deposits

 बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  have  reached  Rs.  50  crore  71

 888.  दिल्ली  में  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  Grant  of  House  Building  Advance  to

 ara  बनाये  गये  फ्लैटों  को  खरीदने  policy  holders  by  LIC  for  Purchase
 of  DDA  built  flats  in  Delhi  72

 के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा

 पा लिसी धारियों  at  गृह  निर्माण

 की  मंजरी

 889.  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  सदर
 Sale  of  property  by  LIC  in  Sadar  Bazar

 Delhi  .  72
 दिल्ली  में  सम्पत्ति की  बिक्री

 890.  भारतीय  चाय  द्वारा  कुछ  पुरानी
 Loss  of  Traditional  Markets  by  Indian,

 Tea  73
 मंडियों  में  अपना  स्थान  खोना

 891.  सरकार  को  चाय  बागानों  के  Legislation  to  Empower  Government  to

 करण  की  जांच  पड़ताल  करवाने  की
 order  investigations  into  Working  of

 Tea  Estates  74
 afar  प्रदान  करने  के  लिये  विधान

 Rise  in  Whole  Sale  prices  75
 892.  थोक  मूल्यों में  वृद्धि

 76 893.  दिल्ली  को  शुष्क  बत्दरगाह बनाना  Dry  port  in  Delhi

 Outstanding  Loan  against  certain  Textile
 894.  उज्जैन  की  HS  कपड़ा  मिलों  की  कौर

 -Mills  of  Ujjain  76
 बकाया  ऋण

 895.  1973 के  दौरान  दिल्ली  Looting  of  cash  from  a  van  of  the  Union

 Bank  [of  India  in  Delhi  during  Septem-

 ber,  1973.  ा
 एक  गाड़ी  से  नगदी  का  लूटा  जाना

 896.  पश्चिम  बंगाल  में  पकड़ी  गई  तस्करी
 Seizure  of  Smuggled  Goods  in  West

 Bengal  ह  77
 की  वस्तुयें

 निधियों  के  Talks  ef  Disposal  of  P.L.  480  Funds  78
 898.  पी०  एल०  480

 निपटान के  संबंध  में  वाद्यों

 x)



 शता ०  To  संख्या  विषय

 u.  5.  Q.  No.  SUBJECT  PAGES

 899.  कर  योग्य  जमा  ह  हन्य  नीव  के  बारे  में  Supplying  of  information  by  the  Na-
 tionalised  Banks  about  the  texable

 क deposits  शक  79

 900  दिल्ली में  झ्रायकर  की  चोरी  करने  Complaints  against  Income  Tax  evaders
 in  Delhi  क  e  e  79 के  विरुद्ध  शिकायतें

 901.  सेन्ट्रल  ्  arn  इंडिया  की  दिल्ली  Teller  system  in  the
 Branches  of  Central

 नई  दिल्ली  स्थित  शाखाओं  में
 Bank  of  Indiain  Delhiand  New  Delhi  79

 feat  व्यवस्था

 Financial  Assistance  to  Kerala  80 902

 903.  बाढ़  क्षेत्रों  को  राहत  देने  के  लिये  Financial  Assistance  to  States  for  Relief

 राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  as  Worsk  in  Area  Affected  by  Floods  .  80

 904.  Crisis  in  Kerala  Cashew  Industry  .  82 केरल  के  काज़ू  उद्योग  में  संकट

 905.  Crisis  in  Handloom  Industry  of  Kerala  83
 कैरल  के  हथकरघा  उद्योग  में  संकट

 906.  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  कलकत्ता  Release  order  Holders  of  Calcutta  asked

 के  रिलीज  श्राडेरधारियों  को  उनके  by  STC  to  Release  their  Imported
 83 द्वारा  ग्रायातित  माल  को  बम्बई  पत्तन  Materials  from  Bombay  Port

 रिलीज  करने  के  लिए  कहना

 908.  देश  में  जाली  करेंसी  बरामद  होना  Seizure  of  Forged  Currency  in  the  country  83

 909.  Nationalisation  of  Institutions संस्थानों  का  राष्ट्रीयकरण

 910.  देश  में  जूट  उत्पादकों  द्वारा  कच्च  जूट  के  Sale  of  Raw  Jute  Stocks  at  Lower  prices

 भंडारों को  कम  मूल्यों  पर  बेचा  जाना  by  jute  Growers  in  the  country  .

 911.  भुवनेश्वर  में  तूफान  का  पता  लगाने  Setting  up  of  Cyclone  Detection  Radar

 and  Meteorological  Office  at  Bhu-
 वाले  ter  तथा  मौसम  विज्ञान

 baneswar  .  84
 कार्यालय की  स्थापना

 85 912.  भ्रंतर्राष्ट्रीय वित्त  संबंधी  सुधार  International  Monetary  Reforms

 913.  Extension  of  the  privileges  of  trade ब्रिटेन  तथा  राष्ट्र मंडलीय देशों  के  बीच

 शर्तों  संबंधी  विशेषाधिकारों  terms  existing  between  Britains  and

 Commonwealth  countries  86
 को  जारी  रखना

 914.  1973-74  के  दौरान  सोमनाथ  Development  of  Somnath  Temple  and

 मंदिर  और  गिरनार का  विकास  Girnar  during  1973-74  .  87

 915.  87
 हैसियन  पर  निर्यात  शुल्क  में  कमी  Reduction  in  Export  Duty  on  Hessian

 (x)



 झरता  ०  भरीं  संख्या  विषय

 PAGES U.  ७.  Q.  No.  SUBJECT

 916.  प्रंतर्राष्ट्रीय  मंडियों  में  भारतीय  फर्नीचर  Demand  for  5८111 Indian  Furniture  in  Inter-

 की  मांग  national  Market  87

 Performance wi  wa 2  1८5  11% 917.  भारतीय  जूट  निगम  का  कार्यकरण  of  Jute  Corporation  of

 India  88

 918.  तीसरे  वेतन  आयोग  के  साथ  काम  करने  Officials  taken  on  Deputation  to  work

 .  88 के
 लिए  प्रतिनियुक्ति पर  रखे  गये

 in  the  Third  Pay  Commission

 अघिकारी

 919.  हालैंड  से  ऋण  के  लिए  करार  Agreement  for  Dutch  Credit  e  88

 Fixation  of  Jute  Price  by  Jute  owners 920
 पश्चिम  बंगाल  में  हुए  पटसन  मालिकों

 Conference  held  in  West  Bengal  .  89
 के  सम्मेलन  द्वारा  पटसन  के  मूल्य  का

 921  सरकार  द्वारा  निर्धारित कच्चे  जट ८  Non  implementation  of  Raw  Jute  Prices

 90 के  मूल्यों  को  प्रभावी  न  किया  जाना  fixed  by  Government

 922  राज्य  व्यापार  निगम  का  पुनर्गठन  Reorganisation  of  STC

 923  औद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  पिछड़े  Machinery  for  Extension  of  Assistance

 |
 क्षेत्रों  को  सहायता  देने  के  लिए  व्यवस्था

 by  IFC  to  backward  areas

 91
 925  जूट  के  सामान  निर्यात  शुल्क  का

 Abolition  of  Export  Duty  on  Jute  Goods

 समाप्त  किया  जाना

 926  विदेशी  सहयोग  करारों  का  विश्लेषण  Analysis  of  Foreign  Collaboration  Agree-

 ह  91 ments

 927  बाटम  कौर  कच्चे  पटसन  के  Support  prices  fixed  by  Government

 for  Assam  Bottom

 of  Raw  Jute  92
 समर्थन  मूल्य  निर्धारित  करना

 /s  Kapadias 928  मैसर्ज  कापड़िया तथा  उनके  सम्बन्ध  Import  licences  acquired  by

 निकायों  द्वारा  प्राप्त  लाइसेंस  and  Allied  Sister  co  cerns  93

 929  हवाई  पर  मार्गनिर्देशन  तथा  Report  of  Tata  Committee  on  availability

 of  Navigational  and  landing  facilities
 विमान  अवतरण  संबंधित  सुविधाओं  93
 की  उपलब्धता  के  बारे  में  टाटा  समिति  in  Aerodromes

 का  प्रतिवेदन

 930  अखबारी कागज  के  में  राज्य  Alleged  irregularities  by  STC  in  Import

 of  News  Print  93
 व्यापार  निगम  ara  कथित

 मिततायें

 (x1)



 पता  प्र०  संख्या  विषय

 Ss.  Q.  No.  SUBJECT  PAGES

 931.  कृषि  तथा  औद्योगिक उत्पादों  का  निर्यात  Elimination  of  tariff  nd  other  barriers

 करने पर  टैरिफ  तथा  wer  प्रतिबंधों  का  to  export  agricultural  anda  i ana  10  dustrial

 products  *  94 जाना

 932.  Development  of  Dwarka  and  Bet-Dwarka गुजरात में
 द्वारका  बेट  द्वारका

 का  केन्द्रों के  रूप  में  विकास  in  Gujarat  as  Tourist  Spots  e  95

 933.  जापान  एयर  लाइंस  द्वारा  wa  Case  filed  by  Japan  Airlines  in  Delhi

 किसी  8  विमान  के  दुर्घटनाग्रस्त  High  Court  for  re-examination  of

 cause  of  Air  Crash  of  its  DC-8  Air-
 हो  जाने  के  कारणों  की  पुनः  जांच  करने

 के  लिए  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  में
 craft  .  e  t  95

 मुकदमा  दायर  करना

 934.  ब्रिटेन सें  area  के  चाय  व्यापार का  Loss  of  Indian  Tea  Market  in  U.K.  .

 935.  नागर  विमानन  विभाग के  कार्यकरण  Implementation  of  Tata  Committee  Re-

 port  on  functioning  of  Civil  Aviation
 पर  टाटा  समिति  के  प्रतिवेदन को  लागू
 करना

 Department

 936  विदेश  व्यापार  क्षेत्र  की  झावश्यकताश्रों  Setting  up  of  an  import/export  Bank  to

 97
 की  पूर्ति  के  लिए  ्रायात/ निर्यात बेक बैंक

 cater  to  needs  of  foreign  Trade  sector  .

 की  स्थापना

 937  R.B.I.  Report  on  price  rise  in  India  ह  98 भारत में  मूल्य  वृद्धि  के  संबंध  में  रिज
 a.
 बैंक  ग्राफ  का  प्रतिवेदन

 938  केन्या  में  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  India’s  participation  in  Finance  Minis-

 ter’s  Conferencein  Kenya  .  99
 ata  का  भाग  लेना

 939  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  प्रवेश  करने  Imposition  of  Tariff  Walls  by  Britain

 के  पश्चात  बिट्रेन  द्वारा  भारत  के
 against  Indian  Exports  after  its  entry

 into  ECM  100
 निर्यात  पर  टेरिफ  संबंधी  रुकावटें

 940  Writing  off  of  arrears  of  Income  Tax  100
 राय-कर  की  बकाया  राशि  को  बट्टे

 खाते  डालना

 Deduction  of  Income  Tax  from  the 941  जीवन  बीमा  निगम  के  एजेंटों  को  दिये
 Commission  paid  to  LIC  Agents  101

 जाने  वाले  कमीशन  से  आयकर  की

 कटौती

 942  जीवन  बीमा  निगम  के  कार्यकारी  Amount  spent  by  LIC  Executives  Travels

 Abroad  न  .  101
 अधिकारियों की  fate  यात्रा  पर

 व्यय  हुआ

 (xil)



 अता  ०  To  संख्या  विषय

 U.  8.  Q.  No.  SUBJECT  PAGES

 94  कलकत्ता  में  श्रीवास  तथा '  जल  Agreement  ५  th  World  Bank  for  Credit

 सप्लाई  में  सुधार  करने  के  लिए  विश्व
 to  improve  Housing  and  Water  Supply
 in  Calcutta  e  102

 बैंक  के  साथ  ऋण  के  लिए  करार

 944.  भारत  कौर  स्क॑न्डेनीविया के  दलों  में  Talks  between  Indian  and  Scandinavian

 विमान  परिवहन  के  बारे  में  वार्ता  Teams  Regarding  Air  Transportation  102

 945.  व्यापारियों द्वारा  दुकान  पर  आवश्यक  Non  Display  of  Rate  Lists  of  Essential

 Commodities  by  Businessmen  103
 वस्तुओं  की  मूल्य  सूची  न  लगाया  जाना

 946.  Issuing  of  Guidelines  to  Banks  to  encourage

 कार्यक्रमों को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए
 self  Employment  Programmes  among

 103
 बैंकों  को  ब  सिद्धांत  जारी  Technical
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 जंकर  a  ज
 श  श्री  )

 यां  ह  श्री  ato  ड़े  श्री  देवेन्द्र

 शंकर  सिह  aq  श्री  बी०

 शफकत  )  श्री  इसहाक

 शक्ति  कुमार  )

 श्री
 सैदपुर  श्री

 =
 श्री  एस०  To  गी  श्री  नरेन्द्र  कुमार  (  जालौर

 mi  oe
 पी०  ( aes  )  ह  श्री  बसन्त

 क

 oft  सवलविशोर  ho (avart )  श्री  )

 श्री  माधोराम  श्री  एस०  सी ०

 प्री राम
 नारायण  )  श्री  [To  ए०  टिट्पलयम )

 न  राय
 बांदा )  प्री  करे  ्य  कुमार  (
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 WAT,  डा०  द  )  सावित्री  श्रीमती  )

 (Xx1il)
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 bers

 a  ——_— —

 male  उ
 श्री  ए०  के०  तर  प  पश्चिम

 )
 प  गदा घर  1०  रोनेन  (

 तरा  सो०  एम०  (  मयूर+  श्री  रोबिन  )

 श्री  घर्म  वीर  (  )
 व

 श्री  मुल्की राज  )

 f
 श्री  नवल  किशोर  (  मुनफ  ...  श्री  स्वर्ण  सिंह
 श्री ०  ग्राम  के  ०  जाबा  श्री  एस०  डी०

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  श्री  सोमचंद re  क द
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 T) (far  श्री  सिद्धरामंश्वर

 श्री  एम
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 श्री  जी०  जी०

 सुन्दर  श्री (
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 ha
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 सेक  भी  इरादा

 क  श्री  मनोरंजन  (  बाग

 श्री  श्री  माध्यम  रायपुर ) श्री  इब्राहीम  सुले मान  श्व  त  प्रोग्राम )

 श्री  AAT  )
 श्री  एम०  एम०  (  सिकन्दरा बाद

 (Xx1v )
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 लोक  सभा

 अध्यक्ष

 डा०  जी०  एस०  ढिल्लों

 ऊपाध्यक्ष

 श्री  जी०  जी०  तेल

 सभापति  तालिका

 श्री  के०  एन०  तिवारी

 नरेन्द्र  कुमार  साल्वे

 श्रीमती  शीला  कौल

 डा०  सेरदीश  राय

 श्री  इरा  सेशिय्रान

 महा  सचिव

 श्री  शयामलाल  WHAT

 (xxv)
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 nnn

 भारत  सरकार

 मण्डल के  सदस्य

 प्रधान  परमाणु ऊर्जा  इलेक्ट्रानिक्स  तथा  त्री  ट  मदिरा  गांधी

 कृषि  मंत्री  अली

 चित्त  मंत्री  चव्हाण

 सका  मंत्री  श्री जग

 i  सिह विदेश  मंत्री
 अ

 पेट्रोलियम रसायन  मंत्री

 योजना  मंत्री  श्री  डी०  पी०  घर

 गह  मंत्री  श्री  उमाशंकर  दीक्षित

 न्याय F  ी  कामे  मही  श्री  एच ०  ग्राम  गोखले

 रेल  मंत्री  श्री  ललित  नारायण मिश्र

 भारी  उद्योग

 eer
 तथा  इस् पा

 बात  मंत्री
 श्री  टी०  ए०  पाई

 संसदीय  कार्य  मंत्री  श्री
 के०

 रघुरामैया

 an

 था  तौर
 anne  मानन  मंत्री कि  श्री

 राज
 बह बहादुर

 श्री  भोला  पासवान  शास्त्री

 ve  were
 डा०  कर्ण  fag

 न् वबकास ne  1.0  तथा fa  कमी  श्री  सी
 ०

 gag es ्
 नौवहन

 कौर  परिस्
 वार  श्री  कमलापति  ब्लिपाठी

 राज्य  मती

 वा  णिजट  1 Hat  प्रो०  डी०  पो०  चट्टोपाध्याय

 fafa,
 =

 न्याय  कम्पनी  «  ra
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 तराज  lta  चौधरी

 योजना  मं
 मंत्रालय  त्री  श्र err  Tras 181  Gis

 तमसा  में  राज्य  मंत्र  श्री व ्  ः

 सूचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री

 कर कौर  पुनर्वास  मंत्री

 वेलियम  रसायन  मंत्रालय  में  रा  ने  खा

 यान  नागर  विमानन  मंत्रालय मे  तय  मत्ला  मता  महिषी

 नदीय  कार्य  विभाग  तथा  निर्माण  वी  मंत्रालय  में  राज्य

 मंत्रालय तथा  कार्मिक  विभाग  में  रा

 समाज  कल्याण तथा  संस्कृति  मट्  एस०

 थ  चाई  और  विद्युत  मंत्नी  —
 ः

 en
 i  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री

 एम०  ब

 म  मंत्री
 #७

 थ  it  रघुनाथ

 श्री  झ्रण्णासांहिब पी  ०  शिन्दे क
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र

 क
 रक्षा  रक्षा  में  राज्य  मंत्री  श्री  विद्याचरण शक्ल

 मंत्रालय  में
 में  राज्य  मंत्र

 प्रो०  शेर  सिह

 विदेश  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्री  सुरेन्द्र  पाल  fag

 (XXvii)
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 wre  et  म

 उप-मंत्री

 औद्योगिक  विकार  क  श्री  जियाउरंहमान  ग्रंमारी

 न्या  कम्पनी क  म  AT  बशारत

 स्वास्थ्य  र  नियो  मंत्रालय मे में  उप-मंत्री  श्री  कोंडा जी  बासप्पा

 वाणी  व्रात्य  में  उप-मंत्री  क  श्री  To  सी  ०  जाज॑

 इस्पात  खान  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  श्रीਂ  सुबोध  हंसना

 स्वास्थ्य  श्र  परिवार  नियोजन मंत्र  में  उप-मंत्री
 श्री  r

 कं ०  fey

 गृह  मालय  में  उप-मंत्री
 श्री  एफ

 ०  एच ०  मोहसिन

 श्रेय
 गीत  विकास  मंत्रालय  में

 प-मंत्री
 श्री  प्रण प्रणब  कुमार  मुखर्जी

 श्री  प्ररविन्द  नेताम
 शिक्षा

 और
 समाज  कल्याण  मंत्रालय  त

 धा  centenary  eect

 संचार  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  जगरनाथ  पहाड़िया

 जेबी बी  ०
 sili!

 नय में  उप-मंत्री

 at  खाइबर  प्रसाद ग्रो  खान  मंत्रालय म  ं
 उप-मंत्री

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद सिचाई  ak  विद्युत  मंत्रालय  में  उप-मंत्र

 रेल
 मालय  में  उप-मंत्री  oy  मुहम्मद  शफी  कुरेशी

 वित्त  मंत त्राल  में  उप-मंत्री  श्रीमती  सुशीला  रोहतगी

 यर  कार्य  विभाग में  श्री  alo  शंकर

 wid roaat
 उद्योग  मंत्रालय  में  उप  श्री  दलबीर  सिह

 ऑर  प्रसारण  श्री  धर्मवीर  सिह

 सद  श्री  केदार  नाथ  faz

 पूति  प  में
 थ्री  जी०  वेंकटस्वामी

 श

 ran  में

 श्रम  मंत्रालय में  उप-मंत्री  श्री  बालगोविन्द वर्मा

 श्री  डी०  पी०  यादव शिक्षा  ate  समाज  कल्याण  मंत्रालय  तथा  संस्कृति  विभाग  में  उप-मंतर
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित

 TED  VERSIO  )
 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMA रमक  RISED  TRANSEA’  fe ल  «ट

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 16  1973/25  1895

 Friday,
 ovember

 16,  1975/Kartika  25,  1895  (Saka)

 MEANT ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 mera  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Speaker  in  the  Chair

 स्विटजरलैंड  के  संसदीय  प्रतिनिधिमंडल का  स्वागत

 Welcome  to  Swiss  Parliamentary  Delegation

 mere  महोदय
 :  माननीय  में  मुझे  एक  घोषणा  करनी

 झपनी  कस  से  तथा  सदन  के  माननीय  सदस्यों  की  ्  से  मैं  स्विटजरलैंड  की  सीनेट  के  अध्यक्ष

 महामहिम  श्री  मरियम  लैंम्पर्ट  मदाम  लम्पट  श्र  स्विटजरलैंड  के  संसदीय  प्रतिनिधिमण्डल  के  माननीय

 उनकी  पत्नियों  तथा  पुत्री  का  जोकि  सम्माननीय  ग्र तिथि  के  *रूप  में  भारत  की  ava  पर

 आगे  का  स्वागत  करता

 यह  प्रतिनिधिमण्डल  कल  यहां  पहुंचा  है  al  भारत  में  8  दिन  तक  ठहरेगा  ।  यद्यपि  यह  समय

 बहुत  कम  है  फिर  भी  हम  अपनी  ओर  से  इनकी  अधिक  से  श्रमिक  सेवा  का
 प्रयत्न  करेंगे

 इस  समय  वे  विशिष्ट  दीर्घा  में  बके बट  हम  उनकी  सुखद  यात्रा  की  कामना  करते  हम  उनके  जरिये

 उनकी  उनकी  सरकार  तथा  स्विटजरलैंड  के  लोगों  के  लिये  शुभकामनायें  भेजते

 मैं  उन्हें  अपनी  ak  से  तथा  सदस्यों  की  कौर  से  द्वारा  कल  रात्रि  भोजन  उपरान्त  भेंट  किये

 गये  उपहार  के  लिये  भी  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 उन्होंने  हमें  एक  नई  प्रकार  की  आधुनिकतम स्विस  घड़ी  मेंट

 इसमें  चाबी  भरने  की  भी  झ्रावश्यकता  नहीं  ।  झाप  इसे की  यह  काफी  बड़ी  और  काफी  भारी  है
 |

 fag  मेज  पर  बराबर  सतह  पर  रख  यह  वातावरण से  गति  प्राप्त  इस  सदन  में  हर

 प्रकार  का  वातावरण पदा  grat

 एस०  एम०  बनर्जी  )  अप  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दीजिये  ।

 moma  महोदय  :  यह  were  की  मेज  पर  रखी  मैं  इसे  दुलहन  की  तरह  दिखा  रहा  हूं
 ।

 में  इसे  प्रन्थालय  में  रखवा  दूंगा  ताकि  ae  लोग  इसे  देखने  के  साथ-साथ  इसके  वजन
 का

 अंदाजा  भी  लगा

 मैं  उन्हें  इस  सुन्दर  उपहार  के  बहुत-बहुत  धन्यवाद  देता
 घड़ियों

 के
 लिये  उनका  देश

 fara  भर  में  प्रसिद्ध  यह  नवीनतम  माइल  है  जोकि  हमारी  संसद  में  पाया



 Oral  Answers
 re  गा  November

 16,  1973

 प्रश्नों कें  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 तृतीय  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  द्वारा  किया  गया  नीचे

 *52.  st  प्रबोध  चन्द्र :

 शी  हुकम  चन्द

 बया  लत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe:

 क्या  वह  तृतीय  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  द्वारा  किय  गये  मुख्य-मुख्य  निर्णयों

 को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  कौर

 क्या  वे  निर्णय  सभी  मंत्रालयों/विभागों  सम्बद्ध  तथा  metres  कार्मालयों  तथा  निकायों

 +  ) को  प्रेषित  किये  गय  ए

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  केन्द्रीय सरकार  के  श्रेणी  11,  111  ae  IVF

 सिविल  कर्मचारियों  के  सेवानिवत्ति  लाभों  शादी  के  सम्बन्ध  में  तटीय  वेतन  amy

 तकी  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निर्णयों  की  घोषणा  करते  ga,  दिनांक  1  नवम्बर  1973  का  संकल्प  संख्या

 70.0  (  भारत  के  1973  के  असाधारण  राजपत्र के  भाग  1  खण्ड  1

 de  257  में  प्रकाशित  हुआ  जिसकी  प्रतियां  संसदीय  पुस्तकालय  में  8  1973  को  रखी  गई

 हें  ।

 उस  संकल्प की  एक  एक  प्रति  भारत  सरकार  के  मंत्रालयों/विभागों  राज्य

 संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  और  wea  सभी  संबंधित  व्यक्तियों  को  भेजी  गई  सरकार  के  निर्णय  स्वायत्त

 निकायों  के  कर्मचारियों पर  सीधे  लागू  नहीं  होत े।

 st  प्रबोध  चन्द्र  वेतन  आयोग  का  निर्णय  किस  तिथि  से  लागू  किया  जायेगा  ak  उस  तिथि

 को  निर्धारित  करने  के  क्या  कारण  वेतन  aria  की  सिफारिशों  को  शीघ्र  ही  अथवा  उचित  समय  के

 भीतर  क्रियान्वित  कयों  नहीं  किया  जा

 शो  aaa  चव्हाण
 :

 क्रियान्वयन  की  तिथि  निर्णय  में  ही  घोषित  की  गई  सिफारिशें
 1973  से  लागू  होंगी  उन्हं  क्रियान्वित  करने  के  लिये  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  चुकी

 fata  की  घोषणा  ग्रक्तूत्र र  में  की  गई  ak  उसके  तुरन्त  बाद  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कार्यवाही
 की  गई  कि  संकल्प  की  ग्र धि सूचना  दी  जाये  तथा  समय  समय  पर  stares  gree  जारी  किये  जायें  ।

 at  प्रबोध  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  वेतन  ara  की  कुछ  सिफारिशों में
 किन  कारणों से  परिवर्तन  किया  जबकि  दूसरे  वेतन  ग्रा योग  की  सिफारिशों  के  मामले  में  ऐसा  नहीं  किया
 यया  क्या  वेतन  श्रायोग  की  सभी  सिफारिशें  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार  कर  ली  जायेंगी अथवा  कि  उनमें

 कोई  मुख्य  परिवर्तन  जायेंगी  ?

 at
 यशवन्तराब  चव्हाण

 :
 सरकार  ने  ग्रसने  निर्णय  की  घोषणा  कर  दी  जिसमें  कुछ  सिफारिशों

 को  कुछ  सुधार  के  साथ  स्वीकार  किया  गया  bad  के  द  क  किल  a  मरे  वेतन  आयोग  के  ap पद  Add  जाना  प्  पन  में  ऐसा  नहीं  किया
 >  rv  ape  ~

 गया  था  ।  कर्मचारियों  प्रतिनिधियों IVa  a  बातचीत  करन  के  बाद  हमने  कुछ  सिफारिशों  में  सुधार  करना

 उचित  समझा  ।
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 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Mr.  Speaker,  I  wish  to  know  whether  it  is  a  fact  that

 the  Government  wants  to  {keep  the  amount  of  arrears  from  January  to  October  in  P.

 Fund  but  the  employees,  unions  are  against  it?

 I  also  want  to  know  whether  the  Government  had  talked  with  the  employees’  re-

 presentatives  before  arriving  at  a  final  decision  on  Pay  Commissions  recommendations

 and  if  so  which  wete  these  representatives  and  what  was  their  opinion?  Most  of  the  unions

 are  not  satisfied  with  this  decision  and  they  have  given  a  notice  for  strike.  I  also  wish

 to  know  the  amount  to  be  incurred  on  salaries  that  will  be  disbursed  and  the  income  from

 the  excise  levied  on  pétrol?

 Shri  Yashwantrao  Chavan  :  It  is  a  fact  that  the  Pay  Commission’s  recommendations

 will  be  implemented  from  Januray,  1973.  As  regards  the  arrears,  we  wanted  the  amount

 to  be  kept  in  saving  deposit  with  the  Government  but  there  is  no  question  of  ,any  compulsion

 If  the  employees  want  it  they  will  have  it.  It  is  alla  matter  of  understanding  we  wil!  try

 to  persuade  them.  We  have  already  met  their  representatives  but  they  do  not  seem  to

 favour  our  point  of  view.  They  had  certain  demands  which  the  Government  is  unable  to

 ‘accept  in  toto.  It  is  difficult  to  say  how  far  they  are  aggreeable  to  our  proposals.  We

 have  tried  to  do  what  we  thought  was  right.  The  amount  involved  will  exceed  Rs.  60

 How  much  shall  be  able  to  raise  from  petrol  duty  depends  upon  its  actual  con-

 sumption.

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Is  the  Government  aware  that  trade  unions  are  not

 satisfied  with  the  decision  and  they  have  already  given  a  notice  for  strike  ?

 Mr.  Speaker  How  does  the  question  of  strike  arise  ?

 Shri  Chandu  Lal  Chandrakar  :  May  I  know  if  the  decision  will  cover  pensioners  apd

 army
 personnel  also  and  why  it  has  not  been  made  applicable  to  autonomous  bodies?

 Shri  Yashwantrao  Chavan  :  This  does  not  apply  to  autonomous  bodies
 as  the  Pay

 Commission  did  not  deal  with  them.

 Shri  Chandu  Lal  Chandrakar  1  wanted  to  know  whether  Pensioners  and  army  per-

 sonnel  would  be  covered  thereunder  or  not.

 श्री  यशवन्तराव  जहां  तक  श्रेणी  एक  के  कर्मचारियों  का  प्रश्न  है  चाहे  वह  सैनिक  कर्मचारी

 हैं  ama  प्र सैनिक  उनकें  बारे  में  हमें  प्रभी  fora  लेना  tt  wa  रक्षा  कर्मचारियों  के  संबंध  में  भी

 समान  सुधार  किए  जाएंगे  ।  यह  सिफारिशें  पेंशन  भोगियों  पर  लागू  नहीं  होतीं  ।

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी  :  कर्मचारियों  के  सभी  वर्गों  के  प्रतिनिधियों  ने  कहा  है  कि  यदि  सरकार

 के  लिए  न्यूनतम  वेतन  314  रुपये  करना  संभव  नहीं  है  तो  कम  से  कम  वह  केन्द्रीय  कर्मचारियों  को

 सरकारी  उपक्रमों  के  कमंचारियों  के  समान  स्तर  तक  तो  ले  a  धन  we  भी  उतना  ही  वेतन  ak

 भत्ता  दिया  जाए  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सिफारिश  पर  सरकार  ने  विचार  किया  था

 यदि
 तो

 सुधारों  में  उसका  उल्लेख  क्यों  नहीं  किया  क्या  सुधार  करके  भी  196  कन  न्यूनतम

 मजूरी  निर्धारित  की  गई  है  |  विभिन्न  संघों  द्वारा  स्ट्राइक  बैलट  या  स्ट्राइक  नोटिस  के  माध्यम  से  रखी
 eld ् गई  मांगों  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  जिसमें  उच्  कहां  है  कि  वेतन  शभ्रायोग  की  सिफारिशों
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 से  सभी  कर्मचारी  wage  हैं  उन्हें  भी  सरकारी  उपक्रमों  के  कर्मचारियों  के  समान  an  पर  लाया

 जाए  क्योंकि  दोनों  को  एक  ही  निधि  से  वेतन  दिया  जाता  है  सरकारी  उपक्रमों  को  कोई  लाभ  नहीं

 हो  रहा  am  सरकार  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  से  इस  संबंध  में  दोबारा  बातचीत  करेयी  ?

 यशवंतराव  चव्हाण :  जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  संबंध  है  उसका  उत्तर  है  ।

 बातचीत  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  कर्मचारियों  को  सरकारी  उपक्रमों  के  कर्मचारियों

 के  समान  स्तर  पर  लाने  का  प्रश्न  है  विभिन्न  सरकारी  उपक्रमों  में  भी  वेतनमानों  में  समानता  नहीं

 श्री  एस०  एम०  बीजों  :  हाल  ही  में  उन्होंने  हरिद्वार  के  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  में  250  रुपये

 दिए  हैं
 ।

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  किन्तु  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  उपक्रमों  के  वेतन-मानों  में  सानता नहीं

 है  ।  समानता  स्वीकार  करने  में  aga  व्यय  wae  है  ।  इसे  स्वीकार  करना

 सरकार  के  लिए  संभव  नहीं  |

 श्री  के ०  नारायण राव :  तकनीशियनों  शर  विशेषज्ञों  की  शिकायतों  के  संबंध  में  सरकार  ने  क्या

 निर्णय  लिया  है  ?

 श्री  यशवंत  राब  चव्हाण  श्रेणी  एक  के  अ्रधिकारियों के  संबंध  में  हमने  कोई  निर्णय नहीं  लिया

 है  ।

 Shri  M.  Ram  Gopal  Reddy  :  I  want  to  know  the  difference  between  the  amount

 payable  to  the  employees  according  to  the  recommendations  of  the  Pay  Commission  and

 the  amount  actually  demanded  by  them.

 mt  यशवन्तराव  चब्हाण
 :

 वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  परिणामस्वरूप  150  करोड़  रुपये

 का  खर्चा  सरकार  पर  पड़ता  था  लेकिन  किये  गये  कुछ  सुधारों  के  फलस्वरूप  हमें  60  करोड़

 रुपया  अधिक  कर्मचारियों  को  देना  पड़ेगा  ।  जहां  तक  कर्मचारियों  की  मांगों  प्रश्न  है  भिन्न-भिन्न

 वर्गों  की  मांगें  भिन्न-भिन्न  हैं
 ।

 अतः  समग्र  रूप  में  यह  बताना  कठिन  है  कि  उनकी  मांगों  से  कितना
 af

 रिक्त  व्यय  वहन  करना  पड़ेगा  ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  The  Pay  Commission  has  recommended  payment  of  City

 Compensatory  Allowance  in  case  of  Central  Government  employees  and  has  said  that

 while  determining  this  allowance,  the  rise  in  price,  the  population,  and  the  urban  agglome-
 ration  should  be  kept  in  view.  I  want  to  know  why  the  question  of  upgradation  of  cities
 has  not  been  considzred  while  taking  a  decision  on  Pay  Commission’s  recommendations  ?

 The  population  of  Gwalior  has  exceeded  four  lakhs.

 Shri  Yeshwantrao  Chavan  :  The  matter  1s  under  consideration.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Ten  days  ago  I  had  written  a  letter  to  the  Finance  Mini-

 ster  and  he  had  replied  that  the  matter  was  under  consideration  Ql  Tlie and  mor  e  again  the  hon.
 tte  1 Minister  says  that  they  are  considering  over  the  ma sc  tter.  i  wish  to  know  by  when  a

 decision  is  likely  to  be  taken  in  this  r  evatr ‘Eee 1  d?

 Shri  Yashwant  o  Chavan:  We  will  do  so  shortly.



 16  1973
 अ---आ-भमप सौखिक

 उत्
 ee

 Shri  Madha  Limaye :  The  hon.  Minister  has  announced  that  the  minimum  wage
 of  Rs.  196  which  was  recommended  by  the  Third  Pay  Commission  has  been  accepted

 As  for  the  qusstioa  of  o  fie  rs  in  private  and  public  sectors  is  concarnad,  their  minimum
 scale  is  Rs.  700  per  month  and  they  have  recommended  an  increment  between  Rs.  200  and
 Rs.  700.  What  are  the  views  of  the  Government  regarding  the  salaries  of  such  officers

 when  they  have  accepted  the  minimum  wage  of  Rs.  196

 Shri  Yashwantrao  Chavan  We  have  not  taken  any  decision  in  regard  to  class

 omhncers

 Siri  Madhu  Limaye:  If  there  is  no  simultaneous  decision  regarding  class  I  officers

 and  ths  low  paid  emoloyess,  the  5  lakh  employe?s  are  bound  to  be  dissatisfied  when  they
 realise  that  their  case  is  b2ing  treated  differently  than  that  of  class  1  officers

 श्री  शव  चव्हाण  जहां  तक  श्रेणी  एक  के  ग्र धि कारियों  का  संबंध  मैं  पहले भी  बता

 चुका  हूं  कि  उनका  मामला  way  विचाराधीन है  ।  हमने  श्रेणी  तीन  चार  के  शअ्रविलम्बनीय  महत्व

 के  विषयों  पर  निर्णय  ले  लिया  है  ।

 Smt  Makul  Banerjee  The  Pay  Commission,  inspite  of  a  lot  of  discussion,  did  not

 accept  the  demands  of  school  teachers  in  consequence  whereof  there  is  lot  of  resentnaent

 amongst  the  teachers  Is  the  hon  Minister  taking  any  action  in  this  regard  ?

 थ्रो  यशवंतराव  चव्हाण  किसी  विशिष्ट  सेवा  at  के  मामलों  पर  पुनर्विचार  करना  waar

 समीक्षा  करना  मरे  लिए  बहत  कठिन  है  ।  जो  भी  fore  श्रेणी  चार  के  कर्मचारियों  के  बारे

 में  लिए  गा  > or  वे  सभी  पर  समान  रूप  से  लाग  किए  am

 Avros  Grounded  during  September,  1972

 *33  Shri  Joshi

 S  hri  Sat  Pal  Kapur

 W.ll  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Avros  had  been  grounded  during  the  month  of  September,  1973  and

 if  so,  the  reasons  therefor

 न्  (0)  the  number  of  planes  and  flights  affected  and  the  loss  of  revenue  on  this  account

 and

 (c)  the  decision  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 ,  The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Shri  Raj  Bahadur) :  (a)  As  a  result

 ofa  failure  of  an  aileron  hinge  on  an  HS-748  on  8-9-73  and  detection  of  incipient  cracks

 en  another  aircraft  on  12-9-73  it  was  decided  that  all  HS-748  aircraft  in  Indian  Airlines

 fleet  which  had  logged  5000  hours  and  above  should  be  subjected  to  mandatory  inspection

 before  the  next  scheduled  flight

 (b)  and  (c)  Of  the  13  operating  Avro  aircraft  12  had  done  more  than  5000  hours

 and  were  withdrawn  from  service  temporarily  and  alternate  arrangements  were  made  to

 These  12  aircraft  were  cleared  for  operation the  extent  possible  with  the  remaining  fleet

 as  follows

 (i)  from  24-9-1973

 (0  3  from  1-10-1973
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 (iii)  3  from  10-10-1973

 (iv)  3  from  22-10-1973

 Initially  25  routes  were  affected  but  this  number  came  down  as  and  when  the  Avros

 were  brought  back  into  service  after  necessary  checks  and  rectification.
 There

 was  a

 revenue  Joss  of  Rs.  62.7  Lacs.

 Shri  Jagannathrao  Joshi:  Mr.  Speaker,.Sir,  the  Avros  have  been  the  subject  of  dis-

 cussion  since  1969.  Had  the  hon.  Minister  been  posted  with  full  facts  I  would  have  been

 satisfied.  The  question  is  not  that  of  any  defect  having  been  found  after  a  flight  of  5000

 hours.  It  relates  to  something  fundamental  and  intrinsic.  The  expert  that  has  been  sent

 for  U.K.  also  testified  that  the  avro  748  should  be  of  5080  H.P.  and  if  there  is  deficiency  of

 80  H.P.  how  could  the  aircraft  fly.  The  hon.  Minister  has  referred  only  to  5000  hours  of

 Flight.  Defects  have  been  found  only  after  flight  of  3000  hours.  want  to  know  if  the

 hon.  Minister  would  lay  on  the  Table  of  the  House  the  report  of  the  Committee  which

 was  constituted  for  the  purpose  of  Jooking  into  this  matter.  ‘During  the  course  of  its  test

 flight,  a  pilot  lost  his  life  at  Hyderabad  because  of  which  the  former  Minister  tendered

 his  resignation.  Will  the  hon.  Minister  lay  on  the  Table  of  the  House  the  detailed  parti-

 culars  about  the  aircraft  and  the  finding  of  the  Committee  ?

 Shri  Raj  Bahadur  :  I  have  already  said  that  there  will  be  no  compromise  so  far  as

 the  safety  standards  are  concerned.  The  hon.  Member  has  said  that  some  doubts  were

 raised  about  the  mental  fatigue  even  about  those  aircraft  which  had  done  1९55  than  5000

 hours,  flying.  We  have  not  spared  even  those  aircraft  which  have  done  less  than  5000  hours

 flying.  They  were  grounded  and  checked  and  whatever  was  required  was  done.  From  the

 point  of  view  of  safety,  they  are  free  from  defects.  Besides,  a  Committee  has  been  consti-

 tuted  under  the  chairmanship  of  Shri  Dhawan,  who  is  an  expert  and  a  scientist.  He  is

 assisted  by  other  eight  experts.  They  are  studying  if  this  aircraft  is  wanting  in  anything.

 After  all  it  is  our  own  aircraft  produced  by  our  own  people...

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Wherefrom  the  engine  has  been  brought.  ?

 Shri  Raj  Bahadur  :  Inspite  of  that,  we  are  working  on  it.  We  should  Jook  at  it  with

 pride.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Mr.  speaker,  the  hon.  Minister  has  brought  in  the  question

 of  national  pride  whether  or  not  this  aircraft  is  useful  is  the  only  matter  which  requires

 consideration.

 Shri  Jagannathrao  Joshi:  The  main  question  is  that  of  safety.  In  the  year  1969,

 Captain  Ranadive  had  said  that  45,000  pounds  pay  load  was  too  much  and  that  they  would

 not  fly  with  more  than  42,000  pounds  pay  load  because  that  obstructed  the  climbing  speed.

 Shri  Karan  Singh  said  that  this  aircraft  is  airworthy.  Still,  defects  have  been  noticed  off

 and  on.  Captain  Ranadive  was  punished  for  having  pointed  out  a  defect  in  the  aircraft.

 He  was,  however,  acquitted  by  the  High  Court.  Will  the  hon.  Minister  reinstate  those

 pilots  and  not  punish  them  for  having  refused  to  fly  this  aircraft  with  a  pay  load  of  45.000

 pounds  ?

 Shri  Raj  Bahadur  :  Captain  Ranadive’s  question  has  no  bearing  on  this.  If  the  hon.

 member  wants  to  have  information  he  can  Table  a  sepaiate  question.
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 Shri  Jagannathrao  Joshi:  Mr.  Speaker,  Sir,  I  have  raised  a  specific  question  but  the

 reply  has  not  been  given

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Mr.  Speaker,  who  is  to  decide  whether  the  question  is

 relevant  or  otherwise.  It  is  for  you  or  for  the  hon.  Minister  to  decide  ?

 Shri  Raj  Babadur  :  As  far  the  question  of  safety,  I  have  already  given  my  answer

 Mr.  Speaker,  you  have  very  often  said  that  we  should  answer  the  question  and  not  give
 a  lecture

 Shri  Jagannathrao  Joshi  Mine  is  a  very  specific  question.  The  pilots  are  not  pre-

 pared  to  fly  the  aircraft  with  45,000  pounds  pay  load.  Does  he  still  call  it  safe  and  airworthy  ?

 Mr.  Speaker  The  hon.  Minister  has  given  his  reply  If  you  want  some  other

 information,  please  give  notice  for  that

 डा०  हरि  प्रसाद शर्मा  :  नागर  जिसके  लिए  इस  विमान  का  प्रयोग  किया  जा  रहा

 के  अतिरिक्त  इस  विमान  का  प्रयोग  1980  के  बाद  रक्षा  सेवाशर्तों  के  लिए  भी  किया  जायेगा  ।  इसका  निर्यात  भी

 किया  जायेगा
 ।

 ऐसी  अवस्था  में  क्या  यह  उचित  नहीं  है  कि  सरकार  इसके  कार्य  निष्पादन  के  संबंध

 में
 उठाए

 जाने  वाले  संदेहों  से  पूर्व  ही  इसकी  पूरी  जांच  करा  ले  जिससे  कि  देश  इतनी  प्रपेक्षा  कर  रहा

 है  ।

 शो
 राज  बहादुर  :  माननीय  सदस्य  बिलकूल  ठीक  कह  रहे  हैं  ।  इस  विमान  का  अमरीका

 से  न्यूजीलैण्ड  तक  प्रयोग  30  देशों  33  असैनिक  mated  तथा  विश्व  की  सात  च्  सेनाओं  द्वारा

 किया  जा  रहा  है
 ।

 इस  किस्म  के  170  विमान  परिचालन  में  जहां  तक  सुरक्षा  के  स्तर  का  प्रश्न

 हैं  इस  बारे  में  किसी  प्रकार  की  ढील  नहीं  की  जाएगी  ।

 at  नरेन्द्र कुमार  सिंधी  :  कया  मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  धवन-समिति को

 परीक्षण  के  लिए  कया  विषय  दिए  गए  थे  ।  कया  हाल  ही  में  भार  योग  wera  चढ़ाई  की

 अथवा  ढांचे  की  असफलता  की  जांच  की  गई  थी  ।  कब  तक  समिति  श्रपनी  रिपोर्ट  दे  देगी  क्योंकि  यह

 आशा थी  कि  az वह  अक्तूबर  के  मध्य  थें  अपनी  सपोर्ट  पेश  कर  देगी  ।  wa  कितना  समय  श्र  लगेगा ?

 श्री  राज  बहादुर  :  धवन-समिति को  एवरो  परिचालन  सभी  पहल झ्र ों की  कर  रिपोर्ट

 देने  को  कहा  गया  है
 ।

 जैसा  कि  मैंने  पहले  भी  कहा  सुरक्षा  तथा  उड़न  योग्यता  पर  समिति  को  विशेष

 रूप  से  विचार  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  इन  सभी  प्रश्नों  पर  विचार  करेगी
 ?

 lo  के  ०  चन्द्रभान  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  झोर  आकर्षित  किया  गया  है

 कि  समाचार  cat  में  विशेषकर  पश्चिमी  समाचार  पत्तों  में  एवरों  विमान  तथा  हमारे  देश  में

 बनाएं  तथा  प्रयोग  में  लाए  जाने  वाले  विमानों  के  विरुद्ध  कई  वर्षों  तक  जानबझकर  प्रचार  किया  aa

 अरब  जबकि  सरकार  एवरो  विमान  के  विभिन्न  पहलुओं  की  जांच  करा  रही  क्या  उसने  इस  बात  को  भी

 ध्यान  में  रखा  है
 ?

 श्री  राज  आपका प्रश्न  क्या  मैं  समझ  नहीं  फिर  भी  यह  जानकारी  उपलब्ध

 लिए  मैं  उनका  क्रिया  wer  करता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  के०
 भालभा--अ्नुपस्थित  श्री  do  Fo  जाफर  शरीफ--सभा में  नहीं

 प्रश्न  संख्या  85-- थी  जी०  वाई०  कृष्णन--सभा में  उपस्थित नहीं  हैं  ।  झर  श्री  समर  गुह  भी
 अनुपस्थित  हैं  ।
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 take)

 के  कुछ  बैंडों  में  लाकरों  के
 साथ

 कथित  छेड़छाड़

 थी  :

 am  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  ही  में  दिल्ली  के  कुछ  लाकर  छेड़े  हुए  कौर  खुले  पाये  गये  थे  कौर  उनमें
 रखा

 गायब  मिला

 क्या  उक्त  घटनाओं  के  बारे  में  कोई  जांच  गयी  है  ate  यदि  तो  इसके  कया  परिणाम

 at

 सरकार  ने  भविष्य  में  बैंकों  में  लाकरों  की  सुरक्षा  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कया

 वाही  की  है  कौर  क्या  उन  व्यक्तियों  को  ama  दिया  जाएगा  जिनके  लाकर  खुले  पाये  गये
 ?

 विस  मन्त्री  यशवंतराव  :  से  दिल्ली  पुलिस  ने  सूचना  दी  है  कि  1973

 में  दिल्ली  के  चार  विभिन्न  बैंकों  की  चार  mem  के  लाकरों  में  से  नकदी  जेवरों  की  चोरी  के

 चार  मामले  उन्होंने  दर्ज  किये  थे  ।  पुलिस  की  जांच  कभी  तक  जारी  जिन  शाखाओं  में  लाकरों  की
 +

 व्यवस्था  उन  बैंकों  के  पास  लाकरों  की  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  ।  चारों  मामलों  जो  पुलिस  जांच  के

 अधीन  पुलिस  की  जांच  पूरी  हो  जाने  के  बाद  ही  पता  चलेगा  कि  वास्तव  में  किसी  लाकर  की  चीजें

 खोई  यदि  ऐसा  होगा  तो  निश्चित  होगा  कि  ऐसी  हानियों  के  लिये  संबंधित  बैंक  की  जिम्मदारी  और

 देनदारी  न्
 ए  या  नही ं।

 at  सेशियान  :  जेसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  चार  विभिन्न  बैंकों  की  चार  ara  में  चोरी

 के  मामले  दर्ज  किए  कौर  यह  चोरियां  बहुत  कम  समय  के  अन्तराल  में  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  कया  इन  बैंकों  द्वारा  सुरक्षा  उपाय  करने  में  कोई  कमी  रह  गई  थी  क्योंकि  बैंकों  की  कितनी  ही

 areal  में  लाकर  की  सुविधा  उपलब्ध  है  लेकिन  चोरी  केवल  इन्हीं  चार  बैंकों  में  हुई  ।

 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  कि  क्या  ऐसा  बैंक  अधिकारियों  द्वारा  लाकरों  के  संबंध  में

 जाने  वाले  नियमों  ate  प्रिया  में  भ्र पने  कर्तव्यों  का  पालन  न  करने  के  कारण तो  नहीं  चूंकि इस

 मामले  का  संबंध  बैंक  के  ग्राहकों  के  विश्वास  तथा  सुरक्षा  से  है  ।  मझे  भय  हैं  इससे  लोगों  की  बैंक  में

 चीलें  रखने  की  आदत  को  धक्का  पहुंचेगा  ।  यदि  बैंक  ही  नकदी  ak  जेवरात  को  सुरक्षित  रखने  में

 असमर्थ  है  तो  फिर  किसका  ara  लिया  जा  सकता  है  ।  यहीं  मुख्य  बात  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  कया  आंतरिक  जांच  द्वारा  पता  चला  है  कि  इन  चार  शायरों  में  ऐसी  वारदात  कर्तव्यों  का

 उचित  रूप  से  पालन  न  कर  पाने  के  कारण  हुई
 है  । ठ 0

 कब  तक  मंत्नी  महोदय  को  पुलिस  जांच  पूरी  होने  की  इसे  ज्यादा  समय  तक  न

 लटकाया  जाए |

 श्री  यशवन्तराव  चूंकि  पुलिस  जांच  हो  रही  मैं  इस  मामलें  पर  अंतिम  राय  Tel

 दे  सकता  wie  न  ही  मुझे  देनी  चाहिए  ।  wists  जांच  द्वारा  पता  चला  है  कि  सुरक्षा  व्यवस्था  में  कोई

 कमी  नद्दी  थी  ।
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 wee  ee  मौखिक

 उत्तर

 को  सो०  टी  ०  as ai resus  जहां  तक  बैंकों  में  लाकर  प्रणाली  state  लाकर  के  अन्दर
 |  ए  बाद  दूसरा रखे  जाते  हैं  मुख्य  वाल्ट  होता  है  उसके  द क  ही  ५  जिसमें  सिक्के  तथा  मुद्रा  रखी  जाती  है

 ।

 क्या  इन  घटनाओं  को  देखते  हुए  सरकार  ने  अन्य  बैंकों  को  निवारक  उपायों  तथा  लाकरों  के  संबंध  में

 क्या  प्रक्रिया  तथा  सुरक्षा  उपाय  किए  जाने  इसके  संबंध .  में  कोई  विशिष्ट  निर्देश  जारी  किए

 हैं  ?

 थी  यश वन्स राव  प्रत्येक  बैंक  के  इस  मामले  में  ace  नियम  कौर  प्रक्रियाएं  हैं  ।  मुझे

 आंतरिक  जांच  के  द्वारा  पता  चला  है  कि  इन  नियमों  में  कोई  दोष  नहीं  है  तथा  इनका  बड़ा  कड़ा  पालन
 किया  जाता  है  ।  अतः  सरकार  द्वारा  कोई  निर्देश  जारी  करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता ।  बैंकों  द्वारा  स्वयं

 निर्देश  दिए  गए  हैं  ate  उनका  कठोरता  से  पालन  किया  जा  रहा

 भी  शंकर  राव  यह  कहा  गया  हैकि  चोरो  चार  विभिन्न  बैंकों  में  हुई  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  चोरियों  की  कार्यप्रणाली  समान थी  भ्रमणा  भिन्न-भिन्न  थी  ?

 थ्रो  यशवंतराव  चला
 :

 अभी
 तक

 पता  नहीं  चला  कि  क्या  इस  संबंध  में  कोई  भ्रपराध

 gm  है  wea  नहीं  ।  ऐसी  स्थिति  में  कार्य  प्रणाली  का  पता  लगाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  पुलिस  जांच

 कर  रही  है
 ।

 इस  स्थिति  में  मैं  कुछ  नहीं  बता  सकता  ।

 बो ०  कार  जमाकर्ताश्रों  को  इन  गतिविधियों  के  परिणामस्वरूप  कुल  क्षति

 हुई  है
 ?

 श्री  यशवंतराव  :  जैसाकि  मैंने  पहले  बताया  मामले  की  जांच  हो  रही  नुकसान हुमा

 है  या  नहीं  इसका  कभी  तक  निर्णय  नहीं  दुखा  ।  यह  जांच  चल  रही

 चाटे  को  श्रेय-व्यवस्था

 न्
 *  859.  श्री  पी०  जी०  क्या वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  घाटे  की  प्रति-व्यवस्था  बहुत  बढ़  रही  है  कौर  इस  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  किया  जा

 चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  ऐसे  घाट  के  बजट  की  कुल  राशि  कितनी

 क्या  सरकार  का  विचार  चालू  वर्ष  के  बचे  भाग  के  दौरान  ऐसे  घाटे  की  ग्रह-व्यवस्था

 को  कम  करने  तथा  उस  पर  रोक  काठ तै

 faa  मंत्री  यशवंतराव  ate  1973  के  केन्द्रीय

 सरकार  का  बजट  सम्बन्धी  घाटा  541  करोड़  रुपये  था  जबकि  गत  वर्ष  की  उस  अवधि  में  यह  रकम

 434  करोड़  रुपये  इस  वर्ष  घाटे  का  यह  ऊंचा  स्तर  भयंकर  सूखें  ae  बाढ़ों  से  प्रभावित  राज्यों

 को  उनके  द्वारा  राहत  कार्यों  पर  किए  जाने  वालें  व्यय  के  लिए  सहायता  अनाज  के  aaa  के  लिए

 अदाय गि यां  करने  जिनकी  प्रति  पूति  प्रभी  खाद्य  निगम  द्वारा  की  जानी  है  तथा  रेलवे  की  राय  में  कसी

 होने  जैसी  अपरिहार्य  किस्म  की  पश्रप्रत्याशित  तथा  तात्कालिक  मांगों  के  कारण  gar

 घाटे  का  स्तर  कम  करने  के  लिए  कई  उपाय  किये  गये  हैं  जिनमें  शामिल  हैं  (1)

 अयोजन-भिन्न  त  था  Bland  व्यय  में  मितव्ययता  के  द्वारा पोर erie’  सरकारी रकार  aa  म क  ी
 लगभग 400  करोड़
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 रुपये  को  कटोती करना  (2)  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  में  1972  में  शुरू  किये  गये  राहत  कार्यों  का  बन्द  किया

 जाना  wt  इस  वर्ष  सूखे/बाढ़ों  से  प्रभावित  राज्यों  द्वारा  शुरू  किये  गये  राहत  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  फिर

 से  अधिकतम  वित्तीय  सीमा  निर्धारित  करना  vm  (3)  खाद्य  निगम  को  देय  राजसहायता  की  राशि  को

 कम  करने  के  प्रयोजन  से  मोटे  अनाजों  तथा  गेहूं  का  निर्गम  मुल्य  बढ़ाना  शर  (4)  मोटर  स्पिरिट

 तथा  मिट्टी  के  तेल  पर  उत्पादन  शुल्क  की  दर  में  वृद्धि  करना  ।  इस  वर्ष  अल्प  बचतों  के  प्रतिशत  संग्रह

 कार्य कम  को  ate  तेज  करने  तथा  बाजार  ऋण  कार्यक्रम  के  लक्ष्य  को  बढ़ाने  के  लिए  भी  उपाय  किये

 था  रहे  हैं  ।

 थी  पी०  जी०  माथ संकर  महोदय  ने  अपने  उत्तर  के  भाग  में  स्वीकार  किया  है  कि

 घाटे  को  श्रथंव्यवस्था  पहले  ही  बहुत  ऊंचे  स्तर  पर  पहुंच  चुकी  है  wk  सात  महीनों  में  घाटे  की
 व्यवस्था की  राशि  541  करोड़  तक  पहुंच  चुकी  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  उठाये  मये  कदमों
 की

 लो  रूपरेखा बतायी  गयी है  उस  सम्बन्ध में  मैं  यह  बात  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  व्यय  में

 कटौती  करने  की  सरकार  की  योजना  सरकार  की  ar  के  झुका  चल  रही  राहत  कार्यों

 के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ऐसे  राहत  कार्यों  को  जो  पुरा  होने  वाले हैं

 सम्मिलित  नहीं  कर  रही  है  क्योंकि  आवश्यक  अतिरिक्त  राशि  उपलब्ध  नहीं  क्या  इससे  ऐसे  कार्यों पर

 अब  तक  व्यय  की  गई  बेकार  नहीं  हो  जायेगी ?  दूसरे  शब्दों  में  क्या  सरकार  इस  बात  पर

 ध्यान  नहीं  देगी  कि  घाटे  की  श्रेय-व्यवस्था की  राशि  को  कम  करने  के  लिये  ऐसे  राहत  कार्यों  को  नहीं

 रोका  जायेंगी जो  पूरे  होने  वाले  हैं  परन्तु पैसे  की  कमी  के  कारण  पूरे  नवदीं  हो  पाये हैं  ?

 थो  यशवन्तराव  wert  :  यह  प्रश्न  पूछा  गया  है  कि  क्या  जिस  मितव्ययता  योजना  का  विचार

 किया  गया  है  वह  निर्धारित  कार्यक्रम  अथवा  योजनानुसार  चल  रही  हम  उसके  लिये  प्रयास  कर रहे

 यद  एक  वहदक्षेत्र  है  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  उनका  विशिष्ट  प्रश्न  है

 मेरा  उत्तर  यह  है  कि  यह  योजनानुसार  चल  रहा  हमें  समय-समय  पर  इसे  गम्भीरता  से  देखते  रहना

 ।

 श्री  पो०  जो
 ०  मावलंकर

 :  कितनी  धनराशि  बचायी  गई  है
 ?

 सात  महीनों  में  541  करोड रुपये

 का  घाटा  gare

 थी  यशवंतराव  मितव्ययता  अभियान  हमारी  योजनानुसार  चल  रहा  दूसरी  बात
 we  पूछी  गई  है  कि  क्या  सरकार  ने  राज्यों  के  लिये  सुखा  राहत  सम्बन्धी  व्यय  बन्द  कर  दिया  यह
 भी  पूछा  गया  है  कि  राज्यों  में

 जो
 विकास  कार्य  किये  गये  हैं  उन  पर  इसका  क्या  प्रभाव  जब

 सूखा  राहत  के  लिये  धनराशि  देना  बन्द  कर  जाता  है  तो  आरम्भ किये  गये  पर  प्रभाव

 पड़ना  स्वाभाविक  ही  राज्यों  को  मेरा  यह  परामर्श  है  कि  उन्हें उन  सभी  कार्यों  जो  अभी  पूरे
 होने  wet  सामान्य  योजना  का  भाग  बनाना  इसका  एक  यही  समाधान  a

 श्री  पो०  ली ०  मावलंकर  :
 मंत्री  महोदय  ने  मूल  प्रश्न  के  भाग  के  अन्तिम  उत्तर  में  पेट्रोल

 तथा  मिट्टी  के  तेल  पर  उत्पादन  शुल्क  में  वृद्धि  के  बारे  में  कहा  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता

 है  कि  इस  उत्पादन  शुल्क  ने  मुद्रा  स्थिति  तथा  मूल्यवृद्धि
 को

 sik  बढ़ावा  दिया  इससे यह  उद्देश्य

 पूरा  नहीं  होगा  जिसे  पूरा  करना  सरकार  चाहती  है
 भर

 इससे  कराधान  में  श्र  वृद्धि  होगी  ?

 wg  किस  प्रकार  सहायक  होगा  ?

 थो
 यशवंतराव  यह  श्रपनी राय  को  बात
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 श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  मैंने  सरकार  की  राय  नहीं  पूछा  सरकार  से  जानकारी  मांगी

 श्री  यशवंतराव  मैंने  बताया  है  कि  यह  उनकी  राय  हो
 सकती SUTANGE  मुझे  उनकी राय

 मानने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 श्री  पी०  जी०  मावलंकर :  राय  के  बारे  में  मैं  किसी  तर्क-वितर्क  में  नहीं  पड़ना  मुझे

 कारी  चाहिये  ।

 श्री  यशवंतराव  चह्वाण
 :

 सुचना  यह  है  कि  हमने  इन  संसाधनों  में  वृद्धि  की  इनसे  घाटे  की

 झड़े-व्यवस्था  में  कमी  मैंने  यह  सुचना  दी

 श्री  पी०  जी ०  मावलंकर  :  क्या  इससे  कराधान  होगा  कौर  मुद्रा-स्फीति नहीं  बढ़ेगी ?

 श्री  थशवन्तराव  चह्वाण  :  यह  अनुमान की  बात

 श्री  श्रण्णासाहिब  ७  की  बर्थ-व्यवस्था  कम  के  जो  कदम  उठाये गयें

 हैं  उनमें  सूखा  पीड़ित  क्षेत्रों  में  राहत  कार्यों  को  बन्द  करना  भी  एक  कदम  बताया  गया  क्या  उत्पादन

 कार्यों  को  केन्द्र  से  आवश्यक  सहायता  दी  जायेगी  ?

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  पहले  ही  एक  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  है  इसका  उत्तर  दे  दिया

 गया

 श्री
 श्रण्णासाहिब  गोटखिंडे  :  मैंने  अधूरे  उत्पादन  कार्यों  के  बारे  में  पुछा

 श्री  ada  साठे  :  उन्होंने  कहा  है  कि  इन्हें  योजना  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।  यदि  ag  भ्र पने उत्तर  को

 दोहराना  चाहें  तो  मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नहीं

 जो  पी०  बेंकटासुब्बया
 :

 घाटे  की  झड़े-व्यवस्था  को  कम  करने  के  लिये  मंत्री  महोदय  जो  कदम

 उठाने  जा  रहे  हैं  जैसे  चावल  के  विक्रय  मूल्य  में  वृद्धि  से  क्या  वह  उद्देश्य  नष्ट  नहीं  हो  जायेगा  जिसके
 लिये  घाटे  की  सरथ-व्यवस्था  को  कम  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  कौर  क्या  मंत्री  महोदय  इसके

 साथ  उत्पादन  प्रधान  कार्यक्रम  area  करने  के  लिये  कदम  उठायेंगे  जिससे  घाटे  की  सरथ-व्यवस्था  का

 प्रभाव  समाप्त हो  जाये  ?

 st  यशवन्तराव  मैंने  उनका  प्रश्न  समझा  यही  प्रश्न  पहले  श्री  मावलंकर  ने  पुछा

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उनका  प्रशन  केवल  पेट्रोल  पर  उत्पादन  शुल्क  तक  सीमित  था

 परन्तु  माननीय

 सदस्य  का  प्रश्न  अ्रधिक  समान्य  संदर्भ  में  पूछा  गया

 at  यशवंतराव  चित्रण  यह  सच  है  कि  इस  से  मूल्यों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।,  इसमें  कोई  सन्देह

 नहीं  Teg  स्थिति  यह  है  कि  जो  भी  कदम  उठाये  जायेंगे  उनके  विरुद्ध  कुछ  न  कुछ  तो  कहने  को

 होगा  परन्तु  स्थिति  की  कुछ  बातें  देखनी  होंगी  ।  मेरे  विचार  से  मूल्य  वृद्धि  के  झ्र ति रिक्त
 ros

 अर  कोई  विकल्प
 नहीं  जब  वसूली  मूल्य  बढ़ाया  जाता  है  शर

 जब  रा  ता  में  भी  वृद्धि  होने

 की  संभावना  है  तब  किसी  सीमा  तक  विक्रय  मूल्य  बृद्धि  के  बारे  में  सोचना  स्वाभाविक
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 Answers  ध

 att  प्रसन्न भाई  AAT:  क्या  सरकार के  अनुमान  अथवा  आशा
 के

 भ्रनुसार  वित्तीय
 वर्ष  की  शेष

 अवधि  में  अनुमानित  घाटे  से  अधिक  व्यय  होने  की  संभावना

 श्री  यशवंतराव  ऐसा  व्यय  नहीं  होना  मैं  इतना  ही  कह  सकता  परन्तु

 इस  समय  ऐसी  कोई  ara  नहीं

 1973 में  इंडियन  एयरलाइन्स के  विमान  का

 पाकिस्तान  को  अपहरण  करने  का  षडयन्त्र

 *91  श्री  रामेशवर  प्रसाद  सिह :

 श्री  प्रसन्ना भाई मेहता  :

 क्या  पटेल  कौर  नागर  विमान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1973  में  श्रीनगर  में  इंडियन  एयरलाइन्स  के  विमान  का  पाकिस्तान  को

 अपहरण  करने  के  धड़ यन्त्र  का  लगा

 यदि  तो  घटना  का  सही  ब्यौरा  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  किन्हीं  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  ate  यदि  तो  उबके

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  (ait  रान  नहीं
 ।

 प्रश्न नहीं  उठते

 Shri  Ram  Shekhar  Prasad  Singh  :  Mr.  Speaker,  Sir,  the  hon.  Minister  has  given  good

 reply  and  no  supplementary  arises  out  of  that.  But  would  like  to  ask  a  general  question

 that  there  have  been  so  many  plane  hijacking  incidents  for  the  last  two  three  years.  We

 find  these  incidents  in  our  country  and  in  other  countries  of  the  world  as  well.

 Mr.  Speaker  :  You  have  asked  a  specific  question.

 Shri  Ram  Shekhar  Prasad  Singh  :  Though  it  is  not  directly  related  but  such  incidents

 have  been  taking  place  in  this  country  and  in  other  countries  as  well.

 Mr.  Speaker :  This  does  not  arise  out  of  that.

 जो  उत्तर  दिया  गया  है  उसको  देखते  हुये  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  किं wt  प्र वज्र भाई  मेहता

 बया  क्लाक  रूम  में  रिवालवर  पाये  जाने  के  पश्चात्  दिल्ली  से  श्रीनगर  उड़ाने  के  विमान के  पहुंचने  के

 बाद  अधिकारियों  को  श्रीनगर  हवाई  ag  पर  किसी  विमान  अपहरण  का  संदेह हुआ  at?

 श्री  राजबहादुर  :  प्रश्  यह  था  कि  क्या  विमान  अपहरण  के  किसी  षडयन्त्र  का  पता  लया

 जहां  तक  इन्डियन  एयरलाइन्स  तथा  उदयन  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  ऐसे  किसी  बड यन्त्र
 का  पता  नहीं

 ना  ही  ऐसा  कोई  बात  ध्यान  में  जहां  तक  पिस्तौल  इरादी  का  प्रश्न  है  यह  गुह  मंत्रालय  से

 पूछा

 ait  प्रसन्न भाई  :  मैंने  पूछा  है
 कि

 कया  संदेह  के  कोई  श्राघार  थे  ae  कया  संदेह  के

 देश  wea  सुरक्षा  उपाय  मजबूत  किये

 श्री  राजबहादुर  :  हम  संदेह  के  आधार
 पर

 सामान्यतया  कार्यवाही  नहीं  करते
 ।

 यदि  कोई  जानकरी

 होती  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  उस  पर  ध्यान  दिया  जाता  ॥
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 लि

 अध्यक्ष
 महोदय :  satis  युग  प्रत्येक  हवाई  ७  पर  प्रत्येक  यात्री  संदेहशील  है  ।  हम  इससे

 तंग  झरा  चूके

 श्री  अटल  बिहारी  बा जय पी  :  मंत्री  महोदय  को  इस  बात  पर  ध्यान  देना

 Mr.  Speaker  :  do  not  mean  our  country  but  other  Countries  of  the  world.

 चालू  सर्दी  के  मौसम  में  नौ  कपड़ों  के  मृत्यों  में  30  प्रतिशत  af

 Fog.  sit  अरविद  एम०  पटेल

 at  नवल  किशोर

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  6  1973  के  टाइग्सਂ  में  प्रकाशित

 इस
 are  के  समाचार  की

 ae
 दिलाया  गया  है  कि  चालू  सर्दी  के  मौसम  में  देश  में  ऊनी  कपड़ों  के

 मूल्य  30  प्रतिशत तक  बढ़  गये

 यदि  तो  मूल्यों  में  वृद्धि  के  क्या  कारण  ak

 सामान्य  जनता  को  सस्ती  दरों  पर  ऊनी  कपड़े  उपलब्ध  कराने  के  लिये  सरकार  क्या

 वाही  कर  रही
 न्

 वाणिज्य  मंत्री  डी०  पी०
 :  जी

 मूल्य  में  वृद्धि  विदेश  में  कच्ची  ऊन  के  मूल्यों  में  असाधारण वृद्धि  होने  के  कारण

 हुई

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 ऊनी  माल  की  कीमतों  में  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  निम्नोक्त  उपाय  किये  गये

 (1)  भारतीय  कच्ची  ऊन  का  निर्यात  कोटा  तक  सीमित  कर  दिया  गया  है  att  कन  उद्योग के

 लिये  देशी  कच्ची  ऊन  की  अधिक  उपलब्धता  सुनिश्चित  करने  तथा  इसकी  कीमतों  में  वृद्धि
 को  रोकने  के  लिये  इस  पर  यथा  मूल्य  25  प्र०  Mo  निर्यात शुल्क  लगा  दिया  गया  है  ।

 (2)  आस्ट्रेलिया  तथा  न्यूजीलैंड  में  ऊन  खरीदने  के  लिये  प्रक्रिया  का  पूर्ण  अध्ययन  करने  तथा

 लाभकारी  कीमतों  पर  आस्ट्रेलिया  तथा  न्यूजीलैंड  की  ऊन  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  वर्तमान
 प्रक्रिया  में  सुधार  करने  के  उपाय  ढूंढने  के  लिये  एक  प्रतिनिधिमण्डल  इस  समय

 आस्ट्रेलिया  तथा  न्यूजीलैंड  का  दौरा  कर  रहा  तथा

 (3)  निर्यातों  के  श्राघार  पर  प्रतिभूति  स्वरूप  तथा  साथ  वास्तविक  प्रयोक्ता  हकदारियों  के

 आधार पर  उद्योग  को  40  प्रतिशत  तक  एक्रिलिक  फाइवर  का  करने at  विकल्प

 war
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 Shri  Arvind  M.  Patel  :  In  his  reply  in  the  statement  the  hon.  Minister  has  said  that  an

 export  duty  of  25%  has  been  levied  on  raw  woo)  and  thus  an  experiment  has  been  made  to

 reduce  the  prices.  In  our  country,  Shepherds  undertake  wool  production  and  the  life

 they  are  leading  is  not  a  hidden  fact  May  I  know  the  steps  the  Government  are  taking
 to  protect  their  interests  against  the  loss  they  have  suffered  as  a  result  of  this  ?

 No  Sto  पी०  चट्टोपाध्याय  :  हमने  बताया  है  कि  बढ़ते  हुये  मूल्यों  से  उत्पन्न  स्थिति  में  सुधार

 लाने  के  लिये  बहुत  से  उपाय  किये  गये  उनमें  से  एक  उपाय  यह  है  कि  निर्यात  कोटा  सीमित  कर
 दिया  गया  दूसरे  इस  पर  यथा  मूल्य  25  प्रतिशत  निर्यात  शल्क  लगा  दिया  गया  है  ।  ये  उपाय  किये

 गय  विदेशों  से  सस्ते  मूल्यों  पर  ऊन  खरीदने  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  उपायों  का  पता  करने

 के  लिये  एक  पांच  सदस्यीय  प्रतिनिधि  मण्डल  ऑझ्रास्ट्रेलिया  भेजा  गया  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  कि  ऊन  के  मनुष्यों  में  विश्व  पर्यन्त  विधि  हुई  है  कौर  ऊन  की  सप्लाई  कम  है  तथा  मांग  ates  |

 देश  में  ही  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  अधिक  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता ।  परन्तु  जो  कुछ  संभव  है  वह

 किया गया  है  ate  किया जा  रहा

 श्री  बसंत  साठे  प्रश्न  कुछ  श्र  था  प्रौढ़  उत्तर  कुछ  ate  दिया  गया  उन्होंने  यह  प्रश्न

 पूछा  कि  देश  के  जो  ऊन  उत्पादन  करते  के  हितों  की  सुरक्षा  किस  प्रकार  जा  सकती

 यह  प्रश्न  है  मंत्री  महोदय  उत्तर  देते  कि  एक  शिष्टमंडल  आस्ट्रेलिया  भेजा  जा  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  उपचारात्मक उपाय  मेरे  विचार  से  मंत्री  महोदय  ने  सही  उत्तर  दिया  है
 ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Is  it  a  facct  that  price  rise  of  certain  woollen  01010  15

 not  limited  to  30%  but  it  is  upto  50  or  60  percent  regarding  certain  items  ?

 Secondly,  why  did  we  not  purchase  wool  when  it  was  cheaper  in  the  world  markets;

 why  delayed  purchase;  who  is  responsible  for  this  ?

 Sto
 डी

 ०
 पो

 ०  चट्टोपाध्याय  :  मैंने  बताया  है  कि  ऊन  क  मूल्यों  में  वृद्धि  केवल  भारत  में  ही  नहीं हुई

 यह  विश्वप्यन्त  है  ।  हमने  यह  भी  बताया  है  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध में  ठोस  उपाय  किये

 हमने  निर्यात  सीमित  कर  दिया

 श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी :  मंत्री  महोदय  भ्रपने  उत्तर  को  दोहरा  रहे  पारी ्  TES]  इसमें  रुचि  नहीं

 प्रो ०  डी०  पी०  मैं  कोई  पनिक  बात  नहीं  सम्बन्ध  तथ्य  बता  रहा

 तो  अटल  बिहारी  बाज ये यों :  कल्पना  से  उनका  क्या  तात्पर्य
 मैंने  एक  विशिष्ट  प्रश्न  पूछा

 मंत्री  महोदय  अपना  उत्तर  दोहरा  रहे

 प्रो ०  डी०  पो०  चट्टोपाध्याय  :  मैंने  सम्बद्ध  तथ्य  दोहराये  ठीक  है  माननीय  सदस्य  नाराज़

 परन्तु  मैं  उनकी  बात  मानने  में  प्रस मथे  a
 ह्  ।

 at  अटल  बिहारी  बाजपेयी  :  मैंने  उनसे  किसी  आभार  की  इच  हीं  की

 प्रो ०  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  मैं  ग्र सम्बद्ध  बातें  नहीं  कह  सकता

 नाका at  अटल  बिहारी  वाजपेयी :  द  क  |  मंत्री  महोदय  ने  मेरा  प्रश्न  समझा  कांप्रेस  दल

 के  सदस्य  द्वारा  पूछे  गये  एक  विशिष्ट  प्रश्न  का  उत्तर  मंत्री  महोदय  ने  नहीं  दिया
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 अध्यक्ष  महोदय  :  ——  are  समाती  कि  उन्होंने  आपका  प्रश्न  नहीं  समझा  है  हो  श्राप  मेरी

 अनुमति  से  seq  को  उपयुक्त  शब्दावली  में  पूछ  सकते  उनसे  झड़ी  aad अगडचियें स जाप्य  |  |

 श्री  एस०  एम०  कठिनाई  यह  है  कि  दोनों  ही  कुंवारे

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  दूसरे  से  झगड़कर  व्यक्तिगत  समस्यायें  नहीं  सुलझायी  जा  उन्हें

 विवाह  कर  लेने  चाहिये  ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  This  is  a  serious  matter  I  had  asked  two  questions,

 firstly,  is  it  not  a  fact  that  the  price  rise  of  woollens  is  not  limited  only  to  30%  but  it  has

 gone  upto  50  to  60  percent  in  respect  of  certain  items  ?  Secondly,  is  it  not  a  fact  that  the

 Government  of  India  did  not  make  purchases  of  woo!  when  prices  were  low  in  international

 market  and  now  when  the  prices  are  soaring  they  are  trying  to  purchase  it?

 Mo  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  :  पहले  प्रश्न  के  बारे  मैंने  स्वीकारात्मक  उत्तर  दिया  तय

 बड़े  दूसरे  प्रशन  के  उत्तर  में  मैंने  बताया  है  कि  हमने  विदेशों  से  ऊन  खरीदने  का  प्रयास  किया  है  परन्तु

 विश्व  के  कुछ  देश  पहलें  ही  ऊन  के  भंडार  एकत्र  कर  चके  इसलिये  हम  अपेक्षित  मात्रा  में  ऊन  नहीं

 खरीद  सके  ।  इसके  परिणामस्वरूप  हमने  एक  प्रतिनिधि  मंडल  प्रक्रिया  प्राणी  जानने  के  लिये  भेजा  जिससे

 कि  हम  भविष्य  में  उपयुक्त  समय  में  ही  उन  खरीद सकें  ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Sir,  are  you  satisfied  with  this  reply  ?  Have  I  got  or

 the  house  has  got  reply  to  the  question?  I  want  to  know  whether  the  Government  did  not

 delay  the  purchase  ?

 थ्रो ०  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  :  gary  देरी  नहीं  की

 जो  डो ०  पी  ०  जडेजा  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  जिस  कच्ची  ऊन  का  निर्यात  किया  जा  रहा

 था  वह  स्थानीय  उपयोग  में  नहीं  जाती  पौर  जो  निर्यात  शल्क  लगाया  गया  है  उससे  व्यापारियों  अथवा

 उद्योगों  पर  भार  नहीं  पड़ा  हैं  परन्तु  गड़रियों  पर  भार  पड़ा  गडरियों  के  लिये  कया  प्रोत्साहन  दिये

 हैं
 ?

 प्रो०  डो ०  पी०  चट्टोपाध्याय  :  मैं  बता  चुका  हूं  किं  हमारा  जितना  निर्यात  कोटा
 ।

 उसे  सीमित

 कर  दिया  गया  ।  जिससे  देश  में  कच्ची  ऊन  कीं  उपलब्धता  में  वृद्धि  हो  सके  ।  यह  सच  है  कि  हम  देश

 में  जो  ऊन  तै  उसकी  पूर्ण  खपत  देश  में  नहीं  हो  पाती  इन  परिस्थितियों  में  निर्यात  के

 लिये  प्रोत्साहन  देने  का  प्रश्न  ही  नहीं  .  उठता  ।

 नेपाल  कौर  भारत  के  ata  व्यापार  का  विस्तार

 #97,  श्री  श्रीकृष्ण  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेपाल  के  महाराजा  ने  झ्र पनी  हाल  की  भारत  की  राजकीय  यात्ना  के  दौरान  दोनों  देशों

 के  बीच  व्यापार  के  ate  भ्रमित  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  थी

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  ak

 15



 Kartika  25,  1895  (Saka)
 _Oral

 Answers

 व्यापार  के  किन-किन  क्षेत्रों  में  विस्तार  के  लिये  विशेष  बातचीत  की  गईं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (sito  डो०  पी०  :  से  नेपाल के  श्री  महाराजाघिराज

 ने  झ्राथिक  तथा  तकनीकी  सहयोग  के  मामलों  पर  बातचीत  की  थी  लेकिन  व्यापार  के  विस्तार  के  बारे

 में  विशेष  रूप  से  कोई  वार्ता  नहीं  हुई

 Shri  Shri  Krishna  Agrawal  :  1  have  been  told  that  a  demand  has  been  made  to  expand

 the  two  roads  connecting  Nepal  to  the  Sea,  which  are  trade  links.  Is  it  a  fact  ?

 Sto  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  :  यह  प्रश्न  पहले  उठाया  गया  था  परन्तु  महामहिम  को  इस  बार  की

 यात्रा  के  दोहन  इसे  छोड़कर  अन्य  बातों  पर  ही  चर्चा  तथापि  यह  निर्णय  पहले  ही  किया  जा  चुका

 है  क  नेपाल  तथा  अन्य  देशों  के  बीच  माल  लाने  ले  जाने  की  पर्याप्त  सुविधायें  जो  दी  जा

 रही

 निर्यात  नीति  संकल्प  ,  970  का  संशोधन

 *  100.  श्री  र  ०  वो  ०  स्वामीनाथन 1  :

 श्री  नरेन्द्र

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यात  नीति  1970  के  संशोधन  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचारधीन
 और

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  डी०  पी०  :  तथा  पांचवीं  पंच  वर्षीय  योजना

 marx  उसके  बाद  के  लिए  एक  दीर्घकालिक  निर्यात  नीति  की  सिफारिश  करने  के  लिए  प्रोफेसर  एस०

 योजना  aah  की  अध्यक्षता  में  एक  ad  गठित  किया  गया  है  ।  ग्रूप  के  विचारो  विषयों
 के  sata  निर्यात  नीति  संकल्प  उसमें  किये  जाने  वाले  संशोधनों  की  समीक्षा  करना  शामिल

 ग्रूप  ने  अभी  aaa  विचार  विमश  पूर्ण  नहीं  किये  हैं  ।  सभी  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  30
 ~

 1970  के  निर्वात  नीति  संकल्प  में  किन  संशोधनों  सुझाव  दिया  जाएगा  ।

 कार
 ०  वी  ०  स्वामीनाथन :  क्या  इस  वर्ष  को  पहली  तिमाही  में  हमारा  निर्यात  5.5  प्रतिशत  की

 प्रत्याशित  वृद्धि के  बजाय  10  प्रतिशत  कम  हो  गया  हैश्नौर  क्या  बंगला  देश  को  गया  80  करोड़
 रूपये  का  aia  से  अगस्त  तक  का  निर्यात  डीजीसीए  एस०  के  ध्यान  से  रह  गया

 प्रो ०
 डी

 ०  पी  ०  चट्टोपाध्याय :  अप्रैल  शर  भ्रमित  में  हमारा  कुल  निर्यात  850  करोड़  रुपये  का  है
 जो

 गत  वर्ष  की  प्रपेक्षा  12.4  प्रतिशत  अधिक

 Shri  Madhu  Limaye  (Banka):  I  want  to  raise  a  point  of  order  regarding
 the  question

 hour,

 Mr.  Speaker  :  He  may  make  a  submission  instead  of  raising  a  point  of  order.

 Shri  Madhu  Limaye  :  When  Deputy  Ministers  are  allowed  to  give  replies  to  questions
 when  Ministers  are  absent  other  Members  should  also  be  authorised  to  ask  questions  when
 the  Member  in  whose  name  a  question  stands  is  not  present  here.

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 ag  तो  पहले  ही  नियमों  में  me  दूसरे  सदस्य  को  प्राधिकृत  कर  सकते  हैं

 कौर  ऐसे  शन  दूसरे  दौर  पूछे  जाते  हैं  ।
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 16  1973  लिखित  चत्तर

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 सम्पत्ति  का  कम  मिल  पर  रजिस्ट्री  जाना

 *81.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कराधान  विधि  )  1972  के  उपबन्धों  के  होते  ga  भी  बड़े  नगरों

 में  सम्पत्ति  हस्तांतरण  के  प्रयोजनार्थ  उसका  कम  मूल्य  पर  रजिस्ट्री  कराये  जाने  को  बुराई  का  श्रभी तक

 बोलबाला है  ;

 30  1973  को  भारत  के  प्रत्येक  बड़े  नगर  में  कम  मूल्यांकित  नगरीय  सम्पत्ति

 के  कितने  कथित  मामले  उक्त  अधिनियम  के  अन्तर्गत  पूंजीकृत  एवं  जांच  में  थे  ;

 कया  सरकार  द्वारा  किसी  ऐसी  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  किया  गया  जिसके  बारे  में  यह

 संदेह  था  कि  उसका  मूल्यांकन  कम  किया  गया

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  कार  :  ati  कुछ  हद  तक  कानून

 के  उपबन्ध  15  1972  से  लागू

 30  सितम्बर  1973 तक  जिन  चार  बड़े  शहरों में  झ्रायकर  अधिनियम की  धारा  269

 के  प्रस्तुत  नोटिस  जारी  किये  गये  थे  वे  इस  प्रकार  हैं

 139  नोटिस बम्बई

 कलकत्ता  111  शै

 दिल्ली  396  जै

 62  ”

 तथापि  सम्पत्तियों  के  सम्बन्ध  में  gt  भारत  में  कुल  मिला  कर  1,786  नोटिस  प्रकाशित किये

 गये थे  ॥

 नहीं  ।  कार्यवाही जारी

 डाकघर  बचत  बेक  खाता-धारियों के  लिये  नई  इनामी  योजना

 ०4.  श्री  के  ०  सालाना :

 श्री सी  ०  के  ०  जाफर  शरीफ  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  डाकघर  बचत  बैंक  खाता  रखने  वाले  व्यक्तियों के  लाभ  के  लिये  एक

 नई  इनामी  योजना  आरम्भ  दौर

 यदि  तो  उक्त  योजना  की  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या
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 पुरस्कार  योजना  की  मुख्य  बातें  ये
 हैं

 (1)  1973-74  के  बाद  से  डाकघर  बचत  बैंक  के  वे  जिनकी  किसी  एक  वित्तीय ~
 ay  भर  में  कम  से  कम  200  रुपये  की  राशि  जमा  इनामी  लाटरी  में  भाग  लेने

 के  पात्र  होंगे

 (ii)  1973-74  के  वित्तीय  वर्ष  में  वे  खाते  जिनमें  पहली  1973  तथा  31

 1974  के  बीच  की  अवधि  में  कम  से  कम  200  रुपये  की  राशि  जमा  इनामी

 लाटरी  में  भाग  लेने  के  पात्र

 (iii)  इसमें  50  रुपये  से  लेकर  2,50,000  रुपये  तक  के  11,116  इनाम  होंगे ।  हर
 साल  इनामों

 32,  50,000  रुपये  होगी  |

 (iv)  वे  व्यक्ति  जिनका  एकल  या  संयुक्त  खाता  होगा  या  जिनके  खाते  नाबालिगों  के  नाम  में

 वे  इस  योजना में  भाग  लेने  के  पात्र

 उपभोक्ता  वस्तुतया  के  मूल्यों  में  वृद्ध

 ४5.  श्री  जी
 ०

 वाई
 ०

 श्री  समर

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  उपभोक्ता  वस्तु ग्न ों  के  मूल्य  में  वृद्धि  होने  से  पैदा  हुई  स्थिति  पर  विचार

 किया कौर

 यदि  तो  उपभोक्ता  वस्तुप्नों  की  मूल्य  वृद्धि  को  रोकने  के  लियें  तथा  मूल्यों  को  कम  करने

 के  लिये  कौन-कौन  से  पग  उठाये  गये  हैं  तथा  उठाये  जाने  के  विचार  हैं  ?

 वित्त  मंत्रो  att  यशवन्तराब  :  कौर  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी

 है  कि  पिछले  वर्ष  के  दौरान  मूल्य-स्तर  में  काफी  वृद्धि  हुई  जिसका  मल  कारण  है  1971-72  श्र
 1972-73  में  कृषि  उत्पादन  में  कमी  तथा  सूखे  ak  अन्य  राहत  कार्यों  ak  आपातकालीन  कृषि

 करमों  पर  व्यय  होने  के  कारण  अरे-व्यवस्था  में  मांग  में  वृद्धि  ।  अशोधित  उर्वरक  श्र

 के  मुल्य  में  वृद्धि  जेसे  अन्तर्राष्ट्रीय कारणों  से  भी  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  सरकार  ने  जन-साधारण की

 कठिनाईयों  को  टूर  करने  के  लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये  (1)  उचित  मूल्यों  की  दुकानों  के  माध्यम

 से  श्रमिक  ५ अनाज  का  वितरण  (2)  आयातों  द्वारा  अनाजों  कौर  तेलों  की  उपलब्धता  में

 करना  (3)  वित्तीय  तथा  म्द्रा च्  सम्बन्धी  उपायों  द्वारा  झ्र ति रिक्त  मांग  को  रोकना  ।  इस  अगस्त
 1972  से  सरकारी  स्टाक  से  प्रतिमास  औसतन  10  लाख  टन  अनाज  की  निकासी  हुई

 सितम्बर  1973 के  दौरान  20  लाख  टन  का  wary  का  आयात  किया  गया  जबकि  1972 की  इसी

 अवधि  के  दौरान  5  लाख  टन  से  भी  कम  ware  mata  किया  गया  तथा  ak  अधिक  श्रनाज  प्राप्त

 करने  के  लिये  ठेके  दिये  जा  चुके  इसके  भ्रतिरिक्त  सोवियत  समाजवादी  जनतंत्र  संघ  की  सरकार  ने  20

 ae  टन  गेहूं  का  एक  ऋण  दिया  इसी  चालू  वर्ष  में  खाद्य  तेलहनों  whe  तेलों  के  आयात
 कायक्रम के  सम्बन्ध  में  13  करोड़  रुपये  का  व्यय  20  लाख  खाद्य  तेलों  के  आयात  का  प्रबन्ध

 >
 पहले  ही  किया  जा  चुका  ष  तथा  ait  ates  आयात  के  बातचीत  चल  रही  वित्तीय  नीति

 एसी  बनायी  गई  है  कि  भ्रमित  बाजार  ऋण  का  सहारा  लिया  जा  सके  तथा  सरकारी  खर्चों  में  कटौती
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 25  1895  लिखित  उत्तर
 [1]

 करके  घाट  की  वित्त  व्यवस्था  पर  निर्भरता  को  कम  किया  जा  बाजार  ऋण  की  राशि  बजट  व्यवस्था

 से  28  करोड़  रुपये  अधिक  हो  चकी  जबकि  केन्द्रीय  सरकार  के  परिव्यय  में  400  करोड़  रुपये  की  कमी

 का  प्रस्ताव  पिछले  कुछ  महीनो ंमें  ऋण  नीति  विषयक जो  परिवहन  किये  गये हैं  उनमें से  एक

 परिवर्तन  का  उद्देश्य  बेक  की  लगभग  400  करोड़  रुपये  की  जमा  रकमों  को  स्थिर  करना  है  तथा  इसके

 साथ-साथ  ऋण  सम्बन्धी  लागत  में  वृद्धि  करना

 इन  उपायों  से  तथा  वर्ष  में  wool  फसल  की  प्रत्याशा  होने  के  कारण  मूल्य-स्तर  में  fe  ||  शुरू

 हो  गई  सरकार  यह  महसुस  करती  है  कि  अर्थ-व्यवस्था  में  मांग  ate  के  बीच  जो  संतुलन

 बढ़  गया  है  उसे  ठीक  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  भ्र  साधारण  लोगों  के  हितों  की  सुरक्षा  करनी  होगी ।

 इसके  लिये  एक  सार्वजनिक वितरण  प्रणाली  की  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  है  जिसके

 weet  वर्तमान  वस्तुयें  की  ग्रपेक्षा  ate  अधिक  वस्तुएं आ  जायेंगी  ।

 सब्जियों  तथा  फलों  के  निर्यात  के  लिये  नकद  सहायता

 #97.  ott ई  ०  वी  ०  वि खे पाटिल  :  tat  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकार  सब्जियों  तथा  फलों  के  निर्यात  के  लिये  कोई  नकद  सहायता  प्रदान  करती  है

 अथवा  गत  दो  वर्षों  में  प्रदान  की

 इन  दो  मदों  में  से  प्रत्येक  के  लिये  विवाद  कितनी  नकद  सहायता  दी

 ऐसे  निर्यातों  से  कितनी  राशि  की  विदेशी  मुद्रा  श्रीजीत  की  गई
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए  ०
 सी

 ०
 :  हां

 तथा  दी  गई  नकद  सहायता  के  ५  समूह-वार  संकलित  किये  जाते  निर्यात  की
 प्रत्येक मद  के  लिये  werent ताज़े  ताज़ी  सब्जियों  तथा  ताज़े  फूलों  के  निर्यात  पर  दी  गई

 >
 नकद  सहायता  ऐसे  निर्यातों  का  जहाज़  पर  कुल  मूल्य  नीचे  दिया  गया

 a

 aq  दो  गई  नकद  ऐसे  निर्यातों  का

 (®o  ) यता  \*%  जहाज  पर  कुल
 मूल्य  (®0)

 1972-73  29,246  1,46,238

 1973-74  38,224  1,91,120

 7  3)
 a,

 Impact  of  Smuggling  «  f
 Gold  on  it’s  Price.

 *88.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to

 State

 (a)  whether  one  of  the  reasons  of  the  instability  in  the  price  of  gold  is  smuggling  ;

 (b)  whether  Bombay  is  the  base  of  smuggling  of  gold  ;  and

 t9



 Written  Answers  Kartika  25,  1895
 (Saka)

 (c)  If  so,  the  steps  being  taken  to  check  it  so  that  the  price  of  gold  may  stabilize  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  K.R.  Ganesh):  (a)  By  and  large

 the  price  of  gold  in  India  has  been  fluctuating  following  the  trend  in  the  free  market  price  of

 gold  in  the  international  markets  as  is  evident  from  statement  laid  on  the  Table  of  the  House

 and  on  account  of  economic  and  other  factors  affecting  the  demand  for  gold.  The  day  to

 day  marginal  fluctuations  in  prices  may  however  be  caused  by  increased  or  restricted  supply

 of  gold  by  smuggling.

 (b)  Most  of  the  West  Coast  is  vulnerable  to  smuggling  of  contraband  including

 gold.  Of  these  Bombay  is  most  important.

 (c)  The  following  steps  have  been  taken  to  check  smuggling  of  gold  into  the  country

 Systematic  collection  and  follow  up  of  information,  keeping  a  watchful  eye  on  the

 suspected  smugglers  rummaging  of  suspected  vessels  or  aircraft,  and  checking  of  vulnerable

 sectors  along  the  coast  and  the  land  frontiers.  Additional  launches  and  vehicles  are  being

 provided  from  time  to  time  for  effective  interception,  prevention,  etc.  Some  senior

 officers  of  the  rank  of  Collectors  of  Customs,  Additional  Collectors  of  Customs  and

 Assistant  Collectors  of  Customs  have  been  posted  in  vulnerable  areas  to  look  after  anti-

 smuggling  work  exclusively.,The  Customs  Act,  1962  was  amended  in  1969  making  additio-

 nal  provisions,to  take  special  measures  for:the  purpose  of  checking  illegal  import  of  certain

 commodities  and  facilitating  their  detection.  Recently,  the  Customs  Act,  62  has  been

 further  amended  to  provide  more  severe  punishments  for  smuggling  offences  and  to  plug

 loopholes.  The  positon  is  kept  under  constant  review.

 Statement

 Monthwise
 Prices  of  gold  in  London  and  Bombay  Markets

 Month  London  price  of  Bombay  price  of

 gold  per  Troy  Oz.  gold/per  10  gms.Max.

 US  Max.

 December,  1971  43.75  200.00

 January,  1972  48.05  204.00

 February  48.70  208  .00
 March  48.40  204  .00

 49.50  203.00 April

 May  39.00  227.00

 June  66.75  242.00

 July  67.45  233.00

 August  68.80  257.00

 September  67.20  254.00

 October  64.83  245.00

 November  64.12  247.00

 December  65.40  244 50

 January,  1973  66.05  245.00
 ee  i
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 16  1973

 1

 February  95.00  282.50

 March  91.50  274.00

 April  92.00  324.30

 May  112.50  336.00

 June  127.00  338.00

 July  127  353.00

 August  117.50  410.00

 September  106.97  355.00

 विभिन्न  झ  '  कर्मों  हारा  लाभांशों को  राशि  को  घोषणा

 *  90.  को  amar क्या  faa  day  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  आटोमोबाइल  फर्मों  द्वारा  घोषित  की  गई  लाभांशों  की

 कुल  राशि  कितनी  है  तथा  इसका  वर्षवार  व्यौरा  क्या

 विस्तार  के  agra  में  उनकी  पूंजी  वृद्धि  की  प्रतिशतता  क्या

 विदेशी  कम्पनियों  जिनके  मुख्यालय  विदेशों  में  तकनीकी  अथवा  सहयोग शुल्क  दिये

 जाने  के  क्या  कारण

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री के ०  mo  :  एक  विवरण  सभा
 पहल

 पर  रख

 दिया  गया  ग्रंथालय  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  Ho  5706/73]

 कौर  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ate  जितनी  उपलब्ध  होगी  उतनी  सभा  पटल

 पर  रख  wea

 जोवन  बीमा  निगम  में  पदोन्नति  के  लिए  युक्तियुक्त  योजना

 *92.  श्री  सरजू  पांडे  :  क्या  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किं

 क्या  सरकार  का  ध्यान  जीवन  बीमा  निगम  के  31  1972  को  समाप्त  होने  वाले

 ay  के  विधिक  प्रतिवेदन के  पैरा  110  की  ate  दिलाया  गया

 यदि  तो  सभी  अधिकारियों  की  श्राकांक्षा्रों  को  दृष्टिगत  रखते  हुये  ak  कुशल  प्रबन्ध

 व्यवस्था  के  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  पदोन्नति  हेतु  युक्तियुक्त  योजना  बनाने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  गई

 वित्त  मंत्रालय में  उप-मंत्रो  सुशीला

 मामला  wet  भी  जीवन  बीमा  निगम  के  विचाराधीन
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 इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  विमान  की  खरीद  के  लिए  समझौता

 *93.  श्री  फतेह fag  राव  गायकवाड़  :  कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करने  कि :

 कया  विमान  फ्लीट  में  कमी
 हो

 जाने  के  परिणामस्वरूप  इयन  एयरलाइन्स  का  विचार

 अन्य  देशों  से  विमान  खरीदने  का  >
 ह

 क्या  खरीद  संबंधी  समझौते को
 अ

 तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किन  देशों  से  कितने  व  किस  प्रकार  के  विमान  खरीदे  जायेंगे  कौर  उनका

 मूल्य  कितना  है  एवं  वे  कब  तक  प्राप्त  होंगें  ?

 संचार  तथा  पर्यटन कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :  से  (7) :  हा
 सरकार  की  अनुमति  से  इंडियन  एयरलाइन्स  ने  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  की  बोइंग  कम्पनी  को  1973

 में  नष्ट  हुये  अपने  विमान  के  स्थान  पर  दूसरा  विमान  लेने  तथा  अपनी  वहन  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के

 लियें  चार  बोइंग  -737  विमानों  की  खरीद  के  लिये  आशय-पत्न  जारी  कर  दिये  ध्वस्त  विमान  के  स्थान

 पर  लिया  जानें  वाला  विमान  50.02  लाख  अमरीकी  डालर  का  पड़ेगा  जबकि  oer  तीन  asi  विमानों

 की  मूल  कीमत  प्रति  विमान  54,73,551  झ्र मरी की  डालर  होगी  जिसमें  ख़रीदार  द्वारा  उपेक्षित  उपस्कर

 की  शभ्रनुमातित  लागत  भी  शामिल  होगी  ।  विमानों  के  1974  afr  तिमाही  में  मिलने की  तराशा

 इंडियन  एयरलाइन्स  ने  एयर  बस  से  18  मास  की  अवधि  के  लिये  पट्टे  पर  तीन

 कारवेल  विमान  भी  लिये  इन  में  से  दो  विमान  प्राप्त  हो  चुके  हैं ग्र ौर  तीसरा शीघ्र  प्राप्त  होने

 की

 इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  अपनी  श्रावश्यकताशओं  की  पूति  के

 लिये  कौर  आगे  ख़रीदे  जाने  वाले  विमानों  की  संख्या  ak  प्रकार  पर  ast  विचार  किया  जा  रहा

 नेशनल  एण्ड  प्रिण्डलेज  बैंक  की  कथित  राष्ट्र  विरोधी  गतिविधियां

 *  94.  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :
 श्री  सरोज  सर्जरी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिनांक  16  1973  के  न्यू  एजਂ  में  एक्टर  साफ़
 नेशनल  एण्ड  प्रिण्डलेज  बैंक  एण्ड  प्रिप्डलेंज  बैंक  के  राष्ट्र-विरोधी  शीर्षक  से  प्रकाशित

 समाचार  सरकार  के  ध्यान  थ  लाया  गया  श्र

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 22



 लिखित  उत्तर 25  1895

 वित्त  मंत्री  (att  यशवन्तराव  :  16,  1973  के  एजਂ  के  as  के  एक  लेख

 एंड  ग्रिण्डलेज  बैक  की  राष्ट्र  विरोधी  गतिविधियांਂ  शीषेक के के
 sta  कुछ  महत्वपूर्ण  सवाल

 उठाए  गये  और  उन  पर  की  गयी  टिप्पणियां  निम्नलिखित  हैं
 ——

 (1)  बचत  बैंक  खाते में  न्यूनतम  राशि  में  वृद्धि  करना  (1)  यह  ठीक है  कि  नेशनल  एंड  प्रिण्डलेज  बैंक  लि०  ने

 अपने  बचत  बैक  नियमों  में  जो  1

 1973  से
 लागू  होगा  कौर  उसमें  यह  अपेक्षा

 की
 गयी  है  कि  कुछ  न्यूनतम  बकाया  रकम  जमा  रखी

 जाय  जिसके  अभाव  में  एक  सेवा  प्रभार  लगाया

 जा  सकेगा  संशोधन  कर  दिया  है  ।  बेक  ने  यह

 फैसला  भी  किया है  कि  2,500  रुपये  से  कम

 राशि  की  अल्पावधिक at  मियादी  जमा  स्वीकार

 नहीं  की  जाएगी  ।  विदेशी  बैंकों  सहित  वाणिज्यिक

 बैंकों  के  जमा-खातों  के  लेन-देन  के  संबंध  में

 भारतीय  रिज  बैक  द्वारा  att  कोई  शर्ते  लागू

 नहीं  की  गयी  जो  किसी बेक  द्वारा

 निर्धारित  शर्तों का  पालन  करने  की  स्थिति

 में  नहीं  है  उसके  लिये  यह  छूट  है  कि  वे  wea

 बैंक  खासतौर  से  भारतीय  बैकों  से

 लेन-देन कर  सकते  हैं  ।

 नेशनल  एंड  गप्रिण्डलेज  बैक  लि ०  ने  फस्ट  नेशनल  सिटी (2)  नेशनल  एंड  पग्रिष्डलेज  बैंक  द्वारा  फस्ट  (2)

 नेशनल  सिटी  बैक  को  तकनीकी  फीस  की  बैंक  से  एक  करार  किया  है  जिसके  अनुसार
 अदायगी  उत्तरवर्ती  बैंक  ने  पूर्ववर्ती  बैंक  को  प्रशिक्षण

 लेन  देन  संबंधी  व्यापार के

 विस्तार  att  विकास  के  संबंध  में  तकनीकी  सेवाएं

 प्रदान  करना  स्वीकार  किया  है  ।  यह  करार  1

 1969 से  5  वर्ष  की  अवधि  के  लिये

 मान्य  है  |  उपयु  क्त  करार  के  अनुसार  नेशनल  एंड
 प्रिप्डलेज  बैंक  के  द्वारा  फस्ट  नेशनल  सिटी  बैक

 को  भारतीय  रुपयों  में  अदाय गि यां  की  जाती

 इसलिये  इस  प्रयोजनार्थ  विदेश  को  रकम  भेजने

 का  प्रश्न  उपस्थित नहीं  होता  ।  इसके  अतिरिक्त

 नेशनल  एंड  ग्रिण्डलेज  बैक  द्वारा  फांट  नेशनल

 सिटी  बक  को  परि लब्धियों  की  शभ्रदायगी  किये

 जाने  के  संबंध  म॑  कानूनी  स्थिति  की  भारतीय

 ने रिज  बक  |  |  जांच  की  थी  ak  उसने  रिपोर्ट

 ae  कि  चूंकि  करार  का  संबंध  एक  भारतीय
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 (Saka)

 भार  दूसरे  भारतीय  निवासी
 को  अदायगी  किये  जाने  से  था  इसलिये  zag

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1947  के

 किसी  उपबन्ध का  विषय  उत्पन्न  होने  की  बात  नहीं

 दिखाई देती  fart  चूंकि यह  एसा  मामला  था

 जिस  पर  भारतीय  fora  बैक  ने  अपना  नियंत्रण

 करना  wasn  समझा  इसलिये  इसने

 1972  में  एक  निर्देश  जारी  किया  कि  कोई  भी

 बेकिंग  संस्था  या  कंपनी  भारतीय  ford  बैंक की

 अनुमति के  उक्त  बैंकिंग  कंपनी  द्वारा  भारत

 में  किये  जाने  वाले  व्यापार  या  ऐसे  व्यापार  के

 किसी  भाग  के  संबंध  मं  तकनीकी या  प्रारंभ

 विषयक  ज  के  लिये  किसी  भी  ऐसे  बैंकिंग

 संस्था  या  कंपनी  जो  भारत से  बाहर  निगमित

 या  इस  प्रकार  की  बैकिंग  संस्था  या  कंपनी  की

 भारत  में  स्थित  शाखा  या  कार्यालय  को  अपना

 परामर्शदाता  नियुक्त  नहीं  करेगी  ।  इस  निदेश

 के  अ्रनुसार  विदेशी  बैकों  भारतीय  शाखाओं

 दौर  भारत  में  कार्य  करने  वाले  विदेशी  बैंकों

 से  यह  wear  की  जाती  कि  वे  लाभों की

 प्रेषित  करने  के  लिये  अपने  शझ्रावेदन-पत्नों के

 साथ  ऐसा  प्रमाण-पत्न  दें  कि  लाभ  के  रूप  में

 प्रेषित  की  जाने  वाली  राशि  में  सम्मिलित  आय

 का  कोई  भी  भारत  में  स्थित  बैकिंग  कंपनी

 में  तकनीकी  व  प्रबंध  संबंधी  परामशंदाता  को  ऐसी

 नियुक्ति के  कारण  नहीं  जो  भारतीय  fort

 बैंक  की  स्वीकृति  के  बिना  की  गयी  हो  ।

 (3)  लंदन
 में  अपने  मुख्यालय  को  किराये  (3)  भारतीय  ford  बैक  ने  सूचित  किया  है  कि

 अदायगी  काल  में  जब  बैक  द्वारा  भारत  में  स्वामित्व  वाली

 कुछ  सम्पत्ति  बैंक  के  लंदन  कार्यालय  की  लेखा-पुस्तकों

 में  दिखाई  जाती  उनका  किराया  भारत  से

 प्रेरित  किया  जाता  था  किन्तु  1967  तक  नेशनल

 एंड  ग्रिण्डलेज  बैक  अपनी  भा  राज्य  शाखों  को

 भारत  स्थित  सभी  एसी  सम्पत्तियों  को  हस्तो  तरित

 कर  चूका  था  जो  पहले  उसके  मुख्य  कार्यालय

 की  लेखा-पुस्तकों में  दिखाई  जाती  थी  कौर  aa  बैक

 की  भारत  में  स्वामित्व वाली  सभी  सम्पत्तियों  उसकी

 भारतीय  wens  की  लेखा  में  दर्ज है  ।
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 लिखित  उत्तर 16  1973

 (4)  भारतीय  शाखाओं  में  प्रिये  कर्मचारियों  की  (4)  नेशनल  एंड  प्रिण्डलेज  बैक  ने  भारतीय  रिज

 पेंशन  के  संबंध  में  भारत  में  भेजी  जाने  बैंक को  सूचित  किया  है  कि  भारतीय  कमेंचारियों
 वाली  प्रेरणाओं का  बन्द  करना  के  संबंध  में  ब्रिटेन  में  कभी  भी  उसने  :

 पेंशन  निधि  नहीं  रखी  ।

 (5)  tate  राष्ट्रीयकरण  के  भारत  (5)  भारतीय  ford  बैंक ने  सूचित  किया है  कि  बैक

 में  प्रगति  सम्पत्तियों का  पनेमल्यांकन  ढारा  सम्पत्तियों  का  पुनर्मूल्यांकन  1967  में

 करना  14  बड़े  gat  का  राष्ट्रीयकरण  होने से  पर्व  किया

 गया  है  ।  शहरों  प  नर्मल्यांकन के  कारण  होने  वाली

 विधि  की  राशि  बैंक  की  भारतीय  शाखाओं  की

 लेखा-पुस्तकों  में  पंजीगत  प्रारक्षित  निधि  में  रखी

 जा रही

 (6)  भारतीय  रिज  बैंक  द्वारा  बाजार
 जो  (6)  भारतीय  रिजर्व  बैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  उसने

 पड़ताल  की  जा  रही  हित  on  चर्य है  उसे  नेशनल  एंड  नेशनल  एंड  प्रिण्डलेज बैंक  की  जांच  सामान्य

 रूप से  28  मई  1973  से  शरू  की  थी  झर लेज  बैंक  द्वारा  डाले जा  रहे  दबाव के  कारण

 समाप्त  करना  इसका काम  जारी  है  ।

 शिमला  के  निकट  हवाई-पट्टा बनाने  का

 *  095.  श्री  वीरभद्र fag:  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 क्या  शिमला  के  निकट  हवाई-श्रट्ढा  बनाने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  हैं  ak  इस  बारे  में  अंतिम  निर्णय  कब  तक  लिया

 जायेगा  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  नागर  विमानन  मंत्री  अरर  शिमला

 की  ऊंचाई  के  विमानों  के  परिचालनों  के  लिए  कम  से  कम  6000 फट  लम्बे

 धवन-पथ  की  शभ्रावश्यकता  होगी  ।  विमान  क्षेत्र  के  लिए  साफ  की  भी  आवश्यकता होगी  |

 वेल  अथवा  बोइंग  737  विमानों  के  परिचालनों  के  लिए  तो  ak  भी  प्रतीक  लम्बे  सावन-पथ  की  शभ्रावश्यकता

 होगी  ।  राज्य  अधिकारियों  की  सहायता  से  शिमला  से  उचित  दूरी  के  झंदर  एक  उपयुक्त  स्थान  का

 निर्घारण  करने  के  प्रयत्नों  के  प्र् भी  ऐसा  स्थान  ढूंढा  नहीं  जा  सका  है  ।  पिछली  जन  में  कछ  शर

 बानों  की  जांच  की  गयी  थी  ।  तथा  उनमें  से  एक  के  संबंध  में  यह  जानने  के  लिए  कौर आगे  सूचना

 प्राप्त  की  जा  रही  हैकि  क्या  वह  आवश्यक  अपेक्षायें  की  पति  करता

 Supply  of  Kendu  leaves  by  M.P.  Forest  Corporation  toa  Foreign  Tobacco  Industrial

 Corporation

 *98.  Shri  G.C.  Dixit  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Madhya  Pradesh  Forest  Corporation  has  entered  into  any  agreement
 with  a  foreign  Tobacco  Industrial  Corporation  for  the  supply  of  Kendu  leaves;  and
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 (b)  if  so,  the  name  of  t  Lb ne  ज  orporation  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.C.  George):(a)  No,  Sir.

 There  has  no  organisation  known  as  Madhya  Pradesh  Forest  Corporation.

 (b)  Does  not  arise.

 जीवन  बोसा  निगम  के  एजेंटों  का  कमीशन

 *  99.  श्री  शशि  क्या  वित्त  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  जीवन  बीमा  निगम  के

 एजेंटों  की  कमीशन  दरों  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  शौर  यदि  तो  कब  किया  जायेंगी ?

 वित्त  मंत्रालय में  उप-मंत्री  सुशीला  :  भारत  के  जीवन  निगम  के  एजेंटों

 के  कमीशन  की  दरों  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 जन  रणजीत  तथा  लोधी  होटलों  के  कर्मचारियों  हारा  प्रतीक  बोनस  की  मांग

 803.  श्री  भागीरथ  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  रणजीत  तथा  लोधी  होटलों  के  कर्मचारियों  ने  अधिक  बोनस  की  मांग  की

 है  और  उन्होंने  अपनी  मांगों  के  समर्थन  में  हाल  में  प्रदर्शन किया  था  ;

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया 2?

 संचार  तथा  पर्यटन  नागर  विमानन  मंत्री :  :  ae

 रणजीत  लोधी  होटलों  के  कर्मचारियों  ने  20  प्रतिशत  बोनस  की  मांग  के  बारें  में

 20-10-73  को  प्रदर्शन  किया  कौर  इस  प्रदान  के  साथ-साथ  कुछ  घंटों  के  लिये  आंशिक  रूप  से  काम
 भी

 रोक  दिया  गया  हालांकि  इस  मामले  पर  भारत  पर्यटन  विकास  निगम के  प्रबंधक  वग  के  साथ  wal

 विचार-विमर्श  चल  ही  रहा  था  श्र  झाग  की  बात-चीत  के  परिणामस्वरूप  भारत  हद  विकास  निगम

 ate  तोतों  होटलों  के  कर्मचारियों  ने  गत  वर्ष  की  भांति  18  प्रतिशत  बोनस  की  अदायगी  के  बारे  में  एक

 समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  ॥

 अखिल  भारतीय  विद्युत चालित  करघा  बोर्ड  की  स्थापना

 804,  श्री  धामन कर  :  व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  में  विद्युत  चालित  करघा  उद्योग  का  समन्वित  विकास  सुनिश्चित  करने  के  लिये
 तथा  उत्पादन  के  विविधीकरण  के  लिये  मार्गदर्शी  सिद्धांत  उपलब्ध  कराने  के  लिये  हथकरघा  बोर्ड  के  प्राकार

 पर  अखिल  भारतीय  विद्युत चालित  करघा  ate  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  उसे  कब  स्थापित  करने  की  संभावना  है  ;

 क्या  बिक्री  बढ़ाने  हेतू  बेहतर  टेकानालोजी  किस्म  1  डिजाइन  की  शिक्षा  के  लियें  इसमें
 रिसने  तथा  डिजाइन  सेल  भी  होगा  ?
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 anf  aver  #  कण  (ait  ८  :  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन  नहीं

 है  ॥

 तथा  प्रश्न  नहीं  ।

 Modification  in  Export  VRE oli  cyVv

 805.  Shri  Shiv  Kumar  Shashtri:  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  propose  to  modify  their  export  policy;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefore  and  the  broad  outlines  of  the  proposed  modifications?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.C.  George)  :  (a)  &  (b)

 The  Government  has  set  up a  Group  under  the  Chairmanship  of  Prof.  5.  Chakarvarty

 Member  Planning  Commission  to  recommend  a  long  term  strategy  for  the  Fifth  Five  Year

 Plan  and  beyond.  One  of  the  terms  of  reference  ofthe  Group  is  to  review  the  Export  Policy

 Resolution  of  1970  and  suggest  amendments  thereto.

 As  the  work  of  the  Group  is  in  preliminary  stages,  at  the  present  moment  no

 indication  of  the  proposed  modifications,  if  any,  can  be  given.

 गेर-परियोजना के  लिए  बेल्जियम  के  साथ  करार

 806.  श्री  भागीरथ भंवर  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गैर-परियोजना  ऋण  के  लिए  बेल्जियम  के  साथ  करार  पर  अक्तूबर  1973

 के  तीसरे  सप्ताह  में  विचार  किया  गया  था  ;

 यदि  at,  तो  इस  ऋण  की  राशि  से  किस  प्रकार  के  ग  र-परियोजना  मदों  का  उत्पादन  किया

 जाएगा ;  झर

 क्या  बेल्जियम  से  कछ  माल  खरीदने  का  प्रस्ताव  भी  ऋण  करार में  किया  गया  है  यदि

 तो  वह  माल  किस  प्रकार  का  होगा  ate  ऋण  कितनी  wats  के  लिये  होगा  ake  उस  पर  सूद  की  दर

 क्या  होगी  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :  19  अक्टूबर  1973  को  ब्रसेलज  में  भारत  श्र

 बेल्जियम
 की  सरकारों  के  बीच  25.00  करोड़  बेल्जियम  फ्रैक  विनियम  दर  के  अनुसार  4.05

 करोड़  के  लिए  सामान्य  प्रयोजन  ऋण  करार  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  थे  |

 इस  ऋण  का  उपयोग  भारतीय  उद्योगों  के  लिए  पूंजीगत  कच्चे  माल  कौर  अतिरिक्त

 पुर्जों  तथा  संघटकों  का  श्रायात  करने  के  लिए  किया  जा  सकता है  ।

 ऋण  की  रकम  में  7.5  करोड़  बेल्जियम  ट्रैक  (121.5  लाख  की  ऋण  राहत  भी

 शामिल  है
 ।  तह  रकम  नकद  ली  जाएगी  ।  शेष  रकम  बेल्जियम  मूल  की  वस्तुझ्नों  कौर  सेवाओं  के

 के  लिए  उपलब्ध  होगी
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 eee  ड  [1]

 इस  ऋण  पर  2  प्रतिशत  वारिक  ब्याज  लगेगा  कौर  यह  30  ant
 की

 अवधि  में  वापस  किया
 रक =)  orrftum  नि जाना  है  जिसमें  10  वर्षों  LATS  है  ५  यायती  अवधि  भी  शामिल  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1973  के  अनुसरण  में  रिजर्व  बैंक  are  इण्डिया  तथा  फर्मों  के  लिए
 iy

 it  रि

 807.  श्री  भागीरथ भंवर  :  नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1973  के  उपबंधों  के  श्रतुसरण  में  रिजर्व  बैंक  साफ

 इंडिया  तथा  विदेशी  ae  भारतीय  फर्मों  के  मार्गदर्शन  के  लिए  कोई  मार्गदर्शी  सिद्धांत  बनाये  गए  हैं

 यदि  तो  उसकी  मोटी  रूप  रेखा  क्या  है  ;

 क्या  वे  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखेंगे  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :  से  विदेशी  मुद्रा  विनिमय  afar

 1973 की  धारा  29  के  प्रशासन  के  लिए  मार्गदर्शक  सिद्धांत  बनाएं  जा  रहे  हैं  कौर  उन्हें  अंतिम रूप  दिये

 जाने  पर  उनकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 भारत को  अखबारी  कागज  सप्लाई करने  के  सम्बन्ध में  बंगला  देश  के  साथ  करार

 808.  श्री  करके जाज  :

 श्री  ज्ञानेश्वर प्रसाद  यादव  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  निकट  भविष्य  में  भारत  को  झ्रखबारी  कागज  की  सप्लाई  करने  के  संबंध में  बंगला

 देश  साथ  किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ate  इस  संबंध  में  कितनी  प्रगति हुई  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए  ०  सी  ०
 :  जो

 करार  में  28  1973  से  27  1974  तक  की  अवधि  के  दौरान  4.50

 करोड़  रुपये  के  मूल्य  के  अखबारी  कागज  तथा  कम ग्रमेज  वाले  कागज  के  य्रायात की की  व्यवस्था  माल  भ्र भी

 तक  रवाना  नहीं  हुआ  है  ।

 1973  में  भारत-ईरान व्यापार  वार्ता

 809.  श्री  करके  जानें
 :  क्या |  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 1973
 में  कोई  नईं  भारत-ईरान  व्यापार वार्ता  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उसकी  मोटी  रूपरेखा कया  है  ate  हस्ताक्षर किये  गये  करार  की  मुख्य  मुख्य

 28
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए  ०  सी  ०
 :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रोजगार  निर्यात  बन्द  करने  के  मामले  में  केरल  सरकार  द्वारा  बताई  गई  प्रक्रिया
 की

 झन्तनिहित  बातें

 810.  श्री  करके  वाणिज्य  मंत्री  27  1973  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 809  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रोज वुड  निर्यात  बन्द  करने  के  मामले
 में

 केरल  सरकार  द्वारा  बतायी  गई  प्रक्रिया

 की
 झन्तनिहित  बातों

 पर
 विचार  कर  लिया  गया  शर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो०  :  तथा  केरल  सरकार का  यह

 सुझाव  कि  निर्यात  के  लिये  मंजूर  किये  जाने  वाले  रोज वुड  की  मात्रा के  संबंध  में  उनसे  परामर्श  लिया  जाना

 सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  गया

 Increase  in  export  of  engineering  goods

 811.  Shri  Shiv  Kumar  Shashtri  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  exports  of  Engineering  goods  during  this  year  as  compared  to  the

 last  two  years  have  registered  any  increase;  and

 (b)  the  value  of  exports  of  the.  Engineerings  goods  during  1971-72,  1972-73  and  the

 first  six  months  of  the  current  year  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Exports  of  engineering  goods  during  1971-72,  1972-73  and  the  first  6  months  of

 the  current  years  have  been  as  follows:—

 ह
 Year

 Value

 1971-72  Rs.  126.04  Crores

 1972-73  Rs.  150.50  Crores

 1973-74  Rs.  68.00  Crores

 (Aprl.-Sept.,  १73)  (estimated)

 pee
 Source  Calcutta.

 बैंक  are  इंग्डिया  को  शाखाओं  द्वारा  aa  में  को  गयो  जांव/निरीक्षण

 के  परिणाम

 812.: श्री  मधु  लिमये  :  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  बेक  ore  इंडिया  ने  गोरा  शाखाओं  के  संबंधित  अधिकारियों  कोई  निरीक्षण

 किया गया  है

 29
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 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  तथा  किन  आरोपों  की  जांच  की  गयी  ;

 जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  ;  कौर

 संबंधित  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  (*)  ti  परिमंडल  बैंक  ars  इंडिया

 के  कार्यालय  की  लेखा  परीक्षा  बैंक  के  आन्तरिक  लेखा  परीक्षकों  के  द्वारा  जनवरी  कौर  1972

 के  दौरान  की  गयी  थी  ।  बैंकिंग  विनियमन  1949  की  धारा  35  के  अंतर्गत  इन  कार्यालयों

 का  निरीक्षण  1973  में  भी  किया  गया  था  ।

 1972  में  बैंक  की  भ्रान्त रिक  लेखा  परीक्षा  से  कुछ  अनधिकृत खर्चों  तथा  afr के  मामले
 में  1968-72  के  दौरान  गोझा  परिमंडल  शाखाओं  के  प्रबंधक  द्वारा  की  गयी  wea  अनियमितताओं  का  पता

 चला
 ।

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  का  उल्लंघन  कौर  श्रनुवीक्षणाधीन अधिकारी  के  व्यक्तिगत

 खाते  में  कुछ  अनियमितताएं भी  सामने  ।  1973  नें  भारतीय ford  बैंक  are  किये  गये  बैंक  के

 मुख्य  कार्यालय  के  निरीक्षण  बैंक  के  कर्मचारी  अधिकारी  1967  में  wa  वह  परिमंडल

 शायरों का  प्रबंधक  किये गये  विदेशी  मुद्रा  विनियमन
 1947

 की  कुछ  धाराओं के
 उल्लंघन

 का  पता  चला  है  ।

 ate  गोझा  परिमंडल  शाखाओं  के  प्रबंधक  द्वारा  1968-72  में  अझ्रग्रिमों  के  मामले

 में  की  गयी  अनियमितताओं शौर  1972  में  आन्तरिक  लेखा-परीक्षा के  दौरान  गए  अनधिकृत व्यय

 के  मामले  बैंक  के  निरीक्षणाधीन हैं  तथा  संबंधित  अधिकारी  के  विरुद्ध  कार्रवाई  करने  का  प्रश्न

 घिन  है
 ।

 भ्नुवीक्षणाधीन  अधिकारी  के  मामले  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  के
 उल्लंघन

 की  जांच  करने

 के
 लिये

 निर्धारित  अधिकारियों  द्वारा  दोषी  पाया  गया  ।  बैंक  श्राफ  इंडिया  द्वारा  विभागीय जांच  की

 गयी  तथा  उसे  उचित  सजा  दी  गयी  ।  जहां  तक  एक  कर्मचारी  अधिकारी  जब  वह  1967  में  गोगा

 परिमंडल
 का  प्रबन्धक  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1947  की  कुछ  धाराओं  के

 उल्लंघन
 का

 प्रश्न  जिसका  भारतीय  रिजर्व  बैंक  द्वारा  1973  में  किये  गये  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  मुख्य  कार्यालय के

 निरीक्षण  के  दौरान  पता  उसे  दोषी  पाया  गया  तथा  संबंधित  अधिकारी  द्वारा  उसे  उचित  दंड  दियां

 गया  |  उसके  द्वारा  की  गयी  झ्र नियमितता ओं के  संबंध  में  बैंक  द्वारा  विभागीय  जांच  की  गयी  थी  तथा  उसे

 उचित  दंड  दिया  गया  था  ।

 मेसर्स  अमृतसर  शूगर  मिल्स  लिमिटेड  को  स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  द्वारा

 दिये  गये  ऋण

 813.  stag  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  ने  मेसर्ज  शझ्रमृतसर  शूगर
 मिल्स  लिमिटेड को  लाखों  रुपये  के

 ऋण  दिये थे  ;

 क्या  इसके  लिए  बैंक  के  प्रबंधकों  पर  कोई  राजनैतिक  दबाव  डाला  गया  था  ;

 यदि  तो  राजनैतिक  दबाव  को  रोकने  तथा  उक्त  ऋण  को  वसूल  करने  के  लिए  सरकार

 का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?
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 नी

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण  )  :  से  (7)  भारतीय  स्टेट  बैंक  मे  1972  में

 अमृतसर  शूगर  मिल्स  कंपनी  लिमिटेड  को  नकद  ऋण  देने  की  सीमा  स्वीकृत  की  थी  ।  इस  ऋण
 को  मंजूर करने  में  बैंक  पर  किसी  प्रकार  का  राजनैतिक  दबाव  नहीं  डाला  गया  ।  इसलिए  सरकार  द्वारा

 राजनैतिक  दबाव  रोकने  के  लिए  कदम  उठाये  जाने का  प्रशन  उपस्थित नहीं  होता  ।  भारतीय  स्टेट  बैंक

 ने  सुचित  किया  है  कि  वह  ऋण  वसूली  के  लिए  पर्याप्त  उपाय  कर  रहा  है  ।  ऋण  कितना  स्वीकार

 किया  गया  sik  बैंक  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठा  रहा  इस  प्रश्न  का  संबंध  ग्राहक  के  खाते से  है

 इसलिए  बैंकरों  में  प्रचलित  परिपाटियों  ्र  प्रथाओं  के  अनुसार  श्र  स्टेट  बैंक  अधिनियम  1955

 के  उपबंधों  के  अनुरूप  इस  प्रकार  की  सूचना  प्रकट  नहीं  की  जा  सकती  |

 यात्री  यातायात  को  आवश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिए  किसानों  को

 अ्वश्यकताझओं का  मूल्यांकन

 श्री  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगें  कि  :

 विभिन्न  प्रकार  के  विमान-बेड़ों  में  इस  समय  कितने  विमान  हैं  ;

 )  क्या  बढ़ते  हुए  यात्री  यातायात  की  आवश्यकताओं  को  पर्याप्त  रूप से  पूरा  करने  के  लिए  विमान

 आवश्यकताओं  का  कोई  शअ्रध्ययन  किया  गया  था/किया  गया  है  ;  श्र

 विमान  बेड़ों  में  वृद्धि  करने  के  लिए  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तो  वह  क्या  है

 तथा  उसकी  कुल  लागत  व्या  होगी  कौर  उसे  कसे  पूरा  किया  जायेगा  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :  एयर  इंडिया  कौर  इंडियन

 sti  ह

 लगाते  पो

 ग

 तरता  को  ere  सकत

 पन

 तार  है  es

 विमान  संख्या

 एयर  इंडिया  :

 बोइंग  707-437

 बोइंग  707-337  बी

 बोइंग  707-337  सी

 बोइंग  747-237

 इंडियन  एयरलाइंस  :

 बोइंग  737

 कालबेल  से  पट्टे  पर  लिये  गये  दो  विमानों

 वाइकाण्ट

 27.0

 एच  15

 डी  ०सी  ०-3
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 Saka:
 )

 दोनों  कार्पोरेशनों  द्वारा  यातायात  बृद्धि  तथा  यात्री  एवं  माल  दोनों  प्रकार  के  यातायात

 की  बढ़ती हई  मांगों  की  यथेष्ट  रुप  से  भर्ती  के  लिये  विमानों  की  आवश्यकताओं  के  मूल्याकन  का  निरंतर

 अध्ययन कियां  जाता  है

 सरकार  की  अनुमति  से  इंडियन  एयरलाइंस  ने  फ्रांस  के  मैसर्स  एयरबस  उद्योग  से  25,000

 अमरीकी  डालर  प्रति  विमान  प्रति  मास  की  दर  से  तीन  बोरवेल  6  एन  विमानों को  फिलहाल  is  महीनों

 के  लिये  पट्टे  पर  लेने  का  प्रबंध  किया  है  सरकार  ने  इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  चार  बोइंग 737  विमानों

 को  एक  विमान  1973 में  नष्ट  हुये  विमान  के  स्थान  पर  तथा  शेष  तीन  अपनी  विमान  क्षमता में

 afe  करने  के  लिये  खरीदने  की  भी  अनुमति  प्रदान  कर  दी  है  ।  नष्ट  हुये  विमान  के  स्थान  पर  लिये  जाने

 वाले  विमान की  लागत  5,001,676  अमरीकी  डालर  तथा  wey  तीन  बोईंग  विमानों  की  प्रति  विमान

 मूल  कीमत  5,473,551  अमरीकी  डालर  है  ।  नष्ट  गये  विमान  के  स्थान  पर  लिये  जाने  वाले  विमान  की

 लागत  का  मलय  बीमे  की  राशि  wie  उस  पर  अर्जित  से  परा  तथा  wea तीन  बोईंग

 की  लागत  के  90  प्रतिशत  का  वित्त-व्यवस्था  विदेशों  से  उपग्रहीय  ऋणों  से  की  जायेगी  ।

 एयर  इंडिया  का  एक  बोइंग  747  विमान  खरीदने  का  प्रस्ताव है  कौर  पहले ही  एक
 . =  ३

 पत्न  जारी  कर  चके  हैं  ।  विमान  की  श्रनमानित  लागत  27,061,300 डालर  है  1  विदेशी  लागत

 के  90  प्रतिशत  भाग  की  व्यवस्था  विदेशों  से  उद्गहीत  ऋणों  से  की  जायेगी

 वर्ष  1973  के  दौरान  ऐल कील  बेंजीन  का  आयात

 815.  श्री  धामनकर  :  क्या  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  केवल  ग्राहकों के  लिये  अच्छे मूल्य  प्राप्त  करने  में  अ्रसफल

 रहा  ह  बल्कि  ऊंचे  दामों  पर  भी  ऐलकील  बेंज़ीन  का  त्रय  नहीं  कर  यद्यपि  इसे  पहलें  ही  उचित

 समय  पर  चेतावनी  दी  जा  चकी  थी  कि  इस  वस्त  की  सप्लाई  विश्व  बाजार  में  कम
 है

 शौर  इसके  मलय

 बढ़  जाने  की  संभावना है

 वास्तविक  आवश्यकताओं के  लिये  राज्य  व्यापार  निगम ने  क्या  वायदे किये  थे  ;

 1973  दौरान  (31-10-73  माहवार  कितने  मूल्य  और  मात्रा  किया

 गया  ad
 eg  ;  श्र

 उत्पादन के  बनाये  रखने के  लिये  इस  कच्चे  की  सप्लाई  में  कमी  को  सरकार

 किस  तरह  पूरा  करना  चाहती  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सी  ०  :  जी  नहीं  ।  राज्य  व्यापार  निगम  ने

 ,  देश  में  वास्तविक  उपभोक्ताओं की  झ्रावश्यकताओं को  पुरा  करने  के  लिये  काफी  पाता  में  डोडे सिल  ऐल कील

 aura  की  खरीद  की  थी  ॥

 के  लिये  टन  की  कल राज्य  व्यापार  निगम  ने  1973  18,000  से  20,000  मी०

 आवश्यकता के  प्राकार  पर  17,850  मी ०  टन  ऐलकील  वेजन  के  क्रय  के  संविदाएं  सम्पन्न

 |
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 1973
 के  अन्त  तक  राज्य  व्यापार

 निगम  द्वारा  झायोत  की  गई  ऐल कील  बेंजीन

 का  तथा  मलय  नीचे  दिये  गये  हैं

 मलय

 मी० टन  में  रू०  में  )

 जनवरी  73  1044  689  14.19

 फरवरी  यदि  1491  080  20  27

 25 जप  3648  424  51

 अमल  1314  826  i8  40 द

 ी  228  147  19

 ह  909  694  12  73

 ”  2637  244  36  91

 अगस्त  मै  598  040  40

 0.0  1000  000  18  00

 yy)  800  000  18  81  ~
 ee

 a  on  कि  ee  ——
 13672  144  02.15

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  चालू  वर्ष  के  लिये
 पहले  ही

 इस
 रासायनिक  पदार्थ

 को
 काफी

 मात्रा  में  खरीद  लिया  att  वर्ष  1974  के  लिये  काफी  मात्ना  में  खरीद  करने  के  लिये  बातचीत  कर

 ली

 उद्योग को ग  ऐलकोव  बेंजीन  की  पर्याप्त  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के

 लिये  उपाय

 816. श्री  धामन कर  = e  क्या  वाणिज्य  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  ate °

 क्या  ऐल कील  बैंजीन  जिसका  श्रायात  मूल्य  लगभग  लागत  भाड़ा

 सहित  160  डालर  प्रति  मीटरी  टन  है  इस  समय  लागत  भाड़ा  सहित  250  डालर  प्रति  मीटरी  टन

 दर  पर  भी  मिलना  aaa  है  जबकि  ऐल कील  बैंजीन  का  भारत  में  ae  नगण्य

 था  क्योंकि  बीमा  भाड़ा  सहित  इसका  मुल्य  लगभग  290  डालर  प्रति  मीटरी  टन  था  जो  कि  उद्योग

 के  लिये  झा थिक  दुष्टि  से  लाभकारी  नहीं  था  इसमें  विदेशी  मुद्रा  भी  weaved  थी  ;

 उद्योग  को  पर्याप्त  मालवा  में  ऐलकील  बैंजीन  उपलब्ध  कराने  के  लिये  सरकार  का  विचार

 कया  कार्यवाही करने  का  है  ;

 एऐलकील  बैंजीन  के  ऊंचे  मुल्यों  को  देखते  हुए  प्रज्ञालकों  के  मूल्यों  में  वृद्धि को  रोकने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही करने  विचार  o  ताकि  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  दिक्कत न  हों  कौर  विशेष

 कर  लघ  उद्योग  पर  इसका  बरा  प्रभाव  न  पडे
 ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  vo  ato  :  दूषण  समस्याओं  के  कारण  काफी

 निर्माताओं ने  ae  डोडिसाइल  बैंजीन  का  उत्पादन करना  बन्द  कर  दिया  &  जिसके  परिणामस्वरूप

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  डोडिसाइल  बैंजीन  की  कीमतें  बढ़  गई  हूँ  तथा  हाडंडोडिसाइल  बेंज़ीन  लगभग  उसी

 अथवा  कुछ  ऊंची  कीमत  पर  उपलब्ध  हैं  जिस  कीमत  पर  डी०  डी०  बी०  उपलब्ध

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  1475  म०  टन  साफ्ट  ऐंजिल  बैंजीन  पहले  ही  खरीद  लिया  है

 जिसमें  से  800  मे
 ०

 टन  प्राप्त  हो  चुका  है  तथा  जिसका  आवंटन  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  कर  दिया  गया

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  भ्र ति रिक्त  सप्लाई  प्राप्त  करने  के  लिये  शभ्रक्तूबर  1973  में  एक

 जिसमें  वास्तविक  प्रयोक्ताओं  के  प्रतिनिधि  भी  शामिल  यूरोप  को  भेजा  तथा  केमिकल

 बैंजीन  की  17000  Ho  टन  की  सप्लाई  के  लिये  बातचीत  सम्पन्न  हुई  1974 के  लिये  उपयुक्त

 सप्लाई  की  सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  से  भ्रमरी का  से  कौर  सप्लाई  हेतु  बातचीत  करने  के  लिये  कार्यवाही

 की  जा  रही *

 क्योंकि  विश्व  बाजार  में  पेट्रो  केमिकल  की  कीमतों  में  काफी  तेज़ी  arg  उद्योग  की

 आवश्यकताएं  चालू  अन्तर्राष्ट्रीय  कीमतों  पर  ही  पूरी  की  जानी  जब  कभी  भाई  पी०  सी०  एल०

 में  उत्पादन  wees  हो  जायेगा  तब  उद्योग  को  कम  कीमतों  पर  रासायनिक  पदार्थ  देना  सम्भव  हो  जायेगा  ।

 गत  तोन  वर्षों  में  श्राद्ध  प्रदेश  में  स्थापित  किये  गये  युवक  छात्रावास

 करेंगे कि  :

 817.  श्री  के ०  कोडंड  रामा  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 गत  तीन  वर्षों  are  प्रदेश  में  कितने  युवक  छात्रावास  की  स्थापना की

 गई ;

 यह  स्थापना  किन-किन  स्थानों
 पर  की  गई  तथा  परियोजना  वार  उनका  ~~)  व्यय

 झर  कार्य  की  प्रगति  क्या  है  ?

 :  युवा  होस्टल  1  ;

 स्थान

 3.12  लाख  रुपये  ;

 कार्य की  प्रगति  निर्माण कार्य  कभी-प्रभी  पूरा हुआ  wa  फिनिशिंग  का  कार्य  हाथ
 में  लिया  जा  रहा

 देश  में  हथ करघों तथा  विद्युतुसालित  करघों को  बनाई
 क्षमता

 818.  श्री  के०  रामी  रेड्डी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  देश  में  हथ करघों  तथा  विद्युत चालित  करघों  की  बुनाई  क्षमता  क्या

 34.



 लिखित  उत्तर 25  1895

 विद्यतचालित क्या  उनका  मंत्रालय  पांचवीं  में  नियु  aun  ह  है  करघों  की  wie  हथ करघों को

 प्राथमिकता  देने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा  और

 हथ करघों  के  लिये  wa  कौनसी  प्राथमिकताएं  तथा  सुविधाएं  देने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो०  एक  विवरण  संलग्न  जिसमें देश

 राज्यवार  हथ करघों  तथा  विद्युत चालित  करघों  की  संख्या  दिखाई  गई  बुनाई  क्षमता  के  बारे  में

 ठीक-ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  फिर  भी  मोटे  तौर  पर  कौर  सुत  की  खपत  के  भ्राता  पर  ऐसा

 झ्र तु मान  है  कि  एक  हथकरघे  की  उत्पादन  क्षमता  लगभग  पांच  मीटर  कपड़ा  प्रति  दिन  ate  विद्युत चालित

 करघे  की  लगभग  30  मीटर  कपड़ा  प्रतिदिन

 तथा  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  जिसमें  हथकरघा  तथा  विद् यत चालित  उद्योगों  के  विकास

 के  लिये  कार्यक्रम  शामिल  कभी  तैयार  की  जा  रही

 वितरण

 राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  विकेन्द्रित  क्षेत्र  में  हथकण्डों  विद्युत चालित  करघों  की
 संख्या  ।

 क्रमांक  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों के  नाम  हथकरषों की at  विद्युत चालित  करों

 की  संख्या
 ne

 me  ne

 1.  प्राचीन  प्रदेश  5,97,000  6,353

 2.  असम  5,  90,  480  752

 2,00,820  4,159

 34,069  57,892

 8,991  1,088

 हिमाचल  प्रदेश  2,136  54

 जम्म तथा  काश्मीर  उपलब्ध  नहीं  39

 71,325  2,662

 मध्य  प्रदेश  52,738  10,033

 10
 महा  राष्ट्र  1,  85,  000  1,  13,065

 11  2,00,259  22

 12  1,37,000  21,824
 मैसूर

 13.  50  6

 14  87,281  1,243

 15  18,000  18,027

 16  1,4  1,750  4,440

 17  5,  50,000  23,087

 18  10,000  24
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 ———

 3
 ee

 19  उत्तर  प्रदश  5,09,400  14,809

 20  पृ०  1,60,030  8,637

 21  दादर  नागर  हवेली
 154

 22  दिल्ली  2,800  1,595

 23  गोझा  187  122

 24  पांडिचेरी  4,047  1,059

 25  काला  व्यापार  क्षत  उपलब्ध  नहीं  68

 योग  2,  91,204

 समुद्र  तटीय  क्षेत्र  में  तटों  का  पर्यटक  केन्द्रों  के  रूप  में  विकास  करने
 के  लिए  weer  प्रदेश  सरकार  की  कौर  से  अनुरोध

 819.  श्री  के
 ०  कोड्डा  रामी  रेडुडट्डी  :  क्या  पर्यटन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  aver  प्रदेश  सरकार  ने  अपने  लम्बे  तटीय  क्षेत्र  में  कुछ  तटों  का  पर्यटक  केन्द्रों
 के

 रूप  में  विकास  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  भझ्नुरोध  किया

 यदि  नहीं  तो  क्या  स्वयं  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  ऐसे  कोई  प्रस्ताव  प्रौढ़

 यदि  हां  तो  उसकी  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं ?

 संचार  तथा  पर्यटन
 झ्र  नागर

 विमानन  मंत्री  :
 आन्ध्र  प्रदेश  सरकार

 ने  विशाखापत्तनम  में  एक  समुद्र  तटीय  विहार-स्थल  के  विकास  के  लिए  श्रपनी  पंचवर्षीय  योजना  के  मसौदे

 में  स्वयं  ही  एक  स्कीम  सम्मिलित  की  है
 ।

 कौर  ore  प्रदेश  सहित  देश  के  विभिन्न  भागों  समुद्र  तटीय  तथा  विहार

 स्थलों  के  रूप  में  नए  क्षेत्रों  का  विकास  करते  सम्भावनाश्रों का  पता  लगाने  के  लिए  cw  सर्वेक्षण

 करने  का  प्रस्ताव है  ।

 ara  प्रदेश  के  विभिन्न  के  लिए  मंजूर  की  गई  होटल

 योजनाश्रों को पुरा करना को  पुरा  हरना |

 820.  श्री  के
 ०

 tyr  रानी  रेड्डी  :  क्या  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  are  प्रदेश के  तरुपती  तथा  करनूल

 के  लिये  मंजूर  की  गई  होटल  परियोजनाओं  में  से  किसी  को  पुरा  कर  लिया  गया  है  यदि  नहीं
 तो  इनके  निर्माण  की  अवस्था  क्या

 इनकी  अनुमानित  लागत  कितनी  अब  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  कितने  कमरे

 श्र  बनाये  जायेंगे  ये  किस  किस  स्तर  के  होंगे  श्र  प्रत्येक  परियोजना  कितनी  अवधि  में  पुरी  हो
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 (7)  क्या  इनके  अतिरिक्त  हाल  में  श्र  होटल  मंजर  किये  गये  कौर

 (4)  यदि  तो  इनकी  लागत  क्या  किन-किन  स्थानों  पर  बनाये  श्र  प्रत्येक

 योजना  कितने  कमरे  बनाये  जायेंगे
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  श्र  नागर  विमानन  मंत्री  :  से
 पर्यटन

 विभाग  द्वारा  विदेशी  पर्यटकों  के  लिए  उपयुक्तता  की  दृष्टि  से  होटल  प्रायोजनाओं  का  अनुमोदन  तथा

 उनका  पूरा  किया  जाना  एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  ।  इन  स्थानों  पर  पुरी  की  जाने  वाली

 नवीनतम  होटल  प्रायोजना  राजामन्दरी  में  पंचवटी  होटल  था  जिसने  कि  22  कमरों  के  साथ  सितम्बर

 1972  में  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  ।

 होटल  प्रायोजनाओं  क्योंकि  निजी  क्षेत्र  में  प्रारम्भ  की  जा  रही  हैं  इसलिए  ठीक-ठीक  विवरण

 जैसे  उन  पर  at  तक  किया  गया  निर्माण  की  अवस्था  पुरा  होने  सम्भावित  शादी
 पर्यटन  विभाग  के  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इन  स्थानों  के  लिए  अनुमोदित  होटल  प्रायोजानग्रों  की

 एक  सूची  संलग्न  है  जिसमें  होटल  प्रवर्तकों  द्वारा  दी  गयी  अपनी  प्रायोजनाओं  के  अनुमोदन  के  लिए
 आवेदन  करते  समय  बनाये  जाने  वाले  कमरों  की  सम्भावित  संख्या  तथा  प्रत्येक  प्रायोजना  की  भ्र नमा नित

 लागत  का  विवरण  भी  सम्मिलित  है  ।  जहां  तक  इन  प्रायोजनायें  के  दर्जे  का  सम्बन्ध  है  जिस  श्रेणी

 के  यें
 +
 ्  उसका  निर्धारण  तभी  fear  जा  सकेगा  जब  इनका  काय  करना  प्रारम्भ  देने

 के  उपरान्त  श्रेणी  निर्धारण  के  उद्देश्य  से  निरीक्षण  कर  लिया  जाएगा  |

 न्द्रीय  |

 nnn  nt  ee
 प्रायोजना का  होटल  प्रायोजना/प्रवतक  का  नाम  कमरे  श्रीमान

 स्थान  लागत

 —

 रुपयों

 Va
 54  15  00 हैदराबाद  होटल्स  लिमिटेड

 90  33  50 सुरभि  होटल

 नटराज  होटल  117  53  50

 ल्रिटेसी  होटल  63  37  19

 सागर  व्यू  )  लिमिटेड  56  16  60

 बनजारा  होटल  101  95  80

 फ़लक नुमा  होटल्स  लिमिटेड  88  180  00

 48  29  00 होटल  पार्क लेन  प्रा  ०  लिमिटेड

 69  20  50 भ्रन्नपुर्णा एन्टर प्राईजेज़ प्राईवेट

 लेक  एण्ड  राक  इण्डिया  प्रा ०  लिमिटेड  100  100  00

 होटल्स  प्रा०  लिमिटेड  204  92  00

 विजयवाड़ा  विजय विहार  होटल  41  6.50
 ee  नाच  लान
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 लि ee  वि

 मैसेज  एस  ०  वेंकट  राव  एण्ड  ब्रास
 ०  44  35

 श्री  कोना  पट्टा भी  रमैया  18  40

 48 28

 26  00 किनेरा  होटल्स  प्रा०  लिमिटेड

 40  38  65 तिरूपति
 sow

 गोविल

 40  19  25 गौतम  होटल  प्रा०  लिमिटेड

 45  10  00
 ्  न्यू  बुड़लैण्ड्स होटल  .

 आवश्यक  को  कमी

 21.  श्रीमती  भार्गवी  तन कप्पा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 किः

 क्या  देश  के  अनेक  भागों  में  आवश्यक  वस् तुझ ों  की  अत्यघिक  कमी  अभी  तक  बनी  हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो  ०
 :  जी  हां  ।

 वर्ष  1972-73 के  दौरान  बेहद  सूखा  बिजली  की  व्यापक  कटौती  तथा  श्रम  समस्या त्रों

 के  कारण  कृष्य  तथा  औद्योगिक  उत्पादन  में  गिरावट  आई  जिससे  देश  के  विभिन्न  भागों  में  ग्रावश्यक

 वस्तुओं  की  कमी  हो  गई
 ।

 सरकारी  वितरण  व्यवस्था  को  मजबूत  तथा  सुप्रवाही  बनाने  के  लियें  अनेक  कदम  उठाये

 गये  हैं  ।  उचित  कीमतों  की  दुकानों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।  1-11-72  से  किस्मों  के  कपड़े

 क़े  वितरण  की  एक  नई  योजना  भी  शुरू  की  गई  है  ।  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  श्राम

 उपभोग  की  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  पर  काफी  बल  दिया  गया  है  ।  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना

 की  रूपरेखा  में  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  22  चीनी  तथा  गुड़  में  28  वनस्पति  तेल

 में
 30

 प्रतिशत  तथा  सूती  कपड़े  के  उत्पादन  में  30  प्रतिशत  वृद्धि  की  परिकल्पना  की  गई  है  ।

 इसमें  कम  से  कम  कमजोर  at  के  लिये  उचित  स्थिर  कीमतों  पर  झ्रावश्यक  उपभोक्ता  माल  की

 सुनिश्चित  सप्लाई  के  लिये  एक  पर्याप्त  वसूली  तथा  वितरण  प्रणाली  की  स्थापना  की  भी  परिकल्पना

 की  गई  है  ।
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 राष्ट्रमंडल  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  बड़ी  जहाजरानी  कम्पनियों

 के  विरुद्ध  सुझाए गए  उपाय

 822.  श्री एच  ०  एम  ०  पटेल :

 थ्री  एम
 ०  सुदर्शन :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दारु-इस्लाम  में  हाल  के  राष्ट्रमंडल  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  ag  सुझाव  दिया

 गया
 था  कि  विकासशील देशों  को  मुख्य  जहाजरानी  कम्पनियों  के  खिलाफ  यदि  वे  इस  ः  के  ara

 तक  वास्तव में  कोई  प्रगति  नहीं  कर  सकती  हैं  एकपक्षीय  कायेवाही  श्रारम्भ  करनी

 इस  बारे  में  सम्मेलन  में  सुझाव  दिए  ak

 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  एक  अध्ययन  जो  राष्ट्रमण्डल  सचिवालय  ने

 राष्ट्रमण्डल  के  देशों  की  जहाजरानी  dared  समस्या ग्र ों  के  बारे  में  तैयार  करवाया  लेखक ने  यह

 आशा  व्यक्त  की  थी  कि  सभी  सरकारें  लाइनर  सम्मेलनो ंके  लिए  एक  लाचार  संहिता  पर  सहमत

 नहों  सकने  की  अपनी  असमर्थता  से  उत्पन्न  होने  वाली  पेचिदगियों  पर  पुरी  तरह  से  विचार  करेंगी  ।  उसने

 यह  श्राशंका  व्यक्त  की  थी  कि  यदि  इस  बारे  में  कोई  सहमति  नहीं  होती  तो  शझ्रसफलता  तथा  भविष्य

 के  प्रति  संशय  से  उत्तेजित  होकर  बहुत  सी  सरकारें  एक  तरफा  कार्रवाई  कर  सकती  हैं  जिसका

 राष्ट्रीय  समझौतों  से  कोई  सम्बन्ध  न  हो  तथा  जिससे  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  को  भारी

 हानि हो  सकती  है  ।

 कौर  वहां  पर  जहाजरानी  के  प्रश्न  पर  कोई  निर्णायक  बातचीत  नहीं  हो  सकी  ।

 मंत्रियों  ने  जहाजरानी  के  विषय  में  gray  के  अध्ययन  की  सिफारिशों  को  नोट  श्र  राष्ट्रमण्डल

 सचिवालय  के  महासचिव  से  कहा  कि  तकनीकी  सहायता  से  सम्बद्ध  जितनी  सिफारिशें  व्यवसायों  हों  उन्हें

 राष्ट्रमण्डल  तकनीकी  सहयोग  निधि  के  माध्यम  से  कार्यान्वित  किया  जाए  ।  मंत्रियों  ने  इस  बात  पर

 विचार  किया  कि  इस  सारे  विषय  पर  राष्ट्रमण्डल  के  व्यापार  मंत्रियों  की  एक  बेटी  में  उपयोगी  टंग

 से  बातचीत  की  जा  सकती  है  ताकि  राष्ट्रमण्डल  के  सन्दर्भ  में  कार्रवाई  करने  के  बारे  में  कोई  निश्चय

 किया जा  सके

 उड़ीसा  में  बाढ़  से  हुई  क्षति  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  केन्द्रीय दल

 823.  श्री  बनमाली  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  की  बाढ़  द्वारा  हुई  क्षति  का  अनुमान  लगाने  शर  राहत  कार्यों  के  लिए  केन्द्रीय

 सहायता  की  सिफारिश  करने  के  लिये  केन्द्रीय  दल  ने  उड़ीसा  का  दौरा  किया

 यदि  तो  उक्त  दल  द्वारा  am  सिफारिश  की  गई  कौर

 इस  प्रयोजन  के  लिए  कितना  नियतन  किया  गया  है  ?
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 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  के ०  me
 ०  :  से  केन्द्रीय  दलों  ने

 सितम्बर  1973  कौर  नवम्बर  1973  में  हुई  भारी  वर्षा  के  कारण  होने  वाली  बाढ़  की  स्थिति  का

 अनुमान  लगाने  के  लिए  सितम्बर  कौर  नवम्बर  में  उड़ीसा  राज्य  का  दौरा  किया  था  ।  केन्द्रीय  दलों  की
 रिपोर्ट  की  इन्तजार  हो  रही  है  ।  इस  बीच  में  उनकी  तत्काल  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये

 राज्य  सरकार  को  3  करोड़  रुपये  की  रकम  दे  दी  गयी  है  ।  कौर  सहायता  देने  के  लिए  व्यय  की  प्रगति

 और  दलों  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  विचार  किया  जाएगा

 बिजली  को  सप्लाई  में  के  कारण  सुती  धागे  फे  उत्पादन  को  क्षति

 824.  श्री  भागीरथ भंवर  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विभिन्न  राज्यों में  बिजली  की  सप्लाई  में  कठौती  के  कारण  धागे  के  उत्पादन तथा

 उपलब्धता  में  गम्भीर  क्षति  हुई  है  ।

 यदि  हां  तो  उत्पादन  की  अनुमानित  कमीਂ  कितनी

 क्या  सूती  धागे  की  उत्पादन  प्रणाली  धागे  के  मूल्यों  तथा  वितरण  का  पुनरीक्षण  करने

 नथा  इसमें  कोई  सुधार  करने  का  बिचार

 यदि  हां
 तो

 तत्सम्बन्धी मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी०  :  जी  हां  ।

 जनवरी  1973  के  उत्पादन  की  तुलना  में  फरवरी  से  जून  1973  के  दौरान  उत्पादन

 में  80  से  120  लाख  कि०  aro  प्रति  मास  तक  गिरावट  भाई  |

 तथा  सूती  धागे  के  उत्पादन  के  तरीके  कीमतों  तथा  वितरण  कानूनी  नियंत्रण

 13  1973  से  लगाया  गया  था  ।  नियंत्रण  की  योजना  का  निरन्तर  पुनरावलोकन  feat  जाता

 है  ।  जून  1973  से  बिजली  की  कटौती  समाप्त  करने  के  फलस्वरूप  उत्पादन  में  सुधार  होने  के  कारण

 मे 80  काउंटों  तक  के  धागे  के  वितरण  पर  नियंत्रण  धीरे  धीरे  ढील  दे  दी  गई  art  नियंत्रण  आदेश

 |  fra की  संवैधानिक  वैधता  को  एक  सूती  धागा  उत्पादक  ने  उच्च  न्यायालय  में  चुनौती  दी

 आदेश  में  कोई  संशोधन  करने  के  प्रश्न  पर  इस  मामले  में  उच्च  न्यायालय  द्वारा  निर्णय  सुनाये  जाने  के

 पश्चात्  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 वित्तीय  निकायों  के  लिए  एक  होल्डिंग  कम्पनी  बनाना

 825.  श्री  पी०  सामिताथन  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  sures  विलम्ब  को  कम  करने  के  उद्देश्य  से  वित्तीय  निकायों  के  लिए

 एक  होल्डिंग  कम्पनी  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 यदि  et  तो  कब  तक  ग्रीम  निर्णय  किये  जाने  की  सम्भावना  श्र

 प्रस्तावित  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?
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 वित्त  मंत्री  यशवस्तराव  से  जी  हां  ।  सरकार॑  उद्योग  को  प्रोत्साहन

 अथवा  विकास  के  कार्य  में  लगी  सभी  वित्तीय  scant  के  बीच  अधिक  समन्वय  लाने  के  लिए  भारतीय

 औद्योगिक  विकास  बैंक  को  पुर्नगठित  करने  के  एक  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।  प्रस्ताव  की  अन्तिम

 रूप  से  जांच  की  जा  रही  है  are  है  सरकार  यथाशीघ्र  उचित  कानून  लागू  करेगी
 |

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रधान  उद्देश्यों  को  व्याख्या  करते  हुए  श्वेत  पत्र  को  तैयार  करना

 826.  श्री  करार  Alo  स्वासोनाथन  :

 श्री
 मेहता

 :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  13  सितम्बर  1973  को
 नई

 दिल्ली
 में  आयोजित  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  मुख्य

 कार्यकारियों  ae  जन  सम्पर्क  अधिकारियों  के  दो  दिवसीय  सम्मेलन  में  यह  सिफारिश  की  गई  है  कि

 सरकार  को  समग्र  रूप  से  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रधान  उद्देश्यों  की  व्याख्या  करते  हुए  श्वेत  पत्र  तैयार  करना

 चाहिये  श्र  वह  उसे  संसद  द्वारा  भ्रनुमोदित

 यदि  हां  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  भर

 इस  सम्मेलन  में  की  गई  सिफारिशें  क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के
 ०

 कार
 ०

 :  जी  हां  ॥

 सरकारी  क्षेत्र  के  लक्ष्यों  का  विवरण  तैयार  करने  का  काम  पहले  ही  सरकारी  उद्यम

 कार्यालय  में  हाथ  में  ले  लिया  गया  है  जिसमें  सरकारी  प्रशासनिक  मंत्रालयों  कौर  एक  प्रबन्ध

 संस्थान  को  भी  शामिल  किया  गया  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  दीघंकालीन  ate  अल्पकालीन  लक्ष्यों  को  निर्धारित  करने  की  श्रावश्यकता

 के  सम्मेलन  ने  निम्नलिखित  सिफारिशें  भ
 द

 mt की

 एक  अलग  लोक  सम्यक  विभाग  की  स्थापना  जिसमें  व्यावसायिक  रूप  से  प्राप्त

 दूत  मिलाकर  सारे  सरकारी  क्षेत्र  का  सम्पूर्ण  स्वरूप  उभारने  के  लिये  मार्गदर्शी  सिद्धान्त

 निर्धारित  करने  के  निमित्त  एक  केन्द्रीय  कक्ष  की  स्थापना  जिसमें  सरकारी

 सरकारी  उद्यमों
 के

 लोक  सम्पर्क  प्रबन्धक  शादी

 निश्चय  करने  की  प्रक्रिया  में  लोक  सम्पर्क  एककों  की  पहुंच  होनी  चाहिए  ;

 राज्यों  को  राजधानियों  में  ऐसी  समन्वय  समितियों  को  सक्रिय  चाहिए  जिनमें

 माध्यमों  site  उद्यमों  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  हो  ।

 (=)  सरकारी  क्षेत्र  की  सूचना  देने  की  प्रणाली  में  गुणात्मक  सुधार  होना  ताकि  जीवन

 शर  समुदाय  की  बदलती  हुई  गुणवत्ता  पर  उनके
 प्रौढ़

 प्रभाव
 को

 प्रकट  किया

 जा  सके  ॥

 Al
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 सरकारी  उद्यम  कार्यालय  को  केन्द्रीय  सूचना  संग्रह  ate  वितरण  प्रणाली  के  रूप  में  कार्य

 करना

 प्रत्येक  संगठन  के  ं  ate  सर्वसाधारण  के  लिये

 युक्त  संचार  कार्यक्रम  बनाया  जाना  चाहिए  ;

 सुचना  झर  प्रसारण  सरकारी  सुचना  अभिकरणों  wie  उद्यमों  के  लोक  सम्पर्क

 भ्र धि कारियों  के  बीच  अधिक  समन्वय  होना

 जनता  को  सुचना  देने  के  लिए  फ़िल्मों  ate  टेलीविजन  माध्यम  के  अधिक  प्रयोग  पर

 विचार  किया  जाना  atc

 सरकारी  क्षेत्र  के  कार्य  पर  प्रकाश  लोक  सम्पकं  प्रायोजना  के  कार्यक्रम  बनाने  और

 जन  सम्पर्क  के  माध्यमों  के  प्रयोग  के  बारे  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  में  अधिक  सहयोग

 होना  चाहिए  |

 पब्लिक  सेक्टर  कंस्ट्रक्शन  कौर  फेब्रिकेशन  श्रंडरटेकिग्स  के  लिए  होल्डिंग  कम्पनी

 827.  आर०  वो०  स्वामीनाथन  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सार्वजनिक  उपक्रम  पब्लिक  सैक्टर  कंस्ट्रक्शन  ate  फेब्रिकेशन  शझ्रण्डरटेकिग्स

 के  लिए  ठेके  प्राप्त  करने  के  लिए  उनके  बीच  बढ़ती  हुई  प्रतिस्पर्धा  को  रोकने  के  एक  होल्डिंग

 कम्पनी  बनाने  पर  विचार  कर  रहा

 क्या  इस  समय  ये  संगठन  एक  gat  के  विरुद्ध  निविदाएं  भर  रहे  हैं  जिससे  लाभ  बहुत

 कत  हो  जाता  fate  क्या  परियोजनाओं  की  कमी  के  कारण  बहुत  से  उपक्रम  वर्षों  पहले  अपने  कर्मचारियों

 झ्र ौर  उपकरणों  के  विकास  का  कार्यक्रम  बनाने  में  असमर्थ  होते  atk

 क्या  सार्वजनिक  उपक्रम  ब्यूरो  द्वारा  बुलाई  गई  बैठक  में  इन  सभी  बातों  पर  विचार  कर

 किया  गया  था  ate  यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  कार  ०  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव
 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 यद्यपि  सरकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न  निर्माण  संगठनों  के  हितों  में  परस्पर  कुछ  विरोध  हो

 सकता  है  किन्तु  भ्र स्वस्थ  प्रतियोगिता  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  नहीं  हुई  हैं  ।  1972-73  के  अनन्तिम

 आंकड़ो ंके  अनुसार  इन  सभी  संगठनों  ने  लाभ  कमाया  है  ।

 नहीं  ।
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 सरकारी  उपक्रमों  के  are  में  सुघार  करने  के  लिए  उठाये  गये  कदम

 828.  श्री  पुरुषोत्तम  काकोडकर  :

 श्री  के  ०  लक प्पा

 क्या  वितत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  सरकारी  क्षेत्र  के  संयंत्रों  के  निकट  भविष्य  में  पूरी  क्षमता  पर  काम  करने
 की  सम्भावना

 यदि  तो  सरकार ने  इस  दिशा  में  क्या  कदम  उठाए  भर

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  में  व्यावसायिक  दृष्टि  से  निपुण  व्यक्तियों
 को

 कमेंचारियों  के  शरर  औद्योगिक  सम्बन्ध  में  निगमित  उत्पादन  कौर  आयोजन  को  सुदूर

 बनाने/करने  के  लिए  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  कार  :  सरकार  इस  बारे  में  है  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  निमित  समता  का  यथासम्भव  शीघ्र  श्रघिकतम  प्रयोग  किया  जाय  ।  आशा  है  कि  हाल

 में  उठाये  गये  कुछ  कदमों  के  अगले  एक  से  तीन  वर्षों  में  12  बड़े  निगम  पूर्ण  क्षमता

 से  काम  करने  लगेंगे  ।

 ate  क्षमता  के  में  सुधार  करने  के  लिए  निम्नलिखित  मुख्य  कदम  उठाये

 गये  हैं

 (1)  उत्पादन  का

 (ii)  अधिक  निर्यात  प्रयत्न  ;

 (ti)  उपकरणों  के  बेकार  पड़ें  रहने  के  समय  को  कम  करने  के  लिए  अच्छी  तरह

 (iv)  जहां  झ्रावश्यक  ऐसे  gat  और  सामग्रियों  का  mara  जो  देश  में  उपलब्ध  नहीं

 (४)  अच्छे  प्रबन्ध  के  जरिये  तथा  समस्याओं  को  निपटाने  में  श्रमिकों  का  अधिक  सहयोग  प्राप्त

 करने  का  दृष्टिकोण  अपनाकर  औद्योगिक  सम्बन्धों  में

 (vi)  कर्मचारियों  के  उत्साह  शर  उत्प्रेरण  में

 (vil)  sara  सामग्री  उत्पादन  प्रायोजन  तथा  नियंत्रण  प्रयोजन  के  आधार  पर

 प्रबन्ध  oils  के  क्षेत्र  में  वैज्ञानिक  प्रबन्ध  तकनीकों  को  लागू

 (viii)  निर्णय  करने  में  तेजी  लाने  तथा  सुधार  करने  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों  में  तथा

 उद्यमों  झर  सरकारी  विभागों  में  उत्तम  समन्वय  कौर

 (ix)  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्यमों में  व्यवसायिक  रूप  से  सक्षम  पौर  समकक्ष  प्रबन्ध  संवर्गों  का  विकास

 करने  के  fat  सरकार  विशेष  ध्यान  दे  रही  है  ।  पहले  कदम  की  रूपरेखा  में  पांच
 वर्ष

 पहले  ag  निर्णय  किया  गया  प्रतिनियुक्त  पर  आये  कर्मचारियों  पर  उद्यमों  की

 निर्भरता  को  कम  किया  जाय  ।  प्रशिक्षण  वैज्ञानिक  मूल्यांकन

 व्यवसाय  आयोजन  शादी  के  जरिये  प्रबन्ध क़ारी  क्षमता  में  सुधार  करने  के  लिये  इन  उद्यमों

 को  विभिन्न  उपायों  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  दिया  गया  है
 |
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 केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  दवारा  स्टाफ  कार  में  को  गईं  लिजी  यात्रा  के  लिये  भुगतान  को  गई  राशि

 829.  श्री  मुख्तियार fag  मालिक  :

 शी  बिरेन्द्र सिह  राव  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  1972-73  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  के

 प्रत्येक  मंत्री  ने  स्टाफ  कार  में  की  गयी  निजी  यात्रा  के  लिये  कितनी  राशि  का  भुगतान  किया  कौर  इसी
 अवधि  के  दौरान  सरकारी  काम  से  स्टाफ  कार  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  प्रत्येक  मंत्नी  ने  कुल  कितने  मील

 की यात्रा की  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के ०  शरार ०  :  मंत्रालयों  शर  विभागों  से  सूचना  इकट्ठी

 को  जा  रहो  है  ate  यथासम्भव  शीघ्र  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  कच्चे  माल  का  नियतन

 830.  श्री  नवल  किशोर  शर्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  ने  सरकार  से  कच्चे  माल  की  खरीद  में  युक्तिसंगत

 श्र  प्राथमिक  व्यवहार  की  मांग  की  है  :  आर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  mo  :  शौर  सुलभ  कच्चे  माल

 का  विभिन्न  उद्योगों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  उन्हें  कौर  उत्पादक  की  वास्तविक

 सरकारी क्षेत्र  की  कम्पनियों झावश्यकताप्रों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  किया  जाता  है  ।  इस  योजना  मे

 क  दुर्जन  wy  माल  के  निर्धारण  में  तरजीही  व्यवहार  की  मांग  का  प्रश्न  ही  उपस्थित  नहीं  होता  है  ।

 चालु  वर्ष  को  पहली  तिमाही  के  दो  निर्यात में  ataz

 831.  श्री  नवल  किशोर शर्मा  :

 ait  प्रसन्न भाई  मेहता  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वर्ष  की  पहली  तिमाही  के  दौरान  निर्यात  में  55  प्रतिशत  वृद्धि  जैसा  कि  पहले

 अनुमान  लगाया  गया  के  स्थान  पर  10  प्रतिशत  गिरावट  पायी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  atk

 (7)  हानि  को  पूरा  करने के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  सी०  से  1973-74  की  प्रथम

 तिमाही  के  दौरान  वास्तविक  निर्यात  पिछले  ad  की  इसी  तिमाही  के  निर्यातों  से  भ्रमित  हुए  हैं  ।  इस

 बर्ष  की  बाकी  अवधि  में  हमारे  निर्यातों  को  शौर  बढ़ाने  कें  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 निर्धारित  समय  सूची  से  पोछे  चल  रही  सरकारी  क्षेत्र  को  परियोजनाएं

 832.  श्री  शंकर राव  सावंत  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स च्  द री  क्षेत्र  की  उन  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  जिनका  कायें  निर्धारित  समय  सूची

 से  पीछे

 प्रत्येक  मामले  में  इनके  कार्य  के  निर्धारित  समय  से  पीछे  रहने  के  क्या  कारण  कौर

 उत  परियोजनाओं  में  प्रत्येक  परियोजना  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  ?

 वित  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के ०  ग्राम  :  से  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्टों

 में  निर्धारित  निर्माण  कार्यक्रम  विभिन्न  भ्र नुमा नों  पर  आधारित  है  ।  जहां  पर  उचित  कारणों  से  यह

 अनुमान  पूरे  नहीं  होते  वहां  निर्माण  कार्यक्रम  में  संशोधन  किये  जाते  हैं  ।  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट

 को  तैयार
 करने

 में  भी  देरी  होती  है  जिसके  परिणामस्वरूप  परियोजनाओं  को  पूरा  करने  में  देरी  होती

 है  ।  जिन  परियोजनाओं  का  art  निर्धारित  कार्यक्रम  से  पीछे  है  उनके  सम्बन्ध  में  सबसे  हाल  की  सूचना

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ॥

 घाटे  में  चल  रहे  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम

 833.  श्री  शंकर  राव  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  घाटे  में  चल  रहें  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  से  किसी  उपक्रम
 के

 प्रबन्ध  निदेशक
 अथवा  महाप्रबंधक  को  सम्बन्धित  उपक्रम  के  खराब  कार्यकरण  के  लिये  जिम्मेवार  ठहराया  गया  शौर

 यदि  at  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  श्र  उनके  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  थी  ?

 faa  मंत्रालय में  राज्य  dat  के०  कार  :  शर  सरकारी

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  जो  हानियां  हुई  हैं  वे  प्रबन्ध  सम्बन्धी  सफलताओं  के  श्रतिरिवत  अन्य  विभिन्न  कारणों

 से  भी  हुई  हैं  जो  इस  प्रकार  हैं  रीच  निर्माणाधीन  कुछ  आधुनिकतम  उद्योगों  में  दक्षता  के  विकास

 के  लिए  समय  कच्चे  संघटकों  waar  बिजली  की  खराब  औद्योगिक  मांग

 की  श्रपर्याप्तता  शादी  ।  सरकार  प्रबन्ध  निदेशकों  और  महा प्रबन्धकों  के  ह  पर  निरन्तर  ध्यान  रखर्त

 है  ।  सरकारी  क्षेत्र  की  सेवा  में  उनकी  स्थिरता  ak  उन्नति  पर  विचार  करते  समय  उनके  मूल्यांकन

 को  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ।  उच्च  पदों  पर  व्यक्तियों  की  नियुक्तियां  ठेके  के  श्राधघार  पर  इस  शर्ते

 पर  को  जाती  हैं  कि  वें  तीन  महीने  का  नोटिस  देने  पर  समाप्त  की  जा  सकती  हैं  ।

 योजना  wat  के  सदस्य  की  अध्यक्षता  में  गठित  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  कारवाई  समिति

 द्वारा  जिन  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  की  जांच  की  जा  रही  है  उनमे ंसे  एक  का  सम्बन्ध  संगठनात्मक  ढांचे  की  पर्याप्तता

 45



 Written  Answers  November
 16,

 1973

 ate  वैयक्तिक  उपक्रमों  की  उच्च  कामिक  है  ।  संगठनात्पक  ढांचे  भर  उच्च  प्रबन्धक

 कार्मिकों  में  सरकार  द्वारा  जो  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किये  गये  हैं  उनका  सम्बन्ध  राउरकेला  इस्लाम
 भारत  हैवी  हैवी  QMUITENE  भारतीय  उर्वरक  निगम

 नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  लिमिटेड  wk  भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  ager  प्राधिकरण  से  है  ।

 ‘to  सी
 ०

 भाई  कांट्रोवेज  एक्सपोर्ट  बेनਂ  शीर्षक  से  समाचार

 834.  श्री  नवल  किशोर  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उनका  card  दिनांक  20  1973  के  इकानामिक  टाइम्स  में  सी ०  सी ०

 झाई०  कांट्रावंज  एक्सपोर्ट  ७५  शीर्षक  के  प्रतिशत  प्रकाशित  समाचार  की  wie  दिलाया  गया  कौर

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  :  सरकार  ने  उक्त  समाचार
 को

 देख  लिया  है  ।

 ao  सी०  argo  के  ने  उक्त  रुई  के  नियत  को  स्वीकार  नहीं  किया  था  t

 एयर  इंडिया  हारा  ow  ट्रांजिट  होटल  स्थापित  करने  की  योजना

 835.  ई०  वी ०  दिखे  पाटिल :  क्या  पर्यटन  अर  नागर  विमानन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  एयर  इण्डिया  के  प्रेक्षकों  के  लिये  ट्रांजिट-होटल  wear  स्थापित  करने  की  योजना  को
 अन्तिम  रूप दे  दिया

 यदि  तो  उसकी  मोटी  रूप-रेखा  कया  है  कौर  योजना  पर  कितना  व्यय  कौर

 क्या  विदेशों  में  भी  ऐसे  पर्यटक  ट्रांजिट-होटल  बनाने  का  विचार है  यदि  at,  तो  किस-किस

 देश  में  ?

 संचार  तथा  ज  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  एयर  इण्डिया  केवल

 बम्बई  विमान  क्षेत्र  पर  एक  ट्रांजिट  होटल  बना  रहा  है  ।  अन्य  नगरों  में  ऐसे  होटल  खोलने  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 300  कमरों  के  एक  होटल  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  seer  होटल  की  सुख-सुविधायें  उपलब्ध

 होंगी  तथा  इसकी  शभ्रनुमानित  लागत  5.75  करोड़  रुपये  होगी  |

 फिलहाल  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  1.

 एयर  इंडिया  द्वारा  प्रसारण  कौर  बुकिंग  afer  पर  संगणक  लगाने  dart  योजना

 fp 836.  श्री ई०  बी ०  faa  पाटिल :  क्या  ा पथयटन  और  नागर  q  बनाना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि :

 क्या  एयर  इण्डिया  ने  प्रिये  arene  और  बुकिंग  प्रक्रि याप् यों  पर  संगणक  लगाने  सम्बन्धी
 योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया
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 यदि  तो  इस  योजना  पर  कितनी  लागत  शरमायेगी  और  कर्मचारियों  की  वर्तामान  सख्या
 चर  इसका  क्या  प्रभाव

 योजना  के  झ्रनुसार  क्या  क्या  आयात  करना

 साज-सामान  श्र  प्रौद्योगिकी  के  विदेशी  सप्लायरों  के  मान  क्या  कौर

 यह  योजना  कब  तक
 पूरी  हो  जायेगी  ak  इसे  कब  लागू  किया  जायेगा  ?

 संचार  तथा  wea  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 ६  ६.  | |  ह स्कीम  ग्राम  प्रारम्भिक  जांच  अवस्था  में  है  ।  आरक्षण  प्रयोग  के  कम्प्यूटरीकरण  को

 पूरा  करने  इन  उपकरणों  के  लिए  area  दिए  जाने  की  तारीख  लगभग  दो  वर्ष  लगने  की  सम्भावना

 है  ।  उपकरण  के  aor  किये  जाने  वाले  gat  की  मात्ना  उन  स्रोतों  के  अनुसार  अलग-ग्रहण  होगी  जिनसे

 इसकी  खरोद  की  जाएगी  |

 द्स्लीो  में  waa  वायदा  व्यापार

 837.  श्री  श्यामसुन्दर  महापात्र  :  क्या  वाशिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  दिल्ली

 में  इस  समय  wag  वायदा  व्यापार  चल  रहा  है  श्र  am  पुलिस  ने  बम्बई  अधिनियम  के  अंतगर्त  एक

 ऐसा  दल  पकड़ा  है  जो  प्रबंध  व्यापार  करता  बताया  जाता  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इट ०  do  :  दिल्ली  में  अवैध  वायदा  व्यापार  के  सम्बन्ध

 में  वायदा  बाजार  ari  को  कुछ  शिकायत  प्राप्त  हुई  हैं  तथा  उनके  बारे  में  आयोग  द्वारा  जांच  की

 जा  ware ।

 घावों  योजना  में  कपड़ा  उद्योग  का  श्ाधुनिकोकरण

 सताने 839.  श्री  हरि  प्रसाद  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  मारा  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  देश  में  ह  कक कपड़ा

 कोई  व्यापक  कार्यक्रम  dare  किया  गया  आर

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  शौर  उन  पर  कितना  वित्तीय  परिव्यय  किया
 जायेगा  ?

 मंत्रालय  में  cwursiit |  मंत्री  (st  इसी  :  भारतीय  रुई  मिल  संघ  ने  सूती

 वस्त्र  मिलों  को  ग्रसते  पांच  वर्षों  के  लिए  आधुनिकीकरण  हेतु  प्रस्थापनाएं  बनाने  को  कहा  है
 ।

 जब  इस
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 उद्योग  से  प्रस्थापनाएं  उपलब्ध  हो  जाएंगी  तब  वस्त्र  के  इस  क्षेत्र  के  लिए  आधुनिकीकरण  के
 ऋम  के  स्पष्ट  तथा  ग्रा का  के  बारे  में  सरकार  विचार  करेगी  ।  भारतीय  ऊनी  मिल  संघ  तथा  मानव

 निर्मित  रेशा  उद्योग  के  संघ  को  भी  उनसे  सम्बन्धित  एककों  से  ऐसी  प्रस्थापनाएं  प्राप्त  करने  के  लिए

 कहा जा  रहा  है  ।

 जबकि  उद्योग  से  उपर्युक्त  प्रस्थापनाएं  प्रतीक्षित  योजना  आयोग  द्वारा  वस्त्र  उद्योग  पर
 संगठित  कृतिक  दल  द्वारा  लगाए  गए  अनुमानों  के  अनुसार  पांच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  सूती  तकुओं

 तथा  करवों  के  सामान्य  प्रतिस्थापना  कार्य कम  में  लगभग  450  करोड़  रु०  की  लागत  के  35  लाख  तकुए

 तथा  52000  करवों  को  शामिल  कर  लेना  चाहिए  ।  पांचवीं  योजना  पर  भ्रान्ति  निर्णय  लिए  जाने  के

 इस  पर  afar  निश्चय  हो  सकेगा  |

 Repayment  of  India’s  Foreign  Debt  in  1972-73

 840  Shri  Jagannathrao  Joshi  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  the

 amount  paid  in  Rupees  as  well  as  in  foreign  exchange  during  1972-73  to  the  various  coun-

 tries,  country-wise,  as  principal  and  interest  on  foreign  loans  taken  by  India  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  A  statement  is  laid  on  the  Table

 of  the  House.[Placed  in  Library.  See  No.  L.T.5707/73]

 सुखा  राहत  stat  के  लिए  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता

 841.  श्री  के०  सालाना

 mt  रण  बहादुर सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 सूखा  राहत  कार्यों  पर  जून
 के

 तरन्त  तक  राज्यों  द्वारा  कितना  ब्यय  किया  गया  शौर
 केन्द्र ने  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  राशी  की  प्रतिभूति  की  थी  ।

 केन्द्र  द्वारा  सूखाग्रस्त  राज्यों  को  aaa  ऋण  के  रुप  में  दी  गई  सहायता  के  iss

 कया  हैं  ;  कौर

 क्या  सूखे  से  संबंधित  समस्त  व्यय  केन्द्र  द्वारा  वहन  किया

 faa  मंत्रालय  में  राय  मंत्रो  के ० भ्रार ०  :  शोर  एक  विवरण
 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 विवरण

 राज्य  सरकारों  द्वारा  सुचित  प्रकरण-जून  1973  की  अवधि  में  किया  गया  व्यय  ae  wa  तक

 (13  नवम्बर  1973  1973-74  में  दी  गयी  केन्द्रीय  सहायता  का  विवरण
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 रुपयों

 अब  तक  1973-74

 1973  की  में  दी  गयी  केन्द्रीय  सहायता

 भ्रवधघि के के

 सूचित  व्यय
 a  rt  ee  a  5  21210]

 जोड़
 सन

 आ्रान्ध्व  प्रदेश  10.75  4.00  3.00  7.00

 20.90

 वर्ष के

 लिए  अ्नमान

 31.99  10  00  12.75  22  75

 मध्य  प्रदेश  74  लगा

 ह  ad
 82  18  47  00  40  00  87  00

 20  लगा

 मंसूर  13  91  20  81  50  23  31

 उडीसा  32

 राजस्थान  58  11  00  2.00  13  00

 10  उत्तर  प्रदेश  99  5  00  00

 टिप्पणी:--राज्यों  ecm  सहयता  व्यय की  प्रगति  के  आधार  पर  दी  जाती  हे  परन्तु

 मह  होती  है  कि  इसके  बारे  में  उस  केन्द्रीय  दल  की  सिफारिश  होनी  चाहिए  जो

 राज्यों  में  स्थिति  का  मूल्यांकन  करता है  केन्द्रीय  सहायता  समय  समय पर  दी  जाती

 हैं  शर  जून  1973  तक  किए  गए  व्यय  से  तत्काल  सम्बन्धित  हैं  इसलिए  केन्द्रीय

 सहायता के  दिए गए  उपर्युक्त  आंकड़े  व्यय  के  नवीनतम  आंकड़ों  के  अधार  पर  तक

 गई  सहायता के  द्योतक  हैं ।

 बंगलोर  में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  पर्यटन  संस्थान  को  स्थापना  का  प्रस्ताव

 842.  श्री  के  ०

 श्री  सी०  के०  लाकर  शरीफ :

 क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  बंगलोर  में  श्रंतर्राष्ट्रीय  पर्यटन  संस्थान  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो
 विभिन्न  पाठ्यक्रमों  पाठ्यचर्या  संबंधी

 ब्यौरा  क्या  ak

 क्या  इस  संस्थान  को  कोई  विदेशी  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कर  रही  कौर

 बदी  तो  कितनी ?
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 संचार  त्या  पेंशन  site  नागर  विमानन  मंत्री  राजवहा  3

 :  जी

 इन्हें  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  प्रायोजना  को  भारत  के  लिए  1972-78  के  ०पी  ०  कंट्री  प्रोग्रामਂ  के  अन्नछेत्र

 सम्मिलित  कर  गया  2,70,000  डालर  की  अनुमानित  सहायता  संकाय  के  कुछ

 सदस्यों  की  व्यवस्था करने  पुस्तकालय  एवं  उपस्कर  के  लिए  होगी  ।  संस्थान  की  स्थापना  के

 लिए  प्रायोजना  प्रस्ताव  एक  विशेषज्ञ  द्वारा  तैयार  किया  गया  था  जिस  की  सेवाएं  संयुक्त  राष्ट्र विकास

 कार्यक्रम  के  तकनीकी  सहायता  कार्यक्रम  के  श्रंतगंत  ली  गयी

 पेट्रोल  के  मूल्यों  में  बृद्धि  के  कारण  इंडियन  एयरलाइन्स ate  एयर  इंडिया के  विमान

 किरायों  में  वृद्धि  करने का  प्रस्ताव

 843.  श्री  रामसहाय  पांडे  :

 क्या  पर्यटन
 शौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने

 कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  हाल  के  पश्चिम  एशियाई  युद्ध  ste  उन  देशों  से  शोधित  तेल  के  उपलब्ध  न  होने

 से  इंडियन
 एयरलाइन्स

 कौर  एयर  इण्डिया की  उड़ानों  पर  को  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  था  कौर यदि

 तो  किस  सीमा

 क्या  पैट्रोल  के  मूल्यों  में  भारी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  इन  दो  विमान

 कम्पनियों  के  विमान  किरायों  में  वृद्धि  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही
 ak

 यदि  हां  तो
 इस

 बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  लिया  जायेगा
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :  पश्चिमी एशिया  में  संघर्ष

 छिड़  जाने  पर  एयर  इण्डिया  को  अपनी  वे  सेवाएं  जोकि  पहले  हैरत  तथा  काहिरा  होकर  परिचालित

 होती  थीं  कुवैत  के  रास्ते  मोड़नी  4  नवम्बर  से  एयर  इण्डिया  ने  पुनः  बेरुत  के  रास्ते  परिचालन
 प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।

 इस
 संघर्ष  से  इण्डियन  एयरलाइंस  की  उड़ानें  प्रभावित  नहीं  हुई  थीं  ।

 इंधन  की  कीमत  में  वृद्धि  होने  के  कारण  दोनों  एयरलाइनों के
 परिचालन TCAs  व्यय  काफी  बढ़

 गये  हैं  ।

 कौर  किरायों में  वृद्धि  के  लिए  सरकार  को  इण्डियन  एयरलाइंस से  कोई
 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  परन्तु  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  प्रबंधक  वर्ग  ऐसे  एक  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रहा है  ।
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 अंतर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संघ  का  सदस्य  होने  के  कारण  एयर  इण्डिया पर  लागू  ने  वाले

 किराये  तथा  माल  भाड़ा  दरें  संघ  ara  पारित  विभिन्न  प्रस्तावों  द्वारा  अधिशासी  ga  हैं  ऐसा

 समझा  जाता  है  कि  स्थिति  की  समीक्षा  करने  के  लिए  संघ  दिसम्बर  में  एक  विशेष  बैठक  का  आयोजन

 कर  रहा है  ।

 भारतीय  हाजरा  ale  गर्म  कपड़ों  पर  चिथड़ों  के  आयात का  प्रभाव

 844.  श्री  रामसहाय  पांडे  :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रभी  भी  चिथड़ों  का  आयात  किया  जा  रहा  है  कौर  खुले  बाजार  में  बेचा  जा  रहा

 है  कौर  इनकी  बिक्री  का  भारतीय  हौजरी  कौर  गरम  कपड़ों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  है

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  भविष्य  में  चिथड़ों  के  हयात  पर  पुरी  तरह  से  प्रतिबंध  लगाने  का  विचार  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  गए  ato  :  से  विगत  में  होजरी  निर्यातकों

 को  जारी  किये  गये  प्रतिपत्ति  लाइसेंसों  के  बदले  बड़ी  मात्ना  में  पुराने  पहनने  योग्य  परिधान  आयात  किये  गय

 थे  तथा  कुछ  परिधान  खुले  बाजार  में  बेचे  गये  इससे  कुछ  हृद  तक  भारतीय  ऊनी  उद्योग के  हौजरी

 तथा  वस्त्र  क्षेत्रों  पर  प्रभाव  पड़ा  ।  हौजरी निर्यातों के  बदले  wa  चिथड़ों  के  आयात की  santa  नहीं

 दी  जाती

 चूंकि  चीथड़े  गाडी  उद्योग  के  लिए  कच्चे  माल  के  रूप  में  काम  तथा  भारत  उनकी

 पर्याप्त  मात्रा  उपलब्ध  नहीं  हैं  इसलिए  उनका  श्रायात  आवश्यक  तथापि  रायात  प्रतिबन्धित कर  दिया

 गया  है  ait  wa  केवल  वास्तविक  उषयोक्ताशओओं  के  लिए  एवं  शादी  ऊनी  कम्बलों  के  निर्यात  के  बदले

 ही  उसके  भायात  की  wana  दी
 जाती  इसके  श्रतिरिवत  यह  श्रनिवायं  है  कि  भारत  को  लदान  से  पु

 परिधानों  को  विकृत  किया  जाये  ax  we  विश्वसनीय  अ्रभिकरण  द्वारा  इस  प्रकार  की  कांट  छांट  का

 निरीक्षण किया  जाये

 भारत  में  विदेशी  कम्पनियों  का  निर्यात  दायित्व

 845.  श्री  ई०  वी  ०  दिखे  पाटिल  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  कार्य  कर  रही  विदेशी  कम्पनियों  पर  किसी  दायित्व

 को  लगाया  है  oat  यदि  तो  दायित्व  का  स्वरूप  है  ;

 क्या  निर्यात  दायित्व  का  विदेशियों के  पास  इक्विटी  शेयरों  की  संख्या  के  साथ  कोई  संबंध

 ai

 (7)  उत्पादन  में  लगी  हुई  भारत  में  वे  विदेशी  कम्पनियां  कौन  सी  हैं  जिनमें  विदेशियों के  पास
 50

 प्रतिशत  से  श्रमिक  इक्विटी  शेयर  हैं  :

 बिस  मंत्री
 यशवन्तराव  श्र  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ak

 जितनी  उपलब्ध  हो  सकेगी  उतनी  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 जी  नही ं।

 1971,  1972  शार व
 029599 अ  4 ची  क  चक र, दच्द सौगात

 होटल
 rors  दद् पिलाएं कास  ऋण  योजना  के  अन्तर्गत  ऋण  पाने  वालो  पार्टियां

 846.  श्री  ई०  ato  faa  पाटिल  :  क्या  e  site  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 1971,  1972  श्र  1973  के  दौरान  होटल  विकास  ऋण  योजना  के  अंतगर्त  किन-किन

 पार्टियों  को  ऋण  दिया  गया  था  कौर  प्रत्येक  पार्टी  को  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  थी  ;

 क्या  ऋणों  की  शर्ते  समान  हैं  भ्रमणा  ऋण  की  अदायगी  के  लिए  विभिन्न  ऋणियों पर  विभिन्न

 शर्तें  लागू  जाती  हैं  ;  और

 क्या  इन  पार्टियों  में  से  किसी  पार्टी  ने  ऋण  की  किश्त  देनी  शुरु  कर  दी  है  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्रो  वर्ष  1971,  1972

 तथा  1973  के  दौरान  जिन  पार्टियों  को  ऋण  वितरित  किए  गये  उनके  नामों  तथा  प्रत्येक  पार्टी  को

 तक  दिए  गए  ऋण  की  राशि  के  क्रमागत  योग  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  पप्रंथालय में

 रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  5708/73]

 ऋण  समय-समय  पर  यथा  संशोधित  ऋण  स्वीकृति  सम्बन्धी  भझ्नुदेशों  में  दी  गयी  wat

 द्वारा  शासित  होते  हैं  जो  ऋण  के  समस्त  मामलों  पर  समान  रूप  से  लागू  होती  हैं  ।

 पांच  पार्टियों  ने  ऋण  की  किश्तें  वापस  प्रारम्भ  कर  दिया  है

 Reservation  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  for  Promotion  in  State  Bank  of

 India

 847  Shri  Maha  Deepak  Singh  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  the  Committe  on  the  Welfare  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 has expressed  regret  that  the  State  Bank  of  India  and  its  subsidiaries  have  not  provided

 any  reservation  for  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  in  the  matter  of  [0515  to  be

 filled  up  by  promotion;

 (b)  whether  the  Ministry  of  Home  Affairs  had  issued  a  Memorandum  on  11th  July,
 1968  in  this  regard;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  not  providing  reservations  and  the  steps  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a)  to  (c)  The  Committe  on  the

 Welfare  of  Scheduled  Castes  ad  Scheduled  Tribes  in  its  Ninth  Report  (Fifth  Lok  Sabha)
 have  made  the  following

 observations

 Committee  note  that  promotions  in  the  State  Bank  of  India  and  its  Subsidiaries
 from  Subordinate  staff  to  Clerical  Cadre  and  from  Clerical/Cash  Department

 Cadre  to  Officer  Grade  II  and  trainee  officers,  are  made  on  the  basis  of  a  written
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 test  and  interview.  The  Committe  are  constrained  to  note  that  the  State  Bank

 of  India  and  its  Subsidiaries  have  not  provided  for  reservations  for  Scheduled

 Castes  and  Scheduled  Tribes  in  posts  filled  by  promotion  although  the  Ministry
 of  Home  Affairs,  vide  their  O.M.  No.  1/12/67-Est(C)  dated  the  11th  July,  1968,
 issued  instructions  providing  for  reservations  of  124  per  cent  and  5  per  cent

 (now  15  per  cent  and  7.5  per  cent)  for  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 respectively,  in  promotions  made  on  the  basis  of  competitive  examinations
 limited  to  departmental  candidates,  within  or  to  Class  I,  II  and  IV  posts,  in

 grade  or  services  in  which  the  element  of  direct  recruitment,  if  any,  does  not

 exceed  50  per  cent.

 The  following  reply  was  given  by  the  Government  :

 accordance  with  the  provisions  of  the  directive  issued  by  Bureau  of  Public

 Enterprises  all  posts  the  maximum  of  which  exceeds  Rs.  950  are  to  be  treated
 as  class  I  posts.  Reservations  are  required  to  be  made  on  the  basis  of  limited

 competitive  examinations  in  respects  of  class  III  and  II  posts  only  and  not  from

 Class  II  to  Class  I.  As  the  maximum  of  the  scale  of  the  lowest  category  of  officers.

 in  State  Bank  of  India  and  its  subsidiaries  exceeds  Rs.  950  they  are  for  the  pur-

 poses  of  these  order  to  be  treated  as  ClassI  posts  and  as  such  Government

 orders  for  making  reservations  are  not  attracted.

 In  view  of  the  above  reply,  the  (..0171171)11165  do  not  desire  to  pursue  the  matter.

 Theft  in  Bahadur  Shah  Zaffar  Marg  Branch  of  Central  Bank  in  Delhi

 848.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to.

 state  :

 (a)  whether  his  attention  has  been  drawn  to  the  news  item  published  in  the  ‘Nav

 Bharat  Times,  dated  the  4th  August  regarding  theft  of  Rs.  1.12  lakhs  in  the  Bahadur

 Shah  Zaffar  Marg  Branch  of  the  Central  Bank  in  Delhi;

 (b)  whether  Police  has  failed  to  find  a  clue  to  it  so  far;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  therfore  and  the  action  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a):  Yes,  Sir.

 (b)  &  (c)  The  police  investigations  are  still  continuing.

 Suggestion  Made  by  Committee  on  Welfare  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 regarding  reconstitution  of  selection  Boards  of  S.B.I.

 849.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  Government  have  accepted  the  suggestion  made  by  the  Committee  on

 Welfare  of  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  that  the  Selection  Boards  ofthe  State

 Bank  of  India  would  be  reconstituted  and  one  officer  belonging  to  the  Scheduled  Castes

 and  Scheduled  Tribes  should  be  included  in  each  Selection  Board;  and
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 (b)  if  60,  the  steps  taken  sofar  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  (a)  &  (b)  The  State  Bank  of

 India  has  reported  that  it  has  [decided  to  implement  the  recommendation  in  so  far  as

 recruitment  of  Probationary  Officers  is  concerned  by  associating  directors/members  of

 the  Central/Local  boards  of  the  bank  belonging  to  Scheduled  Castes/Tribes, by  co-opting

 them  on  the  banks  central  recruitment  board  for  the  purpose  of  interviewing  candidates

 belonging  to  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes.

 As  regards  recruitment  of  clerks/cashiers,  the  interviews  are  conducted  by  the  bank’s

 officers.  No  marks  are  awarded  at  the  interview  and  the  candidates  who  are  not  consider-

 ed  unsuitable,  are  merit-listed  according  to  their  performance  in  the  written  examination

 The  Bank  hasi  ssued  instructions  to  the  recruiting  authorities  not  to  reject  any  Scheduled

 Caste/Tribe  candidate  81  ithe  interview  without  proper  reference {to  the  controlling

 authorities.  This,  according  to  the  Bank,  would  adequately  safeguard  the  interests  of

 these  communities.

 Imports  of  Dates  from  Iran

 850.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to

 the  state

 (a)  whether  Dates  are  imported  from  Iran  every  year;  and

 (b)  If  so,  the  total_amount  spent  by  India  on  the  import  of  Dates  from  Iran  during

 last  three  years  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George)  :  (a)  Yes,  Sir  :

 (b)  Imports  of  dates  from  Iran  during  the  last  three  years  were

 1970-71  Rs.  20  lakhs.

 1971-72  Rs.  23  lakhs

 1972-73  Rs.  26  lakhs.

 शार तोय  स्वतंत्रता  को  जयन्ती  के  श्रवसर  पर  aden  निदेशालय  के  तत्वावधान  में  प्रकाशित  पुस्तिका

 851.  पी०  जी०  मावलंकर :  क्या  पर्यटन  sik  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि :

 सरकार  ने  भारतीय  स्वतंत्रता  की  रजत  जयंती  के  पर  पर्यटन  निदेशालय के

 तत्वावधान में  राष्ट्रीय  पर्यटक  स्थलों  तथा  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  के  महत्वपूर्ण  ऐतिहासिक  केन्द्रों  को  दलित  करने

 वाले  चिह्नों शौर  नक्शों  सहित  अनेक  रंगों  ate  आकर्षक  पुस्तकें  प्रकाशित  की  है  ;

 यदि  हां  तो  इस  प्रकार  की  पुस्तिकाओं  ak  प्रकाशनों  के  नाम  क्या हैं  ;

 क्या  saa  पुस्तिकाओं  के  एक  में  विश्व  प्रसिद्ध  स्थान  जहां  बांधी
 ने  1930  में  नमक  सत्याग्रह  चलाया  जो  कच्छ  के  रन  के  एक  भाग  के  रूप  में  दिखाया  गया  है  ;

 झर
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 यदि  हां  तो  इस  प्रकार  गम्भीर  लत्नटि चय  के  क्या  कारण  हैं  श्योर  इसे  सुधारने  के  लिए

 क्या  कदम  sora  गए  हैं  ?

 संचार  तथा  wes  शौर  नागर  विमानन  मंत्रो  :  भारत  की  स्वतंत्रता

 की  रजत  जयन्ती  मनाने  के  उपलक्ष्य  में  प्रकाशित  फोल्डर  पर्यटन  विभाग  द्वारा  भारत  प्लेट  विकास

 निगम  के  माध्यम से  तैयार  किया गया  था  ॥

 फोल्डर  का  शीर्षक  वेलकम  फोल्डरਂ  था  ।

 कौर  क्योंकि  ag  जल्दी  का  काम  था  यह  गलती  भूलवश  हो  प्रथम  बेच

 के  मुद्रण में  ही  को  गलत  स्थान  पर  दर्शाने  की  भूल  का  पता  चल  गया  था  तथा  इस  गलती  को

 तुरन्त  सुधार  दिया  गया  ।  फोल्डर  के  बाद  में  मुद्रित  सभी  बैचों  के  स्थान  को  सही  रूप  में  दर्शाया

 { गया है

 मंत्रियों  के  विदेशों  के  दौरों  पर  व्यय

 852.  पो०  who  मावलंकर
 :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 6  1973  से  लेकर  11  1973  की  श्रान्त  सावधि  के  दौरान  प्रधान

 मंत्री  विभिन्न  मंत्रियों  दुवार  किये  गये  विभिन्न  विदेशों  के  दौरों  पर  कुल  कितना  व्यय  मुद्रा

 तथा  विदेशी मुद्रा  दोनों  किया  गया  ;

 किये  गए  इन  दौरों  के  उद्देश्य  क्या  थे  ;  ak

 इनके  क्या  ठोस  परिणाम  निकले  ?

 वित्त  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्रो  के
 ०  कार  :  से  मांगी  गई  सुचना  इकट्ठी  की

 जा  रही  हैं  ale  उपलब्ध  होते  ही  सदन  पटल  पर  रखा  दी  जायेगी

 केप्नोलेक्टम कच्चे  माल  को  कमो

 853.  श्री  पो०  जी०  मावलंकर  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 (*)  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  केप्रोलेक्टम  कच्चे  माल  की  सप्लाई  की

 स्थिति  बहुत  खराब  रही  है  इस  समय  तो  बहुत  ही  गम्भीर  है  ;  कौर

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  ato  :  जी  पैट्रोलियम  पर  आघारित
 रसायनिक  पदार्थों  की  विश्वव्यापी  कमी  के  कारण  केप्रोलेक्टम  की  सप्लाई  में  कमी  रही  है  ।

 निम्नलिखित  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  :--

 (1)  केप्रोनेक्टम  प्राप्त  करने  के  लिये  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  लगातार  प्रयत्न  किये  जा

 रहे  हैं  ।
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 (  9 ह  gait  भो  नन  पहने  सप्ताई  करनें  are  से/उनके  माध्यम  से  प्राप्त  करने

 का  प्रयास  कर  रहा  है  तथा  ऐसे  कृतियों  जो  केप्रोलेक्टम  प्राप्त  कर  पाते  प्राधिकार

 qa  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 जीवन  बोसा  निगम  में  पुनः  नियुक्त  भूतपूर्व  आपातकालीन  कमीशन  प्राप्त  अधिकारियों  के  श्रम्यावेदल

 855.  श्री  सरजू  पांडे  :  क्या  वित्त  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  जीवन  बीमा  निगम  में  पुनः  नियुक्त भूतपूर्व  ग्रा पात कालीन  कमीशन

 प्राप्त  भ्र धि कारियों  द्वारा  किये  गये  उन  अभ्यावेदन ों  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिनमें  उन्होंन  वरीयता

 तथा  वेतन  निश्चित करने  के  मामले  में  उन  लाभों  की  मांग  की  है  जो  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों

 की सेवाओं  में  उन  नियुक्त  भूतपूर्व  आपातकालीन  कमीशन  प्राप्त  अधिकारियों  को  दिये  जा  रह  हैं  ;  we

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुशीला  रोहतगी )  :  a

 कर्मचारी  1960  की  शर्तों  के  श्ननुसार  सीधे  भर्ती  के  सभी  उम्मीदवारों  को  एक

 समान  गिना  जाता  इसलिए  जीवन  बीमा  निगम  ने  भूतपू्व॑श्रापातकालीन  कमीशन  प्राप्त  अधिकारियों
 को  वरीयता  तथा  वेतन  नियतन  संबंधी  विशष  लाभ  देना  संभव  नहीं  पाया  ।  उन्हें  पदों  के

 में  छूट  तथा  शिक्षा  संबंधी  योग्यता  के  मामले  में  रियायतें  मिल  ही  चुकी  st

 जोवन  बोला  निगम  के  प्रबन्ध  में  कर्मचारियों  का  शामिल  किया  जाना

 856.  सरजू  क्या  faa  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रबंध  में  कर्मचारियों को  शामिल  करने  के  सिद्वान्त

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  जीवन  बीमा  निगम  श्रेणी  1  अधिकारी  एसोसियेशन  के  फेडरेशन  द्वारा  नामित

 व्यक्ति  को  बोर्डे  में  न  लिये  जाने  का  क्या  कारण  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  उप-मंत्री  सुशीला  रोहतगी  )  :

 जीवन  बीमा  निगम  के  श्रेणी  म  के  अधिकारियों  का  कोई  ae  पर  नियुक्त

 करना  अभी  तक  संभव  नहीं  हो  सका  क्योंकि  कर्मचारियों  को  प्रतिनिधित्व  देने  के  तंत्र  को  अभी  अन्तिम

 रूप  नहीं  दिया  जा  सका है  ।

 फेडरेशन  as  एल
 ०

 भाई  सी
 ०

 कलास  राणीसर  एसोसिएशन  का  अमृतसर  कौर

 रोहतक  में  डिविजनल  कार्यालय  खोलने  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 $57.  सरजू  पांडे  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  फेडरेशन साफ  एल०  अराई ०  सी ०  क्लास श्राफिसज॑  एसोसिएशन ने  जयपुर  ,  अमृतसर

 wit  रोहतक  में  डिविजनल  कार्यालय  खोलने  के  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव  कौर
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 यदि  तो  जीवन  बीमा  निगम  ने  इन  प्रस्तावों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठायें हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय में  उप-मंत्री  सुशीला  :  जी  हां  ।

 विभिन्नक्षेत्रों  में  नये  प्रभागीय  कौर  शाखा  कार्यालय  खोलने  के  लिए  बहुत  से  प्रस्ताव निगम
 को  प्राप्त  हुए  हैं  जिनमें  एक  प्रस्ताव  संघ  की  ae  से  भी  प्राप्त  gar  ये  सभी  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 जोवन  बिना  निगम  तथा  aa  वित्तीय  एजेन्सियों  द्वारा  हिन्दुस्तान  टाईम्स  लिमिटेड  के  कर्जन  रोड  स्थित

 इसके  भवन  निर्माण  हेतु  दिये  गये  ऋण  की  राशि

 858.  श्री  सरजू  पांडे  :  बया  वित्ता  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  तथा  अरन्य  वित्तीय  एजेन्सियों  द्वारा  हिन्दुस्तान  टाईम्स  लिमिटेड

 को  कर्जन  रोड  स्थित  इसके  भवन  निर्माण  हेतु  कितना  ऋण  feat

 ऋण  किन-किन  शर्तों  पर  दिया  ak

 इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  इन  शवों  का  पालन  क्या  कदम  उठाय

 गये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुशीला  रोहतगी  )  :  भारत के  जीवन  बीमा  निगम

 ने  टाईम्स  लि०  को  नई  दिल्ली  में  18/  20,  कर्जन  रोड  पर  बहुमंजिली  इमारत  के  निर्माण

 के  लिए  50  लाख  रुपये  का  एक  ऋण  मंजूर  किया  किसी  अन्य  वित्तीय  संस्था  ने  हिन्दुस्तान  टाईम्स

 लि०  को  कोई  ऋण  नहीं  दिया  है  ।

 1967  में  जीवन  बीमा  निगम  ने  हिन्दुस्तान  टाईम्स  लि०  को  उस  की  तई  दिल्ल  में
 1/

 पूसा  रोड़  पर  तथा  18/20,  कर्जन  रोड  पर  स्थित  सम्पत्तियों  के  प्रथम  कानूनों  बंधक  पर  ऋण  मंजूर  किया

 ऋण  पर  व्याज  की  दर  9  प्रतिशत  जिस  में  से  नियत  समय  पर  ऋण  की  अदायगी के  लिए

 एक  प्रतिशत  की  छूट  दी  जाती  है  कौर  ऋण  31  1969 से  12  वर्षों  की  अवधि  में  वापिस  wat  होना

 जहां  तक  ऋण  की  शर्तों  का  संबंध  कम्पनी  मूल  तथा  व्याज  की  किस्तें  नियमित  रूप

 से  war  कर  रही  है  और  शर्तों  के  ग्रनुपालन  के  लिए  किसी  कार्यवाही  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ी  |  |

 केवल  एक  शर्त  का  भ्र भी  भ्रनुपालन  होना  है  ,  वह  यह  है  कि  जमानत  के  रूप  में  बंधक  रखी  18/20,

 कर्जन  रोड  दिल्ली )  पर  स्थित  प्रस्तावित  बहुमंजिली  इमारत  के  तैयार  होते  ही  नई  दिल्ली  के  कनाट

 सकते  में  स्थित  जीवन  बीमा  निगम  की  बोम्बे  लाइफ  बिल्डिंग  में  हिन्दुस्तान  टाइम्स  के  कब्जे
 में  स्थित

 कोई  38,000  वर्ग  फूट  भाग  को  जीवन  बीमा  निगम  को  वापस  सौंपा  जाना  कंपनी  के  अनुसार

 उस  की  इमारत  wa  तैयार  नहीं  हुई  कौर  इसलिए  वह  जीवन  बीमा  निगम  की  इमारत को  कभी

 मशीन  नई छोड़  नहीं  सकती  at  वह  उसे  तभी  छोड़ेगी  जब  उसकी  इमारत  पुरी  हो  जाएगी  तथा

 इमारत  में  लगा  ली  जीवन  बीमा  निगम  का  यह  मामला  हिन्दुस्तान  टाईम्स  के  साथ  रहा

 gi
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 गत  फोन  वर्षों  के  दौरान  बोनी  wiz  तेल  wie  मछली  से  प्राप्त  विदेशो  मृदा

 859.  शी  फतह सिंह  राव  गायकवाड़ :  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  तेल  कौर  मछली  के  निर्वात  द्वारा

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  ;  कौर

 उक्त  safes  के  दौरान  मीटरी  टनों  में  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया  गया

 aid Yt  qd वर्षो  के  दौरान वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  go  सी  ०  तथा  विगत

 मूंगफली  रहित  अथवा  मूंगफली  का  तेल  तथा  मछली
 तथा  मछली

 से  निमित

 उत्पादों  मछली  वेस्ट  के  निर्यात  की  मात्रा  तथा  मूल्य  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  संतान  है

 विवरण

 (.  1970-71  से  1972-73  के  दौरान  मुंगफली  रहित  अथवा  मुंग फलों

 का  मछली  तथा  मछली  से  निमित  पदार्थों  के  निर्यात  को  दर्शाते  वाला  विवरण

 मात्रा :  Ho  टन  मलय :  लाख  रु०

 ऋमांक  विवरण  1970-71  1971-72  1972-73

 एगा  ne ee  re  rt  rg  nr  nn

 मात्रा  मूल्य  मात्ना  मूल्य  मात्रा |  |

 14729 1.  चाय  199139  14825  208570  15631  193228

 1377 2.  चीनी  472704  2930  361957  3086  122960

 3.  मूंगफली

 (1):  मुंगफली  1259  21  3101  59  2881  51

 छिलके  सहित

 484 (2)  मूंगफली  24612  541  23682  521  18594

 गिरी

 165  74  108 4.  मूंगफली  का  तेल

 5.  मछली  तथा

 मछली से

 निमित  पदार्थी

 मछली

 वेस्ट  सहित  )  32613  3128  32991  4200  34710  5445

 पटसन  उत्पादकों  को  राजसहायता को  मांग

 860.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  ales  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  पटसन  उत्पादकों  महाराष्ट्र  से  कपास  उत्पादकों  को  दी  गई

 राजसहायता  के  grat  पटसन  उत्पादकों  को  भी  राजसहायता  दिये  जाने  की  मांग  की
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 )
 बया  पटसन  seen  et  धूरी

 त

 होने

 की

 दक  मैं  पटसन  के  स्वात  पर  धान की  फसल  बीजने का  नि  तय  कर  लिय  ? +  और

 यदि  तो  सरकार  की  इस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  (st  To  alo  :  जी  ati  पश्चिम  बंगाल  के

 नादिया  जिले  में  चंदन  नगर  में  हुए  पटसन  उपजकर्त्ताश्रों  के  सम्मेलन  में  इस  संबंध  में  एक  संकल्प  पास
 किया  गया  at

 इस  संबंध  में  सम्मेलन  में  एक  वक्तव्य  दिया  गया  बताते  हैं  ।

 कच्चे  पटसन  के  लिए  न्यूनतम  कीमत  प्रत्येक  मौसम  में  सरकार  द्वारा  कृषि  मूल्य  आयोग

 की  सिफारिशों  पर  निर्धारित  की  जाती  आयोग  सभी  संबंधित  तथा  पर  ध्यान  देता  जिनमें  उत्पादन

 लागत  भी  शामिल  चालू  मौसम  के  निर्धारित  की  गई  न्यूनतम  कानूनी  कीमत  को  संशोधित

 करने  का  सरकार का  इस  भारतीय  पटसन  निगम  द्वारा  जिस  औसत  कीमत  पर इस  समय  विचार  नहीं

 खरीद  की  जा  रद्दी  है  वह  कलकत्ता  में  पटसन  मिलों  के  द्वार  पर  सुपुर्दगी  के  qa  पर
 157.68  तू

 प्रति  क्विंटल  से  अधिक  बैठती है  ।

 स्टेट  बैंक  ame  इंडिया  के  चेयरमेन  द्वारा  बैंक  को  राशि  का  कथित  दुरुपयोग

 861.  इन्द्रजीत गीत

 श्री  भागोरथ  भंवर

 faa  मंत्री  31  अगस्त 1973  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  524  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बेक  के  व्याय  पर  पॉंडिचेरी  के  निजी  दौरे  के  लिये  बैंक  की  राशि  का  कथित  दुरुपयोग
 करने  के  लिए  स्टेट  बेक  श्राफ  इंडिया  के  चेयरमेन  वारे  विरुद्ध  कोई  कानूनी  अथवा  wea  प्रकार  की

 कार्यवाही  की  गई

 क्या  भारतीय  दण्ड  संहिता  के  अधीन  उनके  विरु दूध  अभियोग  चलाने  के  लिये  इस  मामले

 को  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  गया है  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  राष्ट्र प

 चित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  जेसा  कि  ने  सदन  को  आश्वासन

 दिया
 aa

 भारतीय  स्टेट  बैंक  के  उन  अध्यक्ष  के  साथ  उसकी  पाण्डीचेरी  को  यात्ना  के  सम्बन्ध  में

 बात  कर  ली  है  ौर  मेरे  विचार  में  भाग  किसी  कार्यवाही  की  आवश्यकता  नहीं है

 स्टेट
 बक

 श्राफ  इंडिया  के  श्रध्यकष  को  दुसरी  पदावधि  के  लिये  नियुक्त  करना

 862.  छह  इन्द्रजीत  गुप्त  क्या  बत  मंत्री  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 tec  व वेक क्या र  ग्राफ
 इंडिया

 के  अध्यक्ष  को  पांच  वर्षों  की  दूसरी  पदावधि  के  नियुक्त

 किया  जा  रहा  है
 इसके

 बा
 उन्होंने

 बैंक  के  घन  का  कथित  दुरुपयोग  किया  है  ae  ड्यूटी पर
 होते  हुए  तीन  वर्षों  में  24  बार  पा डो चरो  urease  sit  करके  गम्भीर सदन  दि क  झ्नियमिततायें  की  हैं  ;  कौर
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 Saka)

 )
 यदि

 त तो  क्या  सरकार  इस  वारे  में  फिर  से  विचार  woh  पौर  दरों  पादाति

 के  प्रदान नहीं  करेगी  ?

 faa  मंत्री  यशवंत  राव  चव्हाण  शौर  भारतीय  स्टेट  बक  के  वर्तमान

 अ्रध्यक्ष की  कार्प  अवधि  1974 को  समाप्त  होनी  सरकार  ने  भ्र भी  कोई  facia  नवदीं
 किया कि  उसके  ard  की  ग्रन्थि  बढ़ाई  जाए  या  नहीं  ।

 नई  दिल्ली  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  विभिन्न  राष्ट्रीयकृत  बैकों में  लिपिक  कर्मचारियों की  भक्तों

 863,  श्री  बोर  भद्र  शह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राष्ट्रीय  बैंकों  ग  6  मास  में  दिल्ली  नई  दिल्ली  हिमाचल  प्रदेश  में
 कितने  लिपिक  तथा  अधीनस्थ  कर्मचारियों  की  भर्ती  की  ;  atc

 उनमें  हरिजन  उम्मीदवारों  की  संख्या  क्या  है  ake  क्या  हरिजन  उम्मीदवारों  की  भर्ती

 may के  श्रनरूप  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  बैंकों  द्वारा  दी  गयी  सूचना  के  अनुसार
 1-5-1973  से  31-10-197,3 तक  की  प्रवासी  में उन  राष्ट्रीय  कृत  बैंकों  द्वारा  जिनकी  शाखाएं  संघीय  राज्य

 क्षेत्र  दल्ली  ate  हिमाचल  प्रदेश  में  लिपिकीय  अर  ग्रधीनस्थ  कर्मचारियों  की  भर्ती  के  सम्बन्ध

 में  सुचना  इस  प्रकार  है

 भर्ती  fea  गये  व्यक्तियों को  संख्या

 ee  णा

 जोड़  अनुसूचित

 लिपिकीय  पद क्रम  398  62.0

 श्रधघीनस्थ  कर्मचारी  94  39

 ee

 सभी  चौदह  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  ने  सीधी  भर्ती  द्वारा  भरे  जाने  वाले  पदों  के  सम्बन्ध  में  भ्रनुसूचित

 जातियों/जनजातियों  के  लिये पद  सुरक्षित  रखने  के  सम्बन्ध में  सरकार  की  हिदायतों को  sat  लिखा

 आरक्षण  नियमों  के  ota  अनूसूचित  जातियों  के  लिये  सुरक्षित  पदों  में  जब  एक  वर्ष  में  लिये  जाने

 वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  कम  रह  जाती  तो  सुरक्षित  खाली  पद  तीन  वर्ष  की  अवधि  तक  बढ़ा  दिये

 जाते  हैं  ।
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 i  a

 राष्ट्रीय कत  बैंकों  को  हिमाचल  प्रदेश  में  शाखाएं  खोला  जाना

 864.  चीरकर  सिंह  :  वित  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  हिमाचल  प्रदेश  में  चालू  बर्ष  में

 झर

 कितनी  शाखा ग्र ों  के  खोलने  की  अनुमति  दी  जा  चुकी  है  ak  ये  शाखाएं  कब  तक  खोली

 जायेंगी  झर  कहां  कहां  पर  खोली  जायेंगी
 ?

 कित  मंत्रो  यशवंतराव  :  कौर  चालू  वर्ष  में अ्रगस्त  के  अन्त  तक

 राष्ट्रीयकृत  बलों  ने  हिमाचल  प्रदेश  में  6  कार्यालय  खोले  राष्ट्रीयकृत  बकों  के  हाथ  में  इस  समय  उस
 राज्य  में  निकट  भविष्य  में  20  कौर  कार्यालय  खोलने  के  लाइसेंस  वे  स्थान  जहां  इन  कार्यालयों

 के  खोले  जाने  की  ae  है  इस  प्रकार  है

 OO

 जिले  का  नाम  केन्द्र
 i

 चम्बा  पंगी

 कागड़ा  सरोज

 ऊना

 मिलोदगंज

 feat  र  काल्पी

 fast

 कुल्लू

 मनाली

 सीडी  वाली

 रिवालसर

 चलोतरा

 पहाड़ी

 मण्डी

 शिमल  शिमला

 सालन  नज वरोटी  वाला

 सोलन  (2  कार्यालय
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 इण्डियन  एयरलाइंस  के  मार्गों  पर  ao  154  विमान  चलाने  संबंधों  सोवियत  संध
 को  पेशकश

 365.  शी  नवल  किशोर  शर्मा  :  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  सोवियत  संघ  ने  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  मार्गों  पर  ठी०  य० ह  154  विमान  चलाने
 की

 पेशकश
 की  है  :

 x

 यदि  तो  इण्डियन  एयरलाइन्स  की  उन  उड़ानों  की  संख्या  ae  ब्यौरा  क्या  है  जो

 सोवियत  विमान  dio  यू०  154  ढारा  भरी  जायेगी  :

 दों  देशों  के  बीच  हुए  करार  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;

 \  do  Yo  154  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  भारत  के  लिए  कितना  लाभदायक  सिद्ध  होगा
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कौर

 हैदराबाद  तथा  कलकत्ता  में  16  नवम्बर  से  1  1973  के  बीच  प्रदर्शन  उड़ाने  करने  की

 अनुमति  प्रदान  की  गयी  है  बशर्तें  कि  हवाई  यातायात  नियंत्रण  की  अनुमति  arta  के  संबंध  में  नागर  विमानन

 महानिदेशक  के  अनुदेशों  का  अनुपालन  किया  जाए  |

 yet  नहीं  उठता  ।,

 विमानों  की  खरीद  के  बारे  में  अंतिम  निर्णय  लिए  जाने  के  समय  इस  पहलू  पर  ध्यानपूर्वक
 विचार  किया  जाएगा ।

 men  साया ब्यास  qt  साया

 866.  श्री  नवल  किशोर  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  fata  के  योरोपीय  war  बाजार  में  एक  सदस्य  के  रूप  में  प्रवेश  किया  है  ;

 क्या  भारत  ने  ब्रिटेन  सरकार  से  विकासशील  देशों
 को  प्रत्येक  सम्भव  सहायता  देते  रहने  का

 अनुरोध  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  ब्रिटिश  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  ato  जज  जी  हां  ।

 (a)  हालांकि  ब्रिटेन  सरकार  से  इस  संबंध  में  कोई  विशिष्ट  अनुरोध  नहीं  किया  गया  हम

 यूरोपीय  आधिक  समुदाय  तथा  fea  दोनों  के  साथ  ब्रिटेन  के  समुदाय  में  प्रवेश  से  पैदा  होने  वाली

 संक्रमणकालीन  समस्या
 के  थारे  में  कार्यवाही  करते  रहे

 प्रश्न  नहीं  उठता ।
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 नन

 Progress  made  in  constructing  ही श चि Honor  and  rir Fiv.  e-star  Hotels  tn  the अ  ChitY mn  ountry

 867.  Shri  Shrikrishna  Agrawal  :  Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  b

 pleased  to  state

 (a)  What  progress  has  been  made‘during  the  last  two  years  with  regard  to  Govern-

 ment’s  decision  for  giving  incentives  for  constructing{Four  and  Five-star  Hotels

 in  the  country  to  earn  more  foreign  exchange;  and

 (b)  the  amount  of  foreign  exchange  earned  by  hotels  constructed  under  this  scheme

 during  the  last  two  years  ?

 The  Minister  of  Communications  and  Tourism  and  Civil  Aviation  (Shri  Raf  Bahadur)  :

 (a)  The  various  incentives  such  as  tax  reliefs,  financial  assistance,  etc.  are  not  confined to
 four  and  five-star  hotels  only  but  are  available  to  hotels  of  all  categories  ranging  from  1-star

 to  5-star,  which  have  been  approved  from  the  point  of  view  of  their  suitability  for  foreign

 tourists.

 (b)  Complete  information  regarding  the  amount  of  foreign  excharce  earned  by  hotels

 constructed  during  the  last  two  years  is  not  readily  available.  Accordirg  to  the  half  yearly

 report  on  foreign  tourist  expenditure  survey  (1972-73)  conducted  by  the  Indian  Institute

 of  Public  Opinion,  33.9  per  cent  of  the  total  expenditure  by  foreign  tourists  was  on  boarding

 and  lodging  (including  restaurants  and  entertainment).  The  estima'cd  foreign  exchange

 earnings  through  tourism  were  Rs.  40.4  crores  and  Rs.  48.3  crores  during  1971  and  1972

 respectively.

 Suggestions  from  Economists  to  deal  with  Inflation  and  Price  Rise

 868.  Shri  Shrikrishna  Agrawal
 Shri  M.  Ram  Gopal  Reddy  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  some  leading  economists  of  the  country  have  submiited  certain  specific
 recommendations  recently  to  arrest  the  rise  in  prices  and  inflation;

 (b)  if  so,  a  gist  thereof;  and

 (c)  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a)  to  (c)  :  Government  recei-

 ves  from  time  to  ume  various  suggestions  in  regard  to  economic  matters  from  economists.

 Due  consideration  is  given  to  these  views  in  framing  the  economic  policy  for  the  country.

 Amount  given  by  I.F.C.  to  Madhya  Pradesh

 869.  Shri  G.  C.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  The  total  amount  given  by  the  Industrial  Finance  Corporation  to  Madhya
 Pradesh  State  during  the  last  three  years;

 (b)  the  broad  outline  of  the  plans  for  which  this  assistance  was  used  and  whether

 or  decision PMecimAn any  application  is  pending  f  with  the  Corporation;  and

 Arn
 (c)  the  nature  th  cre  of ?
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 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a)  to  (c):  During  its  last  three

 accounting  years,  namely,  1970-71,  1971-72  and  1972-73  (July-June),  the  Industrial  Finance

 Corporation  of  India  sanctioned  financial  assistance  aggregating  to  Rs.  149.09  lakhs  in

 respect  of  the  following  projects  located/to  be  located  in  the  State  of  Madhya  Pradesh:—

 (Rs.  in
 lakhs)

 Name  of  the  concern  Financi  al  Particulars  of  the  project/pur-

 Assistance  pose  for  which  assistance  was

 sanctioned
 sanctioned

 1.  Co-operative  Spinning  Mills  Limited.  40.00  Newcotton  spinning  mill.

 2.  Shree  Synthetics  Limited.  35.00  For  meeting  a  part  of  over-run

 in  the  cost  of  the  new  project

 for  the  manufacture  of  Nylon-

 filament  yam  and  of

 Polyes‘er  filament  yarn.

 3.  Gwalior  Lamps  and  Electricals  Limited.  29.09  New  project  for  the  manu-

 facture  of  GLS  lamps.

 4.  Bilaspur  Spinning  Mills  and  Industries  45.00  Expansion  in  the  spindleage.
 Limited

 a
 T  natal Olal  149  09 Vs

 As  on  the  30  h  September,  1973,  no  application  for  financial  assistance  in  respect  of

 any  project  located/to  be  located  in  Madhya  Pradesh  was  pending  with  the  Corporation.

 Setting  up  of  additional  looms  in  Co-operative  Sector

 870.  Shri  हि  C.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  of  Madhya  Pradesh  have  recommended  to  the  Central

 Government  to  set  up  additional  10,000  or  so  looms  in  the  co-operative  sector:

 (b)  if  so,  whether  the  Central  Government  have  accepted  the  proposal  of  the  State

 Government  ;  and

 (c)  the  amount  of  financial  assistance  which  would  be  provided  to  the  State  Govern-

 ment  for  the  purpose  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George)  :  (a)  No  re-

 commendation  has  been  received  from  the  Government  of  Madhya  Pradesh  to  set  up
 additional  10,000  or  so  looms  in  the  Co-operative  Sector Qevlol.

 (b)  &  (c)  Do  not  arise.

 d u Export  of  Kosa  Cloth  uring

 871.  Shri  G.  C.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  quantity  of  Kosa  Cloth  exported  during  1971-72  and  1972-73;
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 (b)  the  amount  of  money  being  given  by  the  Central  Government  yearly  for  the  wel-

 fare  of  the  employees  engaged  in  this  industry  in  Madhya  Pradesh;  and

 (c)  the  efforts  made  by  Government  for  increasing  capital  investment  on‘the  research

 and  development  of  this  industry  in  order  to  increase  export  Kosa  cloth  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George):  (a)  Quantity
 of  Kosa  cloth  exported  during  1971-72  and  1972-73  is  given  below

 1971-72  7.18  Lakhs  Sq.  Mts.

 1972-73  7.14  Lakhs  Sq.  Mts.

 (b)  No.  funds  are  being  spent  by  the  Central  Government  for  the  welfare  of  employees

 engaged  is  this  Industry  in  Madhya  Pradesh,  and
 there  is  no  scheme  for  this  purpose.

 (c)  Research  and  Development  of  Kosa  cloth  which  is  made  out  of  Tasar  silk  is  atten-

 ded  to  by—

 (1)  Central  Tasar  Research  Station,  Ranchi.

 (2)  Central  Tasar  Silk  worn  Seed  Station,  Lakha.

 (3)  Central  Tasar  Sub-station,  Batete  (J&K),  Bhimtal  (U.P.)  and  Imphal  (Manipur)

 The  amount  spent  by  Central  Government  for  the  Central  Tasar  Research  Station,
 Ranchi  for  the  last  four  years  is  Rs.  26.33  lakhs,  For  1973-74  there  is  a  budget  provision
 of  Rs.  12.55  lakhs.

 जीवन  बीमा  निगम  के  एजेंटों  को  मोटर  गाड़ियां  खरोदने  के  लिये  प्रतीक  राशि  देना

 872.  a  शशि  भूषण
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जीवन  बीमा  निगम  के
 दिल्ली  डिवीजन  में  कुल  कितने  एजेंटों  को  मोटर  गाड़ियां  खरीदने  के  लिए  अग्रिम  राशि  दी  जा  चुकी  है

 शर  दिल्ली  डिवीजन  जीवन  बीमा  निगम  के  ऐसे  अन्य  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  twee  गत  तीन

 वर्षों  के  दौरान  ऐसी  श्रीराम  राशि  प्रदान  की  जा  चुकी  है  ?

 ee

 वित्त  मंत्रालय  में

 merc
 सुशीला  :  आवश्यक  सूचना  नीचे दी  गयी  है

 1970-71  1971-72  1972-73
 नव

 1.  एजेंटों  कहा  संख्या

 (i)  मोटर  कार

 11 (ii)  मोटर  साईकिल
 क

 1]  12

 2.  ay  ० अधिकारी  तौर  कर्मचारी  जिनमें  विकास  पक्ष  तथा

 प्रशासनिक  पक्ष  के  शअ्रधिकारी  आदि  की  संख्या  भी

 शामिल है

 26 (1)  मोटर  कार

 (ii)  मोटर  साईकिल/स्कूटर  37  75  34

 en  er en

 45  80  60
 ee
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 टप ण्डयन  एयरलाइन्स  द्वारा  तीन  बोइंग  737  परिवहन  किसानों  की  खरीद

 875.  श्री  नरेन्द्र  fag:  क्या  पर्यटन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  को  विमान  संख्या  में  वृद्धि  करने  की  अन्तरिम  योजना  के  एक

 भाग  के  रूप  में  तीन  बोइंग  737  परिवहन  विमान  खरीदने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  ;  शर

 त
 क्या  निर्माताओं  के  साथ  शर्तों  संबंधी  समझौते  पर  हस्ताक्षर  हो  गयें  न् ¢)  ;  झर  यदि

 तत्संबंधी  रूपरेखा  कया

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :  हां  ।

 क्रय  समझौते  पर  इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  19  1973  को  हस्ताक्षर  किए  गए
 ।

 तीनों  बोइंग  विमानों  में  से  प्रत्येक  की  मूल  कीमत  5,473,551  अमरीकी  डालर  है  ।
 वित्त  व्यवस्था  के

 प्रबंध  के  लिये  सरकार  की  अनुमति  ग्रपेक्षित  है  ।

 Compuisory  provision  for  advancing  Agricultural  Loan  by  Nationalised  Banks

 876,  Shri  Arvind  M.  Patel  :

 Shri  D.  P.  Jadeja

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  ः

 (a)  wheather  Government  propose  to  frame  any  Rules  under  which  it  would  te  ccn.-

 pulsory  for  each  branch  of  the  nationalised  banks  to  advance  every  year  a  specified  amount

 as  agricultural  loan;  and

 (b)  if  so,  the  broad  outlines  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shrimati  Sushila  Rohatgi)  :  (a)  &

 (b)  No,  Sir.  It  would  neither  be  feasible  nor  desirable  to  fix  uniform,  predetermined  limits

 for  agricultural  advances.  Loaning  in  agriculture  is  dependent  upon  local  potential,  avail-

 able  i  nfra  structure  and  the  organisational  set-up  of  the  bank  branch.  Nevertheless,  the  banks

 are  attempting  to  prepare  their  own  annual  performance  budgets  for  catering  to  the  needs

 of  the  priority  sectors  including  agriculture.  The  performance  of  the  banks  in  this  sector

 is  reviewed  by  the  Government  at  regular  intervals.

 कृषकों  को  उनकी  भूमि  पर  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  ऋण  दिया  जाना

 877.  श्री  अरविन्द  एस०  पटेल

 श्री  बेंकारिया

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  राष्ट्रीयकृत  बको  की  सभी  स्थानीय  शाखाओं  को  उनके  मुख्य  कार्यालयों  के

 माध्यम  से  aaa  देन  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  कि  वे  कृषकों  को  उनकी  भूमि  पर  निर्धारित  ऋण

 दें  ;  कौर
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किस  प्रकार  के
 '
 भ्रनुदेश  दिये  जायेंग े?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :  ate  नहीं  ।
 कृषि  ऋणों

 के
 लिए  सभी

 नै
 स्थानों  पर  एकड़ों  के  आधार  पर  पूर्व  निर्धारित  सीमा  निश्चित  करना  न  तो  सम्भव  ए  wit न  ही

 वांछनीय है  ।  ऋण  की  भूमि  के  सिंचाई  के  फल  उगाने  की  प्रणाली  wife  को  ध्यान

 में  रखते हुए  निर्धारित  की  जाती  है  ake  एक  बैंक  शाखा  के  अन्तर्गत  a  वाला  क्षेत्र  स्थानीय

 afr  ऋणों  को  निगमित  करने  के उपलब्ध  मूलभूत  ढाँचे  कौर  संगठनात्मक  ढाँचे  पर  निभंर  करता है  |

 लिए  भारतीय  ford  बैंक  ने  बैंकों  को  काफी  विस्तृत  निर्देशक  सिद्धान्त  जारी  कर  दिए  सरकार  कौर

 भारतीय  ford  बैंक  द्वारा  समय  समय  पर  बैंकों  के  कार्य  की  समीक्षा  की  जाती  है  श्र  प्राथमिकता  प्राप्त

 क्षेत्रों  जिसमें  कृषि  भी  शामिल  की  बढ़ती  हुई  श्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  पर  हमेशा  जोर  दिया  जाता

 रहा  है

 Alleged  Failure  of  Nationalised  Banks  to  Advance  Adequate  amount  of  Agricultural

 Loans  to  Farmers

 878,  Shri  Arvind  M.  Patel  :

 Shri  N.  R.  Vekaria

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  wheather  the  nationalised  banks  have  failed  to  advance  adequate  amount  of  agri-
 cultural  loans  to  farmers  ह

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the  steps  proposed  to  be  taken  by  Government  to  step  up  the  amount  of  agricul-
 tural  loans  ?

 alhitta The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shrimati  Su  shila  Rohatgi)  :  (a)  to

 (c)  The  quantum  of  direct  finance  to  farmers  by  the  public  sector  banks  as  well  as  the  num-

 ber  of  accounts  have  been  steadily  on  the  increase  since  nationalisation  as  can  be  seen  from

 the  figures  given  below

 (Rs.  in  crores)
 8  oe नि  ee

 No.  of  Balance

 Accounts  outstand-

 eet  tes  Ha  ing
 June  1969  1,60,020  40.25

 June  1970  6,15,952  153.45

 June  1971  197.40 8,05,630
 June  1972  9,24,780  231.50

 June  1973  *
 11,94,387  285.06

 न
 (*  ?10४1510  val)

 tt  ns
 Notwithstanding  the  increase,  Reserve  Bank  of  India  and  the  Govenment  have  been  em-

 phasising  upon  the  public  sector  banks  the  need  for  increased  coverage  of  the  agricultural
 sector,  Tne  banks  have  bzen  opening  more  branches  in  unbaaked  rural  areas,  strengthen
 theic  organisational  structure  and  recruit  technical  field  staff  for  more  effective  expansion
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 and  supervision  of  advances.  They  have  also  simplified  loan  application  forms  and  lend-

 ing  procedures.  Forms  are  now  printed  in  Hindi  and  regional  languages.  The  scheme  of

 financing  of  primary  agricultural  credit  cooperative  societies  by  commercial  banks  has  been

 extatdid  to  more  States.  Greater  coordination  is  sought  to  be  achieved  in  the  SFOA/MFAL
 areas  with  these  agencies  for  increased  coverage  of  identified  small/marginal  farmers  and

 agricultural  labourers.  Most  of  the  banks  have  also  introduced  schemes  of  concessional

 ifs  wd  t  rat2s  according  to  the  size  of  holdings  in  addition  to  providing  loans  at  low  interest

 rat>  to  ty  slfzio!2  catzzories  of  farmars  under  the  differential  interest  rate  scheme.

 ऊन  के  sare  को  नियंत्रण  में  लेने  का  प्रस्ताव

 879.  श्री  भ्ररविन्द  एस०

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ऊन  के  व्यापार  को  अपने  नियंत्रण  में

 लेने  भ्रमणा  fata  को  ऐसे  अनुदेश  देनें
 पर

 विचार  कर  रही  हैं  कि  वे  भ्र पने  उत्पादन  का  मूल्य  निर्धारित
 करें  ौर  तदनुसार  मूल्य  इंगित  करें  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  :  जी  नहीं  ।

 का  पाती  मिला  हुआ  सोयाबीन  का  तेल

 880.  श्री  के ०  लक प्पा :

 at  श्रीकिशन  सोदी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  से  भारत  लाते  समय  मार्च  में  चार  हजार  मीटरी  टन  सोयाबीन के  तेल
 में  समूद्र  का  पानी  मिल  गया  ;  कया  इस  मिलावट  का  पता  अगस्त  1973  के  तीसरे  सप्ताह  में  उस  समय
 लगा  जबकि  बम्बई  बन्दरगाह  पर  तेल  उतारा  गया  ;

 क्या  वनस्पति  घी  के  निर्माताओं  ने  इस  तेल  को  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ;
 श्र

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  यह  मामल  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया
 >  !  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  जी  at

 जी  नहीं  ।

 जी  समुद्री  पानी  को  वास्तविक
 रूप  से  अलग  करके  व  आवश्यक  प्रॉसेसर  करके  तथा  उसके

 वाद  नगर  स्वास्थय  अधिकारियों  द्वारा  मानव  उपभोग  के  लिये  उसके  उपयुक्त  घोषित  किये  जाने  पर  सोयाबीन के

 तल  को  वनस्पति  घी  निर्मितियों  में  आवंटित  करने  की  अनुमति  दी  गई  थी  ।
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 लम्बी  अवधि  को  संकलित  टेक्सटाइल  योजना

 881.  श्री  के  ०  लकप्पा :

 कया  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  लम्बी  अवधि  की  संकलित  टेक्सटाइल  योजना  बनाने  के  प्रशन  पर  बिचार

 fear  जा  रहा  शौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ake  उस  पर  कब  तक  अंतिम  निर्णय  ले  लिया
 जाएगा  |

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  To  सी ०  :

 जी  at

 मामला  अभी  विचाराधीन  है  ।

 कोचीन  के  सोमा  शुल्क  अधिकारियों  द्वारा  aa  से  आई  मछली  पकड़ने  बालो  नौका

 के  स्वागत के  बारे  में  नाव  की  दौर से  शिकायत

 883.  शनी  के  ०  लक प्पा

 श्री  श्रीकिशन  सोदी  :

 am  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नावें  ने  भारत  सरकार  से  इस  बात  की  शिकायत  की  है  कि  1973  के

 पहले  सप्ताह  में  नावें  द्वारा  भारत  को  उपहार  में  दिये  गये  मछली  पकड़ने  के  जहाज  का  कोचीन  के  सीमा

 शुल्क॑  अधिकारियों  era  उचित  स्वागत  नहीं  किया  गया  ;  ar

 यदि  तो
 सरकार

 ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :  इस  मामले  में  कोई  लिखित  शिकायत

 नहीं  की  गयी  x  ।  उपहार  के  साज-सामान  तथा  कर्मीदल  के  व्यक्तिगत  सामान  की  निकासी  में  हुये

 बिलम्ब  कौर  उसके  कारण हुई  असुविधा  के  संबंध  में  नार्वे  के  दूतावास  द्वारा  एक  मौखिक  fate  की  गई  थी  ।

 इस  मामले  में  की  गई  जांच  से  पता  चलता  है  कि  जलयान  300

 अधिक  पैकेज  लाया  था  जिनमें  अन्य  वस्तुयें  के  साथ-साथ  निमित्त  मत्स्य  पालन  परियोजनाओं  के  लिये

 फालतू  कर्मीदल  का  व्यक्तिगत  सामान  तथा  भारत  में  कार्य  कर  रहे  नार्वे  के  कर्मचारियों  के  लिये

 खाद्य  सामग्री  थी  ।  परन्तु  उक्त  जलयान  द्वारा  लायी  ग  वस्तुओं  की  सूची  उसमें  नहीं  थी  ।  हालांकि  इस

 तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  उक्त  जलयान  नावें  द्वारा  भारत  को  उपहार  के  रूप  में  दिया

 गया  था  कोचीन  सीमाशुल्क  गह  द्वारा  सभी  सुविधायें  दी  गई  फिर  भी  उक्त  जलयान  द्वारा  लाये  गये

 साज-सामान  तथा  व्यक्तिगत  सामान  की  सुची  उपलब्ध  नहीं  होने  के  जिसे  कि  तेयार  करना

 समय
 सीमाशुल्क  संबंधी  ग्रो पचा  SPU  को  a!  a  रग  WAS  |  ||  गया  |
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 चमड़ा  निर्यात  निगम  को  स्थापना

 884.  शी  के  ०  लक प्पा

 श्री  श्रीकिशन  |  दी  . क

 बया  वाणिज्य  adi  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 और  यदि क्या  सरकार  ने  चमड़ा  निर्यात  निगम  की  स्थापना  करने  का  निर्णय  किया  द

 a तो  इसके  सदस्य  प्रौढ़  क्य  क़्या  हय

 x
 इससे  चमड़े  के  निर्मित  उत्पादों  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  wk  कमाए  ह्म

 चमडे  कौर  के  निर्यात  में  कमी  होगी
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  जाज  :  जी  अभी  तक  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 wet  बैंक  आफ  इण्डिया  की  गोल  सर्किट ट  लांच  के  लेखाधिकारियों

 की  पास  aa  को  पुर्ण  करने  में  बिलम्ब

 885.  श्री  सतपाल  ्  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  बात  उनक े'  यान  में  लायी  गयी ह ैदैਂ  कि  सेन्ट्रल  बैंक  आफ  इण्डिया  की  गोल  मार्किट

 क्षत्र  को  इसके  ख.ताधाष्यों  द्वारा  सजी  way  बीस  को  भेजने क  तिथि  से  तीन  महीनों  तक  की

 क  क  ि  mer  क  गर  क  य  य  क  खाते  का  मिलान  करने
 में  काफी  परेशानी  उठानी  पड़ती  Q  !

 क्या  बैंक  द्वारा  बुक्सਂ  डाक  अथवा  संदेशवाहक  ere  नहीं  भेजी  जाती  है ंहैं  अपितु  खाता

 धारियों  को  बेक  के  काउण्टर  से  ही  ee  लेना  पड़ता  है  ak

 इम  बेक
 की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गयी है

 विरा  मंत्रो  यशवंत  राव  सैंट्रल  बैंक  आफ  इण्डिया  ने  रिपीट  दी  है  कि

 जलाई  1973  के  महीनों  के  दौरान  जब  इस  बैंक  की  दिल्ली /नई  दिल्ली  स्थित  सभी

 शाखाओं  के  अंशकालिक  बुक्सਂ  लेखक  आन्दोलन  पर  थे  संघटकों  द्वारा  इस  बैंक  की  गोल  माफी

 स्थित  शाखा में  जी  गयी  पास  बूट्स  समय  पर  नहीं  लिखी  जा  सकी  कौर  न  ही  वापस  की  जा  सकी  ।

 चालू  खातों  के  मामला  में  पास  बुक्स  या  खाते  के  ब्राह्मण  खातेदारों  को  संवाहक  डाक
 न  माध्यम  से  भेंजे  जाते  है ंहैं  या  व्यक्तिगत  रूप

 से
 भी  सुपुर्दे  किये  जा  सकते  हैं  |

 खातेदारों
 को

 चालू  खाते
 की  पास  वुबस/खाते  पर  का  विवरण  भेजने  पर  होने  वाला  खर्च  प्रासंगिक  व्यय  में  डाल  दिया  जाता  है

 > जो  बैंक  द्वारा  चालू  खाते  पर  लगाया  जाता  हैं  जहां  तक  बचत  खाते  का  संबंध  क  खातेदार  द्वारा

 व्यक्तिगत रूप  से  पास  बक्स में
 पेश  करनी  qed  है rar  बैंक  से  ले  जायी  जाती  है  ।  इनका

 दै  कि  dea  बैंक  आफ  इण्डिया  के  गृह  बचत  सुरक्षा  लेखा  नियम  क कारण यह  है  शर्तों के  अनुसार

 हर  बार  रुपया  जमा  कराते  समय  था  स्प या  निकालते स्नक  ast  we ण्  समय  पास  बकस  बेक  में  पेश  करनी  पड़ती  हैं  ताकि
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 ae  aera  —

 जमा  करायी  गयी  या  निकाली  गयी  रकम  पास  बुक्स  में  दर्ज  की  जा  सकें  ।  जब  किसी  खाते  से  चैक  के
 द्वारा  रकम  निकाली  जाती  >

 ke  तो  रकम  निकालने के  बाद  यथा  शीघ्र  पास  बुक  बैंक  में  भेजनी  पड़ती  है
 ताकि  इसमें  अद्यतन  हिसाब  दर्ज  किया  जा  सके  ।  अधिक  संख्या  में  प्रविष्टियाँ  किये  जाने  के  मामले  में

 बचत  बैक  खातेदारों  से  पास  बुक  पूरी  करने  के  लिये  बैंक  में  छोड़  जाने  कौर  उचित  अवधि  के  वाद
 उसे

 ले  जाने  का  अनुरोध  किया  जाता  संवाहक  या  डाक  के  माध्यम  से  खातेदारों  को  पास  बुक्स  भेजने

 पर  होने  बाला  खर्चे  बचत  हक  खातेदारों  से  नहीं  लिया  जाता  जैसे  कि  चालू  खातेदारों  से  प्रासंगिक  व्यय

 के  रूप  में  लिया  जाता  है  ।

 बैंक  ने  सुचना  दी  है  कि  अंशकालिक  पासबुक  लेखकों  के  दोलन  के  कारण  हुई  अस्थायी

 अव्यवस्था  के  कारण  जमा  हुई  पास  बुक्स  का  बकाया  काम  वचतखातों  कौर  चालू  खातों  दोनों  पुरा

 हो  गया है

 तस्करी  में  सीमाशुल्क  अधिकारियों  का  कथित  हाथ

 886.  श्री  सतपाल  क्या  वित्त  मंत्री  पालम  हवाई  अड्डे  पर  त  सीमाशुल्क  विभाग

 के  गोदाम  ate  राजस्व  आसूचना  निदेशालय  के  अधिकारियों  का  तस्करी  में  कथित  हाथ  के  बारे में
 31

 1973  के  अतारांकित  प्रश्न  5142  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  बीच  कौन  से  तथ्य  प्रकाश  में  भाये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के ०  आर  ०  :  दिल्ली  पुलिस  जिसे  5  1973

 को  हस  मामले  में  जांच  पड़ताल  का  काम  सौंपा  गया  संबंधित  व्यक्तियों  के  बयान  दर्ज  किये  थे  कौर

 उसके  बाद  6  1973  को  उसने  सहायक  पालम  को  चुरा  ली  गई  सम्पत्ति

 की  एक  सूची  पेश  करने  को  कहा  था  ।  यह  संभव  नहीं  था  क्योंकि  जिस  चौकीदार  ने  भूल  शिकायत  की

 थी  वह  उन  वस्वुप्रों  का  विवरण  नहीं  दे  सका  धा  जिनका  उठाकर  ले  जाने  का  yar  किया  गया  था  ।

 जिस  चौकीदार  ने  उक्त  शिकायत  की  थी  वह  अब  3-9-73  को  एक  सब  डिवीजनल  मजिस्ट्रेट  के  समझ

 एक  हलफनामे  में  अपनी  बात  से  मुकर  गया  फिर  आगे  जांच  पड़ताल  जारी

 50  करोड़  रुपये  की  जमाराशि  वाले  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण

 nm
 887.  श्री  सतपाल  कपूर

 :
 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  के  उन  गैर-राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  का  सै
 ए  जिनकीਂ

 जमाराशि  50  करोड़  रुपये  हो  गयी  है  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  अंतिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिया  यदि  तो

 उसके  कारण  हैं  ;

 देश  के  उन  गर-राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  नाम  क्या  हैं  जिनकी  जमाराशि  50  करोड़  रुपये  हो

 गयी  है  ?

 fact  मंत्री  यशवन्तराव  :  कौर  सरकार  के  पास  उन  प्राइवेट  बैकों

 के  राष्ट्रीयकरण  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  जिनकी  जमा  रकमें  50  करोड़  रुपये  हो  गयी  हैं  ।  राष्ट्रीयकरण
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 न  किये  जाने  के  कारण  कई  बार  संसद  में  बताए  जा  चुके  इस  संबंध  में  सरकार  के  विचारों  में  कोई
 afar  नहीं  हुआ  है  ।

 निम्नलिखित  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  से  fart  भारतीय  वाणिज्यिक  बैंकों  की  जमा  रकमें  50  करोड़

 रपये  से  अधिक  हैं

 (1)  आन्ध्र  बैक  लि०

 2 (  )  न्यू  बैंक  आफ  इण्डिया लि०

 (3)  विजया  बंक  लि०

 (4)  पंजाब  एण्ड  सिंध  da  लि०

 दिल्ली  में  दिल्ली  बिकास  प्राधिकरण  द्वारा  बनाये  गये  फ्लैटों  को  खरीदने  के  लिये  जोवन  बोला  निगम

 हारा  पालिसीधारियों  को  गह  निर्माण  की  मंजूरी

 888.  श्री  नवल  किशोर  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  अपने  पालिसीधारियों  को  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  से  बने

 बनाये  फ्लैट  खरीदने  के  लिये  ऋण  नहीं  दिया  जाता
 >

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 क्या  सरकार  द्वारा  जीवन  बीमा  निगम  के  पालिसीधारियों  को  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण

 द्वारा  बनाये  गये  फ्लैट  खरीदने  के  लिये  गृह  निर्माण  ऋण  देने  के  प्रस्ताव  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया

 जा  रहा  wit  यदि  तो  इस  संबंध  में  अंतिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिया  जायेगा
 ?

 fad  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  सुशीला  :  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के
 बने

 बनाये  फ्लैट  खरीदने  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  अपने  पालिसीधारियों  को  कर्जे  नहीं

 कानून  के  जीवन  बीमा  निगम  ऐसी  अचल  सम्पत्ति  की  खरीद  के  लिये  अनुमोदित

 जमानत  पर  ऋण  दे  सकता  जो  उत्तराधिकरणीय तथा  हस्तान्तरणीय  तथा  निगम के  पास

 बंधक  रखी  जा  सकती  हो  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  निर्मित  ऐसी  सम्पत्ति  नहीं  होने  से

 उसकी  खरीद  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  अपने  पा लिसी धारियों  को  ऋण  नहीं  दे  सकता
 |

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं

 जीवन  बीमा  निगम  gra  सदर  बाजार  दिल्ली  में  सम्पत्ति  को  बिक्री

 889.  नवल  किशोर  सिह

 छी  श्रीकिशन  मोदी  :

 सरकार  का  ध्यान  fora दिनांक  2  1973  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित

 इस  आशय  के  समाचार  की  wie  दिलाया  गया  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  ने  दिल्ली  के  सदर  बाजार  में

 बहुत  ही  सस्ती  दरों  पर  सम्पत्ति  बेची  है  ;  तौर

 यदि  तो  सौदे  के  तथ्य  क्या  हैं  कौर  इस  पर  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया  है
 !
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 लिखित
 उत्तर

 faa  मंत्रालय  में  wiht  (tet  सुशीला  :  )  तथा  जीवन  बीमा  fart

 को  दिल्ली  के  सदर  बाजार  के  स्वदेशी  मोंटी  में  81.0  दुकानों  के  रूप  में  सम्पत्ति  लक्ष्मी  इंश्योरेंस  कम्पनी '

 से  उत्तराधिकार  में  मिली  थी  ।  आग  लगने  के  कारण  12  जून  1973  को  60  दुकानें  जल  कर  भस्म

 पे  गई  ।  दुकानदारों  ने  जीवन  बीमा  निगम  को  सुचना  दिये  बिना  फिर  से  दुकानें  बनवा  ली  ।  वार्षिक

 किराया  कुल  26,000  रू०  आता  मुल्य  नगर  पालिका  कर  afi  प्रीमियम

 की  व्यवस्था  करने  के  बाद  इस  सम्पत्ति  से  मुश्किल  से  0.5  प्रतिशत  की  आमदनी  थी  ।  कानूनी  सलाह

 प्राप्त  करने  के  जीवन  बीमा  निगम  ने  निर्णय  किया  कि  इन  परिस्थितियों  में  उसके  लिये  सबसे  अच्छा

 रास्ता  यही  था  कि  यदि  दुकानदार  चाहें  ate  राजीव  दाम  दें  तो  सम्पत्ति  उन्हें  बेंच  दी  जाय  ।  जीवन

 बीमा  निगम  को  भूतकाल  में  100  रु०  प्रति  वर्ग  गज  से  अधिक  दर  का  प्रस्ताव  नहीं  मिला  था
 ।  जीवन

 बीमा  निगम  तथा  दुकानदारों  के  बीच  हुई  पहली  बैठक  दुकानदारों  ने  केवल  60  रु०  प्रति  वर्ग  गज

 की  दर  का  प्रस्ताव  दिया  था  ।  बाद  में  दर  को  बढ़ाकर  300  रु०  प्रति  वर्ग  गज  का  प्रस्ताव  आया  कौर

 सम्पत्ति  के  लिये  4  लाख  रुपये  की  इकट्ठी  रकम  का  प्रस्ताव  प्राप्त  किया  जिससे  मोटेराम
 पर  400  रु०  प्रति  वर्ग  गज  की  दर  बैठती  जीवन  बीमा  निगम  को  अभी  अग्नि

 बीमा  के  दावे  की  रकम  भी  मिलनी  है  ।  से  वचाव  के  लिये  दुकानों  का  6.  35  लाख  रुपये  का  बीमा
 निर्माण  तथा  आवास  मंत्रालय  sr  1972 में  किये  गये  मूल्यांकन के  इस  क्षेत्र  की  जमीन

 के  मूल्य  st  तखमीना  300  to  प्रति  वर्ग  गज  श्र  जीवन  बीमा  निगम  के  कार्यकारी
 ने  इसका  मूल्य  410  रु०  प्रति  at  गज  आंका  था  ।  यह  सम्पत्ति दिल्ली  प्रशासन  के  अधिग्रहण  में  भी

 atc  इन  सभी  बातों  को  देखते  जीवन  बीमा  निगम  ने  इस  सम्पत्ति  की  बिक्री  के  लियें  4  लाख

 रुपये  के  प्रस्ताव  को  राजीव  माना  ।  इस  सौदे  को  केन्द्रीय  कार्यालय  तथा  निगम  के  कार्यालय  के  अधिकारियों

 की  एक  समिति  द्वारा  सम्पन्न  किया  गया  ।  इस  प्रस्ताव  को  निर्माण  सलाहकार  समिति  के  सामने  भी  रखा

 गया  कौर  जीवन  बीमा  निगम  की  कार्यकारी  समिति  ने  अपनी  21  जुलाई  1973  की  बेठक  में  इस

 सौदे  को  स्वीकार कर  लिया

 उक्त  समाचार  में  लगाये  गये  आरोपों  की  जांच  की  गई  है  कौर  इस  सौदे  में  कोई  अनियमितता

 नहीं  पाई  गई

 भारतीय  चाय  द्वारा  कुछ  पुरानी  मंडियों  में  अपना  स्थान  खोना

 $90.  श्री  नवल  किशोर  सिह  वाणिज्य  RG  दू  बताने  की  करेंगे
 किः

 क्या  जो  कि  भारत  की  विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  वाली  दूसरी  बड़ी  वस्तु  नें  कुछ

 पुरानी  मण्डियों  में  अपना  स्थान  खो  दिया  है  ;

 ् 1973  we  1973  को  समाप्त  1.0  त  वाली  तिमाहियों  में  चाय  के  निर्यात

 कमी हुई
 सनौर

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने
 का

 विचार  है  ak  क्या  चाय  उद्योग  के  निर्यात  को  अपेक्षित  बढ़ावा  देने  के  लिये  सरकार  का  नकद

 राजकीय  सहायता  देने  का  विचार  है

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०सी०  परम्परागत  बाजारों  में  ब्रिटेन  मुख्य

 देश  है  जिसको  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारतीय  चाय  के  निर्यातों  में  कमी  आई  है  ।
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 )  धनप्रीत-जूनी  1973  की  तिमाही  के  दौरान  भारत  से  चाय  के  निर्यात  घटकर
 279  लाख

 कि०  ग्रा०  मूल्य  21.74  करोड़  रु०  हो  गये  जो  कि  1972  की  अवधि  के  दौरान  हुये

 चाय के  निर्यातों  की  तुलना  में  57  लाख  fro  ग्रा०  मूल्य  4.  3  करोड़  रु०  कम  हैं  ।  1973

 के  दौरान  हुये  चाय  के  निर्यातों  के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  जुलाई  1973

 के  दो  महीनों  के  दौरान  भारत  से  चाय  के  निर्यात  घटकर 370  लाख  कि०  ग्रा०  मूल्य  30.  1  करोड़  (1०  कज के हुसे

 जों  कि  जुलाई  1972  के  दौरान  ga  निर्यातों  की  तुलना  में  45.  1  लाख  fo  ग्रा०  मूल्य  3  8

 करोड़  सु  ०  कम

 चाय  के  निर्यात  व्यापार  को  बढ़ाने  हेतु  सरकार  ने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  निम्न  कदम
 उठायें  हैं

 (1)  1  1970 से  चाय  पर  निर्यात  शुल्क  का  हटाया  जाना
 ।

 ह 2
 a

 |  15  i970  से  निर्वात  के  समय  कीमत  के  अनुसार  भिन्न-भिन्न  उत्पादन  शुल्क

 की  छूट  ।

 (3)  विभिनन  परम्परागत  तथा  नये  बाजारों  में  भारतीय  चाय  के  निर्यात  की  संभाव्यता

 बढ़ाने के  लिये  तथा  सिडनी  में  स्थापित चाय  ate  के

 कार्यालयों  द्वारा  संवर्धनात्मक  कार्यवाहियां  करना ।

 (4)  स्थानीय  न्लेंडरों/पैकरों  के  सहयोग  से  चुने  हुये  बिदेशी  बाजारों  में  भारतीय  चाय  के  विशेष

 पैरों का  संवर्धन  ।

 (5)  विदेशों  में  उपयुक्त  प्रचार  साधनों  के  माध्यम  से  विज्ञापन  देना  ।

 (6)  व्यापार  मेलों  तथा  प्रदर्शनियों  में  शाग  लेना  ।

 (7)  भारतीय  चाय  के  हित  को  बढ़ाने  के  लिये  व्यापारियों  war  विशेषज्ञों  को  दौरों  का

 प्रदान  करना  ।

 (8)  पैकटों  में  बन्द  तथा  ब्रैंडिड  चाय  के  नियत  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  चाय  व्यापार

 निगम  की  स्थापना करना

 (9)  अन्य  हलके  पेय  पदार्थों  के  साथ-साथ  एक  पेय  पदार्थ  के  रूप  में  चाय  की  खपत  बढ़ाने  के
 लियें  संयुक्त  राज्य  पश्चिमी
 तथा  न्यूजीलैंड  जैसे  आठ  आयातक  देशों  में  अन्य  चाय  उत्पादन  करने  वाले  देशों  तथा  स्थानीय

 चाय  व्यापारियों  के  साथ  मिलकर  सामान्य  संवर्धन  में  भाग  लेना  ।

 नकद
 उपदान  के  संबंध  में  सुझाव  प्राप्त  हुये  हैं  तथा  पर  सरकार  गौर  कर  रही

 सरकार  को  चाय  बागानों  के  कार्यकरण  की  जांच  पड़ताल  करवाने  को  शक्ति  प्रदान  करने  के  लिये

 विधान

 हि  91.  श्री  नवल  किशोर

 थी  alo  के  ०

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  aor  करेंगे

 क्या  वा  मंत्रालय  ने  विधि  मंत्रालय  की  राय  इस  मामले  में  मांगी  है  कि  क्या  सरकार
 को  चाय  विमानों के  क  रण  की  जांच  पड़ताल  करवाने  की  शक्ति  प्रदान  करने  के  लिए  स्वतंत्र  विधान

 बनाना  आवश्यक  है  कौर  क्या  चाय  afer  में  ही  कुछ  संशोधन  कर  लेना  पर्याप्त  ह्सैन
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 यदि  तो  इस  संबंध  में  विधि  मंत्रालय  की  राय  क्या

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  (sit  ato  :  तथा  fafa,  न्याय तथा  कम्पनी

 कार्य  मंत्रालय  ज  जिनसे  इस  बारे  में  पराग्वे  गया  सुझाव दिया  है  कि

 इस  उद्देशय  के  लिए  चाय  1953  में  उपयुक्त  ढंग  से  संशोधन  fear

 Rise  in  wholesale  Prices

 892.  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 Na cén (a)  whether  the  wholesale  prices  increasedby  21.5  per  t  during  the  last  one  year

 upto  the  30th  June,  1973;

 (b)  whether  during  the  same  period,  Government  expenditure  increased  by  13.6  per-
 cent  ;

 (c)  if  so,  the  reasons  for  the  increase  in  the  prices  and  action  taken  in  this  regard;  and

 (d)  the  trend  of  wholesale  prices  after  the  30th  June,  1973  till  now  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yashwantrav  Chavan)  :  (a)  The  General  Index  of  Whole-

 sale  Prices  (1961-62-100)  showed  a  rise  of  21.4  per  cent  between  July  1,  1972  and  June  30,

 1973.

 (b)  According  to  the  Reserve  Bank’s  Annual  Report  (for  the  year  ended  June,  1973)

 spending  by  the  Central  and  State  Governments  for  all  purposes  amounted  in  1972-

 73  to  Rs.  11,942  crores  or  13.6  per  cent  more  than  in  1971-72”.

 (c)  The  basic  reason  for  the  undue  rise  in  prices  in  1972  and  1973  has  been  the  size-

 The  Government  had able  decline  in  agricultural  production  for  two  years  in  succession.

 to  uad¢ttake  considerable  additional  expenditure  during  1971-72  and  1972-73  in  connec-

 tio  with  the  Bangladesh  crisis,  for  drought  relief,  defence  requirements  and  the  emergency
 agricultural  programme.  This  accentuated  the  inflationary  pressure  in  the  economy  re-

 sulting  from  reduced  production.’  The  price  situation  was  further  compounded  by  inter-

 natioaal  factors,  following  upon  declines  in  the  world  output  of  some  major  commodities,

 thereby  resulting  in  sharp  increase  in  the  prices  of  imports,  particularly  of  metals,  crude  oil,

 foodgrains,  and  oils  and  fats.

 Taz  Government  has  been  taking  various  administrative,  fiscal  and  monetary  measures

 wnich  have  been  aimed  at  improving  the  availability  of  essential  commodities  and  curbing

 are  being  arranged, excess  demand.  Larger  imports  of  foodgrains  and  edible  oils,  etc.

 and  releases  from  the  public  distribution  system  are  being  maintained  at  a  high  level.  Mone-

 tary  policy  has  been  used  to  immobilise  about  Rs.  400  crores  of  bank  funds,  while  a  cut

 in  Central  outlay  of  Rs.  400  crores  has  been  proposed.
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 (d)  The  trend  of  wholesale  prices  after  30th  June  is  indicated  by  the  following  in-

 dices

 30th  June  1973  242.0

 28th  July  1973  .  252.1

 25th  August  1973  250.0

 29th  September  1973  252.4

 27th  October  1973  255.9

 Dry  Port  in  Delhi

 +h
 ५  893,  Shri  Ata!  Bihari  Vajpayee  :  Wi  1  (1:  16  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  since  when  the  proposal  to  declare  Delhi  a  dry  port  has  been  und  r  the  condsidera-

 tion  of  Government;  and

 (b)  the  action  taken  so  far  and  the  future
 course

 of  action  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George)  $  (a)  The  pro-

 posal  for  setting  up  a  Dry  Port  in  Delhi  was  first  received  in  1965,  but  was  not  found  accept-
 able.

 (b)  The  proposal  was  later  studied  by  a  Committeee  of  Delhi  Administration  and  again

 by  an  Inter  Ministerial  Working  Group,  which  submitted  its  report  in  1970.  The  report
 of  the  Group  has  been  examined  and  the  proposal  is  now  under  consideration  of  Govern-

 ment  for  a  final  decision.

 Outstanding  Loan  against  certain  Textile  Mills  of  Ujjain

 894.
 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Hira,  Deep  Chand,  Vimal  and  Vinod  Textile  Mills  located  at  Ujjain

 in  Madhya  Pradesh  have  taken  loans  from  Indian  Industrial  Finance  Corporation  and

 other  Central  Government  Financial  Institutions;

 (b)  whether  these  mills  have  neither  repaid  the  loans  nor  interest  thereon;

 (c)  the  amounts  of  the  outstanding  loans  and  interest  thereon;  and

 (d)  the  action  proposed  to  be  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George)  :  (a)  Yes,  Sir.

 The  Mills  have  taken  loans  from  various  Financial  Institutions.

 (b)  While  the  Hira  Mill  is  regularly  paying  the  instalments  and  interest  on  due  dates,

 except  to  National  Industrial  Development  Corporaticn,  the  Binod  Mills  Company  Limited

 has  defaulted  in  i  ayment  of  instalments  of  principal  and  irterest.
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 (0)  The  following  loans  are  outstanding  against  Hira  Mills  as  on  30-6-1973  :
 oo

 S.  No.  Name  of  the  Institution  Amount
 ण

 Madhya  Pradesh  Financial  Corporation  Limited  5,60,000

 2.  National  Textile  Corporation  Limited,  N.  Delhi  ह  37,66,000

 Madhya  Pradesh  State  Textile  Corporation  Ltd.  ह  36,34,000

 4  National  Industrial  Development  Corpn.  Ltd.
 37,87,720 —

 (d)  The  management  of  Hira  Mills  has  already  been  taken  over  by  Government  under

 the  Industries  (L&R)  Act,  1951.

 The  financial  position  of  Binod  Mills  Company  Ltd.  has  improved  substantial  ly  re-

 cently  and  its  assets  are  far  greater  than  its  liabilities.  Besides,  the  working  of  the  mill

 Company  has  improved  significantly  and  its  liabilities  are  being  reduced.  Assuch  Govern-

 ment  does  not  intend  to  take  any  action  against  the  mill  company  for  the  time  being.

 Looting  of  Cash  froma  yan  of  the  Union  Bank  of  India  in  Delhi  during  September,  1973

 895.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :

 Shri  Y.  Eswara  Reddy  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  sta  te:

 (a)  whether  some  armed  persons  looted  cash  from  a  van  of  the  Union  Bank  of  India

 in  Delhi  during  the  last  week  of  September  1973;

 (b)  the  amount  looted  and  the  nature  of  the  action  taken  by  Government  to  recover

 the  said  amount;  and

 (c)  the  steps  taken  to  avoid,  such  incidents  in  the  future  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrav  Chavan)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  amount  involved  is  Rs.  6  lakhs.  The  Delhi  Police  has  registered  a  criminal

 case  on  this  incident  and  its  investigation  is  continuing.

 (c)  Union  Bank  of  India  has  reported  that,  in  this  case,  there  was  no  lapse  or  breach

 of  prescribed  security  measures  for  transportation  of  cash  on  the  part  of  the  bank.  The

 bank  is  nevertheless  reviewing  the  security  arrangements  for  this  purpose  with  a  view  to

 further  strengthening  the  same.

 Seizure  of  Smuggled  Goods  in  West  Bengal

 396.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 eof ह  OL  sill mug  sled  o  node  cet? ह vuvuys  owls  ed  in  West  Bengal  during  the  last  three  years; (a)  the  valu

 (b)  the  number  of  persons  against  whom  action  was  taken  indicating  the  nature  of

 action  taken;  and
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 (c)  the  value  of  gold  in  Rupees  out  of  the  Se OVlLZAAL zed  smuggled  goods.

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  K.  R.  Ganesh)  :  (a)  The  value  of

 smuggled  goods  seized  by  the  Customs  and  Central  Excise  authorities  in  West  Bengal  dur-

 ing  the  last  three  years  is  as  follows

 1971  Rs.  78  lakhs

 1972  e  Rs.  171  lakhs

 antans 1973  (Upto  8  eptcm  ber)  e  Rs.  141  lakhs

 (b)  The  number  of  persons  arrested  in  connection  with  the  above  mentioned  seizures

 is

 1971  232

 1972  79

 1973  (Upto  Sepember  e  136

 Criminal  prosecution  and/or  departmental  action  for  imposition  of  personal!  penalties
 ns ऊ  40 1 against  these  perso  is  taken  having  regard  to  the  evidence  available.

 (c)  The  value  of  the  seized  gold  4t  the  Indian  Market  rate  is  as  follows

 1971  6.9  lakhs

 1972  .  Rs.  7.9  lakhs

 1973  (Upto  September)  Rs.  28.8  lakhs

 पो०  एल०  480  निधियों  के  निवटान  के  संबंध  में  वार्ता यों

 898.  श्री  समर  मुखर्जी :

 डी०  क े०  पिण्ड

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  में  इस  समय  अमरीकी  पी०  एल०  480  निधियों  के  निपटान  के  संबंध  में  अमरीकी

 सरकार  के  साथ  कोई  समझोता  हुमा  कौर

 यदि  तो  इस  समझौते  की  शर्तें

 वित्त  मंत्रो  यशवंतराव  :  संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  के  प्राधिकारियों

 के  साथ  इस  विषय  में  बातचीत  चल  रही

 यह  प्रश्न  पैदा  ही  नहीं  होता  ।
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 कर  योग्य  जमा  राशियों  के  बारे  में  राष्ट्रीयकृत  बको  दारा  सुचना  देना

 899.  श्री  पन्नालाल  बारूपाल  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  विचार  सभी  विशेषकर  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  यह  दायित्व

 अनिवार्य  कराने  का  है  कि  वे  बिक्री  कर  तथा  उत्पाद  शुल्क  विभागों  को  फर्मों  तथा  व्यक्तियों
 की  कर  योग्य  ara  के  बारे  में  प्रति  वर्ष  सूचित  ताकि  इन  विभागों  के  लिए  उनकी  राय  का  विभागीय

 दृष्टिकोण  से  निर्धारण  सुविधाजनक  हो

 यदि  तो  कब  तक  ऐसे  उपबन्ध  कर  दिये  जायेंगे  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के ०  ao  :  और  परन्तु

 आयकर  भ्र घि नियम  1961  प्रौर  wane  नियमावली  1962  में यह  व्यवस्था  वर्तमान  है  कि  जो  भी

 झर  उनमें  बैंक  भी  शामिल  किसी  वित्तीय  वर्ष  में  किसी  व्यक्ति  को  400  रुपये  से  ates  ब्याज  की

 अदायगी  करता  है  तो  उसके  लिए  झ्रावश्यक  है  कि  वह  wad  ore  की  विवरणी  के  साथ  व्याज  पानेवाले

 का  पता  आर  व्याज  की  दी  गई  रकम  इरादी  ब्यौरे  प्राय कर  विभाग  को  इन  उपबन्धों  का  विस्तार

 का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 दिल्लो  आयकर  की  चोरी  wea  वालों  के  विरुद्ध  शिकायतें

 900.  श्री  पन्नालाल  बारुपाल  :  क्या  faa  मंत्री  आयकर  श्रपवंचकों  के  वीरुध  शिकायतों  के  बारे

 में  17  1973  के  तारांकित प्रश्न  सं०  358 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शिकायत  के  ऐसे  कितने  मामले  हें  जिनके  बारे  में  जांच  पूरी  कर  ली  गयी  है  तथा  प्रत्येक  मामले  में  लगाये
 गये  भ्रायकर  की  राशि  एवं  जुर्माने  की  राशि  क्या  है  ?

 जांच-पड़ताल  कभी  जारी है faa  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के ०  आर०

 ara  aa  आफ  इण्डिया  को  दिल्लो  site  नई  स्थित  शाखाओं  में  व्यवस्था

 901.  श्री  शशि  क्या  घिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सेन्ट्रल  बैंक  श्राफ  इन्डिया  की  घौर  नई  स्थित  उन  शाखाओं  की  संख्या

 art  नाम  क्या  हैं  जहां  खातेदारों  की  सुविधा  के  लिए  व्यवस्था  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  सेन्ट्रल  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  प्रबन्धकों  को  यह  अनुदेश  देगी  कि  उक्त  बैंक

 की  दिल्ली  site  नई  दिल्ली  स्थित  सभी  शाखाओं  में  व्यवस्था  लागू  की  जाये  जिससे  जनता  अनावश्यक

 कठिनाई से  बच  सके  ?

 वित्त  मंत्री  (sit  यशवन्तराव  :  टेलर  व्यवस्था  नई  दिल्ली  में  सेन्ट्रल  बैंक  are  इंडिया

 की  निम्नलिखित  पांच  शाखाओं  में  लागू  की  गयी

 डिफेन्स

 जोर  बाग

 सफदरजंग  एनक्लेव
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 सेन्ट्रल  बैंक  are  efem  का  तीन  site  शाखाओं  wat  लाजपत

 नगर  श्र  प्रेस  में  शीघ्र  ही  टेलर  व्यवस्था  लागू  करने  का  प्रस्ताव  नई  दिल्ली  की  कुछ  दूसरी

 शाखाओं  में  भी  टेलर  व्यवस्था  करने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  बैंक  की  पुरानी  दिल्ली  की

 अधिकांश  शाखाओं  में  स्थान  की  कमी  के  कारण  टेलर  व्यवस्था  लागू  करना  संभव  नहीं

 केरल  के  लिये  वित्तीय  सहायता

 902.  श्रीमती  भादंवि  तनकप्पन :

 श्री  To  के ०  गोपालन

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केरल  सरकार  हाल  में  अ्रत्याधिक  वित्तीय  संकट  का  सामना  कर  रही

 क्या  राज्य  सरकार  ने  उक्त  संकट  का  सामना  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  किसी

 वित्तीय  सहायता  की  मांग  की  श्र

 यदि  at,  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  को  कोई  सहायता दी

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  आर
 ०  :  से  राज्य  सरकार ने

 केन्द्रीय

 सरकार  से  चालू  वर्ष  में  बजट  संबंधी  घाटा  पूरा  करने  के  प्रयोजनार्थ  सहायता  के  लिये  भ्रनुरोध  किया है  ।

 फिर  घाटा  ara  में  किसी  विशेष  सहायता की  meat  प्रदान  नहीं  करता  ।  चोथी  प्रायोजना

 की  अवधि  के  भारत  सरकार  केरल  सहित  उन  राज्यों  जिनके  बारे  में  झा योजना  आयोग ने

 यह  wat  लगाया  है  कि  उनके  साधनों  में  अ्रपरिहार्य  अन्तर  ऋण  के  रूप  में  विशेष  सहायता  प्रदान

 कर  रही  राज्य  सरकारों  को  प्रत्येक  ae  में  दी  जाने  वाली  सहायता  की  मात्रा  निश्चय  anf

 आयोजना  भिन्न  वचन  न», ब्रदूधताश्रो, ३  श्रायोजनाभिन्न  व्यय  में  मितव्ययिता  करने  उनके  राजस्व

 शर  कर-संग्रह  को  सुधारने  तथा  राज्य  सरकारों  दुबारा  सामान्य  बजट  संबंधी  साधनों  को  गतिशील  बनाने
 के  प्रयत्नों  के  संबंध  में  पांचवें  वित्त  भ्रायोग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रख  कर  किया  जाना

 चालू  aa  में  केरल  सरकार  को  मिलने  वाली  10.99  करोड़े  रूपये  की  राशि  विशेष  सहायता  द्वारा  पहलें

 ही  दी  जा  चुकी

 903.  श्रीमती  antral  तनकप्पन :

 आरी  ए०  क े०

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राज्यों  के  बाढ़  से  प्रभावित  क्षेत्रों  में  राहत  देने  के  लिये  केरल  सरकार  ने  हाल  ही  में

 वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 क्या  ar  राज्य  सरकारों  ने  भी  केन्द्र  सरकार  से  इसी  प्रकार  की  सहायता  मांगी है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  ने  कितनी  राशि  की  सहायता  मांगी  है  ate  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गयो
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 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  आर०  :

 att

 राज्य  सरकारों  के  अनुरोध  पर  केन्द्रीय  सहायता  के  उद्देश्यों  से  बाढ़  स्थिति का  अनुमान

 लगाने  सहायता  कार्यों  पर  व्यय  की  सीमा  निर्धारित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  दलों  को  नियुक्त कर  दिया

 दलों  को  दिये  गये  व्यय  के  ग्रनमान भ्र  दलों  सिफारिश की  गयी  सीमा  कौर  a  तक  दी  गयी

 केन्द्रीय  सहायता  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 विवरण में  राज्य  सरकारो ंके  1973-74  में  बाढ़  सहायता  व्यय  के  अपनायी गयी  व्यय

 की  अधिकतम  सीमा  are  ast  तक  दी  गयी  केन्द्रीय  सहायता  (13-11-73  दिखायी  गयी  है  ।

 रुपयों

 राज्य  अ्राधघार  पर  ६4 क  गयी  सहायता

 नायी गयी  afer

 तम  सीमा

 17  20

 oo**

 47  83  50

 «  जम्मू  र  कश्मीर  08  94  50

 12  35  25

 मध्य  प्रदेश  15  80  44

 75  00

 बाढ़  )

 8  राजस्थान  14.  27  00

 9  त्रिपुरा  9.08  06  00

 10  उत्तर  प्रदेश  32.15

 11.  पश्चिम  बंगाल  26.  36  10  03  2.00

 *  केन्द्रीय  दलों  की  रिपोर्टों की  प्रतीक्षा
 **

 राज्य  सरकारों  द्वारा  तदर्थ  सहायता  का  प्रनरो चके  |

 1  केन्द्रीय  दल  की  रिपोर्ट  विचारधीन है  ।

 81



 Written  Answers
 —

 November  16,  1973

 904.  श्रीमती  भादंवि  तन कप् पन :  क्या  घारिणज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  राज्य  में  काजू  उद्योग  को  शअ्रपरिष्क्ृत  बाजुओं  की  कमी  तथा  afraid  सप्लाई

 के  परिणाम  स्वरूप  भीषण  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 क्या  सरकार  ने  काजू  के  कारखानों  को  परिष्कृत  च्  at  वितरण  संबंधी  नीति  बनाने

 के  लिये  afar  निर्णय  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  मुख्य  बातें  कया  हैं  श्र  यदि  इस  मामले में  fra

 करने  के  मार्ग  में  क्या  कठिनाईयां

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सो०  :

 जी  नहीं  ।

 3  1973  से  आयातित  श्रपरिष्क्त  बाजुओं  की  वितरण  नीति  संशोधित कर
 दी

 गई

 संशोधित  वितरण  नीति  की  मुख्य  विशेषताएं  ये

 (1)  आयातित  काजू  उन  पात्र  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  वितरित  किया  जाएगा  जिन्होंने  1968

 1969  के  किसी  वर्ष  में  तथा  31-8-1970  तक  काजू  के  रायात-निर्यात  व्यापार  में  भाग

 लिया  था  ak  काजू  साधित  करने  वाले  कारखाने  चलाये

 (2)  उन  कारखानों  को  आवंटन  किया  जाएगा  जिनकी  भारतीय  काज़ू  निगम  के  पास  दाखिल

 किये  गये  में  साधितकर्ताझं  द्वारा  घोषणा की  गई  हो

 श्रौर/या  मार्गी करण  की  तिथि  &  पश्चात्  उनके  द्वारा  स्वीकार  किये  हों  ।

 (3)  कोई  कारखाना  जो  1-9-70  के  पश्चात्  लगातार  दो  वर्ष  या  इससे  अवधि के  लिये

 बन्द  रहा  हो  के  लिये  qa  नहीं

 (4)  कोई  कारखाना  जो  सेवा  की  कर्मचारियों  के  वेतन  के  निर्धारण  एंव  भूगतान

 से  संबंधित  कानून  के  उपबंधों  का  पालन  नहीं  करता  वह  श्रावंटन  का  पात्र  नहीं

 (5)  प्रत्येक  कारखाने  को  कारखाने  द्वारा  रखें  गये  उपस्थिति  रजिस्टर  से  श्रमिनिश्चित

 तथा  निगम  द्वारा  प्रमाणित  श्रम  शक्ति  के  आधार  पर  भारतीय  काजू  निगम  द्वारा  निश्चित
 किया  जायेगा  ।

 (6)  निगम  द्वारा  आवंटित  परिष्कृत  काजू  उसी  कारखाने  में  साधित  किया  जाएगा  जिसे  area

 feat  गया  है  तथा  इसका  कुछ  भाग  या  समस्त  भाग  किसी  अन्य  कारखाने को  हस्तांतरित

 करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जाएगी  ।

 (7)  आवंटन  इस  शर्तें  के  श्राघार  पर
 होगा

 कि  wafer  कच्चे  काजू  के  उत्पादन के  oe  पर
 120

 प्रतिशत  कै  बराबर  काजू  की  गिरियों  का  निर्यात  किया  जाएगा  तथा  उसका  प्रमाण
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 केरल  के  हथकरघा उद्योग  में  संकट कह  चरे

 905.  श्रीमती  भार्गवी  तने कप् पन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  केरल  राज्य  में  हथकरघा  उद्योग  धागे  की  भ्रत्यधघिक  कमी

 तथा  उसके  मूल्यों  में  हुए  भ्रसाघारण  वृद्धि  के  कारण  एक  गम्भीर  संकट  का  सामना  कर  रहा  है  ;  म्यार

 यदि  तो  इस  संबंध  में  राहत  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  To  ato  ):  जी  इस  सम्बन्ध  में  सरकार को

 राज्य  सरकारों  से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  |

 राज्य  व्यापार  निगम  हारा  कलकत्ता  के  रिलीज  श्राडंरघारियों को  उनकें  द्वारा  आयातित  माल  को

 बम्बई  पत्तन  से  रिलीज  करन  कें  लियें  कहना

 906.  श्री  सरोज  मुखर्जी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  प्लास्टिक  उद्योग  के  कच्चे  माल  के  रायात  लाइसेंसो ंके  कुछ

 वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  आयातित  माल  को  बम्बई  पत्तन  से  रिलीज  करने  के  लिये  कहा  है  हालांकि

 वे  कलकत्ता  के  रिलीज  झ्राडंरधारी हैं

 आयातित  माल  के  लिये  कलकत्ता  पत्तन  की  उपेक्षा  करने  के  क्या  कारण  र

 क्या  उनके  मंत्रालय  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  ऐसे  माल  को  रिलीज  करने  में

 विलम्ब  होने  के  कारण  प्लास्टिक  उद्योग  उत्पादन  को  काफी  हानि  हुई  यदि  तो  उत्पादन  में

 भराने  वाली  ऐसी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  उनका  मंत्रालय  क्या  कार्यवाही

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  ए०  ato  :  तथा  पूर्वी  क्षेत्र  के

 वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  कलकत्ता  पत्तन  पर  झ्रायातित  प्लास्टिक  का  कच्चा  माल  आवंटित  किया  जाता

 tl यह  केवल  जहाजों की  अनुपलब्धता  के  कारण  होता  है  कि  पूर्वी  क्षेत्र  में  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को

 कभी  दूसरे  पत्तनों  जिनमें  बम्बई  dh  शामिल  कच्चा  माल  प्राप्त  करना  पड़ता

 राज्य  व्यापार  निगम  जहाजों  से  कच्चे  माल  की  रवानगी  तेज  करने  तथा  उद्योग के  प्रतिनिधियों

 से  परामर्श  करके  दीर्घावधि  sare  पर  प्लास्टिक  के  कच्चे  माल  को  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  करने  के

 प्रयत्न  कर  रहा  विश्व  भर  में  सभी  पेट्रो  रसायन  कच्चे  माल  की  अभूतपूर्व  कमी  इस  माल  की  प्राप्ति

 में  देरी  का  wet  कारण

 देश  में  जाली  करेंसी  बरामद  होना

 908.  श्री  सेझियान  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  छः  महीनों  के  दौरान  देश  में  कुल  कितनी  जाली  करेंसी  बरामद  की  गई

 इस  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  कौर

 इस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के ०  आर
 ०

 :  से  राज्य  सरकारों  तथा  संघीय

 राज्य  क्षेत्रों  से  सुचना
 |
 ज  की  जा  रही  है afte  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी
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 संस्थानों का  राष्ट्रीयकरण

 909.  श्री  सेलियान : क्या क्या  वित्त  मंत्री  9  1973 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2637  के

 उतर  में  दिये  गये  आश्वासन  को  आंशिक  रूप  से  पुरा  करने  हेतु  सभा-पटल  पर  रखे  गये  एक  विवरण  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa

 क्या  शेष  मंत्रालयों  से  उपेक्षित  जानकारी  इस  बीच  एकत्र  कर  ली  गई  भर

 यदि  at,  तो  क्या  उसे  सभा-पटल पर  रखा  जायेंगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  आर ०  :  कौर  बाकी  बचे  तीन  मंत्रालयों

 में  से  दो  से  gaia  भारी  उद्योग  ate  इस्पात  तथा  खान  मंत्रालयों  से  सूचना  की  अभी  भी  प्रतीक्षा

 तीसरे  प्रौद्योगिक  विकास  मंत्रालय  ने  अब  रिपोर्ट  दी  है  कि  उनके  द्वारा  जिन  विषयों  पर  कार्यवाही

 की  जाती  है  उन  विषयों  की  सीमा  में  आने  वाली  किसी  संस्था  का  राष्ट्रीयकरण  प्रश्नाधीन  अवधि  में

 नहीं  किया  गया  शेष  मंत्रालयों  से  जब  ate  जैसे  ही  भ्रपेक्षित  सुचना  प्राप्त  उसको  सदन  पटल

 पर  रख  दिया  जायगा

 देश  में  जूट  उत्पादकों  हमारा  कच्चे  जूट  के  भंडारों  को  कम  मूल्यों  पर  बेंचा  जाना

 910.  श्री  अर्जुन  सेठी :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  ame  की  स्थिति  तथा  खाद्यान्नों

 |  |  पर  बेचने  को  बाध्य के  ऊंचे  मूल्य  होने  के  कारण  जूट  उत्पादक  कच्चे  जूट  के  भंडारों  को  कम  a

 हो  गये  कौर

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कि  जूट  निगम  उनकी  रक्षा  के  लिए  at  नहीं  भरा  रहा

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सी
 ०  तथा  भारतीय  पटसन  निगम  का

 काम  ag  सुनिश्चित  करना  है  कि  कच्चे  पटसन  की  कीमत  125  रुपये  प्रति  क्विन्टल  में

 बाटम  किस्म  के  की  न्यूनतम  कानूनी  कीमत  से  कम  न  होने  पाये  ।  चूंकि  पटसन  उगाने  वाले  क्षेत्रों  में  कच्चे
 wera  की  विद्यमान  बाजार  कामत  न्यूनतम  समर्थन  स्तर  से  झ्र धिक  भारतीय  पटसन  निगम  भारतीय

 पटसन  छोटे-छोटे  क्षेत्रों  के  जिनमें  मामूली  सी  मात्ना  निहित  कहीं  भी  समर्थन  कीमत

 वाही  करने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  पड़ी  ।  भारतीय  पटसन  निगम  इस  प्रकार  से  वाणिज्यिक  क्रय  भी  करता

 रहा है  जिससे  कि  कलकत्ता  में  मिल-द्वार पर  सुपुर्दगी  के  आधार  पर  157. 68  रुपये  प्रति  क्विन्टल की  झ्रौसत

 कीमत  पहुंच  जाये  ।

 भुवनेश्वर में  तूफान  का  पता  लगाने  बाले  रेडार  तथा  मौसम  विज्ञान  कार्यालय  को  स्थापना

 क्या  भुवनेश्वर  में  तूफान  का  पता  लगाने  वाला  रेडार  तथा  एक  मौसम-विज्ञान  कार्यालय
 स्थापित  करने  की  परियोजनाओं  को  प्रस्तावित  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  ax
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 यदि  तो  इन  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  में  क्या  कठिनाईयां

 संचार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  :  ग्रोवर  तूफान  चेतावनी

 राडार  जिसके  मून  रूप  से  भुवनेश्वर  में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  पाराद्वीप  पोर्ट  में  स्थापित  किया

 गया  क्योंकि  इससे  भुवनेश्वर  को  अ्रपेक्षा  समुद्र  तट  से  निकटतर  होने  के  कारण  अधिक  उपयुक्त  स्थान  समझा

 राडार  अरब  परिचालन  में

 उपयुक्त  कार्यालय  mara  के  अभाव  में  भुवनेश्वर  में  अब  तक  मौसम  विज्ञान  कार्यालय  स्थापित

 किया  जा  सका  हाल  ही  में  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  अस्थायी  बैरक  भ्रावांटित

 करना
 सान  लिया  है  तथा  शीघ्र  ही  वहां  मौसम-विज्ञान  कार्यालय  काम  करना  प्रारंभ  कर  देगा

 अन्तर्राष्ट्रीय वित्त  सम्बन्धी  सुधार

 912.  श्री  aia  सेठी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  सम्बन्धी  सुधारों  के  बारे  में  भ्रमरी का  तथा  युरोपीय  देशों  के  मध्य

 बात-वोट  में  गतिरोध  पैदा  हो  गया  है  क्योंकि  दोनों  पक्ष  समंजन  प्रकिया  तथा  विनिमेयता  जैसे  दो

 भूत  तत्वों  पर  परस्पर  विरोधी  मत  रखते  हैं  ;  तौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रकिया

 वित्त  मंत्री  श्री  :  यह  बात  सही  है  कि  समायोजन  प्रक्रिया  तथा

 रूपान्तर णी यता  के  बारे  में  भ्र  मेरी का  कौर  यूरोपीय  झा धिक  समुदाय  के  सदस्यों  के  बीच  मतभेद  रहे  इस  प्रकार

 समायोजन  प्रक्रिया  के  संबंध  में  संयुक्त  राज्य  अमेरीका  एक  ऐसी  प्रणाली  के  पक्ष  में  हैं  जिसके

 कोई  देश  उसी  समय  समायोजन  सम्बन्धी  कार्रवाई  कर  सकेगा  यदि  उसकी  प्रारक्षित  निधि  किसी  एक

 विशिष्ट  निर्देशक  विन्दु  से  कम  हो  जाये  या  बढ़  जाये  ate  इस  स्थिति  में  किसी  एक  विशेष  अवधि  के  लिए

 वहीं  टिके  किन्तु  ऐसा  तभी  हो  सकता  है  जब  तक  किसी  देश  के  ग्रा धार भूत  शोधन-शेष  में  प्रतिकूल

 प्रवृति  न  दिखाई  दे  वधवा  जब  तक  भ्र्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  का  कार्यकारी  बोले  किन्हीं  oa  कारणों  से

 यह  fata  नहीं  करता  कि  इस  प्रकार  की  कार्रवाही  भ्रनावश्यक  है  ।  दूसरी  यूरोपीय  आधिक  समुदाय

 के  देशों  का  मत  यह  है  कि  प्रन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  निधि  के  मूल्यांकन  के  आघार  पर  ही  समायोजन  प्रक्रिया

 शुरू  की  जानी  चाहिए  ate  देशों  को  यह  कार्रवाई  करने  की  अनुमति  तभी  दी  जानी  चाहिए  जब  प्रसारित

 निधि  में  होने  वाले  परिवर्तनों  तथा  मूलभूत  शेष  राशियों  में  होने  वाली  के  बारे  में  सभी  सम्बद्ध

 पहलु प्र ों  की  सावधानी  से  जांच  कर  लेने  के  बाद  बोर्ड  यह  निर्णय  करे  कि  सन्तुलन  को  फिर  से  कायम

 करने  के  लिए  इश  प्रकार  को  कार्रवाई  किये  जाने  की  आ्रावश्यकता

 जहां  तक  रूपान्तरणीयता  का  संबंध  है  यद्यपि  की  समितिਂ  इससे  सहमत  है  कि

 सभी  देशों  को  या  तो  अ्रपनी  प्रसारित  रकमों  को  देकर  अथवा  ऋणों के  संबंध  में  बातचीत  करके  ग्रसने

 घाटे  की  राशियों  को  निपटाने  के  लिए  इसी  प्रकार
 का

 दायितव  शापने  ऊपर  लेना  चाहिए  किन्तु  इनमें

 एक  महत्वपूर्ण  मतभेद  यह  है  कि  परिसंपत्ति  के  निपटान  की  नयी  प्रणाली  का  संचालन  किस  प्रकार  किया

 जाय  यूरोपीय  आधिक  शझमुदाय  के  सदस्य  घाटे  और  श्रधिशेषों  की  रकमों  के  अझ्रनिवायें  परिसंपत्ति  निपटान

 के  पक्ष  में  हैं  जिसके  अनुसार  बहुपक्षीय  प्रतिस्थापन  सुविधा  के  द्वारा  भविष्य  में  परस्पर  सम्मत  सीमाओं  से
 afar  मुद्रा  शेष  में  होने  वाली  सभी  वृद्धियाँ  को  प्राथमिक  प्रारक्षित  परिसंपत्ति  में  परिवहन  कर  दिया
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 दूसरी  site  संयुक्त  राज्य  एक  द्विपक्षीय  दृष्टिकोण  अपनाने  के  पक्ष  में  है  जिसके  झनुसार

 प्राथमिक  प्रारक्षित  परिसम्पत्ति  में  रूपान्तरित  करने  का  निर्णय  प्रत्येक  सम्बद्ध  देश  पर  निर्भर  करेगा

 इन  दोनों  दृष्टिकोणों  के  संबंध  में  की  समितिਂ  में  तथा  डिप्टियों  के  समूह  में  व्यापक  रूप

 से  विचार  विमश  किया  गया  है  कौर  इन  मतभेदों  को  दूर  करने  के  लिए  कुछ  मध्यमार्गीय  सिद्धान्त  झपनाये

 जाने  के  बारे  में  भी  सुझाव  दिये  गये  सहभागी  देशों  के  बीच  उत्पन्न  इन  मतभेदों  को  तथा

 भेदों  को  दूर  करने  के  लिए  27  1973  को  नैरोबी  में  हुई  डिप्टियों  की  अन्तिम  बैठक  में  यह  निर्णय

 लिया  गय  था  कि  हस्तक्षेप तथा  विश्वव्यापी  नकदी  जैसी  परिसंपत्ति  वास्तविक  संसाधनों

 का  समेकन  शर  अन्तरण  विषयक  चार  तकनीकी  कार्यकारी  दल  नियुक्त  किए  तराशा है  कि  निकट

 भविष्य  में  ये  मामले  निपटा  लिए  जायेंगे  ताकि  1974  के  wea  तक  अन्तर्राष्ट्रीय प्रणाली  में  सुधार

 लाने  के  संबंध  में  मतैक्य  हो  सके

 की  समितिਂ  तथा  डिप्टियों  की  बैठक  में  भारत  तथा  wea  विकासशील  देशों  ने  यह

 at  दिया  ह  कि  कोई  सांख्यिकीय  सभी  देश  समूहों  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कार्रवाई  किये

 जाने  के  लिए  प्रभावकारी  मार्गदर्शक  सिद्धान्त  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकता  ।  हमने  विशेष  रूप

 से  यह  तक  दिया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  नया  नियम  बनाया  जाय  वह  विकासशील  देशों  की  विशेष

 समस्याओं  तथा  उनकी  विशिष्टताओं  को  ध्यान  में  रखकर  बनाया  जाय  ।  जहां  तक  रूपान्तर्णीयता

 का  संबंध  हमारा  दृष्टिकोण  तचीला  है  कौर  हम  द्विपक्षीय  दृष्टिकोण  की  झ्रपेक्षा  बहुपक्षीय

 दृष्टिकोण  के  पक्ष  में  है  क्योंकि  बहुपक्षीय  दृष्टिकोण  से  नकदी  शर  नकदी  जैसी  परिसंपत्ति  के  निर्माण

 पर  अपेक्षाकृत  afer  नियंत्रण  रखने  की  सुनिश्चित  व्यवस्था  हो  सकेगी  ।  इन  बातचीतों  में  हमारा  प्रयास

 यह  रहा है  कि  विकासशील  द<देशों  की  विशिष्ट  समस्याओं  की  ओर  ध्यान  श्राकरषित  किया  जाय

 और  विकासशील  देशों  में  एकता  बनायी  रखी  जाय  wk  उन  समाधानों का  समर्थन  किया  जाये

 जिनसे  दीव ैं कालिक  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  प्रणाली  का  अर  विकास  हो  ।  हम  भावी  बातचीत  में  भी  भाग  लेते

 रहेंगे  और  मुद्रा  सुधार  सम्बन्धी  भ्र निर्णीत  मामलों  का  शीघ्र  निपटान  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्य  करेंगे

 ब्रिटेन  तथा  राष्ट्रीय  मंडलोई  देशों  के  बीच  व्यापार  शर्तों

 संबंधी  विशेषाधिकारों को  जानो  रखना

 513:  थी  रमन  सेली  2

 कया  बाणी
 मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 क्या  ब्रिटेन  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  ब्रिटेन  तथा  राष्ट्र मंडलीय  देशो  के  मध्य  विंमान

 व्यापार  शर्तों  संबंधी  विशेषाधिकारों  को  एक  वर्ष  के  लिए  बढ़ा  दिया  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  प्रिय  बात  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सो०  :  aa  हालांकि  ब्रिटेन-भारत

 व्यापार  करार  1939  पहली  1973  से  समाप्त  हो  फिर  भी  ब्रिटेन  की  सरकार  व्यावहारिक

 रूप  से  इस  करार के  अंतर्गत हमें उपलब्ध हमें  उपलब्ध  व्यापार  संबंधी  सभी  सुविचारों  को  31  1973  तक  जारी

 रखने  के  लिए  सहमत  हो  गई  वह  1973 के  बाद  इन  व्यापार  सुविधाओं को  जारी  रखने  के  लिए

 सहमत नहीं  हुई  है  ।
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 1973-74  के  दौरान  सोमनाथ  मन्दिर  it  गिरनार  का  विकास

 914.  श्री  टेकरिया  :  व्या  पेंशन  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  197  3-7

 में  सोमनाथ  मन्दिर  तथा  गिरनार  के  विकास  एवं  पर्यटकों  के  लिए  सुविधाओं की  व्यवस्था  करने

 के  faq  कितनी  धनराशी  स्वीकृत  की  गयी  है
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  राजबहादुर )
 :

 साधनों  के  सीमित  होने  तथा  अन्य

 महिलाओं  के  कारण  सोमनाथ  तथा  गिरनार में  पर्यटन  की  सुविधाघरों की  व्यवस्था  संबंधी  स्कीमों को  197  3-74

 के  दौरान  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सका  ।

 हैसियत  पर  निर्यात  शुल्क  में  कमो

 915.  श्री  राजदेव  fag:  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हैसियन  पर  निर्यात  शुल्क  को  600  रुपये  प्रति  टन  से  घटाकर  200  रुपये  प्रतिशत

 शुल्क कर  दिया  गया  है  तथा  टाट  पर  भी  निर्यात  शुल्क  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ताकि
 मंडी  में  इन  पदार्थों  संबंधी  प्रतियोगिता  स्थिति  में  सुधार  हो  सके  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  am  है  कि  इन  पदार्थों  का  निर्यात  बढ़ने  से  निर्यात  शुल्क
 में  हुई  हानि की  श्रुति  हो  जायेगी ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री
 (sit

 ए०  सो०  :  जी

 जी  हां  ॥

 द  मंडियों  में  सारतोय  फर्नीचर  की  मांग

 916.  श्री  राजदेव  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अंतर्राष्ट्रीय  मंडियों  में  भारतीय  फर्नीचर की  मांग  at  प्रतिवर्ष  बढ़ती जा  रही  है  कौर

 यदि  तो  वर्ष  1972-73  में  निर्यातित  फर्नीचर की  लकड़ी  इस्पात तथा  प्लास्टिक  की

 सामग्री का  क्या है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सी  ०  साज ़)
 वाजा  ज  जी

 वर्ष  1972-73. के  दौरान  निर्यात  किये  गए  इस्पात  तथा  wer  माल  से  बने  फर्नीचर

 का  मूल्य  निम्नोक्त  प्रकार  था

 रुपये  में  )
 ा  वि

 लकड़ी का  फर्नीचर  14.1

 इस्पात  का  फर्नीचर  49. 5
 wea  8.4

 जिन
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 भारतीय  जूट  निगम  का  कार्यकरण

 917.  श्री  राजदेव

 श्री  सम्मान शरीफ  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  हाल  के  वर्षों  में  भारतीय  जूट  निगम  का  कार्यकरण  संतोषजनक  नहीं  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  कार्यकरण  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विचार

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  ato  :  तथा  चूंकि  भारतीय  पटसन

 निगम  ने  चालू  वर्ष  के  दौरान  पहली  बार  व्यापक  रूप  में  बाजार  में  प्रवेश  किया  है  इसलिए  कुछ  प्रारम्भिक

 कठिनाईयां  हुई  सरकार  ने  भारतीय  पटसन  निगम  को  पहले  ही  सलाह  दी  है  कि  वह  अवस्थापना  में

 सुधार  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देकर  तथा  कार्यविधि  को  सरल  व  कारगर  बनाकर  झपने  आपको

 लैस  कर े।

 तीसरे  बज  आयोग  के  साथ  काम  करने  के  लिये  प्रतिनियुक्ति  पर  रखे

 गये  अधिकारी

 918.  श्री  राजदेव  सिंह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वित्त  मंत्रालय  के  शझ्रलावा  अन्य  विभागों  के  भ्रमणकारी  भी  तीसरे  वेतन  आयोग  के

 साथ  am  करने  के  लिये  प्रतिनियुक्ति  पर  रखे  गये

 यदि  तो  उनमे ंसे  कितने वें  लोग थे  जिन्होंने  पेंशन  प्राप्त  करने  के  लिये  अपनी  स्वेच्छा

 व्यक्त  कर  रखी  थी  तथा  ऐसे  कितने  थे  जिन्होंने  ग्रंशदायी  भविष्य  निधि  के  लिये  अपनी  स्वेच्छा  व्यक्त

 की

 ऐसे  कितने  मामले  थे  जिनमें  अंशदायी  भविष्य  निधि  के  लिये  स्वेच्छा  maa  teat  वाले

 कर्मचारियों  के  लेखा  प्राधिकारियों  को  सरकार  द्वारा  weal  अंशदान  दिया  जाता

 (a)  यदि  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  तो  एसा  amar  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या

 कार्यवाही  fet  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  Fo  miro  :  हां  ।

 भूतपूर्व  तृतीय  वेतन  anita  के  कार्यालय  में  1  1973  की  स्थिति  के  झ्रनुसार

 कर्मचारियों  की  संख्या  179  थी  ।  इनमें  से  केवल  दो  कर्मचारी  श्रंशदायी  भविष्य  निधि  लाभों  के

 दार  बाकी  पेंशन  योजना  के  data  met

 तथा  देय  अंशदान  की  रकम  के  संबंध  में  संबंधित  कार्यालय  से  जब  मांग  जायगी

 तब  इन  दोनों  मामलों  में  झ्रावश्यक  रकम  की  जमा  दे  दी  जायगी

 से  ऋण  के  लिये  करार

 919.  श्री  राजदेव  fae  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने

 na |
 a  पुननिर्माण  शर  विकास  बैंक  के  भारतीय क्या  नई  दिल्ली  में

 ara  ही
 ब

 TTL

 साउथ-संघ  के  ढांचे  के  wats  वर्ष  1973-74  के
 लियें  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  68  लाख  गिल्डर

 C=  a |  Dae के  A  इज  के  एड  टु  इंडिया  एग्रीमेंट  सेन्टी  लोन) ' एक एक  ऋण  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  z ;
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 यदि  तो  इस  ऋण  संबंधी  करार  की  मुख्य  बाते  क्यों  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  1973  को  हैंग  में  6. 8

 करोड़  डच  फ्लोरेंस  विनिमय  दर  के  अनुसार  1525.24  लाख  के  एक  ऋण

 पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे

 इस  ऋण  का  उपयोग  हालैंड  से  सामान  ate  सेवाओं  का  आयात  करने  के  लिए  किया

 जायगा तथा  यह  ऋण  31  वर्षों  की  maf  में  वापस  किया  जाना  है  जिसमें  8  वर्ष  की  प्रारम्भिक

 रियायती  अवधि  भी  शामिल  है  ।  इस  ऋण  पर  24  प्रतिशत  प्रिवी  की  पर  ब्याज  लगेगा ।

 पश्चिम  बंगाल  में  हुए  पटसन  मालिकों  के  सम्मेलन  द्वारा  पटसन
 के  मूल्यों  का  निर्धारण

 920.  sit  मोहम्मद  इस्माइल  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  हुए  पटसन  मालिकों  के  सम्मेलन  में  पटसन  का  मूल्य  75  रुपये

 प्रति  मन  निर्धारित  करने  की  मांग  का  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  साथ  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  मामले  के  तथ्य  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  संग्रहालय  में  उप-मंत्री  ए०  ato  :  जी  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  कच्चे जूट  के  मूल्यों  को  प्रभावों न  किया  जाना

 921-  श्री  मुहम्मद  इस्माइल  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  द्वारा  कच्चे  जूट के  157.  60  रुपये  प्रति  क्विंटल  के  मूल्यों  को  प्रभावी  न  किये

 जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  किसानों  को  कच्चे  जूट  की  काटल  तथा  इसे  विक्रय  योग्य  बनाने  पर  65  रुपये

 प्रति  मास  प्रति  मन  खर्च  करना  पड़ता  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसे  मूल्य  निर्धारित  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-सूत्रों  go  सो०  :  सरकार ने  कृषि  मुख्य  आयोग  की

 सिफ़ारिशों  के  आधार  पर  कच्चे  पटसन  बाटम  किस्म/कलकत्ता  में  का  न्यूनतम  कानूनी

 मूल्य  125  रुपये  प्रति  fara  निर्धारित  किया है  ।  157.  60  रुपये  का  मूल्य  भारतीय  पटसन  निगम  के

 ज्यिक  खरोद  कार्यों पर  लागू  है  और  भारतीय  पटसन  निगम  ara  सभी  ख़रीदारियों  इस  प्रकार  की  गई

 जिस  से  वर्ष  भर  में  157.  60  रुपये  प्रति  क्विंटल  का  ated  मूल्य  झरा  जाये  ।

 पटसन  की  उत्पादन  लागत  का  भिन्न-भिन्न  अनुमान
 लगाया  गया  है  ।  पटसन  विकास  faz-

 aaa ने  20  रुपये  कौर  26  रुपये  प्रति  मन  तक  के  बीच  आंकड़े  दिये  हैं  ।

 कच्चे  पटसन  का  न्यूनतम  कानूनी  मूल्य  प्रत्येक  मौसम  में  कृषि  मूल्य  आयोग  की  सिफारिश

 पर  निर्धारित  किया  जाता  है
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 राज्य  व्यापार  निगम  का  पुनर्गठन

 229.  श्री  वीरेंद्र
 सिंह  ,  राव

 :

 att  मुख्तियार  fag  मलिक  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  क्रय  पद्धति  में  परिवर्तन  करने  तथा  विभिन्न  वस्तुझ्नों  के  आयात

 के  लिए  दीर्घावधि  प्रबंध  करने  के  उद्देश्य  से  राज्य  व्यापार  निगम  का  पुनर्गठन  करने
 का

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मोटी  रूपरेखा  क्या

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  go  सो  ०  :  तथा  राज्य  व्यापार  निगम

 की
 कार्यप्रणाली  का  इस  दृष्टि  से  बराबर  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  कि  इसे  बढ़ती  हुई  जिम्मेदारियों

 को  संभालने  के  लिए  तथा  कच्चे  माल  के  ware  और  परम्परागत  बाजारों  को  नये  उत्पादों  का  तथा  नये

 बाजारों  को  परम्परागत  मालों  का  निर्यात  करने  के  लिए  संभम  बनाया  जा  सके  |

 श्रौद्योगिक वित्त  निगम  द्वारा  पिछड़े  क्षेत्रों  को  सहायता  देने  फे  लिये  व्यवस्था

 923.  शो  atte  सिंह  राव क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  श्रौद्यीगिक  वित्त  निगम  पिछड़े  क्षेत्रों  से  ऋणों  के  लिए  आवेदनों में  कमी  पर

 चिन्तित  होकर  इन  क्षत्रों  में  संवर्धन  गतिविधियों  को  चलाने  तथा  ठोस  रूप  नये  उद्यमियों  को  seared

 देने  पर  विवार  कर  रहा  है  ;

 क्या  एसा  कोई  प्रस्ताव  है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिये  सम्भाव्यता-प्रतिवेदन  तैयार

 परियोजना  विकास  सलाहकार  सेवा  जुटाने  तथा  रियायती  दरों  पर  वित्त  उपलब्ध  कराने  में  सहायता  देने

 के  लिये  उपयुक्त  व्यवस्था  का  गठन  किया  जाए  कौर

 यदि  तो  यह  व्यवस्था  कब  कार्य  करना  आराम  कर  देगी  कौर  इसके  कार्यकरण  सम्बन्धी

 मुख्य  रूप-रेखा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  यथावत  राव  :  से  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  अन्य  afer

 भारतीय  संस्थानों  के  साथ  विभिन्न  प्रल्पविकसित  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिक  क्षमता  का  सर्वेक्षण  करने

 पर  बाद  को  कार्यवाई  करने  के  लिए  va  राज्यों  में  wax  संस्थात्मक  दलों  का  निर्माण  करने  के  संबंघ

 में  पड़ने  हो  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  संस्थाओं  ava  सर्वेक्षणों  में  पता  लगायी  गयी  परियोजनाओं  की

 उ  डहरिया  संबंधो  रियोटों  पर  कार्यवाई  शुरू  कर  दी  है  जिनका  व्यय  अखिल  भारतीय  संबंधी  ऋण  संस्थाओं

 द्वारा  बहन  किया  जा  रहा  है  ।  ने--संयुक्त  रूप  से  केरल  ak  श्रसम  में  तकनीकी  परामशंदात्नी
 संगठन  भी  स्थापित  किये हैं  ।  ये  संगठन  नयी  प्रौद्योगिक  परियोजनाओं  के  झायोजकों को  कौर  परियोजना

 निर्माण  क्रियान्वयन  श्र  प्रवर्तन  के  क्षेत्र  में  मौजूदा  एककों  को  भी  तकनीकी  परामर्श  देते  हैं
 |

 प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  1972 के  जो  उस  वर्ष  संसद  के

 कालीन  शझ्रधिवेशन  में  पारित  किया  गया  औद्योगिक  वित्त  निगम  को  अपने  लाभ  में  से  एक  उपकारी

 प्रारक्षित  निधि  का  निर्माण  करने  के  योग्य  बना  दिया  है  जिसका  उपयोग  निगम  द्वारा  व्य व्हा यंता
 परियोजना  बाजार  संबंधी  ote  तकनीकी  श्रमिक  सर्वेक्षणों  के  व्यय  की  पूर्ति  के  लिए  भर  ट्विन
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 तथा  ag  उद्यम कर्ता  at  द्वारा  आयोजित  परियोजनाओं  के  लिए  स्वीकृत  ऋणों  या

 करा

 आं  के  संबंध  में

 निगम  के  ऋण  की  सामान्य  व्याज-दर  के  विभिन्न  प्राथमिक  सहायता  प्रदान  के  लिए  भर  उनके

 द्वारा  औद्योगिक  रूप  से  wet  विकसित  क्षेत्रों  में  प्रायोजित  परियोजनाओं  की  कर  अर  प्रबंध  संबंधी

 यता  प्रदान  करने  के  लिए  किया  जाएगा  |

 ऐसे  नये  उद्यमकर्तां  जो  निगम  की  सहायता  से  उद्योग  में  प्रवेश  करते  श्र  अल्पविकसित

 क्षेत्रों  war  मध्यम  एवं  छोटे  उद्योगों  के  उद्यमकर्ताद्रों  को  प्रशिक्षण  सुविधाएं  देने के के  लिए  निगम  ने

 एक  प्रबंध  विकास  संस्था  प्रायोजित  की  है  ।

 जट  के  सामान  पर  निर्वात  शल्क  का  समाप्त  किया  जाना

 925.  श्री  wa  लिमये  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  जूट  के  सामान  पर  से  निर्यात  शुल्क  समाप्त  कर  दिया  है

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  इस  शुल्क
 से  प्रतिवर्ष  कितना  राजस्व  प्राप्त  होता

 था  ;  ौर

 इस  शुल्क  को  समाप्त  करने  के  क्या  कारण  हैं  जबकि  संलिष्ट  सामग्री  की  हर  जगह  कमी है  प्रॉयर

 अंतर्राष्ट्रीय  बाजार  में  हमारे  जट  निर्वात  के  लिए  संतुष्ट  उत्पादों  की  प्रतियोगिता  से  को  गंभीर  खतरा

 a  नहीं है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  ए०  alo  से  प्राथमिक  कालीन

 पर  निर्यात  शल्क  300  रुपये  प्रति  टन  से  घटा  कर  200  रुपये  प्रति टन  शौर  गौण  अस्तर  पर  300  रुपय

 से  घटा  कर  100  रुपये  प्रति टन  कर  दिया  गया  है  are  हैसियन  पर  600  रुपयें  प्रति  टन  से  घटाकर

 200  रुपय  कर  दिया  गया  है  ।  टाट  पर  लगाया  जाने  वाला  शल्क  जो  कि  150  रुपय  प्रति टन

 समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।  वर्ष  1970-71,  1971-72  तथा  1972-73  के  दौरान  पटसन  की  वस् तुझ ों

 पर  वसूल  किया  गया  राजस्व  क्रमश  1219  लाख  2218  लाख  रुपय  तथा  3002  लाख  रुपय

 था  i  तराशा  हैं  कि  शुल्क  समाप्त/कम  करने  के  कारण स्वरूप  राजत्व  में  होने  वाली  सारी  निर्यातों

 में  वृद्धि  होने  से  पूरी  हो  जायगी  ।  संलिंष्ट  प्रतिस्थानी  वस्तुयें  की  तुलना में
 भारतीय  पटसन  वस्तुओं  की

 प्रतियोगी  बंगलादेश  द्वारा  निर्यातित  पटसन  उत्पादों  की  सापेक्ष  कीमत  शादी  जैसे  विभिन्न  तथ्यों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  निर्यातों  को  बढ़ाने  के  विचार  से  पटसन  की  aga  पर  शुल्कों  को  कम/समाप्त

 किया  गया  ।  निर्यात  शल्क  को  समाप्त/कम  करने  से  भारतीय  उत्पादों की  वैसी  ही  प्रतियोगी  स्थिति  हो

 जायगी  जेसी  कि  1971  से  पहले  जबकि  शल्कों  को  लाग  किया  गया  था  ।

 विदेशी  सहयोग  करारों  का  विश्लेषण

 926.  श्री  मद्य  लिमये  क्या  faa  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  लोक  सभा  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  विधेयक  1973  पर  चर्चा  के

 दौरान  ag  सुझाव  दिया  गया  था  कि  हाल  ही  के  वर्षों  में  विदेशी  कम्पनियों  ake  भारतीय  कम्पनियों

 के  बीच  किये  गये  सब  7,000  अथवा  अधिक  सहयोग  करारों  का  विश्लेषण  किया  जाना  चाहिये

 क्या  रिजर्व ae  ग्राफ  इंडिया  waar  वित्त  मंत्रालय  इस  बीच  एसा  कोई  दि पश् लेषण

 feat  गया  है

 36  LSS/73—8
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 उक्त  विश्लेषण  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ;  atk

 क्या  विश्लेषण  के  परिणामों  को  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव :  हां  ।  किन्तु  बहस  के  दौरान  सदस्य  महोदय
 । ने  4,000  विदेशी  सहयोग  करारों  का  sera  किया  था

 से  at  तक  विश्लेषण  शुरू  नहीं  किया  गया  परन्तु  मामले  पर  भ्र भी  विचार

 किया  जा  रहा  >  ।

 श्वास  बाक्स  wie  कच्चे  पटसन के  अन्य  किस्मों  के  लिए  सरकार  हारा  समर्थन  मूल्य

 निर्धारित

 927.  श्री  लिमये  :

 श्री  सुखदेव  प्रसाद  वर्मा  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  श्रीराम  बाटम  तथा  कच्चे  पटसन  की  ma  किस्मों  के  लिए  समर्थन  मूल्य

 कितना  निर्धारित  किया  है  ;

 क्या  पटसन  मिलों  ने  इन  समर्थन  मूल्यों  पर  कच्चे  पटसन  को  खरीदने  से  इंकार  कर

 दिया है

 क्या  भारतीय  पटसन  निगम  मंडी  में  बड़े  पैमाने  पर
 पूरे  पटसन  को  खरीदने  के  लिये

 ait  नहीं  कराया  ;

 क्या  इस  मूल्य  के  परिणामस्वरूप  कच्चे  पटसन  के  मूल्यों  में  गिरावट  श्राई  है  जिससे
 उत्पादकों  को  भारी  हानि  तथा  परेशानी  हुई  है  ;  श्र

 धसक {an  )  यदि  at,  तो  उनकी  परेशानियों  को  दूर  करने  तथा  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि

 उन्हें  लाभप्रद  मूल्य  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 माणिक्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इसी  :  चालू  मौसम  के  दौरान  कलकत्ता

 में  डिलीवर  की  गई  कच्चे  जूट  की  aaa  बाटम  किस्म के  लिए  न्यूनतम  सांविधिक  कीमत  125

 रूपये  प्रति  क्विंटल  निर्धारित  की  गई  है  ।  कच्चे  जूट  की  अन्य  किस्मों/प्रेडों  के  लिए  निर्धारित  न्यूनतम

 कीमतें  संजन  विवरण  में  दी  गई  हैं  ।  में  रखा  गया/दिखिए  संख्या  एल ०  टी०  5709/73]

 जी  नहीं  ॥

 भारतीय  जूट  निगम  की  चालू  मौसम  के  दौरान  फसल  का  लगभग  15  प्रतिशत  खरीदने

 की  योजना है  ।

 भारतीय  जूट  निगम  की  खरीद  की  कार्यवाहियो ंसे  कीमतों  की  स्थिरता  में  यहां  तक

 सहायता  मिली  है  कि  कच्चे  जूट  की  कीमतें  सरकार  निर्धारित  न्यूनतम  कीमत  से  अपेक्षाकृत  ऊंचे

 स्तर  पर  चल  रही  हैं  तथा  उनकी  गत  वर्ष  की  कीमतों  के  जबकि  फसल  कम  हुई  तुलना

 की  जा  सकती है  ।

 सरकार  का  विचार  जूट  व्यापार  में  भारतीय  जूट  निगम  के  कार्यभार  को  उत्तरोत्तर

 बढ़ाने का  है  ।
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 कापड़िया  तथा  उनसे  संबद्ध  सम-निकायों  द्वारा  प्राप्त  आयात  लाइसंस

 928.  श्री  एस०  एन०  क्या  वाणिज्य  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैक्स  कापड़िया  तथा  उनसे  संबंध  सम-निकायों  ने  गत  तीन  वर्षों  में  कितने  मूल्य  के

 लाइसेंस  प्राप्त

 उक्त  लाइसेंस  कितने  मूल्य  का  निर्यात  करने  का  दायित्व
 पर

 दिये  गये  थे  ;

 क्या  उक्त  निर्वात  दायित्व  पूरे  किये  गये  हैं  ;  झोर

 यदि  तो  उनके  free  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 >
 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए  ato  :  से  पार्टियों के  am  जिस

 प्रकार  के  लाइसेंस  प्राप्त  किए  जाने  के  बारे  में  बताया  गया  उनके  पूर्ण  विवरण  के  aaa  में

 भ्रपेक्षित  जानकारी  देना  संभव  नहीं  है  ।  केवल  oe  निर्यात  सदनों  को  ही  लाइसेंस  प्राप्त  करने  की

 भ्र नुम ति  दी  जाती  है  :  dad  कापड़िया  नाम  का  या  इस  तरह  का  कोई  भी  oa  निर्वात  सदन  इस

 समय  नहीं  है  ।

 हवाई  श्राड्डों पर मार्गनिर्देशन पर  मार्गनिर्देश  तथा  विमान-गप्रवतरण  संबंधी  सुविधाओं की  उपलब्धता  के  बारे

 में  टाटा  समिति  का  प्रतिवेदन

 929.  श्री  दिनेश  जोरदार  :  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  देश  में  हवाई  weet  पर  ani  निर्देशन  तथा  विमान-अवतरण संबंधी  सुविधाझा

 उपलब्धता  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  टाटा  समिति  ने  wen  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 दिया है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 संचार  तथा  पर्यटन  शर  नागर  विमानन  मंत्री  नागर  विमानन विभाग

 के  संगठनात्मक  ढांचे  तथा  कार्यों  का  पूर्वावलोकन  करने  तथा  आधुनिक  विमानन  की  तेजी  से  बढ़ती

 हुई  श्रावश्यकताओओं  की  दृष्टि  से  इसके  पुनर्गठन  के  लिए  सिफारिशें  करने  के  लिये  21  1973

 को  श्री  नें ०  प्यार  डी०  टाटा  की  भ्रघ्यक्षता  में  एक  समिति  का  गठन  किया  गया  था

 समिति  को  श्रपनी  रिपोर्ट  को  अंतिम  रूप  देने  में  कुछ  समय  लगने  की  संभावना  है
 |

 झ्खबारो कागज के श्रायात कागज  के  आयात  सें  राज्य  व्यापार निगम  हारा  कथित  उझनियसिततायें

 930.  श्री  दिनेश  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  विदेशों  का  दौरा  करने  वाली  भारतीय  संपादकीय  समाचार  सेवा

 ई०  एन०  के  प्रतिनिधिमंडल  ने  यह  लिखा  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  ने  पक्षपात  किया  था

 oats
 श्र  अखबारी कारण  के  रायात  Mea  नप  अंतिम  निर्णय  किसी  भी  सिद्धांत  पर  आघारित  नहीं

 था
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 क्या  यह  भी  ar  था  कि  कागज  सप्लाई  करने  वालों  का  चुनाव  तथा

 बातों  के  आधार  पर  feat  जाता  है  ;  अर

 क्या  सरकार  ने  इन  आरोपों  की  जांच  की  है  ;  atk  यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार

 के  क्या  निष्कर्ष हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  सें  उप-मंत्री  ए०  ato  :  से  (7)  भाई ०  एन०  एस०
 से

 एक  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  जिसमें  राज्य  व्यापार  निगम  दारा  भ्रखबारी  कागज  की  खरीदों  के  संबंध  में

 जो  जुलाई/श्रगस्त  1973
 में  सं०  wo  अमेरिका  तथा  कनाडा  में  दौरे  पर  गये  इसके  प्रतिनिधिमंडल

 द्वारा की  गई  कुछ  टीका-टिप्पणी  की  गई  लेकिन  टीका-टिप्पणी  तथ्यों  पर  भ्राघारित  नहीं  है

 क्योंकि  सप्लायरों  का  चयन  कागज  खरीद  समिति  जिसमें  झाई० ई०  एन०  एस०  का

 निधि  भी  बड़ी  सतर्कता  से  जांच  करने  के  बाद  कियां  गया  था  फिर  क्योंकि  झ्रखबारी  कागज
 की

 खरीद  के  लिए  सीमाएं  ara  करने  का  विनिश्चय  उपरोक्त  समिति  द्वारा  किया  गया  था  |

 कृषि  तथा  ्रौद्योमिक  उत्पादों  का  निर्यात  करने  पर  टैरिफ  तथा  अन्य  प्रतिबंधों  का

 हटाया  |  |  जाना

 931.  श्री  के०  एम०  मधुकर  :

 श्री  वाई०  ईश्वर  रेड्डी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  टोकियो  में  हुए  जी०  wo  टी०  टी०  के  तीन  दिवसीय  विशेष  अधिवेशन

 में  कृषि  तथा  औद्योगिक  उत्पादों  के  निर्यात  पर  टैरिफ  तथा  wear  सभी  प्रकार  के  प्रतिबन्ध  हटाने  पर

 mk

 यदि  ai,  तो  क्या  क्या  सुझाव  दिये  गये  थे  ok  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  go  ato  :  तथा  12  से  14

 1973  तक  टोकियो  में  प्रायोजित  गाट  के  संविदाकारी  पक्षकारों  के  मंत्री  स्तरीय  सत्न  में  भारतीय

 प्रतिनिधिमंडल  का  नेतृत्व  वाणिज्य  मंत्री  ने  किया  था  कौर  सभा  में  दिये  गये  उनके  में  श्रागासी

 बहुपक्षीय  व्यापार  वार्ताओं  के  विषय  में  भारत  का  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  वाणिज्य  मंत्री

 के  संबंधित  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  प्रिंयालय में  रखा  गया
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  5710/73]

 मंत्री  स्तरीय  सत्न  में  एक  घोषणा  स्वीकार  की  गई  जिसके  ania  गाट  द्वारा  आयोजित  वार्ताकारों

 के  उद्देश्यों का  atte  दिया  गया  है  att  उनके  संचालन  के  लिए  मुख्य  मार्गदर्शी  सिद्धांत भी  निर्धारित

 किये  गये  हैं  ।  चौकियों  सत्र  में  स्वीकृत  घोषणा  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है

 2)  प्िंधालय  में  रखा  गया/देखिये  संख्या  एल०  eo  5710/731
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 लिखित  उत्तर

 गुजरात  में  द्वारका  तथा  बेट-द्वारका  का  केन्द्रों  के  रूप में  विकास

 932.  श्री  डी०  पी०  जडेजा  :  क्या  पर्यटन  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की
 क

 कि

 क्या  सरकार  गुजरात  राज्य  में  द्वारका  तथा  बेट-द्वारका  को  फिटन  केन्द्रों  के  रूप  में

 विकसित  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 क्या  प्रत्येक  क  लाखों  यात्नी  इन  स्थानों  पर  जाते  हैं  ;

 कया  इन  स्थानों  पर  कोई  सरकारी  अतिथि-गृह  नहीं  है
 ;

 कौर

 यदि  ती  प्रेक्षकों  को  पर्माप्त  झ्रावासीय  सुविधा  प्रदान  कराने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्रों  :  श्र  हां  ।

 द्वारका
 शर

 बेट-द्वारका  पहले  से  ही  प्रसिद्ध  तीर्थस्थल  हैं  जो  देश  के
 सभी  भागों

 से
 तीर्थयात्रियों

 को

 बड़ी  संख्या  में  आकर्षित  करते  हैं  ।

 में  लोन द्वारका  में  एक  सरकारी  झ्र तिथि  तथा  बेट-द्वारका  म  दि  क  निर्माण  विभाग  द्वारा  संचालित

 एक  विश्वास गृह  है  ।

 साधनों  के  ace  सीमित  होने  ak  wa  प्राथमिकताओं  के  कारण  फिलहाल  बेट-द्वारका

 में  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  आवारा की की  व्यवस्था  करना  कठिन  होगा ।

 जापान  एयर  लाइंस  द्वारा  अपने  डी  ०सो  ०-8  विमान  के  दुर्घटनाग्रस्त  हो  जाने  के  कारणों

 की  जांच
 करने  के  लिये  दल्लो  उच्च  न्यायालय  में  मुकदमा  दायर  करना

 933.  को  सो०  अ  क्या  पर्यटन  नागर  विमानन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  जापान  एयर  लाइन्स  ने  गत  वर्ष  दिली  के  समीप  झपने  विमान  के  दुर्घटनाग्रस्त

 हो  जाने  के  कारणों  की  पुनः  जांच  कराने  के  लिए  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  में  एक  मुकदमा  दायर  किया

 है  ;

 इस  विमान  दुर्घटना  के  बारे  में  जांच  न्यायालय  के  सम्बद्ध  निष्कर्षों  का  सार  क्या  है  ;

 जापान एयर  लाइन्स  ने  जांच  की  मांग  किस्त  झा घार  पर  की  है  ?

 संचार
 तथा  wen  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :.»  जापान  एयरलाइन्स

 ने  24  1973  को  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  में  एक  याचिका  दायर  की  जिसमें  जांच-अदालत

 की  शर  उसके  निष्कर्षों  को  झभिखण्डित  व  अपास्त  कर  देने  श्र  उक्त

 रिपोर्टे  तथा  21  जून  1973  को  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्ति  के  माध्यम  से  भारत  सरकार

 रिपोर्ट  की  स्वीकृति  के  निर्णय  को  विखण्डित  कर  देने  के  उत्प्रेषण  समादेश

 झथवा  किसी  अन्य  समादेश  wee  शभ्रनृदेश  के  जारी  करने  की  प्रार्थना  की  गई

 है  ॥
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 सम्बद्ध  जांच-परिणामों  का  सारांश  नीचे  दिया  गया  है

 (1)  ऐसा  कोई  प्रमाण नहीं  मिला है  जिससे  उड़ान  के  दौरान  इसके  इंजन  तथा  विमानवाहित

 उपस्कर  के  दुष् परिचालन  aaa  विकृत  परिचालन  का  पता  चलता  न  ही  ऐसा  कोई

 प्रमाण  मिला  है  जिससे  पता  चलता  हो  कि  दिल्ली  विमानक्षेत्र  पर  किसी  दिक् चालन  व  अवतरण

 उपकरण का  कोई  दुष् परिचालन  अ्रथवा  विकृत  परिचालन  gat  है  ।

 (ii)  दिल्ली  के  मौसम  का  दुर्घटना  में  कोई  योगदान  नहीं  था  ।

 (iii)  दुर्घटना  का  तात्कालिक  कारण  विमान  का  सामान्य  तेज  गति  से  उतरना  प्रतीत  होता  है

 जिसका कि  उड़ान  कार्मिकों  को  अंतिम  क्षण  तक  पता  नहीं  चला  ।  यद्यपि  इस  झ्र सामान्य

 अवतरण  के  कारण  को  निर्धारित  करने  के  लिए  कोई  स्पष्ट  प्रमाण  नहीं  मिला  है  तथापि  यदि

 उड़ान
 कामिक  उपस्कर  संकेतों  की  सतकंता  से

 जांच  करते  तो  दुर्घटना  को  बचाया जा

 सकता था  ॥

 समादेश  याचिका  मुख्यतया  कानूनी  प्रश्नों  पर  आधारित  है  जेसे  —

 (1)  क्या  वायुयान  1937  के  नियम  75  के  sata  fra  जांच  अ्रदालत  को  इकतरफा

 परिक्षण  करने  तथा  इकतरफा  निरीक्षण  एवं  प्रेक्षण  करने  ak  उनके  परिणामों  का  प्रयोग

 करने की  we  है  ;

 (2)  क्या  अ्रदालत  को  वायुयान  1937 के  नियम  75(4)  के  उपबंधों के  agar  कोई

 विशेष  दोष  लगाए  att  विमान चालकों को  दोषारोपित  करने  अथवा  प्रशिक्षण  सुविधाओं

 की  करने  की  छूट  है  ;

 एक  उसके  एक (3)  क्या  वायुयान  नियमों  के  नियम  75  के  gata नि

 सरकारी  पदाधिकारी  होने  के  कारण  श्रदालत  की  कार्यवाही  में  भाग  लेने  के  योग्य  करार

 दे  दिया  गया  ।

 ब्रिटेन  में  भारत  के  ava  व्यापार  का  बन्द  होना

 934.  श्री  सी  ०  जनार्दन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटेन  भारतीय  चाय  की  मण्डी  नहीं  रही  है  ;

 क्या  ब्रिटेन  को  चाय  का  निर्यात  1966-67  के  995  लाख  किलोग्राम  से  घटकर  1972-

 753.0  में  530  लाख  किलोग्राम  रह  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  निर्यात  की  पहले  जैसी  स्थिति  प्राप्त  करने  के  लिये

 सरकार  का  विचार  क्या  कदम  उठाने  का  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  ण  सो०  ब्रिटेन  के  चाय  के  आयातों  में

 भारतीय  चाय  का  arr  1966  में  41.77  प्रतिशत  से  घट  कर  1972  में  29.35  प्रतिशत  रह

 wat है  1
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 भारत  से  ब्रिटेन  को  चाय  के  निर्यात  1966-67  में  959  लाख  fo  wo  से  घट
 कर  1972-73  में  530  feo  ग्रा०  रह  गए' ॥ I

 ब्रिटेन  की  निर्यातों  में  गिरावट  के  निम्नोक्त  कारण  हैं

 (1)  उस  देश  में  चाय  की  खपत  में  गिरावट  तथा  ;

 (2)  अफ्रीका  तथा  इंडोनेशिया  की  चाय  से  बढ़ती  हुई  प्रतियोगिता  ।

 भारतीय  चाय  के  निर्यातों  को  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  सरकार  ने  1-3-1973  से  चाय  पर  निर्यात

 शुल्क को  समाप्त  कर  दिया है  ate
 15  1970  से  निर्यातों पर  उत्पादन  शुल्क की  रिबेट

 देना  आरंभ  कर  दिया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  ब्रिटेन  को  चाय  के  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  चाय  बोर्ड

 की  ब्रिटेन  में  तीनत  मुख्य  पैकरों  के  साथ  मिलकर  संयुक्त  dada  योजनाएं  ह  जो  उस  देश  में  उनके

 at  बेचे  जाने  वाले  भ्रमित  शुद्धता  वाले  तथा  मुख्यतः  भारतीय  चाय  के  मिश्रणों  से  संबंधित  हैं  ।

 नागर  विमानन विभाग  के  कार्यकरण  पर  टाटा  समिति  के  प्रतिवेदन  को  लागू  करना

 935.  श्री  प्रसन्न भाई  मेहता  :

 श्री  एस०  सुनाना

 क्या  पर्यटन  mtx  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उन्होंने  नागर  विमानन  विभाग  में  श्रामूल  परिवहन  करने  का  निर्णय  किया  है

 क्या  नागर  विमानन  विभाग  की  संरचना  तथा  उस
 के

 कार्यकरण  में  विषय  परिवर्तनों

 की  सिफारिश  करने  वाली  जे०  शिकार  डी०  टाटा  समिति  के  प्रतिवेदन  को  लागू  किया  जा  रहा

 are

 यदि  तो  प्रस्तावित  परिवर्तनों  संबंधी  विचाराधीन  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  sie  नागर  विमानन  मंत्री  :  से  नागर  विमानन

 विभाग  के  संगठनात्मक  ढांचे  तथा  कार्यों  का  पूर्वावलोकन  करने  तथा  आधुनिक  विमानन  की  तेजी  से

 बढ़ती  हुई  आवश्यकताओं  की  दृष्टि  से  इसके  पुनर्गठन  के  लिए  सिफारिशें  करने  के  लिए  21

 1973  को  श्री  जे०  आग  डी०  टाटा  की  अ्रध्यक्षता  में  एक  समिति  का  गठन  किया  गया  था  ॥

 समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 बिदेश  व्यापार  क्षेत्र  को  श्रावश्यकताशओं  की  पूति  के  लिये  निर्यात  बैंक  की  स्थापना

 936.  श्री  प्रसन्न भाई  मेहता :

 wit  प्रभ दास  पटेल

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  विदेशी  व्यापार  क्षेत्र  की  आवश्यकताएं  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से

 निर्यात  बैंक  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;
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 (a)  यदि  तो  इस  संबंध  में  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  कर  लिये  जाने  की  संभावना  है  ;

 att

 क्या  योजना  झ्रायोग  भी  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  go  ato  विदेश  व्यापार  क्षेत्र  की

 amt  को  पूरा  करने  के  लिए  निर्यात  ara  बैंक  की  स्थापना  करने  प्रस्थापना  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 इस  संबंध  में  अन्तिम  fata  लिये  जाने  में  कुछ  समय  श्र  लगेगा  ।

 इस  संबंध  में  योजना  ari  से  ot  तक  coat  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 भारत  में  मूल्य  ale  के  संबंध  में  रिजर्व  बैंक  ग्राफ  इंडिया  का  प्रतिवेदन

 937.  श्री  प्रसन्न भाई  मेहता

 श्री  झा रवि ०  स्वामीनाथन  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ford  बैंक  श्राफ  इंडिया  30  जून  1973  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये

 ford  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  age  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  मूल्य  वृद्धि  के  लिये  सरकार

 को  जिम्मेदार  ठहराया  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रतिवेदन  में  मूल्य  वृद्धि  के  क्या  क्या  कारण  दिये  गये  हैं  ;

 इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ;

 रिजवें  बैंक  श्राफ  इंडिया  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  को  देखते  हुए  मूल्य  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये ८

 क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :  से  भारतीय  ford  बैंक  ने  1972-73

 की  मूल्य  सम्बन्धी  प्रवृत्तियों की  समीक्षा  करते  समय  अपने  मूल्यांकन  में  ऐसे  कई  कारण  गिनाये  है  जिनका

 मूल्यों  पर  भारी  दबाव  पड़ा  है  ।  रिज  व  बैंक  के  मूल्यांकन  के  मूल्य  स्तर  में  वृद्धि  होने  का  मुख्य

 कारण  यह  है  कि  दो  वषो ंसे  कृषि  उत्पादन में  कमी  हो  जाने के  कारण  कई  प्रकार  की

 श्रमिक  वस्तुप्नों  विशेषकर  कार्यक्षेत्र  मूलक  वस्त्रों  की  भारी  कमी  हो  गयी  ।”  fora  बेक

 ने  इस  संबंध  में  जो  ake  कारण  बताए  र्  उनमें  wien  में  उत्पन्न  होने  वाली  ग्र ति रिक्त

 मांग  एक  महत्वपूर्ण  कारण  है  ।  इस  समीक्षा  में  यह  बताया  गया  कि  मांग  के  स्तर  में  वृद्धि  होने

 का  बड़ा  कारण  सरकार  द्वारा  क्या  जाने  वाला  व्यय  है  ।”  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  यह  बात  स्वीकार  की

 गयी  है  कि  व्यय  में  जो  वृद्धि  हुई  है  वह  ग्रस्त  अप्रत्याशित  थी  ।  इस  सरकार  को  1971-72

 श्र  1972-73  में  बंगला  देश से  संबंधित  अकाल  तथा  अन्य  राहत  कार्यों  के  लियें  की  जाने  वाली

 ग्रापातिक  कृषि-कार्यक्रम  तथा  रक्षा  संबंधी  अधिक  आवश्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  काफी  अतिरिक्त व्यय

 करना  पड़ा
 ।

 कृषि  उत्पादन  में  कमी  होने  से  भ्र थे व्यवस्था  पर  जो  मूल्य  वृद्धिकारी  दबाव  पड़ा  था  वह  इन
 दो  वर्षों  में  अपेक्षाकृत  अधिक  सरकारी  व्यय  होने  के  ak  अधिक  बढ़  गया  ।
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 सरकार  स्थिति  के  बारे  में  पुरी  तरह  से  सचेत  है  तथा  अत्यावश्यक  उपभोक्ता  वस्तुप्नों  की

 उपलब्धि  में  सुधार  करने  तथा  अतिरिक्त  मांग  को  कम  करने  के  हर  सम्भव  उपाय  कर  रही  है  ।  महत्वपूर्ण

 अनाजों  को  निश्चित  मूल्यों  पर  बिक्री  करने  के  लिए  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  चल  रही  है  ।

 मिट्ठी  का  तेल  तथा  सूती  कपड़े  की  कुछ  किस्मों  जैसी  अरन्य  भ्रत्यावश्यक  उपभोक्ता  वस्तुग्नों  के  मूल्य  तथा

 उनके  वितरण  को  भी  fifa  अथवा  नियमित  किया  जा  रहा  है  ।  झ्र ौर  चिकनाइयों  की

 व्यापी  कमी  के  दबाव  के  बावजूद  ,  अनाजों  तथा  खाद्य  तिलहनों/तेलों का  बड़ी  मात्रा  में  हयात  किया

 जा  रहा  है  ।  राज्य  सरकारों  पर  इस  बात  का  जोर  दिया  गया  है  कि  वे  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  करने

 तथा  wast  की  वसूली  करने  के  लिए  कौर  इसके  साथ  ही  समाज  विरोधी  तत्वों  के  विरुद्ध  कड़े  कदम

 उठाने  के  लिए  भरसक  प्रयास  करें  ।  वर्ष  के  दौरान  मुद्रा विषयक  नीति  को  कौर  कड़ा  कर  दिया  गया

 उदाहरण  के  तौर  पर  बैंक-दर  6  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  7  प्रतिशत  कर  दिया  गया  तथा  न्यूनतम  ऋण  दर

 निर्धारित  कर  दी  गयी है  ।  प्रसारित  अनुपात  कौर  शुद्ध  नकदी  या  नकदी  जेसी  परिसम्पत्ति  का  श्रतुपात  भी

 बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इसके  साथ-साथ  सरकार  ने  अपने  खर्चों  में  कमी  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  राज्य

 सरकारों  को  भी  ऐच  ही  उपाय  करने  का  परामर्श  दिया  गया  है  ।  1973  केन्द्रीय  सरकार

 ने  1973-74  के  बजट  परिव्यय  में  400  करोड़  रुपये  तक  कमी  करने  का  निर्णय  दिया  है  इन  सब  उपायों

 के  अलावा  करों तथा  wa  राजस्वों में  अधिक  से  अधिक  वृद्धि  करने के  सभी  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।

 केन्या  में  faa  मंत्रियों के  सम्मेलन  में  भारत  का  भाग  लेना

 938.  श्री  प्रसन्न माई  मेहता  :

 डा०  हरि  प्रसाद  शर्मा :

 क्या  वितत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  भी  1973  में  केन्या  में  नैरोबी  में  हुये  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 में  भाग
 लिया  था

 द

 यदि  तो  चर्चा  किन-किन  विषयों  पर  हुई  ;  और

 उसमें  क्या  निर्णय  लिये  गये  ?

 faa  मंत्री  यशवन्तराव  :  भारत  सितम्बर  1973  में  नैरोबी  में  विश्व

 बक  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  के  गवर्नरों  के  बोर्डों  की  वार्षिक  बैठक  में  भाग  लिया  था  ।

 इस  बैठक  में  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  प्रणाली  में  विकास  संबंधी  सहायता  wie  विश्व  बैंक

 समूह  के  योगदान  से  संबंधित  मामलों  पर  विचार-विमर्श॑  किया  गया  था
 |

 यह  स्वीकार  किया  गया  था  कि  श्रस्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  द्वारा  नियुक्त  की  समितिਂ

 को  अगले  ्  जुलाई  तक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  बारे  में  एक  योजना  पेश  कर  देनी

 चाहिए
 ।

 सम्मेलन  के  दौरान  waite  विकास  संघ  भाग  एक  के  सदस्य  देश  इस  बात  पर  सहमत  थे

 कि  वे  विकासशील  देशों
 को

 सहायता  देने  के  लिए  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ
 के

 साधनों  का  पुनर्भरण  करने

 हेतु  प्रिये-झप  संसदों  की  अ्रनुमति  से  तीन  ह  तक  प्रतिवर्ष  150  करोड़  डालर  की  रकम  देगें  ।
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 rs  करने  के  पश्चात  ब्रिटेन  द्वारा  भारत  के  निर्यात  पर  टैरिफ

 संबंधी  रुकावटें

 939.  डी०  के ०  पंडा
 ~

 श्री  रोनेन  सन

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  qe  बताने  की नम्  कपा  करेंगे  कि

 या  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  प्रवेश  करने  के  परिणामस्वरूप  भारत  के  निर्यात

 पर  टेरिफ  सम्बन्धी  रूकावटें  लगायेगा  ;

 क्या  भारत  ने  इस  प्रश्न  पर  इस  निर्णय  को  वापस  लेने  के  लिये  फिर  से  ब्रिटेन  के  साथ

 बातचीत  की  गी  ae

 यदि  तो  उसके  कया  परिणाम  निकले
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  ato  से  यूरोपीय  afar  समुदाय

 में  ब्रिटेन  के  प्रवेश  के  लिए  जो  संधि  है  उसके  अन्तर्गत  ब्रिटेन  1  1974  से  समुदाय  के  सामान्य

 सीमा  शुल्क  टेरिफ  को  उत्तरोत्तर  लाग  करने  के  लिए  बाध्य  है  ।  इससे  हमारे  कुछ  महत्वपूर्ण  निर्यात  उत्पादों

 के  लिए  ब्रिटेन  में  नए  टैरिफ  बाधाएं  उपस्थित  हो  जाएंगी  ।  समुदाय  के  बड़े  होने  से  हमारे  निर्यातों  के

 लिए  व्यापार  सम्बंधी  जो  समस्याएं  उत्पन्न  हुईं  हैं  उन्हें  सुलझाने  के  लिए  विचार  विमंश  चल  रहे दे  हैं  ।

 प्राय-कर  को  बकाया  राशि  को  ७  खाते  डालना

 940.  sit  विक्रम  महाजन  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  वर्ष  1971-72,  1972-73  तथा  वर्ष  1973-74  के  दौरान  31  1973  तक

 केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोह  के  चेयरमन  तथा  सदस्यों  द्वारा  आयकर  की  कुल  कितनी  धनराशि  see  खाते
 गई

 जिन  व्यक्तियों  पर  देय  राय-कर  की  राशि  बट्टे  खाते  में  डाली  उनके नाम  क्या  हैं

 कौर  प्रत्येक  मामले  में  बकाया  राशि  को  बट्टे  खाते  डालने  का  श्रीविजय  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के ०  शरार  ०  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  के  अ्रघ्यक्ष
 तथा  सदस्यों  हारा  1971-72,  1972-73  1973-74  में  31  अकबर  1973  तक  आयकर  की

 च्
 के  लिए  ्

 दए
 सन  इस  मार

 बट्टे  खाते  डाली  गई  रकम

 रु०

 Ss  17 1971-72  2,69,12,6  ज  Ve न  LF

 1g 19  79  4a  1,92,77,806.  37

 1973-74  58,35,226.  55

 (31  अ्रक्तूबर  1973

 1971-72,  1972-73 अक्तूबर  1973  तक  जिन  पार्टियों  के  प्रति  आयकर की  रकम

 बट्टे  खाते  डाली  गई  उनके  नाम  तथा  बट्टे  खाते  डाली  जाने  के  कारणों  का  अनुबंध  में  दिया

 गया  है
 ।  में

 रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  ao  5711/73].
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 16  1973

 जोवन  बीसा  निगम  के  एजेंटों  को  दिये  जाने  दालें  कमी  से  आयकर को  कटौती

 941,  श्री  बिक्रम  महाजन :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने 2

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  ने  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखे  बिना  fe  कोई  एजेंट  आयकर

 दाता  की  श्रेणी  में  आता  है  wea  उसको  प्राप्त  कमीशन  में  से  आयकर  के  रूप  में  10  प्रतिशत

 कमीशन  काटना  शराब  कर  दिया  है  ;

 क्या  सरकार  को  जीवन  बीमा  निगम  के  एजेंटों  को  इस  कारण  हो  रही  कठिनाइयों  का

 पता है  ;  और

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  श्रायकर  दाता  की  श्रेणी  में  न  वाले  एजेंट  के  कमीशन

 से  काटी  गई  आयकर  की  पूरी  राशि  को  वित्तीय  वर्ष  के  oat  में  लौटा  दिया  जाएगा  asa  कया  एजेंट

 से  काटी  गई  राशि  के  राशि  को  लौटाए  जाने  के  लिये  झ्रायकर  अ्रधिकारियों  के  समक्ष  दावा  प्रस्तुत  करना

 पड़ेगा ।

 faa  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुशीला  :  arene  अधिनियम  की  घारा

 1948}  में  यह  व्यवस्था है  कि  बीमा  कमीशन  के  रूप  में  प्राप्त  राय  में  से  1  जून  1973 से  आयकर  को  चालू

 दरों  से  स्रोत  पर  काटा  वित्तीय  वर्ष  1973-74 के  लिए  यह  दर  10  प्रतिशत है  ।  इसलिए

 जीवन  बीमा  एजेन्टों  द्वारा  हरजीत  कमीशन  में  से  कर  की  कटौती  करता  रहा  परन्तु  जिन  मामलों

 में  कोई  एजेन्ट  आयकर  अधिनियम  की  घारा  197  के  ग्रन्थित  शभ्रायकर  अधिकारी  से  इस  area  का

 प्रमाण  पत्न  प्रस्तुत  करता  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  प्रमाण  पत्न  में  निर्दिष्ट  न्यूनतम  दर  पर  आ्रायकर

 काटे  कर  काटा  ही  नहीं  उनमें  यथा  स्थिति  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 उपर्युक्त  उपबन्धों  के  प्रवर्तन  के  संबन्ध  में  सरकार  को  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे

 इस  संबन्ध  में  प्रावश्यक  श्रनुदेश/स्पष्टीकरण  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 जिस  किसी  भी  एजेन्ट  की  कर-निर्धारण  योग्य  राय  वित्तीय  ag  में  कर  लगने  योग्य

 से  कम  वह  आयकर  अ्रधिनियम  1961  की  घारा  239  के  अन्तर्गत  निर्धारित  फार्म  में  आयकर  विवरणी

 समिति  दरख्वास्त  शभ्रायकर  शभ्रधिकारी  को  प्रस्तुत  करके  स्रोत  पर  काटे  गयें  आयकर  की  वापसी  का  दावा

 कर  सकता है  ॥

 जीवन  बीमा  निगम  के  कार्यकारी  अधिकारियों  को  विदेश  यात्रा  पर  व्यय  gat  धन

 942.  श्री  विक्रम  महाजन  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  ा oy
 कृपा  करेंगे  कि :

 वर्ष  1971-72  भर  1972-73  1973-74  में  31  1973  तक  जीवन

 बीमा  निगम  के  कार्यकारी  झ्र धि कारियों  द्वारा  विदेश  यात्रा  पर  कुल  कितनी  धन  राशि  व्यय  की

 आर

 जीवन  बीमा  निगम  के  इन  कार्य-कारी  भझ्रधिकारियों  की  विदेश  यात्रा  के  परिणामस्वरूप

 लीवन  बीमा  निगम  को  कितना  लाभ  हुमा  2?
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 Written  Answer  November  16,  1973
 SH

 faa  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (  सुशीला  कार्यकारी  म्रधिकारियों  द्वारा

 विदेशी  दरों  पर  खर्चे  की  गयी  कुल  रकम  नीचे  दी  गयी  t—

 1971-72  रु०  91,897.45

 1972-  रु०  44,519.95

 1973-74  ०  60,630.15

 (a)  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  कार्यकारी  शभ्रधिकारियों  की  विदेश  यात्रा

 कारोबार
 के

 विकास  के  eee  में  ही  इसलिए

 इन

 वरों  से  हुए  लाभों  का

 मूल्यांकन  कारोबार  में

 फायदे  के  रूप  में  करना  संभव  नहीं है

 कलकत्ता में  श्रावास  तथा  जल  सप्लाई  में  सधार  करने  के  लिये  विश्व as  के  साथ  ऋण

 के  लिये  करार

 हू  बताने की  HAT  करेंगे  कि 943.  श्री  विक्रम  महाजन  :  कया  feet  मंत्री  यह

 कया  सरकार  ने  कलकत्ता  में  श्रीवास  तथा  जल  सप्लाई  में  सुधार  करने  के  लिये ऋण

 लेने  हेतु  विश्व  बैंक  से  सम्बद्ध  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  निकास  संघ  के  साथ  हस्ताक्षर  किये  है  ;

 यदि  तो  कितना  ऋण  देना  स्वीकार  किया  गया  है  और  ऋण  की  ad  क्या

 (1
 ा ||  )  क्या  कलकत्ता  की  श्रीवास  तथा  जल  सप्लाई  को  सुधारने  सबंधी  योजना  तैयार  है

 +  ?
 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  hed

 वित्त  मंत्री  (att  यशवन्तराव  तथा  भारत  ने  म्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ

 के  साथ  कलकत्ता  नगर  विकास  परियोजना  के  लिए  3.  5  करोड़  डालर  के  एक  ऋण  करार पर  हस्ताक्षर  किये

 है  ।  इस  ऋण  पर  कोई  व्याज  नहीं  लगेगा  किन्तु  केवल  2  प्रतिशत  का  सेवा  प्रभार  लगेगा  यह

 50  वर्षों  की  अवधि  में  वापस  किया  जाना  है  जिसमें  10  वर्षों  की  रियायती  अवधि  भी  शामिल  है  |

 भ्न्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  द्वारा  वित्त-पोषित  की  गयी  परियोजना  की  कुल  लागत  70  करोड़

 स्वयं  है  कौर  इसमें  जल  निकासी  जल  बस्ती  इरादी  की  योजनाएं  शामिल  होंगी  ।

 पे  योजनाएं  पहले  से  ही  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं

 भारत  कौर  स्कैन्डीनेविया  के  दलों  में  विमान  परिवहन  के  बारे  में  वार्ता

 944.  शी  देवेन्द्र सिह  गा रचा

 एम०एस०  संजोयी  राव

 क्या  पर्यटन  wie  नागर  विमानन  dat  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  श्र  स्कैन्डीनेविया  के  दलों  के  नीचे  हाल  ही  में  विमान  परिवहन तथा  अन्य

 संबन्धित  विषयों  के  बारे  में  बातचीत  हुई  थी  ak

 यदि  तो  इस  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?
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 लिखित  उत्तर 25
 1895

 संचार  तथा  पर्यटन  और  नागर  विमानन  cat  ६  नाते  OSES  ९
 {  ayy

 राजबहादुर  )
 ड  १ ह

 (a)

 श्र  डेनमार्क  और  स्वीडन  की  सरकारों  के  प्रगति
 o_o

 ना
 ted
 wat  के  बीच  नई  दिल्ली  में  8.  a >  11  मक्तूब र

 1973  तक  वार्ता  हुई ।

 वार्ता  के  परिणामस्वरूप  भविष्य  में  एस०  ए०  एस०  द्वारा  भारत
 कोसे  होते  हुए  विमान

 wart  के  परिचालन  के  संबन्ध  में  एक  करार  एस० ए०  एस०  कलकत्ता से  गुजरने  वाली
 अपनी

 सप्ताह  में  एक  बार  की  सेवा  जारी  रखेगा  कौर  उसे  नई  दिल्ली  से  होकर  सप्ताह  में  एक  बार  की  एक

 भ्रतिरिकत  सेवा  का  भी  अधिकार  पारस्परिक  आधार पर  एयर-इंडिया  को  कोपनहेगन  अथवा  स्वीडन

 या  नावें  में  किसी  अन्य  स्थान  से  होते  हुए  सप्ताह  में  दो  बार  विमान  सेवा  परिचालन  का  अधिकार

 व्यापारियों  द्वारा  दुकानों  पर  आवश्यक  वस्तुओं  की  मूल्य  सूची  ना  लगाया  जाना

 945  श्री  वीरेंद्र  fae  गा रचा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बढ़ते  मूल्यों  एवं  इसके  लियें  उत्तरदायी  व्यापारी  बर्गे  की  कट  mela  के  बाबजूद

 भी  राजधानी  के  खुदरा  भ्र पनी  दुकानों पर  आवश्यक  वस्तुद्नों  की  मूल्य  सूची  शादी लगायें
 बिना

 उन्हें  मनमाने  लाभ  से  बेच  रहे  प्रौढ़

 इस  प्रकार  सामान्य  झ्रादमी  के  शोषण  को  तथा  व्यापारियों  की  मनमानी को  रोकने  के

 लिये  सरकार  का  विचार  क्या  कठोर  कार्यवाही  करने  का  है  तथा  समाज-विरोधी  तत्वों  को  दबाने  के

 लिये  सरकार  ने  क्या  गंभीर  प्रयास  किये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  ए०  ato  :  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि

 साधारण खपत  की  वस्तुएं  खुदरा  व्यापारियों  द्वारा  ऊंची  कीमतों  पर  न  जाएं  मिट्टी
 &  वनस्पति  बैट्री  कुकिंग  चीनी  तथा  डबल

 रोटी  की  कीमतें  दिल्ली  विनिर्दिष्ट  वस्तु  आदेश  1971  के  श्रन्तगंत  निर्धारित

 कर  दी  गई  हैं  ।  सभी  fatal  को  ऐसी  झ्रावश्यक  वस्तुप्नों  की  कीमतों  को  प्रदर्शित  करना  पड़ता  है

 जो  कि  दिल्ली  वस्तुग्नों  के  मूल्य  तथा  स्टाक  रादेश  1966 के  साथ  लगी  हई

 सुची  में  दी  गई  है  ।

 जो  खुदरा  व्यापारी  इन  के  संबन्ध  में  निर्धारित  मूल्य  की  ग्रसेगा  अधिक  मूल्य

 लेते  पायें  जाते  हैं  उनके  खिलाफ  प्रशासन  तत्काल  करता  है  ।  क्षेत्रीय  प्रेमल  को  पहले  ही  यह

 अनुदेश  जारी  किये  जा  चुके  हैं  कि  जो  भी  मुल्य  तथा  स्टाक  के  प्रदर्शन  के  संबन्ध  में  areal  का  उल्लंघन

 करते  पायें  उन  सभी  के  खिलाफ  तत्काल  केस  दर्ज  करें  ।

 तकनीकी  कर्मचारियों  में  स्व नियोजन  कार्यकर्मों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  बैंकों  को  मार्गदर्शी

 सिद्धांत जानो  करना

 946,  श्री  देवेन्द्र  सिह  गा रचा

 कार  के ०  सिन्हा  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  नये  उद्योग  स्थापित  करने  के  इच्छुक  विशेषकर  तकनीकी  जानकारी  प्राप्त  व्यक्तियों

 के  लिये  स्व-नियोजन  कार्यक्रमों  को  प्रोत्साहन  देने  वाली  योजनाओं  में  सक्रिय  रूप  से  योगदान  देने  के  लिये

 सरकार  ने  देश  के  बैंकों
 को

 मार्गदर्शी  सिद्धान्त जारी  किये  हैं  ।

 103



 Written  Answers  Kartika  25,  1895
 (Saka)

 यदि  तो  am  बैंकों  द्वारा  वसूल  किये  जाने  वाले  ब्याज  की  दर  11  प्रतिशत  है  जब  कि
 राज्य  स्तर  पर  लगभग  6  प्रतिशत  की  दर  से  वित्तीय  सहायता  उपलब्ध

 क्या  सरकार  का  बैंकों  को  ag  सलाह  देने  का  विचार  है  कि  नये  उद्यमकर्ताप्नों  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  उनसे  बहुत  कम  ब्याज  वसूल  किया  जाये  तथा  उनको  कम  से  कम  एक  वर्ष  तक  कोई  ऋण  लौटाने
 को

 विवश
 न

 किया  जाये  जैसा  कि  कुछ  राज्यों  में  औद्योगिक  विकास  निगम  करता

 वित्त  मंत्री  (ait  यशवंत  राव  :  से  जी  हां  सरकार  ने  हाल  ही  में  सरकारी

 क्षेत्र  के  बैंकों  से  भ्रनुरोध  किया  है  कि  छोटे  उद्यमकर्त्ताश्रों  कौर  wa  ora  नियोजित  उद्यमियों  को  ऋण

 देने  के  भ्र पने  प्रयासों  में  तेजी  लायें  ताकि  आयोजना  द्वारा  बनाये  गये  लाख  रोजगार

 क्रम  के  श्री  के  रूप  शिक्षित  बेरोजगारों  के  लिये  रोजगार  के  अवसर  बढ़  as  ।

 यद्यपि  बैंकों  द्वारा  लिये  जाने  वाले  ब्याज  की  विशेष  दरों  के  बारे  में  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया

 है  फिर  भी  यह  कहा  गया  है  कि  जिन  क्षेत्रों  में  विभेदी  ब्याज  दर  योजना  लागू  बैंकों  को  विभेदी  ब्याज

 दर  योजना  द्वारा  निर्धारित  मानदण्डों  की  पूर्ति  करते  ऋणकर्त्ता्रों  से  रियायती  दरों  पर  ब्याज  लेना

 fea  if

 अन्य  मामलों  में  बैंकों  से  प्रपेक्षा  की  जाती  है  कि  वे  उचित  तथा  उन  दरों  पर  ही  ब्याज  लेंगे

 थो  इस  प्रकार  के  उद्यमों  से  लिये  जाने  का  वाली  ब्याज  दरों  के  जैसे  ही

 rarer  की  शर्तें  निर्धारित करने  बैंक  लचीला  दृष्टिकोण  अपनाते  हैं  प्र  जहां  भ्रावश्यक

 होता  श्रम्रिमों  की  given  के  लिये  प्रारम्भिक  छुट  भी  देते  हैं  ।  पात्र  मामलों  वाणिज्यिक  बैंको

 द्वारा  योग्य  उद्यमकर्त्ताश्रों  सर्वाधिक  ऋणों  की  पुर्नम्नदायगी  के  लिये  6  मास से  2  वर्ष  तक  ऋण
 स्थगन की  वधि  मंजूर की  जाती  है  ।

 विकासशील  देशों  को  सहायता  देने  की  नीति

 947.  श्री  देवबंद  fag  गा रचा  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 देशों ने  शर्तों क्या  विश्व  बैंक  के  भ्रध्यक्ष  द्वारा  दिये  गये  संकेतों  के  भ्रनुसार

 पर  ऋण  देने  तथा  अधिक  सहायता  देकर  विकासशील  देशों  के  लिये  नई  सहायता  बनाते  का

 वासन  दिया  @

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ठोस  कार्यक्रम  योजना  तैयार  की  गई  है  तथा

 विश्व  बैंक  स्तर  पर  सम्बद्ध  देशों  को  इसकी  सूचना  दी  गई  भर

 यदि  तो  सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या

 वित्त  मंत्री  Cu  यशवंतराव  :  से  अन्तराष्ट्रीय विकास  संघ  के  भाग  एक

 के  सदस्य  देशों  विधानमंडलों की  आ्रावश्यक  अनुमति  विनियोजन के
 नने म े् अन्तराष्ट्रीय  विकास  संघ  के  साधनों  के  चौथे  पुनर्भरण  के  लिये  तीन  वर्षों  प्रतिवर्ष  150  करोड़  चालू

 झालरों  की  रकम  की  व्यवस्था  करना  मान  लिया  है
 ।

 थे  राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  विकासशील
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 सदस्य  देशों  को  समान्य  रिययती  शर्तों  पर  अर्थात  ब्या जम क्त  किन्तु  केवल  3/4  प्रतिशत  प्रभार  के

 साथ  उपलब्ध  करायें  जायेंगे  we  ये  देश  इन  ऋणों  को  10  वर्षों  की  रियायती  अवधि  सहित  50  वर्षों

 में  चुकायेंगें
 ।

 weaves  विकास  संघ  के  साधनों  के  चौथे  पुनर्भरण  के  लक्ष्य  की  तारीख  8

 1974  निश्चित  की  गयी  जब  भाग  एक  के  सदस्य  देश  कुल  360  करोड़  डालर  की  रकम  का  अंशदान

 करके  उस  व्यवस्था  के  अनुसमर्थन  के  बारे  जिसके  लिये  वे  सहमत  हुये  थे  संघ  को  सूचित  करेंगे  ।

 वर्ष  1973  के  दौरान  भारतीय  परामर्शदात्री  सेवा  हारा  प्राप्त  किये  गये  ठेकों  की  संख्या

 948.  श्री  देवेन्द्र सिह  गारचा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (=)  वर्ष  1973  के  दौरान  अब  तक  भारतीय  परामशंदात्नी  सेवा  द्वारा  प्राप्त  गये  ठेकों  की

 संख्या  क्या  है  ate  इन  सौदों  में  इसे  कितनी  धनराशि  प्राप्त  हई

 क्या  भारतीय  विशेषज्ञों  की  ऐसी  एजेसियों  ने  पर  निर्भरता  को  भी  कम  किया  है

 कौर

 यदि  तो  किस  रूप  में  ate  इससे  कितनी  बचत  हुई
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो
 ०

 :  :  जानकारी  एकत्न  की  जा  रही  है  तथा

 सभा पटल पर  रख  जायेंगी ॥

 देश  में  भारतीय  परामशंदात्री  फर्मों  ने  बहत  से  क्षेत्रों  जिनमें  इंजीनिर्यारग तथा

 तथा  प्रबंध  संबंधी  परामशे  भी  शामिल  पर्याप्त  दक्षता  प्राप्त  कर  ली  है  ।  कुछ  कमियों  को  छोडकर

 जो  कि  कतिपय  क्षेत्रों  में  विद्यमान  भारतीय  परामर्शदात्री  फर्में  वहुत  से  क्षेत्रों  में  पर्याप्त  सेवाएं  प्रदान

 करने  के  योग्य  हैं  ।  दक्षता  का  स्तर  काफी  उंचा  हो  गया  हैं  जैसा  कि  इस  तथ्य  से  देखा  जा  सकता  है  कि

 भारतीय  परामशंदात्री  फर्मे  निर्यातों  के  क्षेत्रों  में  भी  नाम  प्राप्त  कर
 रही

 हैं
 ।

 जिस  हद  तक  भारतीय
 मर्शदात्नी  फर्मों  ने  भ्र पनी  दक्षता  प्राप्त  कर  ली  उस  हद  तक  बिदेशी  जानकारी  पर  निर्भरता  में  कमी हो

 गई  इस  कारण  बचत  की  राशि  का  कोई  ठीक  अनुमान  लगाना  कठिन  है  ।

 भारत  के  बड़े  शहरों  में  ऊनी  चीथड़ों  की  बिक्री  में  कालाबाजारी

 949.  श्री  डी  ०  बी  ०  चद्रगौडा  :  क्या  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  भारत  के  बड़े डे  शहरों  में  ऊनी  चीथड़ों  के  बिक्री  में  हो  रहे  कालाबाजारी

 के  बारे  में  सूचना  प्राप्त  हुई  atk

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To
 सी  ०  dat  चीथड़ों की  कीमत  वितरण

 पर  कोई  नियंत्रण नहीं  है  ।  कालाबाजा ग  का  प्रश्न  नहीं  उठता

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 ध  1969  नन  स्टेज  नहर  के  बंद  रहने  के  कारण  भारत  को  ge  हानि

 950.  शी  डी०  ato  चन्द्र गौडा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  z  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  वर्ष  1967  में  स्टेज  नहर  के  बन्द  रहने  के  कारण  भारत  को  व्यापार  में  भारी  हानि

 हुई
 शर

 यदि  तो  भारत  को  कितनी  हानि  हुई  ak  इस  बारे  में  सरकार  क्वारा  क्या  प्रयास  किये

 गये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए  ०  सी०  तथा  यह  बताना  कटिन  है  कि

 स्टेज  नहर  के  बन्द  रहने से  भारत  के  विदेश  व्यापार  पर  कितना  प्रभाव  पड़ा  है  क्योंकि  व्यापार  प्रवाह  पर

 अनेक  बाह्म  तथा  श्रान्त रित  कारणों  का  प्रभाव  पड़ता  है  जिनमें  बिक्री  संविधानों  की  शर्तों  विशेषतः  यह  कि

 कि  क्या  कोट  की  गई  कीमतें  जहाज  पर  मूल्य  अथवा  लागत  बीमा  तथा  भाड़ा  सहित  मूल्य  के  श्राधघार  पर

 करार  माल  का  निर्यात  भारतीय  waar  विदेशी  जहाजों  के  किया  जाता  है  शादी  ।  व्यापारी  वर्ग  ने

 नहर के  बन्द हो  जाने  कौर  जहाजों  के  मार्ग  बदलने से  उत्पन्न  प्रारंभिक  व्यवस्था  के  अनुसार  समायोजन  कर  लिया

 हाल  के  वर्षों  में  देश  से  निर्यातों  का  केवल  समग्र  स्तर  ही  नहीं  बल्कि  पश्चिमी  यूरोप  को  भी  होने  वाले
 निर्यातों में  भी  विधि  होती  रही

 लघु  क्षेत्र  में  अधिकाधिक  पूंजी  लगाने  के  बारे  में  बैंकों  को  मार्स दर्श ों  सिद्धान्त  जारी  किये  जाना

 951.  श्री  प्रभु दास  पटल

 कक  वे  cq श्रोता  च्थ्ज  ष्ा

 क्या  faa  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लघु  क्षेत्र  में  झ्रधिकाधरिक  पूंजी  लगाये  जाने  के  बारे  में  सरकार  ने  बैंकों  को  मागं दर्शी

 सिद्धान्त  जारी  किये

 क्या  बैंकों  ने  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया

 यदि  तो  किन-किन  बैंकों  ने  इसको  क्रियान्वित  करना  आरम्भ  कर  दिया

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  ने  भी  कोई  प्रस्ताव  किये

 वित्त  मंत्री  amar  राव  :  से  माननीय सदस्य  का  सरकार

 द्वारा  योजना  आयोग  के  परामर्श  से  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  को  दिये  गये  कुछ  सुझावों  की  ओर  2  जिनमें

 उनसे  छोटे  उद्यमकर्त्ताश्रों  और  wea  ane  नियोजन  संबंधी  उद्यमों  को  ऋण  देने  के  संबंध  में  अपने  प्रयत्नों

 में  तेजी  लाने  के  लिये  कहा  a  ताकि  योजना  wart  द्वारा  बनायें  गये  ७  लाख  को  रोजगार 7,  कार्यक्रम
 के

 अंग  के  रूप  में  शिक्षित  बेरोजगारों  के  लिये  रोजगार  के  अवसरों  में  वृद्धि  हो  सके  ।  ora  है  कि  सरकारी
 क्षेत्र

 के  बैंक  इन  सुझावों  को  श्रमल
 में

 लायेंगे  और  1973  से  प्रगति at  dae  रिपोर्ट [Sealand
 भाग |
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 en

 राज्य  ब्यावर  निगम  द्वारा  आयात  site  निर्यात  के  दाने  वाला  खाका

 952.  श्री  इश् याम नन्दन  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ध  के  arta  निर्यात  के  आंकड़े  शनि  वाला क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  तीन  वर्षों  की
 a  कौर एक  साका  (  तैयार  किया  @)

 तो  इसकी  रूपरेखा क्या

 ||
 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  qo  ato  हा  ह

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  तीन  ae  की  mate  के  लिये  जो  सतत  योजना  रोल-ग्रीन-प्लान  तयार

 की  है  उसके  अन्तर्गत  भविष्य  परियोजनायें दी  गई  जैसे  ही  एक  a  पूरा  हो  एक

 gre  वर्ष  की  प्रायोजनायें  उसमे  शामिल  कर  दी  जायेंगी  wie  इस  प्रकार  इस  योजना  की  समीक्षा  तथा

 अ्राकलम की  एक  सतत  प्रिया  का  रूप  दिया  जायेगा ।  इसी  निगम  इस  समय  निर्यात  की  जिन  मदों

 का  कार्य कर  रहा  है  उनके  निर्यातों  हेतु  बनाई  गई  सतत  योजना  का  लक्षय  प्रतिवर्ष  25

 प्रतिशत  से  30  प्रतिशत  तक  निर्यात  afe  करना

 राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यकरण  के  बारे  में  aaa  समिति का  प्रतिवेदन

 953  श्री  श्याम नन्दन  क्या  arf मंत्री  यह यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 यास  समिति  ने  जिसको  राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यकरण  की  जांच  करने  का  काय

 सौंपा  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  तथा  सिफारिशें  क्या  नि
 &

 alo  _r=t\
 वाणिज्य  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  wo  To  जाज  )  :  तथा  समिति  की  रिपोर्ट

 तयार की  जा  रही

 शेयरों  के  मूल्यों में  वृद्धि

 954.  श्री  श्याम नन्दन  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  वर्ष  शेयर  के  मूल्यों  में  भ्र भू तप  वृद्धि  हुई  शौर

 (  "a  तो  इसमें  कितनी  afe  हई  wie  उसके  क्या  कारण  ्
 @ )  यदि

 वित्त  मंत्रालय के  राज्य  मंत्री  के०  प्यार  )  कौर  रिज  बक  को

 अ्रखिल  भारतीय  परिवर्तनीय  औद्योगिक  प्रतिभूति  लाभांश  सचकांक  (1961-62=  100)  जो  1972  के

 c अन्त मे  ्  3.8  27  प्रकटब र द  1973  को  असमाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  बढ़  कर  118.8  गया

 ga  उसमें  लगभग  26.7  प्रतिशत की  विधि  हई  |  इस  विधि के  मुख्य  कारण  ये  कि  एक  कौर

 जहां  सामान्य  शेयरों  की  विशेषकर  सुव्यवस्थित  कम्पनियों  की  शेयरों  की  सामान्यत
 कमी  है  cre

 तर

 ee

 कारणों  है  सामान्य  मेयरों

 की

 मांग  में

 और

 वृद्धि

 हो

 गयी  है

 ।  इत  कारणों में  ये  शामिल है

 ata  के  मुल्य  बढ़  जा  ने  के  कारण  नकदी कौर  नकदी  जैसी  अतिरिक्त  परिसंपत्ति  के  निर्माण के
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 Written  Answers  Kartika  25,  1895  (Saka)

 स्वरूप  व्यापारियों  सौदागरों  प्राणी  की  arr  में  वृद्धि  होना  सर्राफ  था  वास्तविक  सम्पदा  बाजारों

 की  mc में  भ्र निश्चितता  की  स्थिति  पदा  हो  जाने  के  कारण  पूंजी  का  शेयर  बाजार  ग्य  न  अपेक्षाकृत

 अ्रधिक  नृत्यों  के  नोटों  के  विमुद्रीकरण  के  भय  का  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  बड़े-बड़े  शेयरों  में
 भ्रमित

 रकमों  का  निवेश  किया  लाभप्रदता  तथा  लाभांश  वितरण  के  रूप  में  गैर-सरकारी  निगमित  निकायों

 का  उत्साहवर्धक परिणाम  दिखाना  ।

 Fall  in  prices  due  to  agitation  laun  shed  by  political  parties  in  Bombay

 955.  Shri  Chandulal  Chandrakar  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  prices  of  various  commodities  have  come  down  in  Bombay  as  a  re-

 sult  of  agitations  launched  by  certain  political  parties  to  check  the  price  rise;  and

 (b)  if  so,  the  extent  thereof  and  the  reaction  of  Government  thereto?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chayan)  :  (a)  &  (b)  Government  do  not

 attribute  the  fall  in  prices  in  Bombay  in  August  and  September  1973  to  agitations  by  poli-

 tical  parties.  On  the  other  hand,  the  Government  of  Maharashtra  took  action  under  the

 Defence  of  India  Rules  to  fix  the  prices  of  a  number  of  essential  commodities  with  effect

 from  16th  August,  1973.  About  1400  offences  were  registered  against  wholesalers  and  re-

 tailers  for  violation  of  the  relevant  Order.  This  had  a  favourable  effect  on  the  price  situa-

 tion  in  Bombay.  In  fact  the  control  on  items  other  than  bajra,  milk  and  bread  had  been

 withdrawn  with  effect  from  November  1,  1973  in  view  of  their  easier  availability.

 Increase  in  Indian  Export  as  compared  to  previous  years

 956.  Shri  Chandulal  Chandrakar  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Indian  exports  registered  an  increase  over  the  past  years;

 (b)  the  names  of  the  commodities  mainly  responsible  for  this  increase;  and

 (c)  the  extent  of  increase  in  the  export  of  non-vegetarian  foodstuffs  indicating  the

 names  thereof?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.C.  George)  :  (a)  The  pro-
 visional  data  available  for  April-Aug.  1973  showed  that  India’s  overall  exports  during  this

 period  at  Rs.  851  crores  were  higher  by  approximately  12.4%  over  the  corresponding  period
 of  the  last  year;

 (b)  Commodity-wise  details  for  the  current  year  are  available  only  for  the  first  two
 months  i.e.  April-May  1973.  The  main  items  showing  increase  included  leather  and  leather

 mfrs.,  oil  cakes,  Iron  ore,  textile  fabrics,  cotton  piecegoods,  castor  oil,  wood  lumber  and

 cor  manufactures,  iron  and  steel,  spices,  transport  equipment,  minerals,  fuels,  lubricants
 and  related  materials  incl.  coal  and  coke,  and  fish  etc.

 (c)  During  April-May  1973  exports  of  fish  and  fish  preparations  increased  from  Rs.
 11.2  crores  to  Rs.  11.8  crores  and  meat  and  meat  preparations  increased  from  Rs.  27
 lakhs  to  Rs.  66  lakhs  over  the  corresponding  period  of  the  last  year.
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 16  1973  लिखित  उत्तर
 ण

 उच्च  न्यायालयों  और  न्यायाधिकरण ों  में  आयकर  के  अ्रनिर्णीत  पड़े  मामले

 957.  शी  जी  ०  विश्वनाथन  :  aa  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उच्च  न्यायालयों  और  न्यायाधिकरण ों में  1972  तक  आयकर के  कितने  मामले

 अनिर्णीत  पड़े

 ee  किक  बनिक

 क

 अडिग

 धनराशि  तथा

 उनको  वसूल  करने  में  अपनाये  गये  तरीकों  के  बारे  में  विपरीत  टिप्पणी  दी

 कर  वसूल  करने  के  तरीकों  में  सुधार  लाने  के  लिये  सरकार  ने  प्रयास किए  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के
 ०  कार  :  उच्च  न्यायालयों तथा

 करणों  के  पास
 31  को  आयकर  ate  wet  प्रत्यक्ष  करों  के  अनिर्णीत  पड़े  मामलों  की

 संख्या  9,727  81,197  थी

 आयकर  विभाग  द्वारा  किये  गये  कर-निर्धारण ों  भारत  के  नियंत्रक  तथा  महालेखा-परीक्षा

 द्वारा  प्रतिवर्ष  परीक्षण  लेखा  परीक्षा  की  जाती  हैं  ।  परीक्षण  लेखा-परीक्षा के  परिणामों  को  राजस्व लेखा  परीक्षा

 रिपोर्टे  में  प्रतिवर्ष  रिपोर्ट  किया  जाता  है  wie  यह  रिपोर्ट  आमतौर  पर  ae  की  पहली  सितम्बर  से  अगले

 ay की  31  अगस्त तक  की  होती  |  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  में  प्रत्येक

 वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  वसूली  के  लिए  बकाया  पड़ी  करों  की  शद्ध  प्रभावी  रकम  के  aes  में  सामान्यत

 सही  स्थिति  का  वर्णन  किया  जाता  है  ।  वह  करों  की  बकाया  के  बारे  में  अथवा  उन्हें  वसूल  करने  के  लिए

 इस्तेमाल  में  लाये  गये  तरीकों  के  बारे  में  कोई  श्रीमती  व्यक्त  नहीं  करता  ॥

 करों  की  वसूली  के  तरीकों  में  सुधार  लाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  किए  उपायों  का

 बौरा  विवरण  में  दिया  गया  a
 Q

 विवरण

 cs
 हाल  के  वर्षों  में  आयकर  की  वकाया  रकमों  की  वसूली  में  तेजी  लाने  के  लिये  सरकार  ने

 लिखित  विशिष्ट  उपाय  किये  हैं

 (i)  1961  से  पच  करों  की  बकाया  की  वसूली  राज्य  प्राधिकारियों  द्वारा  की  जाती  थी  जो  राजस्व

 की  वसूली  में  पर्याप्त  रूचि  नहीं  दिखा  पाते  थे  ।  इसलिये  1961  के  ग्र धि निधम में  एक  स्वत

 पर्ण  वसली  संहिता  समाविष्ट  की  गई  कौर  कर  वसली  अधिकारियों की  व्यवस्था की  गई  जो

 विभागीय  अधिकारी  हो  सकते  है  ।  पश्चिम  बंगाल के  तीन  जिलों  और अंडमान तथा  निकोबार

 दीप  समूहों  को  छोड  कर  wr  कर  प्रयोक्ता  के  सभी  कार्येक्षेत्नों  में  कर  वसली  का  कायर

 हाथ  में  ले  लिया  गया  है  ।

 (ii)  कतेंव्य  के  अनुसार  कार्य विधा जन  योजना  लागू  अर्थात  करों  वसूली  काम

 रेंज  के  एक  या  अधिक  आयकर  अधिकारियों  का  कर्तव्य  बना  दिया  गया  है  ।

 इस  कार्य  को  परे  भारत  का  233  अ्रायकर  अधिकारी  कर  रहे

 (iii)  विभाग  द्वारा  रेखित  चैक  स्वीकार  करना  श्र  इस  प्रयोजन  के  लिये  झ्रायकर  कार्यालयों

 में  विशेष  प्राप्ति  काऊंटर  बोलना ॥
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 (iv)  ऐसे  frat  तियों  के  नाम  प्रकाशित  करना  जो  कुछ  निर्धारित  सामानों  से  करों

 wera  करने  में  चूक  करते  हैं  ।

 (४)  पूरे  देश  में  बकाया  बेबाकी  पक्ष  मनाए  जा  रहे  हैं  ।  इस  विचाराधीन  समायोजन

 को  पूरा  आदेशों  पर  कमल  करने  att  निर्धारितियों  से  उनकी

 देग
 ye

 संग  को  सहूलत  करते  भर  विशेष  सोर  सिया  जाता

 (vi)  पूरे  देश  में  विभाग  के
 173  अधिकारी  वसूली  अधिकारी नियुक्त  किये

 गये  हाल  ही  में  कर  वसूली  अ्रधिकारियों के  50  कौर  पद  स्वीकृत  हो  गये
 आयकर

 आयुक्त  के  के  5  शभ्रधिकारी  झर  कई  आयकर  आयुक्त  कर  वसूली  आयुक्त

 के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 (vii)  acfraten  करने  की  समय  सीमा  घटाकर  निर्धारित  वर्ष  के  wa  में  दो  वर्ष  कर  दी

 गई

 जिन  met  मामलों  में  कर  की  10  लाख  रू०  से  अधिक  रकम  बकाया  उनकी  छानबीन  कौर  समीक्षा

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष कर  बोर्ड  में  एक  विशेष  सेल  स्थापित  किया  गया  है  जिससे  कि  क्षेत्र
 कारियों

 कारगर  ्  कार्यवाही  करने  में  उचित  मार्गदर्शन  किया  जा  सके
 ।

 करों  की  बकाया  की  समस्या  को  सुलझाने  एक  द्धि  नीति  निर्धारित  करने  की  दृष्टि  वित्त
 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  ने  केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  के  झ्रध्यक्ष  wie  पश्चिम

 कानपुर  लखनऊ  के  कार्यक्रमों  के  प्रार्थी  आयुक्तों  और  श्रधिकासी  महासंघों तथा  संस्थाओं  के
 निधियों से  बातचीत  की  थी  ।  इस  बातचीत के  निम्नलिखित उपाय  प्राथमिकता  के  प्राकार  पर

 किये  जा  रहे

 (1)  ane  अधिकारी श्र  कर-वसूली  अधिकारी  संवर्ग  को  age  बनाना  |

 (2)  अपीलों  के  शीघ्र  निपटान  कौर  उन्हें  समाप्त  करने  के  लिये  सहायक  mast

 आयुक्तों  की  संख्या  में  वृद्धि  करना t

 (3)  शोध्य  मांगों  को  तेज  गति  से  as  खाते  डालने  के  लिये  नई  कायें  विधि  तैयार  की  गई  है  ।

 (4)  पहले  ही  wer  किये  गये  करों  के  मूल-सुधार  संबंधी  श्रावेदनों  के  निपटान  कौर
 mara  arent  को  कार्यान्वित  करने  के  काय  में  तेजी  लाना  ।

 (5)  अपीलीय  प्राधिकारियों  से  उन  सभी  अपीलों  तथा  संदर्भ  याचिकाओं पर  प्राथमिकता  के  oar

 पर  विचार  करने  का  ode  करना  जिनमें  मांग  में  बड़ी  रकमें  अन्तर्ग्रस्त  हों  ।

 (  6)  अधिकारियों  की  संबंधित  महासंघों  के  माध्यम  से  अधिकारियों  का  सहयोग  प्राप्त

 करतीं  ।

 केन्द्रीय  प्रत्यक्ष  कर  बोर्ड  के  सदस्य  आयकर  आ्रायुक्तों  के  साथ  विचार  विमर्श  करते  रहे  हैं

 ताकि  इस  समस्या  को  site  विशेषकर  ऐसे  मामलों  में  जहां  मांगों  में  बड़ी-बड़ी  रकमें  अन्तर्ग्रस्त  सुलझाने

 में  ग्राहक  झ्रायुक्तों  का  मार्गदर्शन  किया  जा  सके  ।

 वांचू  समिति  ने  कई  सिफारिशें  की  हैं  जिनमें  से  कुछ  का  कराधान  कानून  विधेयक

 1973  में  समाविष्ट  किया  गया  है  जो  कि  wa  प्रवर  समिति  के  समक्ष  हैं  ।
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 बेत  प्रतिवेदन  at  सिफारिशों  से  सरकारी  कर्मचारियों  मसें  भ्र संतोष

 958.  श्री  पी  ०  वेंक्टासुब्बया

 श्री  रामावतार  शास्त्री

 क्या  वित्त  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तार पसरे  वेतन दि  वेतन  war  की  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  सिफारिशों  से  भी  सरकारी  कर्मचारी

 पसतष्ट  नहीं  है

 ax यदि  at,  तो  इसके  कारण  Qs  शर

 इस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया

 से |  |  जसा  कि  30  अगस्त fact  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के ०  कार  (77)

 1973 को  वित्त  मंत्री  द्वारा  लोक  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  में  बताया  गया  ade  केन्द्रीय वेतन

 की  रिपोर्ट  पर  स्टाफ  पक्ष  के  प्रतिनिधियों  की  से  उठाये  गये  हों  पर  उनके  साथ  बातचीत  करने  का  उनका

 भाव  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  था  कौर  तदनुसार  1973  में  उनके  साथ  बातचीत  की  गई I

 स्टाफ  पक्ष  की  मांगे  ये  थी :  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  185  to  के  न्यूनतम  वेतन  को  बढ़ाकर  314  रु०

 करना  सेवाकाल  के  वर्ष  प्रतिवर्ष  mare  पर  aaa  नियतन  कर  सकने के  लिये  वेतन  नियतन  aa  का

 जीवन-निर्वाह  मूल्य  सूचकांक  (  19  60  >-  100)  के  प्रति  छः  महीने  के  औसत  में  होने  वाली  प्रत्येक
 श्रमिको की  बद्धी  का  शत्त  प्रतिशत  निराकरण  सुनिश्चित  करने  के  लिये  मंहगाई-भत्ता सत्र  का  पुनरीक्षण

 वेतन  तथा  पेंशन  सम्बन्धि  लाभों  से  सम्बन्धित  apt  की  सिफारिशों  को  लाग  करने  की  तारीख  को  1

 मारे  1973  से  बदल  कर  1  मार्चे  1970  वद्धिदायक  वेतनमानों की  सीमा  सेवा-निवृति

 संबंधी  लाभों  में  संधार  मकान  किराया  भत्ता  नगर-निवास  प्रतिपादित  संतान  शिक्षा  भत्ता  समग्रोपरि

 भत्ता  आदि  से  संबधित  आयोग की  सिफारिशों  के  कारण  कहीं  विमान  स्थिति  अनुदार  बन  जाए

 उन  मामलों  में  आयोग  की  सिफारिशों  का  संशोधन  ;
 विभागिय  परिषदों  में  असंगतियों  arte  से

 सम्बन्धित

 मामलों पर  विचार  ,  तथा  बोनस  मंजूर  करना  ।  झ्रायोग  की  सिफारिशों  में  बोनस की  मांग  शामिल  नहीं

 थी  ।  जहां  तक  वित्तिय  प्रभाव  डालने  वाली  wee  मांगों  का  संबंध  य  ह  पाया  गया  है  fH  उनको  स्वीकार

 करने  से  सरकार  की  वित्त  व्यवस्था  पर  बड़ा  भारी  बोझ  पड़  जायगा  ।  वित्तीय  साधनों  की  सीमित  स्थिति

 को

 ध्यान  में  रखते  सरकार

 व

 आयोग

 की

 सिफारिशों  में  कुछ  सुधार  करने  के  ग्रीन  पर  कर्मचारी

 पक्ष
 ई  वार्ता के  सन्दर्भ  में  8  ड  1973 के  प्रतिनिधियों  के  साथ 2  विचार  कौर  निर्णय

 को  घोषित कर  जिसमें  लगभग  61  रू०  प्रति  ay  का  श्रावस्ती  व्यय  तथा  इस  वर्ष  25  करोड़  रुपये

 का  द  व्यय  ग्रस्त  है  ।  सरकार  ने  जो  मख्य  मुख्य  संशोधन  किये  उनमें  निम्नलिखित शामिल

 ग्रा योग  द्वारा  यथा  संगणित  न्यूनतम  वेतन  क्रो  बढ़ाकर  196 रु०  चौथ  क्षेणी  कर्मचारियों के  लिये

 पांच  वेतनमानों  को  मल  वेतन  के  5  प्रतिशत  पर  संगीत  न्यूनतम  लाभ  को  बढ़ाकर  15  रुपये  कर

 देना  तथा  वेतन  नियतन  में  संशोधन  वेतनमान  में  जहां  कहीं  पांच  सांपानों से  उपर  वेतन  का  समृच्चय हो  जाय

 उसको  वेतन  प्रयोग  दवारा  मंहगाई  भत्ते  की  मंजूरी  के  लिये  जिस  निराकरण  घटक  की  सिफारिश

 की  गई  उसमें  संधार  करके  300  रु०  तक  के  वेतन  स्तर  के  लिये  100  प्रतिशत  निराकरण  तथा

 से  900  रु०  तक  के  वेतन  स्तरों  के  लिये  75  प्रतिशत  निराकरण  की  व्यवस्था  पतन

 तथा  पेंशन  संबंधी  लाभों  पर  are  की  सिफारि  शा  को पा  1  NIA,  19  7  re >  की  पिछली  तारीख  से  लागू
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 को  लिये जगा  इ  नपने  किराये  की  रसीद  पेश  संतान  शिक्षा  भत्ते  की किराया भत्ता  के  भुगतान

 हकदार की  शर्तों  को  शिथिल  बनाने  आदि के  मामले में  कूछ  रियायतों की  मंजूरी  ।  ae  वित्तीय  साधनों  के  झधघीन

 रहते  गये  उपयुक्त  सुधारों  को  करने  में  सरकार  पहले  ही  यथा  सम्भव  उच्चतम  सीमा  तक  जा  चुकी  है

 बम्बई  में  प्लेटों  के  आवंटन  में  जीवन  वोरा  निगम  द्वारा  को  गई  कथित  अनियमितताएं

 959.  कार के  ०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  2  कौर  11  1973  के  इकानामिक  टाइम्स
 में

 जीवन  सीमा  निगम  द्वारा  बम्बई  में  फ्लैटों  के  आवंटन  में  की  गई  शझ्रनियमितताओं  के  बारे  में  प्रकाशित

 समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 क्या  जीवन  आशा  सहकारी  बम्बई  में  फ्लैटों  के  आवंटन  तथा  उपयोग  के  मामले
 में की  गई  शझ्रनियमितताओं  के  बारे  में  निगम  के  उच्च  कार्यकारी  afar  के  विरूद्ध  लगाये  गए  गंभीर

 ग्रा रोप ों  की  जांच  सरकार  ने  की  कौर

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  के  दोषी  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुशीला  से  दिनांक  2  सितम्बर  1973

 के  इकानामिक  टाइम्सਂ  में  छपी  खबर  दिल्ली  के  सदर  बाजार  क्षेत्र  में  स्थित  मार्केट  नामक

 जायदाद  की  बिक्री  से  संबन्धित  है  जबकि  दिनांक  11  1973 के  समाचार पत्र  में  छपी  खबर

 में  अरन्य  बातों  साथ  साथ  निम्नलिखित  के  संबन्ध  में  अनियमितता  के  आरोप  हैं

 mae  में  जीवन  बीमा  निगम  का  जो  प्लाट  हय जैस  रोड  पर  स्थित  है  उसकी  बिक्री (

 (1)  जीवन  बीमा  निगम  के
 एक

 उच्च  कार्यकारी  अधिकारी

 को

 फ्लैट  का
 शौर

 (iii)  जीवन  set  सहकारी  समिति  बम्बई  में  विविध बीमा  कम्पनी के  एक  कार्यकारी

 कारी
 को

 फ्लैट  का  उक्त  आरोपों  की  जांच
 की

 गयी है  ak  कछ  भी  नियमित

 नहीं  गया

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  एवरो  विमान  को  न  चलाया  जाना

 960.  श्री  चार  के
 ०

 क्या  पर्यटन  site  नागर  विमानन  मंत्री  ae  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 1  973  के  दूसरे  सप्ताह  में  इंडियन  एयरलाइन्स के  एवरो  विमान  बेड़े  को  न

 चलाने  के  लिये  एकाएक  aren  देने  के  क्या  कारण  थे

 इंडियन  एयरलाइन्स  के  सभी  विमानों  को  पुरी  तरह  से  सामयिक जांच  करने  के  लिये
 क्या  निधम  हैं  ;  शौर
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 क्या  ओवरों  विमानों  कौ  काफी  सस्य  हो  सामयिक  जांच  करने  पर  भी  उनमें  कोई  दोष

 नहीं  पाया  गया  था  जिससे  धन  की  काफी  हानि  हुई  तथा  जनता  को  शअ्रसुविधा  का  सामना  करना  पड़ा  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  :  8-9-1973  को  एक

 एच०  विमान  को  एक  एलान  हिज  के  के  विफल  हो  जाने  तथा  12-9-73

 एक  अन्य  विमान  में  प्रारम्भिक  स्थिति  में  विद्यमान  कुछ  दरारों  का  पता  लगने  के  परिणामस्वरूप

 यह  fora  किया  गया  था  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  के  बेड़े  के  उन  सभी  एच०  विमानों

 जिन्होंने  5000  घंटे  या  झ्र धिक  की  यात्रा  कर  ली  झगली  अनुसूचित  उड़ान  से  पहले  afar  निरीक्षण

 wer  परिचालकों  के  विमानों के  समान  इंडियन  एयरलाइन्स के  विमानों  का  भी  नागर  विमानन
 के  महानिदेशक  द्वारा  अनुमोदित  संधारण  सारणियों  के  अनुसार  ग्रा वा धक  निरीक्षण  किया  जाता है  |  इन

 को  इस  प्रकार  तैयार  किया  जाता  है  कि  विभिन्न  पुर्जों  तथा  इंजनों  सहित  समस्त  विमान  उत्तरोत्तर

 निरीक्षण  हों  जाता  है  ।  विभिन्न  विमानों  के  निरीक्षण  की  श्रवधिकता  भिन्न-भिन्न  होती  है  जो  कि  निर्माताओं

 की  सिफारिशों  तथा  अलग  अलग  परिचालकों  के  परिचालन  अनुभव  पर  निर्भर  करती है  ;  we  जिसका
 से

 अनुमोदन  नागर  विमानन  के  महानिदेशक  द्वारा  किया  जाता  ्  ।

 एवरों  में  पाया  गया  दोष  इस  प्रकार  का  था  इसका  सामान्य  झा वधिक  निरीक्षकों  में  पता

 नहीं  लगाया जा  सकता  था

 पश्चिम  योरुप  के  देशों  के  साथ  व्यापार  करार

 961.  श्री  कार  के०  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  aq  पश्चिम  योरुप  के  देशों  के  सात  उसी  प्रकार  का  एक  करार  करने  का  प्रस्ताव

 है  जिस  प्रकार  का  करार  हाल  ही  में  भारत-पश्चिम  जर्मन  वाणिज्यिक  विकास  कार्यक्रम  पर  हुआ 'था  ;

 क्या  पश्चिम  योरुप  के  देशों  के  साथ  व्यापार  संधि  कार्यक्रम  से  इन  देशों  को  हमारे  निर्यात

 में  वृद्धि  होगी  और  यदि  तो  किस  प्रकार  से  होगी ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सी०  :  जी  हां  ।  वाणिज्यिक  विकास  कार्यक्रम

 के  कार्यान्वयन  होने  पर  विभिन्न  पश्चिम  यूरोपीय  सरकारों  के  साथ  ग्रौपच रि  करार  करने

 के  श्रवन  को  उठाने  की  प्रस्थापना  है  ।

 (=)  पश्चिम  यूरोप  के  देशों  के  साथ  वाणिज्यिक  विकास  कार्यक्रम  व्यापार  तथा  विशेष रूप  से

 भारत  से  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  बनाये  गये  षट्  जहां  आवश्यक हो  विदेशी  तकनीकी/वित्तीय  सहायता

 से  बाजार  सर्वेक्षण  उत्पादन  आधार  के  सृजन  तथा  उत्पाद  शनुकूलन/रूपान्तरण,  बाजार  संवर्धन

 आदि के  वाणिज्यिक  विकास  कार्यक्रम  मे  चूने  हुए  उत्पादों  शामिल  करने  से  भारतीय

 निर्यातों
 के

 विविधीकरण  से  निर्यातों  में  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  ।

 सिगरेटों  का  uma  तथा  निर्यात

 962.  श्री  कार  के०  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हमारे  देश  से  पिछले  तीन  वर्षों  में  सिगरेट  का  निर्यात  कितने  मूत्य  का  हुआ  ;
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 हम  किन-किन  देशों  को  सिगरेटों  का  निर्यात  करते  हैं  तथा  देश  वार  कितने  मूल्य  की

 रेटों  का  आयात  किया  तथा  क्या  विदेशी  सिगरेटों  का  निर्यात  किया  जाता  ate

 उक्त  ग्रन्थि  में  हमने  कितने  मूल्य  की  सिगरेटों  का  रायात  किया  तथा  क्या  विदेशी

 रेटों के  रायात  पर  रोक  लगाने  का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  ato  :  तथा  1970-71,  1971-72

 तथा  1972-73 के के  दौरान  भारत  से  निर्यात  की  गई  सिगरेटों  क  yer  तथा  चातन  हाय  दस  प्रकार

 है  :--

 रुपयों  में
 pe

 र

 1970-71  1971-72  1972-73
 en

 IK 8 सोवियत  समाजवादी गणतंत्र  संघ  97  149.  63  160  न्न्त च ल

 0  19  0  06  0.U3

 0  12  नगण्य

 12  10

 08  (1  (6.01)

 0.04  32  16

 17  G  37

 सउदी  अरब  0  79  नन

 सोमालिया  14  01

 ना मारिशस  39

 अन्य  सहित  योग  29  90  157  06  167  a4

 उपरोक्त  अवधि  के  दौरान  व्यापार  की  गई  सिगरेटों  के  मलय  निम्नोक्त

 ay
 ty

 = ee  en
 लाख  पय

 1970-71  81

 1971-72  93

 1972-73  42
 नन्ਂ  ना

 भारत  में  स्थित  राजनयिक  कर्मचारियों  के  सिगरेटों  के  आयात  के  नटना  उनके  आयात  पर  रोक
 नै
 @  |

 कालीकट  हवाई  ्य  पर  निर्माण  कार्य

 963.  श्री  मुखत्यार  स. ध  मलिक  पर्यटन  att  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने की  FAT

 करेंगे  कि

 कालीकट  हवाई  ्  पर  निर्माण  कार्य  आ्ारभ्भ  हो  गया
 >
 @r

 यदि  at,  तो  हवाई  weet  यातायात  के  लिये  कब  तक  उपलब्ध  हो  ak
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 इस  परियोजना  पर  कितनी  राशि  व्यय  किये  जाने  की  संभावना

 संसार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्रो  :  से  योजनाएं  तथा

 कंचन  तैयार  कर  लिये  गए  हैं  तथा  कार्य  को  पांचवीं  योजनावधि  के  दौरान  ores  करने  का  प्रस्ताव  |

 आयोजना की  अनुमानित  लागत  1.  11  करोड़  रुपये  है  ।

 गत  फोन  वर्षों में  उ हल 5 लभ  मुद्रा  क्षेत्रों  को  चाय  के  निर्यात  में  कमी

 964.  सुखित्यार  fag  मलिक :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  गत  तीन  वर्षों  में  दुलेंभ  मुद्रा  क्षेत्रों  को  भारतीय  चाय  के  निर्यात  में  कमी  हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 चाय  के  सियासत  में  वृद्धि  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  किये  जाने  का

 प्रस्ताव है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  To  सी०  गत  तीन  वर्षों में  मुक्त  मुद्रा  क्षेत्रों

 को  चाय  के  निर्यातों  में  कमी  हुई  है  ।

 निर्यातों  में  कमी  के  कुछ  कारण  ये  नन ्

 (1)  ट्रिपक्षीय  व्यापार  देशों  द्वारा  भारतीय  नीलामों  में  खरीद  का  दबाब

 (
 9  बढ़ते  हुए  घरेलू  मार्केट  का  दबाव ।

 म्ग्ण्ण  पते
 (3)  अन्य  उत्पादक  देशों  विशेष  अल्प  अफ्रीकी  अर्जेन्टीना  तथा  इंडोनेशिया

 जो  अपेक्षाकृत कम  कीमतों  पर  चाय  बेच  सकते  बढ़ती  हुई  प्रतिस्पर्धा ।

 चाय  के  निर्यात  व्यापार  को  बढ़ाने  हेतु  सरकार  ने  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  निम्न  कदम

 उठाये  हैं

 (1)  1970  से  चाय  पर  निर्यात  शुल्क  का  हटाया  जाना  ।

 15  1970  से  निर्यात  के (2)  समय  कीमत  के  अनुसार  भिन्न-भिन्न  उत्पादन  शुल्क  की

 छूट  ।

 (3)  विभिन्न  परम्परागत  तथा  नये  बाज  में  भारतीय  चाय  के  निर्यात  की  अ्रधिक  संभाव्यता

 बढ़ाने  के  लिए  काहिरा  तथा  सिडनी में  स्थापित  चाय  बोड़े के  कार्यालयों

 द्वारा  संव धनात्मक  कार्यावाहिया  करना

 (4)  स्थानीय  व्लैडरों/पैकरों  के  सहयोग  से  चुने  हुए  बिदेशी  बाजारों  में  भारतीय  चाय  के  विशेष

 पैरों  का  संवर्धन  |

 (5)  विदेशों में  उपयुक्त  प्रचार  साधनों  के  माध्यम  से  विज्ञापन  देना  ।

 (6)  व्यापार  मेलों  तथा  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना ।
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 (7)  भारतीय  चाय  के  हित  को  बढ़ाने  के  लिए  व्यापारियों  तथा  विशेषज्ञों को  दौरों  का  झादान

 प्रदान  करना  |

 पैकटों  में  बन्द  तथा  ब्लैंडिड  चाय  के  निर्यात  के  लिए  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  चाय  व्यापार (8)

 निगम  की  स्थापना  करना

 (9)  अन्य  हलके  पेय  पदार्थों  के  साथ-साथ  एक  पेय  पदार्थ  के  रूप  में  चाय  की  खपत  बढ़ाने

 के  लिए  संयुक्त  राज्य  पश्चिम  आस्ट्रेलिया

 तथा  न्यूजीलैंड  जैसे  झा या तक  देशों  में  अन्य  चाय  उत्पादन  करने  वाले  देशों  तथा

 सश
 नं
 थानीय चाय  व्यापारियों  के  साथ  मिलकर  सामान्य  संवर्धन  में  भाग  लेना

 ।

 Demand  of  Indian  Tobacco  in  Foreign  Countries

 965.  Dr.  Laxminarayan  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to

 state  :

 (a)  whether  Indian  tobacco  is  in  great  demand  in  foreign  countries;

 Miko. Vat  nths  and,  if  so,  the (b)  whether  the  export  of  tobacco
 declined  during  the  last  six

 reasons  therefor;

 (c)  the  value  of  export  of  tobacco  in  terms  of  rupee  during  the  year  1972-73  and  also

 during  the  last  six  months;  and

 (d)  the  main  countries  which  import  Indian  tobacco?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.C.  George)  :  (a)  There  is

 a  fairly  good  demand  for  Indian  Flue  Cured  Virginia  tobacco  in  foreign  countries.

 (b)  In  terms  of  quantity  there  is  a  decline  which  is  attributable  to  lower  off-take  by

 USSR  during  the  first  six  months  of  1973-74.

 (c)  Rs.  61.27  Crores  in  1972-73  and  Rs.  44.06  Crores  in  April-September,  1973.

 (d)  United  Kingdom,  USSR,  Japan,  Bangladesh,  Irish  Republic,  Somalia,  Libya

 and  Nepal.

 प्रधान  मंत्रो  को  कनाडा  ले  जाने  वाले  विसाल  चालक  द्वारा  मार्ग  से  परिचित  होने  के

 लियें  अपनाई  जाने  वाली  प्रक्रिया

 966.  डा ०  लक्ष्मीनारायण  पांडेय  :  कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  वायु  सेना  के  उस  मार्ग  पर  अपने  विमान  चालक  को  उससे  परिचित

 कराने  के  लिये  खाली  उड़ान  कराना  श्रावश्यक  है  जिस  मार्ग  से  ऑ्रतिविशिष्ट  व्यक्ति  को  जाना  होता  है  ; =
 दौर  प्र

 a

 क्या  उस  विमान  चालक  दल  ने  भी  जो  हाल  ही  में  प्रधान  मन्ना  को  कनाडा  ले  मया  था
 इसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण किया  था  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  झोर  नागर  विमानन  मंत्री  राजबहादुर  )  नहीं
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 1975  में  प्रधान  मंत्नी  की  मां  के  fac  aa  के  संबन्ध  एयर  इंडिया  के

 कार्मिकों  को  विमान  क्षेत्र  तथा  ant  प्रक्रियाओं  के  बारे  आदि  पर  अभ्यास  करा

 पूरी  जानकारी  दे  दी  गयी  ati  कर्मीदल  के  ये  सदस्य॑  पहले  भी  यूरोप  तथा  उत्तर  अटलांटिक  के  पार

 कई  बार  उड़ान  कर  चुके  थे  ।  इसके  एयर  इंडिया  afa  विशिष्ट  व्यक्तियों  की  उड़ानों  के  लिए

 हमेशा  दो  कमांडरों  की  व्यवस्था  करते  हैं  ।

 6  बजे  सायंकाल से  6  बजे  काल  के  बीच  अदास  warn  हवाई  च्  पर  विमान  उतारने  कौर

 वहां  से  उड़ान  भरने  के  लियें  एयर  इण्डिया  के  विमान  चालकों  पर  रोक  लगाया  जाना

 957.  डा०  लक्ष्मीनारायण  पाडेय  :  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  हदीस  दबाबों  हवाई  त  पर  रात  के  समय  संचालन  संबंधी  पर्याप्त  सुविधायें  न

 होने  के  कारण  एयर  इंडिया  ने  हदीस  बाबा  हवाई  प्रति  पर  छि  बजे  सायंकाल  से  6  बजे  प्रातःकाल

 के  बीच  विमान  उतारने  ake  वहां  से  उड़ान  भरने  के  लिए  अपने  विमान  चालकों  को  मना  किया है  ;

 क्या  9  1973  को  एयर  इंडिया  श्रापरेशन्स  डिपार्टमेंट  ने  एक  विमान  को  इस

 बन्ध  को  भंग  करने  का  आदेश  दिया  था  ;  शौर
 ह

 यदि  at  इसके  कारण  ह

 संचार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  :  से  यद्यपि  स्थानीय

 प्राधिकारियों  ने  अदिस  अ्रबाबा  विमान  क्षेत्र  को  5.00  बजे  से  साय॑  11.00  बजे तक  खुला

 घोषित  कर  दिया  एयर  इंडिया  इस  विमान  के  लिये  6  बजे  से  सांय  6  बजे  तक  के  झपने

 अनुमत  परिचालन  घंटों  में  वृद्धि  करने  का  निर्णय  करने  से  पुर्व॑  वहां  स्थापित  नवीन  दिक् चालन  तथा

 तरण  उपस्करों  के  कार्य-निष्पादन के  संबन्ध  में  रिपोर्टों  की  प्रतीक्षा कर  रही  थी  ।  इस  ग्रीष्म काल  में

 कई  सप्ताह  तक  एयर  इंडिया  ने  भ्र पनी  उड़ानों  का  सायं  6  at  के  बाद  भी  परिचालन  करने  की  अनुमति

 दी  थी  क्योंकि  उन्होंने  वहां  प्राप्त  सुविधाओं  को  पर्याप्त  समझा  परन्तु  क्योंकि  विमान  चालकों  ने  ad-

 मान  निर्धारित  समय  के  बाद  परिचालन  करने  के  बारे  में  अनिच्छा  प्रकट  की  प्रत  इस  छूट  को  रह  करना

 पढ़ा ।

 Amount  of  money  stolen  from  various  banks

 968.  Dr  Laxminarayan  Pandey  :

 Shri  Shankar  Dayal  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  of  money  stolen  from  the  various  Banks  in  India  during  1971-72

 and  1972-73  together  with  the  names  of  places  where  they  are  situated;

 (b)  the  number  of  cases  in  which  thieves  have  been  apprehended;  and

 (c)  the  steps  taken  by  Government  to  prevent  such  thefts  in  future?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a)  &  (b)  Information  to  the
 Hortac extent  possible  is  bein wil  ए  Conectec  1  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.
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 (c)  All  Banks  have  their  own  internal  safeguards  and  security  arrangements  for  pre-

 prevention  of  thefts.  At  bigger  centres  particularly,  banks  have  additional  security  arrange-

 ments  such  as,  strong  rooms  for  overnight  storage  of  cash,  protective  enclosures  for  Cashiers,

 armed  escorts  for  cash-in-transit  and  posting  of  armed  guards  at  the  branch  premises  etc.

 The  internal  arrangements  for  the  custody  and  handling  of  cash  are  also  reviewed  by  the

 banks  from  time  to  time.  The  Reserve  Bank  of  India  have  also  taken  on  hand  a  study  of  the

 systems  hand  procedures  obtaining  in  various  banks  with  the  immediate  objective  of  identify-

 ing  areas  of  deficiencies  and  suggesting,  wherever  necessary,  the  introduction  of  revised

 systems  and  procedures.  This  study  will  also  cover  the  custody  and  handling  of  cash.

 एयर  इण्डिया  द्वारा  पायलटों  को  विभिन्न  प्रकार  के  विमान  उड़ाने  को  अनुमति  दिये  जाने  को

 व्यवस्था

 969.  डा  ०  लक्ष्मीनारायण पांडेय  :  क्या  पर्यटन  श्र  नागर  विमानन  मत्  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  एयर  इंडिया  ने  ag  व्यवस्था  बनाई  हुई  है  कि  अपने  एक्जीक्यूटिव  पायलटों  को  707

 और  747  जैसे  विभिनन  प्रकार  के  विमान  उड़ाने  के  लिये  अनुमति  दे  देता  ae

 q (  स  )  क्या  विश्व  में  किसी  भी  बड़ी  विमान  कम्पनी  ने  विभिनन  प्रकार  के  विमान  उड़ाने  के  लिये

 विभिन्न  प्रकार  के  पायलट  नहीं  रखें  हुए  हैं  ?

 एयर  ने  कुछ संचार  तथा  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  संती  :

 वरिष्ठ  कार्यकारी  विमानचालकों  को  747  तथा  707  दोनों  प्रकार  के  बोइंग  विमान  उड़ाने  की  अनुमति

 दी  >
 स  ।  इन  विमान चालकों  को  707  विमान के  लिए

 श्रपेक्षित  तकनीकी  पुनश्चर्चा  सिमुलेटर
 स्थानीय

 aa  जानकारी  प्रशिक्षण  दिया
 गया

 है  ar  समय  समय  पर  दोनों  विमानों  के  लिए  अपेक्षित  कार्यदक्षता

 प्रशिक्षण दिया  जाता  है  ।

 विश्व  में  अन्य  विमान  कम्पनियों  द्वारा  अपनायी  जा  रही  पद्धतियों  के  बारे  में  सुचना  एकत्र

 की  जा  रही है  ।

 चावल  तथा  मोटे  अनाज  के  विक्रय  मूल्यों  में  वृद्धि  का  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  पर  प्रभाव

 970.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  क्या  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  वैसे  जाने  वाले  चावल  तथा

 मोटे  अनाज के  मूल्य  1973  से  बढ़ाने  निर्णय

 किया
 है  ;

 क्या  उक्त  वृद्धि  से  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  में  ७1  से  10  प्रतिशत  तक  वृद्धि  हो  जाने  की

 सम्भावना  है  जिसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  सरकारी  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ता  देने

 के  लिये  बाध्य  होना  श्र

 सरकार  का  विचार  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  में  होने  वाली  वृद्धि  को  रोकने के  लिए  क्या

 कदम  उठाने  का  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  हां
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 चावल  कौर  मोटे  प्रदान  के  निर्गम  मूल्य  में  वृद्धि  कर  दिये  झ  का  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक

 पर  जो  प्रभाव  पड़ेगा  उसका  पुर्वानुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  यह  सूचकांक  50  केन्द्रो ंका  मिला

 जुला  सूचकांक  होता  है
 ।

 तथा  अलग  अलग  केन्द्रों  का  सूचकांक  बनाने  में  खुले  बाजार  भावों  को
 भी  काम

 a
 में  लाया  जाता  @  ।  मोटे  तौर  पर  यह  9.0  लगाया  जा  सकता  है  कि  मिश्रित  सूचकांक  पर

 निगम  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  जाने  का  जो  प्रभाव  पड़ेगा  वहू  लगभग  2  प्रतिशत होगा  ।  सूचकांक  के  वर्तमान

 स्तर
 1973

 में  247)  में
 2

 प्रतिशत  वृद्धि  का
 wt

 मासिक  आंकड़ों  में
 5  अंकों की  वृद्धि  होना

 >
 @  ।  महंगाई  भत्ते  का  फार्मूला  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  में  12  महीनों  के  औसत  में  8  अंकों की  वृद्ध

 पर  mara  है  ।  निर्गम  मूल्यों  में  वृद्धि  होने  से  12  महीनों  के  गतिमान  औसत  पर  केवल  थोड़ा  सा

 प्रभाव  पड़ेगा  ।

 उपभोक्ता  मूल्यों  में  वृद्धि  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिए  किए  गए  उपायों  में  निम्नलिखित

 शामिल हैं

 (1)  उचित  मूल्यों  की  दुकानों  के  माध्यम  से  कज  का  शरीक  अगस्त  1972  से

 सरकारी स्टाक  से  औसतन  10  लाख  टन  दिया  गया  |

 (  )  mara  द्वारा  भ्र नाज
 at

 खाद्य  तेलों  की  उपलब्धता  में
 विधि  करना  ।  20  लाख  टन  से ८

 अधिक  का  arta  पहले  किया  जा  चुका  ate  इसके  अतिरिक्त  भ्र ना जों  की  अधिक

 रायात  करने  के  लिये  प्रबन्धक  किए  जा  चुके  हैं  ।  इसी  प्रकार  20  लाख  टन  खाद्य  तेलों

 के  का  प्रबन्ध  किया  जा  चुका  है  तथा  ale  अधिक  ara  के  लिए  बातचीत चल

 रही है  ।

 (3)  वित्तीय  तथा  मुद्रा  संबंधी  उपायों  के  माध्यम  से  अतिरिक्त  मांग  को  रोकना  सरकार

 अपने  खर्च  में  400  करोड़  रुपये  की  कमी  करने  का  निर्णय  पहले  ही  कर  लिया  है  ।

 पिछले  कुछ  महीनों  में  ऋण  नीति  विषयक  जो  परिवर्तन  किए  गए  हैं  उनमें  से  एक  परिवर्तन
 का  उद्देश्य  बैंक  की  लगभग  400  करोड़  रुपये  की  जमा  को  स्थिर  करना  है  ॥

 ऐसी  गांव  जनक  वितरण  प्रणाली  की  स्थापना  करने  के  विषय  में  विचार  किया जा  रहा  है

 जिसकें  अन्तर्गत  वर्तमान  की  तुलना  में  अधिक  अत्यावश्यक  वस्तुएं  ar  जाएं  ।

 रोजगार  न  देने  वाले  उद्योगों  में  विदेशियों  का  निजी  पूंजी  नियोजन

 971.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  में  रोजगार  न  देने  वाले  उद्योगों  में  विदेशियों  के  नीजि  पूजी  निवेश  में  वर्ष
 1968  से  प्रतिवर्ष  काफी  वृद्धि  हो  रही  है  ;

 क्या  भारत  में  काम  रही  500  से  अधिक  कंपनियों  का  कुल  लाभ  जो  वर्ष  1968-

 69  में  33.
 2

 पये  से  बढ़कर  वर्ष  1970-71  में  52.0  करोड़  रुपये  हो  गया  कौर

 क्या  इन  विदेशी  कम्पनियों  द्वारा  स्वदेश  भेजे  जाने  वाले  लाभ  की  राशि  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि

 हो  रही  है  ate  यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  विदेशी  पूंजी  में  वृद्धि  तर  स्वदेश  भेजे  जाने  वाले  लाभ

 की  राशि  का  वर्षवर  ब्यौरा  कया  है  ate  क्या  सरकार  विदेशी  कम्पनियों  की  इस  उन्नति  को  देश  की

 औद्योगिक  प्रगति  के  लिये  सहायता  समझती  यदि  तो  उन्हें  इस  देश के q  हितों  को  ध्यान  में  रख  कर

 काम  करने  के  लिये  राजी  करने  हेतु  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
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 वित्त  मंत्री  यशवन्तराबव  :  श्र  माननीय  सदस्य  का  संकेत

 भारत  में  कार्य  कर  रहीं  विदेशी  कम्पनियों  की  शाखों  के  रूप  में  विदेशी  निवेश  की  ae  है  ।  यदि

 है एसा  ण  ,  तो  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  1968-69  तथा  1970-71  के  बीच  कुल

 उत्पादन  तथा  सकल  लाभों  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  इस  विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  इन  कम्पनियों

 के  सकल  लाभों  की  जो  1968-69  में  33. 2  करोड़  रुपये  बढ़  कर  1970-71  मैं

 52.0  करोड़  रुपयें  हो  गयी ।

 भारत  में  था  कर  रही  विदेशी  कम्पनियों  की  शाखों  द्वारा  1969-70  तथा  1971-

 72  के  बीच
 बाहर

 भेजी  गयी  लाभों  की  रकमों  के  wing  इस
 प्रकार  हैं

 ey

 c  एएए
 ay  बाहर  भेजी  गयी  लाभों  की  रकम

 1969-70  12.  7  करोड़ रुपये

 1970-71  13.  1  करोड़ रुपये

 1971-72  9.9  करोड़  रुपये

 सरकार  निसा  कम्पनियों  द्वारा  लाभों  की  रकमें  बाहर  भेजने  के  दायित्व  ो
 कम

 के  लिए

 उत्सुक  है  कौर  इस  उद्देश्य  के  लिए  सरकार  ने  निम्नलिखित  उपाय  किये  हैं

 (i)  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  1947  की  धारा  के  जो  पहली  wie

 1965  से  लागू  हुई  विदेशी  कम्पनियों  की  शाखाओं  के  भारतीय  रिजर्व  बैंक

 अथवा  केन्द्रीय  सरकार  की  सामान्य  अथवा  विशेष  अनुमति  के  बिना  अभिकत्ताध्ों  अथवा

 तकनीकी  अथवा  प्रबन्ध  परामर्शदाताओं  के  रूप  में  काम  करने
 पर

 रोक  लगा
 दी

 गई
 w
 ्  !

 (ii)  नया  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  1973  हाल  ही  में  लागू  कर  दिया  गया  है
 इस  अधिनियम  के  भारत  में  कार्य  कर  रही  विदेशी  कम्पनियों  तथा

 40
 प्रतिशत

 से  अधिक  के  विदेशी  शेयरों  वाली  भारतीय  कम्पनियों  को  भारत  में  नयी  शाखा  खोलने

 तथा  झपने  कार  के  मौजूदा  क्रियाकलापों  को  जारी  रखने  के  लिए  भारतीय  fea

 बैंक  की  अनुमति  प्राप्त  करनी  होगी  ।

 विवरण

 विदेशी  कम्पनियों को  522  mara  जो  31-3-1972  को  देश  में  कार्य  कर  रही  1968-69  शर
 1970-71  के  बीच  भारत  में  कुल  उत्पादन  तथा  सकल  लाभों  के  मूल्यों  को  दिखाने  वाला  विवरण

 ——_——

 धसक  69  1969-70
 1970-71

 12,34. 2  14,11.5  14,68.  6

 2*  उत्पादन/बित्री  12,58. 2  15,35. 6  18,88.  9

 3°  सकल  लाभ  33.2  39.9  52.  0

 *इस  विवरण  का  संबंध  भारत  में  31-3-1972  को  काय॑  कर  रही  541  में  से  522  कम्पनियों

 से  है  ।  शेष  19  कम्पनियों  के  केवल  अन्तर्राष्ट्रीय  खाते  हैं  ate  भारत  में  उनके  कारबार

 के  बारे  में  कोई  war  खाते  नहीं  हैं  ।
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 भारतीय  अर्य  व्यवस्था  में  मुद्रा  स्फीति  रोकने  के  लिये  मुद्रा  उपलब्धि  को  विनियमित  करने  के

 कारागार लिये  क  गई  कार्य वा  ी

 972.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  सिंधी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  1973  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  मुद्रा  उपलब्धि में  केवल  18. 1  प्रतिशत

 की वृद्धि  हुई  है  जबकि  weal  में  22.  4  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  कौर

 क्या  वर्षा  कम  होने  कौर  बिजली  उत्पादन  में  कमी  का  मूल्य-वृद्धि  पर  बहुत  मामूली
 प्रभाव ह

 पड़ा  है  ate  यदि  तो  wa  व्यवस्था  में  झ्रत्यधिक  मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  लिए  मुद्रा  उपलब्धि  को

 विनियमित  करने  हेतु  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवस्तराव  :  हां  ।  27  1973  को  समाप्त  हुए

 वर्ष  में  जनता  के  पास  उपलब्ध  मुद्रा  में  15.  0  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  जबकि  28  1973 को  समाप्त

 हुए  वर्ष  में  थोक  मूल्यों  के  सरकारी  सूचकांक  के  च्  मूल्यों  के  सामान्य  स्तर  में  22.  5  प्रतिशत की

 वृद्धि हुई  है  ।

 ae  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  वर्षा के  कम  होने  और  बिजली  उत्पादन में  कमी  होने

 का  मूल्य  वृद्धि  पर  बहुत  मामूली  प्रभाव  पड़ा  है  ।  वास्तव  राष्ट्रीय  उत्पादन  में  कृषि  का  50

 प्रतिशत है  तथा  अर्थ  व्यवस्था  में  काफी  उद्योग  कृषि  पर  ग्राघारित  हैं  ।  इससे  यह  पता  चलता  है  कि

 मानसून  के  न  होने  तथा  बिजली  उत्पादन  में  कमी  होने  से  acquit  की  पूर्ति  में  भारी  कमी  हो  जाने के
 > परिणामस्वरूप  मूल्यों  पर  भारी  दब्राव  पड़ा  g  |  सरकार  मुद्रा  एवं  राजस्व  सम्बन्धी  तथा  प्रिय

 नीतियों  के  माध्यम  से  मूल्यों  के  स्तर  में  असाधारण  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  fora

 बैंक  ने  ऋण  के  बिस्तार  को  रोकने  के  लिए  विभिन्न  उपाए  किए  हैं  जैसे  बैंक  दर  को  6  प्रतिशत  से  बढ़ा

 कर  7  प्रतिशत  करना  ;  कुछ  विशिष्ट  क्षेत्रों  को  दिये  जाने  वाले  ऋणों  को  छोड़  कर  वाणिज्यिक  बैंकों

 द्वारा  दियें  जाने  वाले  ऋणों  के  व्याज  की  दर  कम-से-कम  10  प्रतिशत  नियत  नकदी  या  नकदी

 जैसी  परिसम्पत्ति  के  शुद्ध  अनुपात  को  विभिन्न  चरणों  से  40  प्रतिशत  तक  बढ़ा  कर  वाणिज्यिक  बैंकों  को

 दी  जाने  वाली  पुर्नावत  सुविधा  की  लागत  में  वृद्धि  करना  ak  इसके  साथ-साथ  अनुसूचित  वाणिज्यिक

 बैंकों  के  लिए  नकद  प्रारक्षित  निधि  के  अनुपात  को  विभिन्न  चरणों  में  बढ़ा  कर  7  प्रतिशत  करना  ।

 साथ  ही  उत्पादक  क्षेत्रों  को  ऋण  देने  के  काम  में  सुधार  करने  के  लिए  काफी  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 इसके  साथ  केन्द्र  तथा  राज्यों  के  बजटों  में  दिखाए  गए  व्यय  में  कटौती  करके  सरकारी  खर्च  में

 कमी  करने  तथा  बजटों  के  घाटों  के  स्तर  को  नीचे  बनाए  रखने  के  सरकार के  राजस्व में  वृद्धि

 करने के  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।  तराशा है  कि  इन  उपायों  के  परिणामस्वरूप  मुद्रा  उपलब्धियों में  होने  वाली

 वृद्धि  युक्तियुक्त  सीमाओं के  अन्दर  रहेगी  ।

 इण्डियन  एयरलाइंस  के  लिये  बोइंग  विमान  को  उपयुक्तता

 973.  श्री  एस
 ०  ए  ०  मुरुगनन्तम  कया  पर्यटन  कौर  नागर  बीमारी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  बोइंग  विमान  खरीदने के  निर्णय  से  ge  सरकार ने  किस  किस्म

 के  विमानों  की  जांच  तथा  परीक्षण  किया  at
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 सरकार  dex  विमान  का  चयन  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  तथा  हमारी

 लाइंस  के  लिये  इस  किस्म  के  विमान  किस  प्रकार  अधिक  उपयुक्त  हैं ?

 संचार  तथा  पर्यटन  शर  नागर  विमानन  मंत्री  :  कौर  ब»

 प्रचुर  यातायात  की  मांग  की  पूर्ति  के  लिये  इंडियन  एयरलाइंस  को  अपनी  विमान  क्षमता  को  बढ़ाने  की
 प्रा वश्य कता  थी  ।  क्योंकि  इसके  विमान-बेड़े

 में
 पहले  से  ही  विमान  विद्यमान  तथा

 गीत  विमानचालक  शौर  सुविधाएं  भी  उपलब्ध  इंडियन  एयरलाईस  ने  तत्कालिक  आवश्यक -

 तारों  की  पूर्ति  के  लिये  तीन  बोइंग  विमानों  को  खरीदने का  फैसला  किया  ।  सरकार ने  इंडियन

 लाइन्स  के  चार  विमान-एक  विमान  मई  1973  में  नष्ट  हुए  विमान  के  स्थान

 पर  at  शेष  तीन  विमान-बेड़े  की  भ्र भि वृद्धि  के  लिये  खरीदने  के  प्रस्ताव  का  अनुमोदन  कर  दिया है
 ।.

 वर्ष  1973-74  के  दौरान  am  तथा  पटसन  के  निर्यात  में  कमी

 क्या  गत  वर्ष  की  तुलना  में  इस  वर्ष  पटसन  कौर  चाय  का  निर्यात  कम  हश्र

 यदि  तो  कितना  तर  इसके  क्या  कारण  शौर

 इन  वस्तुओं  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाना  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  To  ato  से  पटसन  निमित

 चालू  वर्ष  श्रप्रैल-प्रगस्त  1973  के  दौरान  गत  वर्ष  की  तत्संबंधी  अवधि  की  तुलना में  पटसन  निर्मित  माल

 के  निर्यातों  के  स्तर  में  गिरावट  आई  है  ।  निर्यातों  में  कसी  मुख्य  रूप  से  हैसियन तथा  हैकिंग  के  संबंध
 में  है  ।  1973  में  हुए  निर्यातों  की  तुलना  में  समग्र  गिरावट  की  मात्रा की  दृष्टि  से  s

 a प्रतिशत  तथा  मूल्य  की  दृष्टि  से  12  प्रतिशत  beg  |  पटसन  निमित  माल  के  निर्यातों  में  गिरावट  के  मुख्य

 कारण  पटसन  निर्मित  माल  पर  निर्यात  शुल्क  तथा  बिजली  की  कटौती  के  कारण  उत्पादन  बाधाएं  हैं  ।

 सरकार  ने  हैसियन  एवं  कालीन  स्तर  शुल्कों  की  दर  घटा  कर  तथा  हैकिंग  पर  निर्यात शुल्क  समाप्त

 करके  निर्यातों  के  स्तर  बनाये  रखने  के  लिये  उपचारात्मक  उपाय  किये  हैं  ।  संबंधित  राज्य  सरकारों  से  भी

 अ्रविरोध  बिजली  की  सप्लाई  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कहा  गया
 ्
 द  ताकि  हमारे  निर्यातों  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  न  पड़े  ।  पटसन  के  माल  के  उत्पादन  पर  उपकर  लगाने  की  भी  प्रस्थापना  है  तथा  इस  उपकर
 से  प्राप्त  राशि  का  प्रयोग  उद्योग  की  गवेषणा  तथा  विकास  प्रयोजनों  के  लिए  किया  जाएगा  ।  पटसन  निर्मित

 माल  पर  निर्यात  शुल्कों  की  कमी  |  समाप्ति  तथा  इस  मौसम  में  कच्चे  पटसन  की  भरपुर  फसल  के

 स्वरूप  इस  वर्ष  हमारे  निर्यातों  में  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  जो  कि  इस  तथ्य  से  स्पष्ट  है  कि
 1973  के  दौरान  पटसन  आयुक्त  के  पास  दर्ज  की  गई  निर्यात  संविदाएं  वर्ष  1972  की

 बंधी  ग्रन्थि  में दज  की  गई  संबिदाश्रों  की  तुलना  में  भ्रपेक्षाकृत  अ्रधिकतम  भार  के  लिए  है  |

 चाय

 1973-74  के  पहले  चार  महिनों  के  दौरान  भारत  से  चाय  के  निशक्तों  में  1972-73  की

 तत्संबंधी  sata की  तुलना  में  42.1  लाख  fo  ग्राम  तथा  1971-72  की  इसी  अवधि  की  तुलना

 में  60  लाख  कि०  ग्राम  की  कमी  हुई  ।
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 1973-74  के  पहले  चार  महीनों  के  दौरान  निर्यातों  के  मूल्य  1972-73  वकी  तत्संबंधी

 अवधि की  तुलना  में  2.  73  करोड़  रुपये  तथा  1971-72  की  इसी  अवधि  की  तुलना  में  2.  26  करोड़

 रुपये  हुई
 ।

 चाय  के  निर्यात  संवर्धन  हेतु  सरकार  ने  निम्न  कदम  उठायें  या  उठाने  का  विचार  है

 (1)  1  1970  से  चाय  पर  निर्यात  शुल्क  का  हटाया  जाना  |

 (2)  15  1970  से  निर्यात  के  समय  कीमत  के  अनुसार  भिन्न-भिन्न  उत्पादन  शुल्क  की

 छूट

 (3)  विभिन्न  परम्परागत  तथा  नये  बाजारों  से  भारतीय  चाय  के  की  झ्र धिक  संभाव्यता

 बढ़ाने के  लिये  तथा  सिडनी  में  स्थापित  चाय  ate  के

 कार्यालयों द्वारा  संवर्धानात्मक  कार्यवाहियां करना  ।

 (4)  स्थानीय॑ब्लैडरों/पैकरों  के  सहयोग  से  चुने  हुए  विदेशी  बाजारों  में  भारतीय  चाय  के  विशेष
 पैरों  का  संवर्धन  ।

 य

 (5)  विदेशों  में  उपयुक्त  प्रचार  साधनों  के  माध्यम  से  विज्ञापन  देना  ।

 व्यापार  मेलों  तथा  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना । (6)

 (7)  भारतीय  चाय  के  हित  को  बढ़ाने लिए
 व्यापारियों  तथा  विशेषज्ञों  के  दौरों  का

 प्रदान  करना  ।

 (8)  पैकटों  में  बंद  तथा  ब्लैंडिड  चाय  के  निर्यात  के  लिए  सरकारी  aa  में  एक  चाय  व्यापार

 निगम  की  स्थापना करना  ।

 (9)  अन्य  हलके  पेय  पदार्थों  के  साथ-साथ  एक  पेय  पदार्थ  के  रूप  में  चाय  की  खपत  बढ़ाने के

 लिए  संयुक्त  राज्य  पश्चिमी  आस्ट्रेलिया

 तथा  न्यूज़ीलैंड  जैसे  झ्रायातक  देशों  में  भ्रमण  चाय  उत्पादन  करने  वाले  देशों  तथा
 नीय  चाय  व्यापारियों  के  साथ  मिल  कर  सामान्य  dada  में  भाग  लेना  ।

 कुछ  अधिकारियों दारा  aia  वे  wan  प्राप्तियां  रखने  के  बारे  में  स्टेट  बैंक  श्रॉफ  बीकानेर  ऐण्ड

 जयपुर  के  सतकंता  अधिकारी  कौर  स्टेट  aw  के  इंस्पेक्टर  का  प्रतिवेदन

 975.  श्री  एस०  To  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  स्टेट  बैंक  श्रॉफ  बीकानेर  झर  जयपुर  के  सतकंता  अधिकारी  कौर  स्टेट  बैंक  श्रॉफ

 इण्डिया  के  इंस्पेक्टर ने  सूचित  किया है  कि  स्टेट  बैंक  श्रॉफ  बीकानेर  we  जयपुर  के  कुछ  श्र्षिकारियों  के

 पास  उनके  संसाधनों  के  अनुपात  से  अधिक  झास्तियां  ak

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?
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 fact  मंत्री  यशवंतराव  :  चूंकि  किसी  विशिष्ट  निरीक्षण  का  जिक्र  नहीं  किया  गया

 अतः  यह  अनुमान  लगाया  जाता  सकी  यह  प्रश्न  दिल्ली  नयी  दिल्ली के  स्टेट  बैंक  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  की

 शाखाओं  में  स्टेट  बैंक  साफ  इंडिया  के  इन्सपेक्टर  att  स्टेट  बैंक  साफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  के  मुख्य

 fat  अधिकारी  द्वारा  किये  गये  निरीक्षण  से  संबंधित  है  ।  यहीं  ऐसा  है  तो  स्टेट  बैंक  ars  इंडिया  ने  सूचना

 दी  है  कि  अपनी  रिपोर्टों  में  उन  दोनों  में  से  किसी  ने  भी  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही

 यह  प्रश्न  उपस्थित  नहीं  होता  ।

 स्टेट  बैंक  श्राफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  की  नई  दिल्ली  शाखा  के  भूतपूर्व  एजेण्ट  द्वारा  गलत

 मेडिकल  बिल  पेश  किया  जाना

 976.  श्री  एस०  Yo  नया  वित्त  मंत्री  16  ज  1973  तथा  27  1973

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  3688  तथा  811  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  स्टेट  बैंक  श्रॉफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  की  नई  दिल्ली  शाखा  के  एक  भूतपूर्व  एजेण्ट  ने
 1973  में  बिल  पेश  करके  जालसाजी  की  आर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  गयी ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  :  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  उपस्थित नहीं  होता  ।

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  द्वारा  खरीदे  जाने  का  प्रस्ताव

 977.  श्री  एस०  To  मुरुगनन्तम :  क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  का  विचार  भीड़  वाले  ट्रंक  मार्गों  पर  चलाने  के  लिये
 खरीदने  का  झर

 यदि  तो  उक्त  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं ?

 संचार  तथा  पर्यटन  ste  नागर  विसानन  मंत्री  :  कौर  इण्डियन

 एयरलाइंस  के  लिये  चौड़ी  बाडी  बाले  विमान  खरीदने  के  बारे  में  at  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 हवाई  पर  महत्वपूर्ण  उपकरणों  का  उपलब्ध  न  होना

 978.  श्र  आर  ०  वो  ०  स्वामीनाथन  :

 को  पो०  to  सा बिना यन  :

 क्या  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  का  ध्यान  6  1973  के प  टाइम्स  साफ  इण्डिया

 में  मेनी  एयरपोर्ट्स  डू  नाट  हैव  वाइटल  अ ध  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  ak

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  2?
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 संचार  तथा  पर्यटन  श्र  नागर  विमान  मंत्री  :

 झर  विमानों  का  आधुनिकीकरण एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया  है  तथा

 चालनात्मक  झ्रावश्यकताओं  व  साधनों  की  उपलब्धता  के  सापेक्ष  सुविधाओं  को  प्रदान  करने  एवं  सुधारने  के

 लगातार  प्रयत्न  किये  जाते  हैं  ।  विमान  कम्पनियों  से  परामर्श  किया  जाता  है  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नागर  विमानन

 संगठन  द्वारा  निर्धारित  मानकों  कौर  दिशा-निर्देशों  के  अनुसर  यथासंभव  सीमा  तक  सुविधायें  प्रदान  की  जाती  हैं  ।

 पांचवें  पंचवर्षीय  योजना  में  राजस्थान  में  पर्यटक  स्थलों  का  विकास

 979.  श्री  श्रीकिशन  सोदी  :  क्या  पर्यटन  ate  नागर  विमानन  मंत्री  ag  बसाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  राजस्थान  सरकार  ने  पांचवी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  पर्यटक  रूचि  के  प्रो  का

 विकास  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि  खर्चे  की  गई  wk

 - (7)  क्या  पर्यटक  बंगलों  के  नवीकरण  के  लिये  कुछ  धन  की  व्यवस्था  की  गई  यदि
 तो

 संवार  तथा  पर्यटन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री
 :

 राज्य
 सरकार

 से  किसी

 भी  प्रकार  के  विनिश्चित  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुये  हैं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं

 विंमान  बंगलों  के  नवीकरण  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  क्योंकि  यह  राज्य

 सरकार  का  दायित्व  तथापि  पांचवीं  योजना  के  दौरान  वन्य  जीव  पर्यटन  तथा  सांस्कृतिक गय टन  के

 कार्यक्रमों  के  प्रस्तुत  राजस्थान  में  चुने  हुये  केन्द्रों  के  विकास  की  कुछ  योजनायें  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  ली  जायेंगी  ।

 एवरो  विमान  सम्बन्धी  धवन  समिति  का  प्रतिवेदन

 980.  श्री  श्रीकिशन

 थ्रो  पो०  गुरदेव  :

 थ्रो  पुरूषोत्तम  काकोडकर  :

 att  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  :

 कया  पर्यटन  ate  नागर  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  एवरो  एस०  748)  विमान  के  सभी  पहलु ग्र ों का  मूल्यांकन  करने
 के

 लिये

 नियुक्त  धवन  समिति  ने  meat  प्रतिवेदन  सरकार.को  प्रस्तुत  कर  दिया  है  भर  यदि
 तत्सम्बन्धी

 मुख्य  बातें  क्या

 क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  को  ध्यान  में  रखते  ga  इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  एवरो

 विमानो ंके  उपयोग  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  झर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें क्या  हैं  ?

 dare  तथा  पर्यटन  और  नागर  विमानन  मंत्री  धवन  समिति  ने  कभी

 art  रिपोर्ट  नहीं  दी  है  ।

 कौर  (7)  प्रश्न  नहीं  उठते  ।
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 इण्डियन  एयरलाइन्स  दुबारा  ata  कोवेल  विमान  किराये  पर  लिये  जाने  का  निर्णय

 981.  श्री  श्रीकिशन  सोदी  :

 श्री  एम०  एस०  शिवस्वासी  :

 कया  पर्यटन  wit  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  ने  अपनी  शझ्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  के  लिये  एयर

 से  तीन  कैरेवेल  विमान  किराये  पर  लेने  का  निर्णय  किया

 यदि  तो  उनका  मासिक  किराया  कितना  ak

 इण्डियन  एयरलाइन्स  अपनी  क्षमता  के  अनुसार  कब  तक  काम  आरम्भ  कर  देगी
 ?

 संचार  तथा  wer  शौर  नागर  विमानन  मंत्री  हां  ।

 प्रति  विमान  डालर  |

 इंडियन  एयरलाइंस  का  चार  बोइंग  विमान  प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव  है  जिनके  1974  की

 अंतिम  तिमाही  में  प्राप्त  हो  जाने  की  आशा  इन  की  प्राप्ति  से  एयरलाइंस  की  वहन  क्षमता  की  स्थिति

 में  काफी  सुधार  हो  जायेगा

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  का  पुनर्गठन  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 98 2.  श्री  श्रीकिशन  मोदी  :  कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  भारत  पये टन  विकास  निगम  का  पुनर्गठन  करने  सम्बन्धी  किसी  प्रस्ताव  पर  सरकार
 विचार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  इसके  कार्यों  और  कार्य-क्षेत्र  को  किन  देशों  में  व्यापक  बनाने  का  विचार

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  :  शर  राष्ट्रीय

 पेंशन  ats  का  विचार  है  कि  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  के  कार्यक्रमों को  अधिकतम  दक्षता

 से  लागू  करने  तथा  उनके  सफल  परिणामों  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  इसके  संगठनात्मक  एवं

 पनिक  ढांचे  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा

 यूरोपीय  श्राथिक  समुदाय  के  साथ  वाणिज्यिक  सहयोग  करार

 98  3.  श्री  श्रीकिशन  मोदी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निधि Mt यक क्या  यूरोपीय  wiles  समुदाय  के  साथ  वा  परक  सहयोग  करार  की  शर्तों  को  अन्तिम

 रूप दे  दिया  गया

 यदि  तो  सधी  मुख्य  बातें  कया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो ०  :  जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 भारत  में  मुद्रा  स्फीति  से  निपटने  के  लिये  को  कार्यवाही

 984.  श्री पी०  रेड्डी : क्या क्या  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ake  कौन  से  उपाय  विचाराधीन

 इस  बारे  में  रिजर्व  बैंक  ने  किन  उपाये  का  सुझाव  दिया  ak

 इनको  किस  सीमा  तक  क्रियान्वित  किया गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  मुद्दा  स्फीति  का  सामना  करने  के  लिये  कई  उपाय

 किये  गये  हैं  जिनमें  मुद्रा  a  राजस्व  विषयक  ae  oa  प्रशासनिक  उपाय  शामिल  मुद्रा के  क्षेत्र

 में  इस  बात  पर  बल  दिया  गया  है  कि  अनुत्पादक  प्रयोजनों  के  लिये  बैंक  ऋण  के  विस्तार  को  सीमित  रखा

 जाये ।  यह  रिजर्व  बैंक  द्वारा  लोगों  को  दिये  जाने  वाले  ऋणों  पर  अधिक  ब्याज  लगाकर  तथा

 वाणिज्यिक  बैंकों  को  दी  जाने  वाली  पूर्वी  संबंधी  सुविधाओं  को  सीमित  करके  पूरा  किया  जायेगा

 बैंक  दर  6  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  7  प्रतिशत  कर  दी  गयी  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  उधार  दिये  जाने  की

 न्यूनतम दर  कतिपय  प्राथमिकता-प्राप्त क्षेत्रों  को  कम  से  कम  10  प्रतिशत निश्चित  की  गयी  है  ।

 शुद्ध  नकदी  या  नकदी  जैसी  परिसम्पत्तियों  का  जिससे  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  रिजर्व  बैंकों  से  लिये

 जाने  वाले  ऋणों  की  लागत  का  पता  चलता  बढ़ा  कर  40  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  और  नकद

 प्रसारित  निधि  का  बैंकों  के  पास  नकदी  या  नकदी  जैसी  भ्र ति रिक्त  परिसम्पत्तियों को  बटोरने  के  लिए

 बैंको  की  जमा  संबंधी  देनदारियों  के  7  प्रतिशत  तक  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  चयनात्मक  ऋण  नियन्त्रणों  के

 माध्यम  कम  सप्लाई  वाली  कतिपय  संवेदनशील  वस् तुझ ों  के  लिये  बैंक  ऋणों  को  नियमित  किया  गया  है

 तथा  ऋण  सीमायें  sear  के  बजाये  पार्टीवार  झ्राधार  पर  निर्धारित  कर  दी  गयी  ऋण  प्राधिकरण

 योजना  का  विस्तार  कर  दिया  गया  है  ताकि  उसमें  केन्द्रीय  ake  राज्य  सरकारों  के  उपक्रमों  को  भी  शामिल

 कर  लिया  जाये  ।  जहां  तक  राजस्व  संबंधी  उपायों  का  संबंध  केन्द्र  तथा  दोनों  स्तरों  पर  बजट

 में  दिखाये  गये  खर्चों  में  कटौती  करके  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  को  कम  करने  झ्र  कर-प्राप्तियों  में  वृद्धि

 करके  प्रतीक  बाजार  ऋण  लेकर  प्रदीप  बचतों  के  न्नन्तगत  संग्रहीत  रकमों  में  वृद्धि  करके  तथा  सरकारी

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  लाभप्रदता  बढ़ा  कर  गेर-मुद्रा  स्फीति कारी  उपायों  से  बजट  साधन  जुटाने पर
 बल  दिया  गया  है  ।  समाज  के  कमजोर  वर्गों  की  स्थिति  सुधारने  के  प्रयोजन  से  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली

 को  मजबूत  बना  दिया  गया  है  तथा  अनाजों  ,  खाद्य  तेलों  शादी  जैसी  अत्यावश्यक  वस्तुभ्नों  जिनकी  सप्लाई
 कम  wad  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 ate  :  fore  बैंक ने  अपनी  1972-73  की  वार्षिक  रिपोर्टे  जो  अब  प्रकाशित हो

 चुकी  अ्रथे-व्यवस्था  में  मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  लिये  कई  सुझाव  दिये  हैं  ।  बैंक  ने  अरन्य  बातों के

 साथ  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  को  मजबूत  बनाने  तथा  उसे  सुचारू  रूप  से  चलाये  जाने  की  आवश्यकता

 पर  बल  दिया  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  उसने  खरीफ  के  मौसम  में  बड़ी  मात्ना  में  चावल की  वसूली  का

 कार्यक्रम  बनाने  तथा  अनाजों  का  कुछ  अ्रतिरिक्त  आयात  करने  का  सुझाव  दिया  है
 ।

 उसने  मूल्यों  पर  दबावों

 को
 कम

 करने  के  लिये  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  खर्च  में  कटौती  करने  का  भी  सुझाव

 दिया  हैं
 ।  सट्टेबाजी  को  रोकने  के  लिये  उत्पादनशील  क्षेत्रों  को  आवश्यकताओं

 की
 हानि  पहुंचाये  एक

 प्रतिबंधात्मक
 ऋण

 नीति  नहरपार  का  सुझाव  भी  दिया  गया  है  ।
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 रिपोर्ट  में  मुद्रास्फीति  म्प्य  स्थायी हल  के  रूप  के  कृषि तथा  औद्योगिक
 दोनों  क्षेत्रों  में

 उत्पादन  बढ़ाने  के  महत्व  पर  जोर  दिया  गया  है  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  रिज  बैंक  ने  frat

 के  Ga  तथा  सिंचाई  शादी  जैसे  ग्राघारभूत  क्षेत्र  में  सरकारी  निवेश  श्र  उसके  बाद

 गेर-सरकारी  निवेश  में  पर्याप्त  वृद्धि  करने  की  बात  पर  बल  दिया  है
 ।

 बैंक  द्वारा  दिये  गये  अधिकतर  सुझाव  सरकार  के  विचारों  से  मेल  खाते  हैं  इनमें से  बहुत  से

 सुझावों  को  पहले  ही  कार्यरूप  दिया  जा  रहा  है  जैसे  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  मजबूत  खरीफ

 के  अनाजों  की  श्रमिक  मात्ना  में  वसूली  श्रनाजों  का  आयात  करना  तथा  उत्पादक  क्षेत्रों  में  अधिक

 निवेश  fora  बैंक  द्वारा  किये  गये  विभिन्न  उपायों  का  ae  ऋण  के  विस्तार  पर  प्रतिबंधात्मक

 प्रभाव  रहा  जहां  तक  मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  दीर्घावधिक  उपायों  का  सम्बन्ध  पांचवीं  पंचवर्षीय

 आयोजना  जिसे  इस  समय  afar  रूप  दिया  जा  रहा  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  उपायों  का  उल्लेख

 किया  जायेगा  ह

 सारी  में  काम  कर  रहें  विदेशी  उद्यमों  के  लाभ  को  दरें

 985.  श्री  एम  ०  एस  ०  शिव स्वा सी  :  व्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  में  काम  कर  रहे  उद्यमों  में  संयुक्त  राज्य  wader  की  फर्मों  का  लाभ सर्वाधिक

 है  ;  कौर

 यदि  तो  देश  में  काम  कर  रहे  संयुक्त  राज्य  wade  के  निर्माता  उद्योग  अन्य

 विदेशी  निर्माताओं  के  लाभ  की  दरों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  :  विदेशी  कम्पनियों  की  शाखाओं  ake  भारत  में

 कार्य  कर  रही  विदेशियों  द्वारा  नियंत्रित  रुपया  कम्पनियों  की  वित्तीय  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  fort

 बैंक  हारा  किये  गये  अध्ययन  जो  1973  के  भारतीय  feat  बैंक  के  बुलिटन  में  प्रकाशित  किया

 गया  यह  पता  चलता  है  कि  1969-70 में  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  द्वारा  नियंत्रित  कम्पनियों  को

 कम्पनियों  की  तुलना  में  अपेक्षाकृत  प्रतीक  लाभ  हुआ  था  ।  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  प्रत्य  कम्पनियों

 की  तुलना  में  अमेरिका  द्वारा  नियंत्रित  कम्पनियों  के  लाभ  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।

 निर्माता  कम्पनियों  के  लाभ  के  आंकड़े  इस  समय  अलग-प्लग  उपलब्ध  नहीं  हैं  |

 विवरण

 शाखाओं का  लाभ

 कुल  लगी  पूंजी  की  प्रतिशतता  की  तुलना  में  सकल  लाभ
 विभिनन

 ब्रिटेन  6.  1

 संयुक्त  राज्य  अ्रमेरीका  12.4

 अन्य  देश  7.5

 —
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 IL.  विदेशों  द्वारा  नियंत्रित  रुपया  कम्पनियों  का  लाभ

 निम्नलिखित  देशों  के  हितों  कल  लगी  पूंजी  की  प्रतिशत त

 बाली  कम्पनियां  की  तुलना  में  सकल  लाभ

 12

 16

 पश्चिम  जर्मनी  14

 स्विट्जरलैण्ड  15

 धन्य  देश  15

 योजना  matt  हारा  कार्यक्रमों  में  कटौती  करने  के

 कारण  पर्यटन  फो  धक्का  पहुंचना

 986.  श्री  एस०  एस०  शिव स्वामी  :  क्या  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  योजना  आयोग  द्वारा  कार्यक्रमों  में  कटौती  करने  के  कारण  पर्यटन  को  धक्का  पहुंचा

 और  क्या  पांचवीं  योजना  के  दौरान  इसके  विकास  में  कमी  art  की  संभावना  ak

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  ?

 संचार  तथा  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 बर्ष  1973-74  में  काफी  का  निर्यात

 श्री  एम  ०  एस०  संजोयी राव  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चालू  वर्ष  में  काफी  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रगति  हुई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बात  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  ato  हां  ।

 चालू  वित्तीय  वर्ष  अर्थात  1973-74  के  प्रथम  5  महीनों  के  दौरान  20.48  करोड़  रुपये

 के  मूल्य  की  25113  मे०  टन  काफी  के  निर्यात  हुए  जबकि  1972-73  की  इसी  अवधि में  ये  14.  73

 करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  23625  मे०  टन  काफी  के  निर्यात  हुए  थे  ।

 Observance  of  a  protest  day  by  L.I.C.  employees

 988.  Shri  Ramavatar  Shastri  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  empl  UY,
 nvea  o  Vi ec  of  the  L  ife aiw  nsurance  Corporation  observed  a  protest

 day  on  the  25th  September,  1973  throughout  the  country;
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 :

 (b)  whether  the  call  to  observe  this  day  as  a  protest  day  was  given  by  both  the  Unions

 of  the  employees  of  the  Corporation;

 (c)  if  so,  the  reasons  for  observing  the  protest  day  by  them;  and

 (d)  the  action  taken by  Government  in  the  matter.

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shrimati  Sushila  Rohatgi)  (a)  A

 section  of  the  employees  of  the  Corporation  observed  a  protest  day  on  25th  Sept.,  1973

 throughout  the  country.

 (b)  The  call  was  given  by  only  two  Unions  viz.  All  India  LIC  employees  Federa-

 tion  and  All  India  National  Life  Insurance  Employees  Federation,  and  not  by  other  Unions.

 (c)  The  call  for  protest  day  was  given  as  a  part  of  the  agitation  launched  by  the

 Employees’  Unions  demanding  an  earlier  date  for  the  recommencement  of  the  adjourned

 talks  on  the  Charter  of  Demand  submitted  by  them.

 (d)  No  action  by  Government  is  called  for  in  the  matter.

 Suggestions  made  by  Representatives  of  Government  employees  with  Regard  to

 recommendations  of  third  Pay  Commission.

 989.  Shri  Ramavatar  Shastri  :  Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  . .

 (a)  whether  before  announcing  Government’s  decision  on  Pay  Commission’s  Report,

 Government  nominees  had  talks  with  the  representatives  of  Government  employees;

 (b)  if  so,  the  main  suggestions  made  by  Government  employees  representatives;
 and

 (c)  the  reasons  for  not  accepting  all  or  any  of  the  suggestions  made  by  them?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  K.  R.  Ganesh)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  &  (c)  :  The  main  suggestions  made  by  the  representatives  of  the  Staff  side  of  the

 National  Council  of  J.C.M.  are
 indicated  below—

 (i)  Dearness  allowance  formula  should  provide  100%  neutralisation  of  the  increase
 in  the  cost  of  living  for  Class  III  and  Class  IV  employees  and  the  D.A.  should
 be  granted  on  the  basis  of  4-points  increase  in  the  6-monthly  average  of  the
 index  (1960100).

 (ii)  The  date  of  effect  of  the  Commission’s  recommendations  relating  to  pay  and
 pensionary  benefits  should  be  1-3-70  instead  of  1-3-73  recommended  by  the
 Commission.

 (iii)  The  pay  fixation  in  the  revised  scale  should  be  on  point-to-point  basis.

 (iv)  The  minimum  wage  should  be  raised  from  Rs.  185  recommended  by  the  Com-
 mission  to  Rs.  314  on  the  basis  of  the  norms  laid  down  by  the  15th  Indian
 Labour  Conference.

 at
 (४)  The  r  at  of  pension  should  be  raised  from  33/80  of  the  average  emoluments  to

 30/60  of  the  pay  last  drawn
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 (vi)  The  recommendations  of  the  Commission  which  amount  to  deliberalisation

 in  regard  to  childen’s  educational  allowance,  overtime  allowance,  railway  passes,

 hours  of  work,  drawal  of  house  rent  allowance  without  rent  receipts  etc.  should

 be  modified.

 The  demands  were  given  careful  consideration  by  the  Government.  | (४  was  found

 that  the  acceptance  thereof  would  cogt  a  very  heavy  burden  on  the  finances  of  the  Govern-

 ment.  Keeping  in  view  the  limitations  of  financial  resources,  certain  improvements  in

 the  recommendations  were  considered  by  the  Government  in  the  light  of  the  discussions

 with  the  representatives  of  the  Staff  side  and  decisions  were  announced  on  8th  October,

 1973,  involving  a  recurring  expenditure  of  about  Rs.  61  crores  per  annum,  and  a  non-

 recurring  expenditure  of  Rs.  25  crores  this  year.

 बिहार  में  इलाहबाद  बैंक  की  शाखाओं  का  कार्यकरण

 991.  शो  रामावतार  शास्त्री  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 बिहार  में  इलाहाबाद  बैंक  की  कितनी  शाखाएं  काम  कर  रही  हैं  कौर  उक्त  शाखाएं  किन

 किन  स्थानों पर  है ं;

 क्या  किसी  भी  शाखा  में  बैंक  ने  सशस्त्र  गार्डों  की  व्यवस्था नहीं  की

 यदि  तो  क्या  उक्त  बैंक  की  सुरक्षा  के  लिये  सशस्त्र  गार्डों  को  तैनात  करने  का  सरकार  ने
 a निर्णय  Te

 यदि  तो  सरकार  का  art  निर्णय  को  किस  तारीख  से  लागू  करने  का  विचार  है
 ?

 faa  मंत्रालय  में  उम मंत्री  सुशीला  :
 बिहार  राज्य  में  इलाहाबाद  बैंक

 की  29  शाखाएं  हैं  ।  ये  शाखाएं  किन  किन  स्थानों  पर  कायें  कर  रही  यह  विवरण  में  बताया  गया

 से
 29  wart

 में  से
 12

 ५५  में  प्रभी  तक  सशस्त्र  गार्डों  की|  व्यवस्था नहीं

 बैंक  ने  इन  शाखाश्रों  में  सशस्त्र  गार्डों  की  व्यवस्था  करने  का  पहले  ही  निर्णय  कर  लिया  है  ak

 युक्त  कर्मचारियों  की  भर्ती  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाही  शुरू  की  जा  चुकी  है  ।

 स्थान  का  नाम

 (1)  (2)

 शहज़ाद

 भागलपुर  विश्वविद्यालय  भागलपुर

 बक सर

 घन वाद  ध  नवाब

 धनबाद

 धनबाद गोविन्दपुर

 हाजीपुर  मुजफ्फरपुर
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 (1)  (2)

 9.  हिलसा

 10.  इस्लामपुर  पटना

 11.  इटारसी

 12  जमालपुर
 संतान

 परगना

 13  सवाल  परगना

 14  धनबाद

 15
 कुमार  डूबी

 16  संधाल  परगना मधुमूल

 17  छपरा

 18  मुजफूफरपुर

 19

 20

 21  पटना  विश्वविद्यालय

 22  पटना  शहर
 23  फल वाड़ी  सरीफ

 24

 25  परनिया

 26

 27  थाना  बिहपुर
 28  प्र  राहे

 29  q
 गुल  साय  जिनक  ि  ह

 झल  मजदूरों  द्वारा  कपड़ा  मूल्य  नियंत्रण  योजना  की  घोषणा

 992.  को  रामावतार  शास्त्री  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मिल  मालिकों  ate  सरकार  के  स्वेच्छा  से  कपड़ा  मूल्य  नियंत्रण  करने  सम्बन्धी  योजना

 की  घोषणा की  थी  ;

 afe  तो  उक्त  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  बम्बई  अहमदाबाद  में  हाल ही  में

 मिल  मालिकों  श्र  फाईन  कपड़े  की  किस्मों  के  मूल्यों  में  10  से  40  प्रतिशत वृद्धि

 की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सी
 ०  :  तथा  तथा

 मीडियमਂ  किस्मों  के  पहनने  योग्य  भ्र नियंत्रित  कपड़े  के  लिये  20-7-72  से  स्वैच्छिक  मूल्य  नियंत्रण
 योजना

 लागू  कर  दी  गई  है  ।  योजना  की  मुख्य  बातें  ये  हैं

 (1)  मीडियम  तथा  हायर  मीडियम  के  पहनने  के  सभी  किस्मों  के  कपड़े  किस्मों
 को

 छोड़कर  जो  पहले  ही  सांविधिक  कीमत  नियंत्रण  के  अधीन  की  मिल  से  निकलते
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 समय  की  कीमतें  1972  में  रही  कीमतों  के  तुरुप  एक  उच्चतम  सीमा  के  अधीन

 होगी  शर  अनुवर्ती  अवधि  में  उत्पादन  साधन  की  लागत  में  हुई  वृद्धि  को  पूरा  करने  के

 fat  10  प्रतिशत  की  वृद्धि  करने  की  व्यवस्था  होगी

 (2)  कपड़े  की  किस्में  पहले  ही  सांविधिक  नियंत्रण  के  अधीन  है  उन्हें  छोड़कर  कपड़े  की  उपर्युक्त

 किस्मों  के  संबंध  में  व्यापार  मारजिन  मिल  से  निकलते  समय  की  कीमतों  में  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क  जमा  करने  के  बाद  उनसे  20  प्रतिशत  से  अ्रधिक  नहीं  होगा  ।

 (3)  उपयुक्त  झ्राघार  पर  आकलित  अधिकतम  मिल  से  निकलते  समय  की  कीमतों  और  अधिकतम

 खुदरा  कीमतों  की  मोहर  पहनने  के  कपड़े  के  प्रत्येक  थान  के  शुरू  में  तथा  aa में  लगाई

 जाएगी

 (4)  स्कीम  के  उल्लंघन  किये  जाने  के  मामलों  की  जांच  करने  के  लियें  कौर  मामले  की  सुचना

 समुचित  कार्यवाही  के  frst  वस्त्र  झ्रायुक्त  att  उद्योग  तथा  व्यापार  के  शीर्ष  जैस  भी

 मामला  को  देने  के  लिये  कार्यान्वयन  समितियां  स्थापित  की  जाएंगी  ।

 (5)  कपड़े  की  खुदरा  कीमतों  के  संबंध  में  विचार  करने  भ्र ौर  स्कीम  के  उल्लंघन  के  मामलों  की

 रिपोर्ट  उपचारात्मक  कार्यवाही  के  लिये  सरकार  कौर  सम्बन्धित  उद्योग  तथा  व्यापार-वरों

 को  देने  के  लिय  निगरानी  समितियां  ी  i  पित  की  जाएंगी ।

 कुछ  मिलों  द्वारा  निमित  सूती  कपड़े  को  कुछ  फाइन  तथा  सुपर  फाइन  किस्मों  की  कीमतों

 का  वस्त्र  भ्रायुक्त  द्वारा  जो  भ्रध्ययन  किया  war  उससे  प्रगट  होता  है  कि  1973 में  कीमतें

 1973 में  प्रचलित  कीमतों से  7.  2  प्रतिशत  से  31.9  प्रतिशत तक  बढ़ी  है  ।

 चूंकि  फाइन  तथा  सुपर  फाइन  जो  कि  संगठित  क्षेत्र  में  कपड़े  के  उत्पादन  लगभग

 12  प्रतिशत  अपेक्षित  उच्च  वर्गों  में  खपत  में  आता  है  कौर  स्वैच्छिक  मूल्य  नियंत्रण  योजना  में  ये  किस्में

 सम्मिलित  नहीं  है  wa:  ऐसे  फेब्रिक्स  की  कीमतों  को  विनियमित  करने  के  लिए  सरकार  विशेष  कदम  उठाने

 का  विचार नहीं  करती  ।

 Export  of  Mica  to  other  Countries

 993.  Shri  Shankar  Dayal  Singh  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  names  of  mica  producing  areas  in  the  country  and  the  quantity  thereof  pro-

 duced  in  each  area  during  the  last  three  years;  and

 (b)  the  quantity  of  mica  exported  to  various  countries,  country-wise  during  the  same

 period?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George)  (a)  &  (b)

 Two  statements  are  attached.  [Placed  in  Library.  See  No.  L.T.  5712/73)

 Value  of  Mica  Trade  Handled  by  M.M.T.C.  during  the  last  three  years

 994.  Shri  Shankar  Dayal  Singh  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  picased  to  state  :

 (a)  the  value  of  mica  trade  handled  by  the  M.M.T.C.  during  the  last  three  years  and

 the  amount  of  profit  earned  by  the  Corporation  therefrom;  and
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 (b)  the  names  of  countries  from  where  orders  for  the  supply  of  Mica  have  been

 received  during  the  current  year  by  the  M.M.T.C.  and  the  time  by  which  supplies  would

 be  made  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  A.  C.  George)  :  (a)  Export

 of  mica  was  canalised  through  the  M.M.T.C.  with  effect  from  the  24th  January,  1972.

 The  MMTC  handled  exports  of  mica  valued  at  approximately  Rs.  15  crores  in  1972-73.

 The  Corporation  made  a  nominal  profit  on  export  of  mica.

 (b)  Orders  for  supply  of  mica  have  been  received  from  the  following  countries

 Australia,  Austria,  Belgium,  Canada,  Chile,  Denmark,  France,  Greece,  Federal

 Republic  of  Germany,  Haiti,  Hongkong,  Iraq,  Italy,  Japan,  Korea,  Lebanon,

 Netherland,  Newzealand,  Norway,  Philippine,  Puerto  Rico,  Singapore,  Spain,

 Sweden,  Switzerland,  Syria,  Thailand,  U.K.,  U.S.A.,  Taiwan,  Morocco  and

 Malaysia,  U.S.S.R.,  Bulgaria,  Rumania,  Poland,  Czechoslovakia,  Democratic

 Republic  of  Germany.

 These  contracts  will  be  executed  in  the  current  financial  year  ending  31st  March,  1974.

 Western  style  Cabaret  Dances  in  Hotels

 nt 995.  Shri  Shankar  Dayal  Singh  :  Will  the  Minister  OF  Teurism  and  Civil  Aviation

 be  pleased  to  state.:

 (a)  whether  permission  has  to  be  obtained  by  Hotels  in  India  from  Government

 for  Western  style  cabaret  dances;  and

 (b)  if  so,  the  names  of  Hotels  where  such  dances  take  place?

 The  Minister  of  Communications  and  Tourism  and  Ciyil  Aviation  (Shri  Raj  Bahadur)  :

 (a)  and  (b)  Permission  from  the  Central  Government  is  not  necessary  for  the  presentation
 of  cabaret  in  the  Western  style,  such  entertainment  being  governed  by  the  local  regulation
 relating  to  Public  Entertainment.

 However,  the  Department  of  Tourism  has  been  constantly  urging  the  Federation
 of  Hotel  &  Restaurant  Associations  of  India  to  persuade  their  members  to  present  enter-
 tainment  items  that  reflect-a  typically  Indian  style  and  flavour,  and  several  leading  hotels
 are  doing  so.

 Air  India’s  Offices  Located  in  foreign  countries

 996.  Shri  Shankar  Dayal  Singh  Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation
 be  pleased  to  state

 (a)  the  places  where  Air  India’s  Offices  are  located  in  foreign  countries  together
 with  the  quantum  of  business  transacted  at  each  office  during  the  last  six  months;

 a  na (b)  which  of  the  Offices  are  runn  ing  in  profit Mile,  ahi  PLL  and  which  are  running  at  loss;  and

 (c)  the  names  of  new  places  in  foreign  countries  where  Air  India  proposes  to  set  up
 its  Offices  in  the  near  future?
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 The  Minister  of  Communications  and  Tourism  and  Civit  Aviation  (Shri  Raj  Bahadur)  :

 (a)  Information  regarding  the  places  where  Air  India  offices  are  located  in  foreign
 countries  together  with  the  quantum  of  business  transacted  during  the  last  six  months

 April/September  1973  is  given  in  the  enclosed  statement.  [Placed  in  Library.  See  No.

 L.T.  5713/73]

 (b)  In  the  air  transport  industry  no  separate  profit  and  loss  acounts  are  maintained

 in  respect  of  branch  offices  as  the  offices  are  maintained  for  generating  revenue  from  the

 resepctive  territory  as  well  as  to  service  traffic  generated  elsewhere  to  the  destinations

 where  the  offices  are  located.

 (c)  Effective  November  1973,  Air  India  have  opened  Doha  as  an  on-line  station.

 They  also  propose  to  open  the  following  off-line  offices  in  the  near  future  :

 Hiroshima  in  Japan;
 Brunei  in  Indonesia;
 Dublin  in  Ireland;

 Tripoli  in  Libya;

 East  Berlin  in  East  Germany;

 Genoa  and  Bologna  in  Italy;

 Okinawa  or  Fukuokain  Japan.

 भारत  पटसन  निगम  को  आलोचना

 997.  श्री  जीवित  चौधरी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  18  1973  को  भारतीय  पटसन  निगम  की  हुईं

 चना  की  झ्र  दिलाया  गया  है  कि  उक्त  निगम  पटसन  उद्योग  के  हित  में  ही  कार्य  कर  रहा  है  न  कि  बिचारे

 पटसन  उत्पादकर्त्ताश्रों  के  हित  में  ;

 क्या  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  कौर  बिहार  में  भारतीय  पटसन  निगम  के  कार्य  ak

 उसकी  पटसन  खरीदने  सम्बन्धी  मृत्य  नीतियों  से  सहकारी  विपणन  समितियों  में  व्याप्त  असन्तोष  के  कारणों

 की  जांच  करने  का  प्रयास  किया  है  ;

 क्या  इन  मतभेदों  को  दूर  करने  के  लिए  केन्द्रीय  वाणिज्य  भारतीय  पटसन  निगम

 भ्र  विभिन्न  राज्यों  के  सहकारी  विपणन  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  का  सम्मेलन  बुलाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सी  ०  :  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  आलोचना  हुई

 है  कि  पटसन  निगम  वास्तविक  उपजकर्त्ताप्रों  की  पुरी  तरह  से  सेवा  नहीं  कर  सका  है  ।  निगम

 के  पटसन  बाजार  में  दाखिल  होने  के  परिणाम  स्वरूप  पटसन  के  मूल्य  स्थिर  हो  गये  हैं  तथा  जहां  भी

 खरीदारी  की  गई  भारतीय  पटसन  निगम  ने  सदैव  यह  देखने  की  कोशिश  की  है  कि  उपजकर्ताश्रों

 को  लाभ  हो  |

 पश्चिमी  बंगाल  में  पटसन  निगम  में  सहकारिता  विपणन  सोसाइटी  से  एक  करार  किया  है

 तथा  प्राप्ति  का  कार्य  उनके  द्वारा  किया  जा  रहा  बिहार  में  सहकारिता  सोसाइटियों  ने  कभी  तक  aa

 का  कार्य  शुरू  नही  किया  है  ।

 प्रश्न
 नहीं  उठता

 ।
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 Written  Answers
 Kartika

 25,  1895
 (Saka) ee en  एटा

 परसन  fart  दस  wow  feet  से  दरशन  को  बहसों

 ल
 998.  श्री  प्रियरंजन दास  मत  कया =  .  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  पटसन  निगम  का  गरीब  किसानों  से  कुल  कितना  पटसन  वसूल  करने  का  लक्ष्य

 उक्त  लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  कुल  वग  सफलता  प्राप्त  ar  इस  पर  कितनी  धनराशि

 खर्चे हुई  ;

 क्या  भारतीय  पटसन  fae  के  सन्तोषजनक  कार्यकरण  के  बारे  में  कोई  शिकायत  प्राप्त

 हुई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  सी०  :  चालू  वर्ष  के  दौरान  भारतीय
 पटसन

 निगम  ने  क्रय  केन्द्रों  तथा  उपज कर्त्ता  सहकारी  संस्थानों  के  माध्यम  से  कच्चे  पटसन  की  लगभग  10

 लाख  गाठें  प्राप्त  करने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  ari

 5  1973  तक  लगभग  5.86  करोड़  हूं  मूल्य  की  लगभग  2.  36  लाख

 प्राप्त की  गई  थीं  ।

 पटसन  निगम  इस  वर्ष  के  दौरान  पहली  वार  बड़े  पैमाने  पर  बाजार  में  दाखिल  झा  है
 तथा  इसके  कार्यकरण  में  कतिपय  कमियां  1 ₹.१ा। ९.  के  ध्यान  में  लाई  गई  है  ।  सरकार  उनके  उपचार  के  लिए

 कार्यवाही कर  रही  है  ।

 धागा  नियंत्रण  श्रथ्यादेश  को  लाग  करना

 999.  श्री  (Ha  जसे प्रियरंजन  दास  मुन्शी ्य  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  धागा  नियन्त्रण  अध्यादेश  की  घोषणा  किए  जाने  के  एक  सप्ताह  बाद  भी  कुछ  राज्यों

 उक्त  भ्र ध्या देश  को  लागू  नहीं  किया  है

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  क्या  नाम  है  श्र  इसको  समयानुसार  लागू  न  करने  के  क्या

 कारण  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ए०  ato  तथा  केन्द्रीय  सरकार
 ने  सूत

 कीमतों  तथा  वितरण  के  लिए  कोई  अध्यादेश  जारी  नहीं  किया  है  ।  राज्य

 कारों  द्वारा  ऐसे  ग्र ध्या देश  की  क्रियान्विति  किये  जाने  का  प्रश्न  नहीं  उठता

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  एकाधिकार  गहों  कौर  छोटे  औद्योगिक

 एककों  को  दिये  गये  ऋण

 1000.  श्री  प्रियरंजन दास  मन्नो  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  1971  से  1973  तक
 की  अवधि के  दौरान  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  एकाधिकार

 गृहों  को  औद्योगिक  विस्तार  के  लिए  कुल  कितनी  शि  के  ऋण  दिये  गये  ;
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 16  1973  लिखित  उत्तर

 इस  अवधि  के  दौरान  इन  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  सरकारी  झर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  छोटे

 प्रौद्योगिक  एककों  को  कुल  कितनी  धनराशि  के  ऋण  दिये  गये
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  सहित  सभी  ge  सामान्यत

 प्रपने  ऋण-कर्ताओं  की  कार्यकारी  पूंजी  की  झ्रावश्यकता  के  लिए  नकद  झ्रोवरड्राफूट या  ऋणों  के  रूप

 में  भ्रम ग्रिम  देते  हैं  ।  ये  उनके  द्वारा  ऋणकर्त्ाश्रों  की  आवश्यकता  का  मूल्यांकन  करने  के  बाद  दिये  जाते  हैं  ।

 ia  संता  पर  el  सगीत  करते  के  लाद  RTH + wor  गारद  कर  लया  सता  है  दा
 इनमें  कमी  कर

 दी  जाती  है  या  इनमें  वृद्धि  कर  दी  जाती  है  जो  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  ऋणकर्ता  प्रतिष्ठानों
 का  कार्य  कैसा  है  ।  इस  प्रक्रिया  में  लेखों  से  समय  समय  पर  निवासियों  होती  रहती  हैं  श्री  उनमें  वापसी

 अ्रदायगियां  होती  रहती  हैं  बकाया  रकमों  स्वीकृत  सीमाओं  के  भीतर  घटना  होती  रहती  है  ।

 इसलिये  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  एकाधिकार  प्राप्त  घरानों  को  1971  से  ara  1973  तक  दिये  गये

 ऋणों  को  कुल  रकम  के  सम्बन्ध  में  सुचना  प्रदान  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  उपलब्ध  सूचना  के

 14  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  75  व्यापारिक -  घरानों  को  दिये  गये  अझ्रम्रिमों  की  बकाया रकम

 शिकार  जांच  अयोग  द्वारा  26-3-1971,  31-12-1971  29-12-197 2  को  491.  73  करोड़

 534.  75  करोड़ रुपये  और  551.  40  करोड़  रुपये  बतायी  गयी

 14  राष्ट्रीयकृत  gat  द्वारा  छोटे  पैमानों  के  उद्योगों  को  दिये  गये  अ्रम्रिमों  की  बकाया  रकम

 1971,  मान  1972  1973  में  कुल  मिलाकर  243,  283.  7  करोड़

 र  334.  34  करोड़  रुपये  थी  ।

 पश्चिम  mraz  जिले  के  कलक्टर  की  कार

 से  सोना  तथा  मुद्रा  का  पकड़ा  जाना

 1001.  को  डोनेन  भटटाचार्य  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  अधिकारियों  ने  28  1973  को  पश्चिम

 गोदावरी  जिला  के  कलक्टर  श्री  गोविन्दराम  कार  से  भाथी  मात्रा  में  सोना  तथा

 मुद्रा  पकड़ी  थीं  श्र

 कया  इस  मामले  की  जांच  पूरी  हो  चुकी  gare  यदि  हां  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  क े०  कार  :  और  पश्चिम  गोदावरी  जिले

 के  भूतपूर्व  कलक्टर  श्री  एस०  झ्शा  गोवित्दराजन  की  मोटरकार  से  28  1973  को  केन्द्रीय  उत्पादन
 अधिकारियों  ने  सोने  की  3  भर्तियां  पकड़ी  जिनका  भार  351  ग्राम था  परन्तु  मोटरकार  से  कोई  मुद्रा

 नहीं  पकड़ी  गयी  ।  अनुवर्ती  कार्यवाही  के  रूप  में  सीमा शल्क  कर्मचारियों  ने  श्री  गोविन्द राजन  के  अवसर  के  मकान

 की  भी  तलाशी  ली  जिसमें  55000  रुपये  मलय  की  भारतीय  मुद्रा  पकड़ी  गई  इस  रकम  को  झ्रायकर

 कारियों  ने  झपने  ऑ्रधिकार  में  ले  लिया  ।  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।
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 Calling  Attention  to  Matter  of  urgent  Public  importance  November  16,  1973

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्त्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC

 IMPORTANCE

 बोकारो  इस्पात  कारखाने  में  कर्मचारियों  की  हड़ताल  के  कारण  उत्पादन  बद

 हो  जाने  का  समाचार

 Sto  मधु  दंडवते  :  श्रीमान  मैं  इस्पात  भर  खान  मंत्री  का  ध्यान  भ्र विलम्ब नीय  लोक

 महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  दौर  दिलाता  हूं  a  उनसे  ade  करता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में

 एक  वक्तव्य दें

 इस्पात  कारखाने  में  हड़ताल  के  कारण  उत्पादन  बिल्कुल  बंद  हो  जाने  का  समाचार  1.0

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय में  उप  मंत्री  सुबोध  1973  में  बोकारो

 शील  कर्मचारी  संगठन  पंजीकृत  मजदूर  संघ  है  परन्तु  मान्यता  प्राप्त  नहीं  केन्द्रीय  मालिक-मजदूर
 समिति  ५  कमेटी  )  परिचालन  जो  पंजीकृत  नहीं  है  बोकारो  इस्पात  कामगार

 यूनियन  तथा  बोकारों  आपरेटिव  एसोसिएशन  ने  बोकारो  के  प्रबन्धकों  को  प्रलय-झल  मांग  पत्न  एव  हड़ताल

 के  नोटिस  दिए  थे  ।  मोटे  तौर  पर  उनकी  मांगे  एक  जैसी  थीं  ake  उनमें  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  उत्पादन

 बोनस  वार्षिक  प्रोत्साहन  बोनस  प्रौढ़  लाभ  बोनस  निर्माण  कार्यों  में  लगे  सभी  कामगारों  को

 वरिष्ठता  के  झाड़दार  पर  मिना  किसी  साक्षात्कार  के  परिचालन  विभागों  में  कामगारों को  वरिष्ठता

 के  oe  पर  बिना  किसी  लिखित  परीक्षा/ट्रेड  ety  ना  पदोन्नति  सभी  खाली  पदों  को  विभागीय

 पदोन्नति  द्वारा  गोपनीय  रिपोर्टे  लिखने  की  प्रथा  को  समाप्त  सभी  कामगारों  को  क्वाटर  देने

 अथवा  उसके  बदले  में  मकान  किराया  भत्ता  देने  ;  कर्मचारियों  के  ea  जाने  वालें  बच्चों  को  दोपहर  का

 खाना  देने  की  व्यवस्था करने  ;  मैटिक  तक  निःशुल्क  शिक्षा  सकल  जाने  वाले  बच्चों को  मफ्त  वर्दी

 देने तथा  ऊंचाई  गर्मी  शर  aff  भत्ते  की  aaa  की  मांगे  ay  ।

 मांग  cat  की  प्राप्ति  पर  बोकारो  स्टील  लि०  के  प्रबन्धकों  ने  राज्य  की  श्रम  मशीनरी  से  हस्तक्षेप

 करने  के  लिए  कहा  ।  राज्य  की  श्रम  मशीनरी  ने  बोकारो  प्रगतिशील  कर्मचारी  संगठन  के  प्रतिनिधियों  से

 बातचीत  शुरू  की  ।  बातचीत  wat  चल  रही  थी  कि  प्रगतिशील  कर्मचारी  संगठन  ने  6  1973

 से  हड़ताल  कर  दी  ।  केन्द्रीय  मालिक  मजदूर  समिति  ६.४  के  साथ  मैत्रीपूर्ण समझौता  करने

 के  भी  प्रयत्न  किए  गये  ।  बकाया  विवादों  को  सलझाने  के  विचार  से  बिहार  सरकार  के  श्रम  मंत्री  जिन  के

 साथ  राज्य  सरकार  के  वरिष्ठ  gears  भी  थे  6  1973  को  बोकारों  गये  थे  ।  राज्य  सरकार  के

 सुझाव  पर  बोकारों  के  प्रबन्धकों  ने  विभिन्न  यूनियनों  six  एसोसिएशनों  द्वारा  उठाए  गये  शिकायतों
 के  बारे  में  राज्य  के  श्रम  मंत्री  की  सलाह  माननी  भी  स्वीकार  कर  ली  फिर  यह  व्यक्त

 की  गई  थी  कि  राज्य  सरकार  इस्पात  उद्योग  संयुक्त  वार्ता  समिति  के  समझौता  ज्ञापन  तथा  सरकारी  क्षेत्र

 के  दूसरे  इस्पात  कारखानों  में  सेवा  की  शर्तें  तथा  उपान्त  लाभों  को  ध्यान  में  रखेंगी  ।

 बोकारो  इस्पात  कारखाने  के  प्रबन्धकों  ज़र्रा  यह  स्पष्ट  देने  पर  भी  कि  केन्द्रीय  मालिक

 मजदूर  समिति  वर्क्स  आपरेटिव  एसोसिएशन  तथा  बोकारो  इस्पात  कामगार  यूनियन  8

 1973  को  हड़ताल  में  शामिल  हो  गई  ।  इन  एसोसिएशनों  ने  एक  संयुक्त  कार्रवाई  समिति  का

 गठन  किया  है

 जिसने  प्रबन्धकों  के  विचारां
 एक

 नया  fag  पत्र  किया  है  जिस  में

 27

 मांगे  रखी
 ofsfars

 गई  हैं  ।  बड़ी  बड़ी  मांगों
 में

 भी  कर्मचारियों रियों  क  पा रान यत  बोनस  की  यक  कर्मचारी  को
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 अविलंबनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  site  ध्यान  दिलाना
 25

 1895
 ee

 एक  पूरे  क्वार्टर  का  आबंटन  अथवा  उसके  बदले  मैं  मकान  किराये  भत्ते  की  निर्माण  तथा  qfz-

 चालन  कार्यों  में  लगे  कामगारों  के  लिए  उदार  इनाम  योजना  लागू  निशुल्क  परिवहन  सुविधाएं  देने  अथवा

 20  रुपये  मासिक  की  दर  से  सवारी  सहायता  500  रुपये  प्रतिमास  से  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों

 को  हस्पताल  में  मुफ्त  खाना  देने  तथा  निर्माण  विभाग  में  उच्च  पदों  को  बोकारो  इस्पात  लि०

 के  कर्मचारियों में  से  भरना  शामिल  हैं

 राज्य  सरकार  ने  हड़ताल  को  गैर-कानूनी  घोषित  किया  था  |

 हड़ताल  के  कारण  बोकारी  की  मन  भट्टी  बन्द  कर  दी  गई  कौर  8  1973  से  कच्चे

 लोहे  का  उत्पादन  नहीं  हो  रहा  है  इसके  परिणामस्वरूप  प्रतिदिन  लगभग  195  त  जो  अक्तूबर  1973

 का  ated  दैनिक  उत्पादन  था--की  हानि  हुई  जिसका  मूल्य  लगभग  10.90 लाख  रुपए  है  ।  फिर

 भी  कोक  श्रोवन  तापीय  विद्युत  पम्प  हाउस  शादी  महत्वपूर्ण  इकाइयां  अधिकारियों  द्वारा

 चलाई
 जा

 रही  हैं
 ।

 प्रबन्धकों  ने  कम्पनी  की  सम्पत्ति  की  रक्षा  करने  के  लिए  भी  सभी  सम्भव  एहतियाती

 उपाय किए  हैं  ।

 मुझे  सदन  को  यह  बताते  हुए  हर्ष  है  कि  बिहार  के  श्रम  मंत्री  के  हस्तक्षेप  से
 15-16

 नवम्बर  की

 रात  से  हड़ताल  समाप्त  हो  गई  है  ।  हम  arm  करते  हैं  कि  एक  या  दो  दिन  में  कारखाना  सामान्य

 उत्पादन  करना  कर  देगा  |

 प्रो ०  मध  दंडवते  अध्यक्ष  यह  ध्यानाकर्षण प्रस्ताव  बोकारो  इस्पात  संयन्त्र  में

 हुई  हड़ताल  के  बारे  में  है  किन्तु  मैं  उन  मांगों  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  जिन्हें

 लेकर  वहां  हड़ताल  की  गई  थी  ।  उन्होंने  8  5  प्रतिशत  बोनस  आवश्यक  को  उपलब्ध  करने

 आर  नकद  मकान  किराया  भत्ता  देने  आदि  की  मांगें  की  हैं  ।  इन  मांगों  का  सीधा  सम्बन्ध  संयंत्र  के

 करण  की  कुशलता  से  है  ।  प्रबन्धकों  की  से  कहा  गया  है  कि  संयंत्र  के  संसाधनों  के  कारण

 इन  मांगों  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इससे  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  संयंत्र  का  कार्यकरण

 ठीक  नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहूँगा  कि  संयंत्र  की  कार्यकुशलता  पर  बुरा  प्रभाव  किन  कारणों  से  पड़ा  है

 क्या  इसके  लिए  अनुचित  प्रबन्ध  व्यवस्था  जिम्मेदार  है  aaa  निर्माण-कार्य  सम्बन्धी  गलत  प्राथमिकताएँ

 या  कार्य  के  पूरा  होने  में  असाधारण  विलम्ब  होना  weve  निर्माण  कार्य  के  ठेकेदारों  की  विफलता  ?  यदि

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  को  वर्तमान  दर  से  घाटा  होता  रहा  तो  उसका  कारखाने  की  कार्यकरण-कुशलता

 श्र  देश  की  भ्र र्थ व्यवस्था  पर  क्या  प्रभाव  पंड़ेगा  ।

 ब्यौरेवार  परियोजना  प्रतिवेदन  के  लिए  भुगतान  भारत-रूस  करार  के  अनुसार  जायेगा

 जबकि  ward किये  उपकरणों  fe  के  लिए  भुगतान  बोकारो  ऋण-करार के  अनुसार  किया

 जायेगा
 |

 भुगतान  के  तरीके  में  यह  विषमता  क्यों  रखी  गई  क्या  उन  किसानों  जिनकी  भूमि

 गृहीत  की  गई  रोष  व्याप्त  है  क्योंकि  उन्हें  पर्याप्त  नहीं  गया  है  ?  क्या  कारखाने को

 लौह  कोयला  चूना-पत्थर  जैसा  देशी  कच्चा  माल  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  मिल  पा  रहा  है
 ?

 बया  ऐसा  प्रयास  किया  जायेगा  जिससे  श्रमिक  मामले  में  हम  रूस  सहित  किसी  भी  बड़ी  शक्ति  पर  निर्भर
 न

 रहें  शौर  अपनी  श्रथेव्यवस्था
 को

 स्वतंत्र  दिशा  प्रदान  करें  ।  मैं  ora  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  मेरे
 प्रश्नों  के  उत्तर  देंगे  ।
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 Calling
 Attention  to  Matter  of  Urgent  Public

 Importance
 Kartika  25,  1895  (Saka)

 थी  सुबोध  हंसना  :  माननीय सदस्य  ने  कई  ऐसे  प्रश  पूछे  हैं  जिनका  सम्बन्ध  हड़ तात से  न  होकर

 संयंत्र  के  निर्माण-किये  और  उसके  उत्पादन  इरादी  से  है  ।  जहां  तक  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  इससे  10.90

 लाख  रपये  का  घाटा  प्रतिदिन  gat  है  ।  परन्तु  यह  स्थिति  wer  है  शर  स्थिति  शीघ्र  ही  सुघर
 जायेगी  ।

 हम  शभ्रक्तूबर महीने  में  हो  रहे  उत्पादन  को  बनायें  रखने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 को  हस  बारे  में  आशंका  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 परियोजना  के  निर्माण  के  संबंध  में  हम  निर्धारित  समय  के  अनुसार  कार्य  करने  का  हर  प्रयास

 कर  रहे  हैं
 ।

 बोनस  ure  के  संबंध  में  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  गयी  है  झोर

 कर्मचारियों  के  साथ  दस  सिल्ली  समझौता  हो  गया  है  ake  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  है

 श्री  एस० एम  ०  बनर्जी  मैं  हड़ताल  के  संबंध  में  प्रश्न  goa  से  पुर्व  बोकारो  इस्पात

 संयंत्र  के  कार्यकरण  के  संबंध  में  प्रो०  मधु  दंडवते  द्वारा  कही  गयी  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हु
 मैं

 कि  भिलाई  इस्पात  के  स्थापित  किये  जाने  से  भी  बिलकुल  पहले  उसके  विरुद्ध  इसी  प्रकार

 अभियान  कुछ  शक्तियों  द्वारा  चलाया  गया  था  ।  मैँ  जानता  हूं  चाहे  बोकारो  तथा  भारत  सरकार  के  विऋद्ध

 कितनी  ही  आलोचना क्यों  न  की  जाये  तो  भी  वह  उन्नति  करता  रहेगा  ।  सभी  इस्पात  संयत्रों  में  भिलाई

 ही  एक  संयंत्र  है  जहां  हमारे  तकनीशनों  ने  कुछ  सीखा  है  ak  मैं  अवश्य  ही  सोवियत  संघ  को  बधायी  दुंगा

 कि  उसने  हमें  ad  कुछ  दिया  है  जो  हम  चाएते  थे  ।

 मैं  प्रसन्न  हूं  कि  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  गयी  है  मैं  मंत्री  महोदय  को  आर  बिहार  के  श्रम

 को  बधायी  देता  gi  किन्तु  कुछ  बातों  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।  उनकी  इस  मांग  को  कि  og  खाद्यान्न

 उचित  मूल्य  पर  मिलना  चाहिये  ।  पुरा  किया  जाना  चाहिये  ।

 बोनस के  बारे  में  सरकार  को  श्रब  निर्णय  ले  लेना  चाहिये  ।  उन  कर्मचारियों  को  भी  कुछ  रियायतें

 दी  जानी  चाहिये  जिन्होंने  6  वर्ष  की  सेवा  पुरी  कर  ली  है  ak  जो  महत्वपूर्ण  उत्पादन  के  काम  में

 हुए  gt

 सुविधाओं के  प्रश्न  के  संबंध  में  उन्हें  ये  सुविधायें  aa  हो  दी  जानी  चाहियें
 ॥

 oa  में  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  भविष्य  में  anes  का  समाधान  करने  के

 लिये  समझौता  कराने  के  एक  तंत्र  की  व्यवस्था  की  जाये  ।

 श्री  सुबोध  माननीय  सदस्य  ने  बोनस  के  संबंध  में  प्रश्न  उठाया  है  ।  निस्संदेह  बोनस  के

 प्रश्न  के  संबंध  में  श्रम  मंत्री  के  साथ  बिचार  किया

 भोजन  समस्या  के  संबंध  में  यह  मांग  भोजन  के  संबंध  में  है  ।  ae  कर्मचारियों  उ  जाने  वाले

 बच्चों  के  लिये  दोपहर  के  भोजन  की  मांग  है  ।  इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 जहां  तक  परिवहन  सुविचारों  का  संबंध  इसे  भी  aaa  समझौते समझौते  में  शामिल  किया  गया

 wy  बातों  संबंध  में  निश्चय  ही  हम  विचार
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 16  नवम्बर  1973  अविलंबनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शर  ध्यान  दिलाना

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  सरकार  संयुक्त  सलाहकार  तंत्र  जेसा

 कोई  तंत्र  स्थापित  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  "

 एक  वाहनों  सदस्य  :  उन्होंने  a  नोट  कर  लिया

 Shri  Mukhtiar  Singh  Malik  (Rohtak)  :  These  days  there  have  been  frequent  strikes

 in  the  country.  As  a  result  thereof,  we  have  to  suffer  a  great  national  loss.

 It  is  seen  that  the  management  of  public  undertakings  take  much  time  in  deciding
 about  the  demands  of  their  labour.  When  the  demands  were  made  by  the  labourers  of
 Bokaro  Steel  Plant,  no  action  was  taken  in  this  regard.  The  management  did  not  promp-

 tly  act  when  notice  of  strike  was  given  by  the  members.  The  Government  did  not  take  notice

 of  the  situation  regarding  strike.

 The  Public  Undertakings  Committee  of  this  House  has  criticised  the  management
 of  Bokaro  Steel  Ltd.  and  said  that  non-official  members  of  the  management  are  not

 efficient  and  they  have  not  been  appointed  or  nominated  properly.  I  want  to  know  whether

 the  Government  have
 examined

 the  report  of  the  Public  Undertakings  Committee.

 I  would  like  to  know  as  to  how  much  loss  has  been  caused  by  this  strike.  When

 the  tact  of  suppression  against  the  labour  fail  then  negotiations  are  started.  We  have  to

 incur  a  great  loss  due  to  this  wrong  policy.

 I  want  to  know  when  the  charter  of  demands  was  sent,  what  action  has  taken  by
 the  Management  Board  or  Labour  Department  of  Bihar  Government  in  this  regard

 and  whether  any  talks  were  held  with  the  representations  of  the  Jabourers  and  whether

 any  politicions  were  connected  with  this  trouble  or  whether  the  management  Board  was

 responsible  for  this.  Will  they  conduct  an  enquiry  into  it?

 श्री  मदांध  ्  सबसे  पहले  मांग पत्न  5  अक्तूबर को  पेश  किया  गया  इसमें  27  मांगें  शामिल  थीं  ।

 अन्त  में  इन  मांगों को  कम  करके  9  कर  दिया

 प्रबंधकों द्वारा  सभी  मांगों  पर यह  बात  सही  नहीं  हैकि  इन  मांगों  की  झोर  ध्यान  नहीं  दिया

 विचार  किया  गया  ।  इसके  बाद  हड़ताल  का  नोटिस दिया  गया

 यद्यपि  हड़ताल  का  नोटिस  दिया  गया  तथापि  बिहार  सरकार  का  श्रम  कर्मचारियों
 a  प्रबंधकों के  बीच  समझौता  कराने  का  प्रयत्न  करता  रहा  ।  स्वंय  श्रम  मंत्री  ने  भी  समूचे  विवाद  को  हल  करने

 के  लिये  समझौता  कराने  का  प्रयास  fear

 श्रम  मंत्री  के  हस्तक्षेप  के  बोकारो  स्टील  श्राप्रेदर  संगठन  के  नेता  तो  समझौते के  लिये

 सहमत  हो  गये  किन्तु  अन्य  सहमत  नहीं  हुये  सनौर  उन्होंने  हड़ताल  कर  इन  सभी  बातों पर  विचार

 किया  गया  और  हमने  10  सूत्री  समझौता किया  झ्र  हड़ताल
 समाप्त  कर  दी

 गयी  है
 ।

 wera  महोदय
 :  अब  हम  ar  विषय को  लेंगे  ।
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 Re.  Motions  for  Ac
 journment

 November  16,  1973.

 स्थित  प्रस्तावों  के  बारे  में

 Re.  MOTIONS  FOR  ADJOURNMENT

 श्री  एस०  एम  ०  :  मैंने  धनबाद  में  गोली  चलाये  जाने  के  बारे  में  स्थित  प्रस्ताव

 की  सूचना  दी  है  जिसमें  कोयला  खान  के  5  श्रमिक  मारे  गये  मैंने  यह  era  प्रस्ताव  इसलिये

 रखा  कि  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  बल  द्वारा  गोली  चलायी  गयी  जो  गृह  मंत्री  के  अधीन  इससे  पहले

 ही  5  मौतें  हो  चुकी  हैं  कौर  तीन  wa  श्रमिक  गंभीर  रूप  से  घायल  हुये  मैं  यह  प्रार्थना  करता  हूं
 कि  इस

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया  जाये  अथवा  कम  से  कम  सोमवार  को  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  को  लेने  की  अनुमति

 दी  जायें ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Gwalior)  :  I  have  tabled  an  adjournment  motion  about

 the  situation  in  Jammu  and  Kashmir.  You  might  have  read  in  the  newspapers  that  the

 Pro-Pakistani  elements  had  been  active  in  Sirinagar  and  they  did  not  allow  a  college  to

 be  named  after  Jawahar  Lal  Nehru.  They  have  been  looting  the  shops  and  have  been

 insulting  the  girls  also.  As  a  result  of  these  incidents,  there  was  reaction  in  Jammu.  The

 State  Government  there  had  proved  a  failure.  The  Prime  Minister  of  Pakistan  has  been

 inciting  the  people  of  Jammu  and  Kashmir  openly  to  rise  in  revolt.  I  have  to  submit  that

 stern  action  should  be  taken  against  the  small  section,  which  supports  Pakistan  to

 control  the  situation  so  that  it  may  not  become  uncontrollable.

 Mr.  Sneaker  I  have  admitted  a  calling  attention  motion.

 श्री  एस०  एम ०  बनर्जी :  तो  फिर  मैं  गप  स्थित  प्रस्ताव  पर
 जोर  नहीं  देता

 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  ऐसा  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  भी  जिसके  बारे  में  सूचना दी  गयी  वह  केन्द्रीय

 औद्योगिक  सुरक्षा  बल  के  जवानों  द्वारा  गोली  चलायें  जाने  से  संबंधित  है  जिसके  परिणामस्वरूप  पांच

 श्रमिक  मारे  गये  ।  मैंने  पहले ही  इसकी  अनुमति  दे  दी

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  I  had  also  given  notice  of  an  adjournment  motion  re-

 garding  coal  mines.

 Mr.  Speaker  :  I  have  seen  it.  Calling  attention  is  in  proper  shape.

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  What  about  Jammu  and  Kashmir  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मुझे  बताया  गया  हैकि  यह  राज्य  का  विषय  है  कौर  इसे  पेश  करने  के  लिये  अनुमति

 नहीं  दी
 जा

 सकती  किन्तु हम  इस  बारे  में  अपनी  चिन्ता  व्यक्त  करते

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :  This  subject  is  related  to  Pakistani  activities,  so  it  can-

 not  be  termed  as  a  State  subject.  It  is  the  question  of  country’s  security.  Please  ask  the

 Minister  to  inform  the  House  about  this.

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  इसे  उनके  पास  भेज  मेरे  विचार  में  वह  यही  कर  सकते हैं  कि  वह  राज्य

 सरकार  से  सूचना  प्राप्त  करें  |
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 उद्योगों  सम्बन्धी  कार्यवाही  समिति  के  कार्य की  प्रगति  सम्बन्धी  प्रतिवेदन का

 सरकारी  बचत  प्रमाणपत्र  श्नधिनियम  के  श्रन्तगं त  अधिसूचनाएँ  शादी  शादी

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार ०  :  मैं  निम्नलिखित पत्र  सभा-पटल  पर  रखता हूं

 (1)  लोक  उद्योगों  संबंधी  array  समिति  के  किये  की  प्रगति  पर  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी

 के  सारांश  की  एक  प्रति

 प्रिंथालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  एल०टी०

 (2)  सरकारी  बचत  अधिनियम  1959 की  धारा  12  की  उपधारा  (3)  के  अंतर्गत

 लिखित  अधिसूचनाओं  तथा  अंग्रेंजी  की  एक-एक प्रति

 1973  जो  भारत  के राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण पत्न
 दिनांक 6  197  3  में  अधिसूचना संख्या  सा ०  सा०  नि०  421  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 डाक  घर  बचत  प्रमाण पत्न  संशोधन  )  1973 जो  भारत  के  दिनांक

 6  1973 में  अधिसूचना  संख्या  alo  ato  नि०  422  में  प्रकाशित हुए

 राष्ट्रीय  बचत
 प्रमाण  पत्न  चौथा  निर्गम  1973  जो

 भारत के  दिनांक  6  सितम्बर  1973  में  अधिसूचना  संख्या सा०  सां०  नि०

 423  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 ग्रंथालय में  रखे  गये  |  देखिए  एल०  टी०  संख्या  5715/73]

 (3)  संकट  बीमा  1971  की  धारा  5  की  उपधारा  (6)  के  अंतगर्त

 संकट  बीमा  1973  तथा  अंग्रेजी  संस्करण

 की  एक  प्रति  जो  भारत  के  दिनांक  20  1973  में  भ्र धि सुचना संख्या

 सा०  ato  508  में  प्रकाशित  हुई  थी

 पुप्रंयालय  में  रखी  गयी  ।  देखिए एल  ०  टी ०  संख्या-5716/7 3]

 (4)  झा पात  संकट  बीमा
 1971

 की  धारा
 3  की  उपधारा (7)  के  भ्रन्तगंत

 झापात  संकट  )  बीमा  संशोधन  )  1973  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )

 की  एक  प्रति  जो  भारत  के  दिनांक  20  1973  में  भ्र धि सुचना संख्या
 सा०  झा०  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 प्रिंयालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  एल०  do ०

 (  5)  सीमा-शुल्क  1962  की  घारा  159  के  शअ्न्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण )  की  एक-एक  प्रति  :--

 सा०  ato  नि०  399  (=)  जो  भारत  के  दिनांक
 28  197  3  में  प्रकाशित

 हुए थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ।
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 सा०  सां०  नि०  945  जो  भारत  के  दिनांक  8  1973 में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन I

 ato  ato  fro  431  (=)  जो  भारत  के  दिनांक
 12  1973 में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक ज्ञापन  |

 सा०  ato  नि०  442  जो  भारत  के  दिनांक  14  1973  में

 शित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 सा०  पी०  नि०  1021 जो  भारत  के  दिनांक  22  1973  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक़  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ।

 (3:)  सा०  ato  fro  जो  भारत के  दिनांक  1  1973 में

 शित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 ato  सा०  नि०  जो  भारत  के  दिनांक  4  अ्रक्तूबर, [न  1973  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।
 न

 प्रिंयालय  में  रखे  देखिए  एल ०  टी०  संख्या-57 18/ 7 3]

 (6)  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  तथा  नमक  1944 की  घारा  38  के  श्रन्तगंत  निम्न  लिखित

 अ्रधघिसुचनाश्ं  तथा  प्रंग्रेजी  की  एक-एक  प्रति

 ao  ato  नि०  416  (=)  जो  भारत  के  दिनांक  1  1973  में

 शित हुए  थे  ।

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1973
 जो  भारत

 के  दिनांक

 22  1973  में  श्रघिसुचना  संख्या  ato  aio  fro  1019  में  प्रकाशित हुए
 थे

 प्रितपाल  में  रखे  गये  ।  देखिए एल०  टी०  73]

 (7)  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1944  के  श्रंतगंत  जारी  की  गयी  निम्नलिखित  म्रधिसूचनाओं

 तथा  sist  की  एक-एक प्रति

 ato  सा०  fro  जो
 भारत  के  दिनांक

 1  1973  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ।

 सा०  सां०  नि०  926
 जो

 भारत  के
 दिनांक

 1  1973
 में

 प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 ato  सा०  fro  927  जो  भारत के  दिनांक  1  1973 में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 सासों  fro  946  जो  भारत  के  दिनांक  8  1973  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 )  ate
 ato  fro  985  986 जो  भारत  के  दिनांक  15  1973  में

 प्रकाशित हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ।
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 (3:)  सा० ato  नि०  987  जो  भारत  के  दिनांक  15  1973  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ॥ I

 ao  ato  fro  988 जो  भारत  के  दिनांक  15  1973 में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  शासन

 ato  सां०  fro  989 जो  भारत  के  दिनांक  15  1973 में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा एक  व्याख्यात्मक
 ज्ञापन

 ।

 ato  मां  fro  1020 जो  के  दिनांक  22  1973  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक

 सा०  सां०  नि०  जो  भारत  के  feats  28  1973 में

 शित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  सां०  नि०  जो  भारत के  दिनांक  29  1973  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ।

 सा०  ato  fro  470  (&)  जो  भारत  के  दिनांक  4  way  1973  में भ्

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 सा०  सां०  fro  जो  भारत  के  दिनांक  2  श्रकतूब र, ध  1973  में
 *

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन ।

 पांचाल  में  रखे  गये  ।  देखिए  एल०  टी ०

 (8)  आंध्र  प्रदेश  राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  18  1973  को  जारी की  गई  उदू-

 घोषणा  के  खण्ड  '  के  साथ  पठित  आंध्र  प्रदेश  उत्पाद  शुल्क  1968

 की  धारा  72 की  उपधारा  (4)  के  अंतत  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाग्ं  तथा  ध्रंग्रेजी

 की  एक-एक  प्रति

 ज्ञापन  संख्या  2-9,  राजस्व  जो  are  प्रदेश  दिनांक

 7  1973 में  प्रकाशित  हुआ था  ate  जिसके द्वारा  श्रांत  प्रदेश  उत्पाद

 शुल्क  च्यावन  तथा  ताड़ी  की  दुकानें  लाइसेंसों  की  विशेष  1969  में

 कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ।

 भघिसूचना  संख्या  जी०  को  एम०  631,  राजस्व  जो  झांक  प्रदेश  दिनांक

 9  1973  में  प्रकाशित हुई  थी  शोर  जिसके  द्वारा  प्रसन्न  प्रदेश  विदेशी  शराब

 तथा  देशी  शराब  1970  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ।

 शासन  संख्या  295  ०  3-9  जो  प्रांत  प्रदेश  दिनांक  16  1973

 में  प्रकाशित  gar  था  कौर  जिसके  द्वारा  धंधा  प्रदेश  उत्पाद  शुल्क  की  खुदरा

 बिक्री  करने  के  अधिकार का  1969  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ।

 प्िंथालय  हूँ  रखे  गये  ।  देखिए एल०  ato ०  3]
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 निर्यात  निरीक्षण  परिषद्  तथा  व्यापार  चिह्न  रजिस्ट्री  के  arian  प्रतिवेदन  टैरिफ

 आयोग  निर्यात  प्रकार  नियंत्रण  और  निरीक्षण )  अधिनियम  के  श्रन्तगंत

 पत्न  aif  शादी  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उप-मंत्री  go  सी
 ०  :  मैं  निम्नलिखित पत्र  सभा-पटल  पर  रखता हूं

 (1)  निर्यात  प्रकार  नियंत्रण और  1964 के  नियम  16  के  उपनियम  (  3)

 के  झन्तगंत  निर्यात  निरीक्षण परिषद्  ae  अभिकरणों  के  वर्ष  1971-72  के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  sash  संस्करण  )  की  एक  प्रति ।
 में  रखे  देखिए  उल०  Ao  2/  73]

 (2)  व्यापार तथा  व्यापार  1958  की  धारा  126  के  अंतगर्त  व्यापार  चिह्न

 रजिस्ट्री  के  वर्ष  1972-73 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  भ्रंग्रेजी  की  एक
 प्रति  ।

 ग्रंथालय  में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०

 (3)  टैरिफ  आयोग  1951  की  धारा  16  की  उपधारा (2)  के  wad  निम्नलिखित

 पन्नों  की  एक-एक  प्रति  —

 रेशम-उत्पादन  उद्योग  की  द्विभाषिक  समीक्षा  संबंधी  टैरिफ  आयोग  का

 वेदन  (1973)  ।

 सरकारी  संकल्प  संख्या  ए  ग्रार/ 7 3,  दिनांक  14  1973

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  जिसमें  उपर्युक्त
 प्रतिवेदन  पर  सरकार  के  निर्णय  अधिसूचित

 किये  गये  हैं  ।

 उपर्युक्त  में  उल्लिखित  प्रतिवेदन  के  भ्रंग्रेजी  संस्करण  के  साथ  साथ  fees

 संस्करण  सभा  पटल  पर  न  रखे  जाने  के  कारण  स्पष्ट  करने  वाला  एक  विवरण

 हिन्दी  तथा  भ्रंग्रेजी

 पटसन  के  सामान  की  विभिन्न  किस्मों  के  मूल्य  ढांचे  संबंधी  टैरिफ  आयोग

 का  प्रतिवेदन  (1971)!

 प्रिंथालय  में  रखे  गये  ।  देखिए  एल०  टी०  संख्या-57 24/ 73] 73]

 (4)  निर्यात  प्रकार  नियंत्रण ate  1963  की  धारा  17  की  उपधारा

 (  3)  के  श्रंतगंत  निम्नलिखित  afer  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  की  एक-एक  afa:—

 अकार्बनिक  रसायन  का  निर्यात  संशोधन  1973  जो  भारत

 के  दिनांक  29  1973  में  प्र धि सुचना  संख्या  सा०  श्री  2789  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 श्रकार्बतिक  रसायन  का  नियति  संशोधन  1973  जो  भारत  के

 दिनांक
 13  1973  में  अधिसूचना  संख्या  ato  श्री  2965  में

 ह
 प्रकाशित  हुए  थे  4
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 हि

 सल्फ्यूरिक  एसिड  का  निर्यात  1973  जो  भारत  के

 दिनांक  13  1973  में  अधिसूचना  संख्या  सां०  झा  2968  में  प्रकाशित
 द

 हुए थ  ||

 जीरे के  बीजों  का  निर्यात  1973  जो  भारत के  दिनांक

 3  1973  में  झधिसूचन  संख्या  Ato  ग्रा०  3099 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिए  एल०  टी०  73]

 सदस्य  की  गिरफ्तारी  कौर  रिहाई

 ARREST  AND  RELEASE  OF  MEMBER

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  जिला  नाडिया  से  प्राप्त  दिनांक  15  नवम्बर  973  के  एक  निम्न

 लिखित  तार  की  सूचना  सभा को  देनी

 रीति  बिभा घोष  लोक  सभा  को  अन्य  व्यक्तियों सहित  राना घाट  पुलिस  द्वारा  दंड

 प्रक्रिया  संहिता की  धारा  151 के  wet  कानन  उल्लंघन  आन्दोलन  के  संबंध में  पलिस  का  घेरा  तोड़कर

 सब-डिविजनल  न्यायिक  मजिस्ट्रेट  के  न्यायालय  की  कौर  बढ़ने  के  कारण  14  1973  को

 14.50  बजे  गिरफ्तार  किया  गया  ।  सदस्या  को  तथा  15  अन्य  महिला  सत्याग्रहियों को  उसी  दिन 18.  00

 बजे  प्लस  रिपोर्ट  पर  मजिस्ट्रेट  द्वारा  हिरासत  से  छोड़  दिया  गयाਂ

 श्री  एस०  एस०  बनर्जी  )  :  कल  यह  saga  था  कि  साम्यवादी  माक्सवादी  दल  से  संबंधित

 सभा के  सदस्य  श्री  विजय  मोदक को  12  तारीख को  गिरफ्तार  किया  गया  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  इस  के  बारे  में  सूचना  मिल  जायगी  ।  कृपया  इसे  नोट  कर  लीजिए  ताकि  मैं

 गह  मंत्री  से  सूचना  प्राप्त  कर  सक  ।

 राष्ट्रीय  नई  दिल्ली से  चांदी  के  सिक्कों की  चोरी के

 बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  THEFT  OF  SILVER  COINS  FROM  NATIONAL  MUSEUM

 NEW  DELHI

 समाज  कल्याण  कौर  संस्कृति  मंत्री  (sito  एस०  नूरुल  :  सदन  को  यह  सूचित करते  हुए

 मुझे  खेद  है  कि  राष्ट्रीय  नई  दिल्ली  से  कल  41  सिक्के  गायब  हो  गए

 यह  चोरी  संग्रहालय  की  दूसरी  मंजिल  में  स्थित  उसकी  मुद्रा-शास्त्र दीर्घा  में  हुई  कौर  इसका  पता  दोपहर

 बाद  लगभग  2  बजकर  40  मिनट  पर  चला  था  ।  प  लिस  प्राधिकारियों को  फौरन  इसकी  सूचना  दी  गई  wire

 उन्होंने  उसके  बाद  तुरन्त  ही  जांच-पड़ताल  शरू कर  दी  ।

 147



 ———
 Business  of  the  House  Kartika  25,  1895  (Saka)

 जबकि  अत्यन्त  मूल्यवान  सिक्कों  को  एक  सुरक्षित  कमरे  में  रखा  गया  है  ak  उन्हें  दीर्घाओं

 में  प्रदर्शित  नहीं  किया  ऐतिहासिक  महत्व  के  अन्य  सिक्कों को  मुद्रा-शास्त्र  दीर्घा  में  प्रदर्शित-किया

 गया  कल  प्रदर्शित  किये  गये  सिक्कों  की  संख्या  254  थी  कौर  मुख्य  रूप  से  ये  हमारे  इतिहास के  विभिन्न

 कालों  के  भारतीय  सिक्के थे  ।  कल  दोपहर  को  सस्सेनियन काल  (226-651  ईसवी  के  50  फारसी

 सिक्के भी  प्रदर्शित  किए  गए  थे  ।  गुम  हुए  सिक्के  बाद  की  श्रेणी से  संबंधित  राष्ट्रीय  संग्रहालय  ने  यह

 सिक्के  1950  में  प्राप्त  किए  थे  जबकि  सस्सेनियन काल  के  1691  सिक्के  बम्बई  के  कलक्टर  स्वर्गीय
 श्री  एफ०  डी०  जे०  पारूल  से  12,000  रुपये  की  कुल  कीमत  पर  खरीदे गये  थे  ।

 सरकार को  इस  चोरी पर  गहरी  चिंता  निःसंदेह  सुरक्षा  में  लापरवाही  हुई  है  और  मैंने  विभाग

 के  एक  वरिष्ठ  अधिकारी द्वारा  जांच  करने  के  लिए  रादेश  दे  दिया  मैं  सदन  को  यह  भी  आश्वसन  देता

 हू ंकि  संग्रहालय  में  सुरक्षा के  उपायों को  ake  सुदृढ़  किया  ताकि  भविष्य में  ऐसी  veal  की

 पुनरावृति को  रोका  जा  सके

 सभा का  काय

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संसदीय  कार्य  मंत्री  cq  रामिया  )  :  19  1973  से  प्रारम्भ होने  वाले  सप्ताह

 में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य  लिया  जायेगा

 (1)  राज  की  कार्य-सूची  की  सरकारी  art  की  किसी  शेष  मद  पर  विचार  ।

 (2)
 सिविल

 प्रक्रिया
 संहिता  1973  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये  गयें  रूप

 तथा  पास

 (3)  समाज  कल्याण ak  संस्कृति  मंत्री  द्वारा  एक  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  के  ज  1970-71  शौर  1971-72  के  विधिक  प्रतिवेदनों  पर  चर्चा

 (4)  प्रेस  1973

 तथा  पास

 (5)  भारतीय  रेल  1973

 तथा  पास

 (6)  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  1972,  राज्य  सभा  ara  पास  किये  गये  रूप  में

 विचार  तथा  पास

 ey
 (7)  safe  प्रवों वघा  1973,  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये  गयें  रूप  में

 तथा  पास
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 16  1973  सभा  का  कायें

 मैं यह  ake  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रत्यक्ष कर  विधेयक  को  भी  अगले  सप्ताह  लिया  SAAT t

 श्री  पी  ०
 के

 ०
 देव  )  :  संविधान  संशोधन  (  )  विधेयक  में  व्यवस्था की  गई  है  कि  दल-बदल

 करने  वाले  संसद  सदस्यों  एवं  विधायकों  को  अन हूं  घोषित  कर  दिया  जाये  ।  उसमें  यह  भी  व्यवस्था है  कि

 प्रधान  मंत्री  तथा  मुख्य  मंत्री  लोक  सभा  कौर  विधान  संभागों के  सदस्य  हों  अ्रनुरोध  है  कि  इस

 विधेयक को  इसी  aa  में  पारित  किया  जाये  ताकि  यह  सरकार  उड़ीसा  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  दल-बदलुझ्रों

 के  समर्थन  से  अपनी  सरकारें त  बना  सकें  ।

 लोकायुक्त  एवं  लोकपाल  विधेयक  ah  भी  अपेक्षित  पड़ा  हुआ  उस  पर  शीघ्र  कार्यवाही  की  जाय े।

 यह  दौर  भी  आवश्यक  है  क्योंकि  बिहार  के  राज्यपाल  श्री  भंडारे  ने  स्वयं  बिहार  के  मंत्रियों के  विरुद्ध  area

 लगाया  था  |

 डा०  कलास  :  मैं उस  बैठक  में  उपस्थित  था  ।  श्री  भंडारे  ने  मंत्रियों  के  विरुद्ध  कोई  बात

 नहीं  कहीं थी

 at  पी०  के०  देव  :  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  के  राज्यपाल  के  ara  के  बारे  में  उड़ीसा

 उच्च  न्यायालय  के  fata  के  भ्राथयों  के  बारे  में  कब  चर्चा  की  जायेगी  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  (Morena)  :  It  has  been  reported  in  the  Press  that  the

 Chief  Minister  of  U.P.  has  demanded  cereals,  dalda,  cement  and  Kerosene  oil.

 Mr.  Speaker  :  The  member  should  make  a  speech.

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  hon.  Minister  allow  discussions  on  imposi-
 tion  of  Presidents  rule  in  U.P.  and  its  termination  Scheduled  Castes  and  Sct  eduled

 Tribes  Bill  is  pending  since  last  session  and  there  is  an  atmosphere  of  strike  aganist  the

 Pay  Commission’s  report  in  the  Country.  Will  any  discussion  be  allowed  on  these

 two  ?

 The  replies  of  the  Minister  to  the  questions  are  published  in  the  newspapers  but

 the  questions  asked  for  by  the  Members  are  not  published.

 Shri  Shyamnandan  Mishra  (Begusarai)  :  We  should  boycott  the  replies  of  the

 Ministers.

 Mr.  Speaker  :  How  does  it  relate  to  the  Business  Advisory  committee  ?

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Gwalior)  A  Joint  Select  Committee  was

 constituted  for  amendment  of  election  Iaws,  which  submitted  its  recommendations

 and  a  Bill  is  under  consideration  of  the  Government.  I  suggest  that  it  should  be  brought
 here  and  passed  before  elections  in  U.P.  and  Orissa.

 None  of  the  matters  raised  by  us
 has

 been  included  in  the  next  weeks  business.

 Mr.  Speaker  :  Decision  has  been  taken  on  3-4  issues.

 Shri  Atal  Behari  Vajpayee  :  But  not  in  the  ensuing  week.

 The  present  international  situation  requires  a  discussion  in  this  House.

 at
 एस०  एम

 ०
 बनर्जी

 :
 वेतन  भ्रायोग  की  रिपोर्ट  में  सुधार  करने  का  सरकार  ने  पिछले

 wa  में  भाश्वासन  दिया
 परन्तु

 किये  गये  सुधारों से  किसी  को  संतोष नहीं  gar
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 Business  of  the  House  November  16,  1973

 मैंने  कौर श्री  बाजपेयी  ने  श्रीराम  दिल्ली  का  मामला  उठाया  था  जिसके  200  के sa?

 वैज्ञानिक  बेकार  घूम  रहे  मह  दय  को  इस  बारे  में  वक्तव्य  देना

 श्री  व्यालार  रवि  )  .:  केरल  की  खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  की  जानी  पंजाब  झरी
 र

 चावल  भेजकर  हमारी  सहायता  करता  रहा  हमारी  कुल  मांग  लगभग  80,000  टन  प्रति  मास  है  ॥

 इसे  घटाकर  53,000  टन  चावल  तथा  20,000 टन  गेहूं  किया  गया ।  राशन  में  तीन  प्रारंभ  की  कटौती  की

 गई  तथा  मूल्य  में  25  प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  ।  अतएव  इस  मामले  पर  विचार  किया  जाना

 हों  पी०  जी ०  मावलंकर  )  :  पिछले  सत्न  के  में  पांचवीं  योजना  के  दृष्टिकोण-पत्न पर

 पर्याप्त  विचार  नहीं  हो  पाया  ati  इस  पर  wa  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 शी  ato  किरुतिनन  :  वेतन  आयोग की  रिपोर्ट  उस  पर  सरकार के  निर्णय  पर  चर्चा

 की  जानी  चाहिए  |

 श्री  के०  एस०  चावड़ा  मैंने  गुजरात  में  कोयले  की  कमी  के  बारे  में  नियम  377  के  चर्चा

 की  सूचना दी  थी

 श्रध्यक्ष महोदय  :  मैंने  नियम  377  के  अधीन  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं दी

 श्री  के०  एस०  चावड़ा :  मैं  ही  गुजरात  से  भराया  हूं  ।  वहां  पर  कोयले  की  बहुत  ही  कमी  है  ॥

 मंत्री  महोदय  को  इस  बारे में  आश्वासन देना

 अध्यक्ष  महोदय  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  अगली  बैठक  में  पिछले  सत्न  के  बचे  हुए  विषयों को  लिया  जायेगा  ।

 संसदीय  कार्य  मंत्री  के  ०  रघुरामैया )
 :

 टू  फिया  फाइव  यीयर  प्लानਂ  विषय  संबंधी  बारे

 में  jam  मंत्रणा समिति  की  पिछली  बैठक  में  यह  बता  चुका  हूं  कि  इससे  संबंधित  इस  सत्न  के

 a  तक  तैयार  ो  जायेगा वास्तव  में  इसी  की  पुष्टि  मंत्री  महोदय  द्वारा  भी  की  जा  चुकी  मैं  इस  संबंध

 में यह  जानना  चाहता  चूंकि  क्या  सदन  पर  विचार  करना  चाहेगा  या  मसौदे  पर  ।  मैं  सदन  की  राय

 कार्य  मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  रखना  चाहता  हू ं।

 जहां  तक  नियम  193  के  अन्तर्गत  चर्चा  उठाने  awed  है  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  प्रबल  बिहारी

 बाजपेयी जी  at  समाचार से  पता  चल  गया  होगा  कि  अगले  सप्ताह  में  टैरिफ  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  एच०  एम०  पटेल  :  मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  बताया  कि  पांचवीं  योजना  पर  इसी  सत्

 में  चर्चा  होगी  ।  यदि  यह  चर्चा  होनी  है  तो  मसौदा  कम  से  कम  10  दिन  पहले  हमें  उपलब्ध करा  दिया  जाना

 चाहिये ।  क्या  योजना  का  मसौदा  इतनी  जल्दी  उपलब्ध  करवाना  संभव  होगा ?

 श्री  श्याम नन्दन  मिश्र  )  :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  स्वीकृति  के  बिना  योजना  के  मसौदे

 को  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  जा  सकता
 ।

 इन  परिस्थितियों  में  मसौद ेके  इस  सत्न  में  प्रस्तुत  किये  जाने की  संभावना

 कम  मेरा  विचार  है  कि  हमे  टू  फिफ्थ  जिस  पर  कि  गत  सन्न  में  चर्चा  are  की  गरई

 थी  उसी  को  चर्चा  के  लिए  ले  लेना  चाहिये  ।

 श्री  के
 ०  ह) रघरामया चकी श्री श्यामनन्दन श्री  श्याम नन्दन  मिश्र  द्वारा  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  को  मसौदा  भेजने  की  जो  बात

 उठाई  गई  हे  उस  पर  हमने  विचार  कर  लिया  है  श्र  भ्र गले  महीने  की  oe  या  नौ  तारीख  को  उसकी
 a  ay  उजलत ो

 होने  वाली  इन  सभी  पहलूओं  पर  विचार  करने  के  बाद  भ  नेजा  मंत्री  ने  मुझे  यह  बताया

 है  कि  मसौदा  इसी  सत्न  में  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  ।

 150



 25  1895
 सभा  का  कार्य

 समिति  के  लियें  निर्वाचन
 |

 Election  to  C  ommittee

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  के ०  एन०  तिवारी  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक  सभा  के  प्रक्रिया तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  311 के

 उप-नियम  (1)  के  साथ  पठित  नियम  254  के  उपनियम  (3)  द्वारा  उपेक्षित  रीति  से

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  के  स्थान  पर  जिनका  निधन  हो  गया  प्राक्कलन  समिति  के  शेष

 कार्य  काल  के  लिए  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुने  ी

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  संबंधी  नियमों  के  नियम  311

 के  उप-नियम  (1)  के  साथ  पठित  नियम  254  के  उपनियम  (3)  द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  से

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  के  स्थान  पर  जिनका  निधन  हो  गया  प्राक्कलन  समिति  के  शेष
 i  ”

 कार्य  काल  के  लिए  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा
 The  motion  was  adopied

 तत्पश्चात  लोकसभा  मध्याहन  भोजन  के  लिए  दो  बजे  स०  पृ०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  for  Lunch  till  fourteen  of  the  clock.

 मध्याहू  न  भोजन  के  पश्चात लोकसभा लोक  सभा  दो  बज  कर  सात  मिनट  ब०  To  पर  पुनः  समवेत हुई  ।

 The  Lok  Sabha  re-assembled  after  lunch  at  seven  minutes  past  Fourteen  of  the  clock.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  t

 Mr.  Deputy  Speaker  in  the  chair

 होम्योपैथी  केन्द्रीय  परिषद  विधेयक

 Homoeopathy  Central  Council  Bill

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  त्व  हम  होम्योपैथी  केन्द्रीय  परिषद्  विधेयक  पर  चर्चा  आर  करेंगे  ।

 स्वास्थ्य  और  परिवार  नियोजन  मंत्रालय में  उप-मंत्री  के०  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 होम्योपैथी की  एक  केन्द्रीय  परिषद्  ,  के  गठन  शौर  होम्योपैथी  का  केन्द्रीय  रजिस्टर

 रखे  जाने  तथा  तत्सम्बद्ध  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  ara  पास  किये  गये

 रूप  विचार  किया  जायेਂ |

 जानकारी  के
 तौर  पर

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  औषध  शर  होम्योपैथी  केन्द्रीय

 परिषद्  1968  में  राज्यसभा  में  पुरःस्थापित  किया  गया  संयुक्त समिति  ने  विचार

 करने के  बाद  होम्योपैथी  के  लिए  अलग  परिषद्  की  स्थापना  की  सिफारिश  की  ।  इसी  सिफारिश  के  आधार

 पर  यह  विधेयक  प्रस्तुत किया  जा  रहा  है
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 Business  of  the  House  Kartika  25,  1895
 (Saka)

 होम्योपैथी  केन्द्रीय  अधिनियम  1971
 राज्यसभा

 में  1-12-1971
 को  पुरःस्थापित  किया

 गया  था  ।  वर्तमान  विधेयक  में  होम्योपैथी तथा  होम्योपैथी  के  केन्द्रीय  रजिस्टर  के  अनुरक्षण  संबंधी  श्रव्य  मामलों

 के  लिए  एक  केन्द्रीय  परिषद्  के  गठन  की  व्यवस्था  की  गई  यह  विधेयक  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  समिति  को
 सौंपा गया  था  ।  इस  समिति  ने  होम्योपैथी  से  संबंधित  सभी  मामलों  तथा  देश  में  इसकी  वर्तमान

 स्थिति

 का  मूल्यांकन  करने  के  संबंध में  बहुत  श्रमिक  परिश्रम  किया  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  दोनों  सदनों
 के

 पटल  पर  26  1973  को  रखा  गया  था  ।  समिति  ने  इस  विधेयक  को  पारित  करने  की  सिफारिश  की

 समिति  ने  इस  विधेयक  से  संबंधित  जो  व्यौरा  एकत्रित  किया  उसके  लिए  मैं  समिति  के  अध्यक्ष  तथा

 प्रत्य  सदस्यों  का  झ्राभारी  हूं  ।

 समिति  ने  विधेयक  में  जो  परिवर्तन  किये  हैं  उनके  कारणों  का  उल्लेख  प्रतिवेदन  में  कर  गया

 समिति  को  ज्ञापन  के  उत्तर  में  जो  विचार  पता  चले  तथा  जो  साक्षियों  समक्ष  ae,  उनके  झा घार  पर

 ये  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ।  इनके  फलस्वरूप  यह  विधेयक काफी  श्रच्छा  बन  गया  जो  संशोधन मैंने  प्रस्तुत

 किया  है  कौर  जो  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किय  जा  चुका है  उसका  सम्बन्ध  कर्नाटक राज्य  से  है
 क्योंकि

 उस  राज्य  की  सूचना  तब  तक  उपलब्ध  नहीं  हुई थी  ।

 इस  विधेयक  के  परिणामस्वरूप  संपूर्ण  देश  में  होम्योपैथी  पद्धति  की  शिक्षा  में  एकरूपता  लाने  कौर

 उसके  स्तर  में  उपयुक्त  सुधार  करने  में  काफी  सहायता  मिलेंगी  ।  इसी  संबंध  में  मैं  यह  उल्लेख  करना  चाहता

 चूंकि  गर  सरकारी  होम्योपैथी  संस्थानों  के  स्तर  में  उचित  सुधार  करने  के  लिए  उन्हें  उपकरणों

 तथा  कर्मचारियों  शादी  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  पांचवीं  योजना  के  दौरान  ata  भारतीय

 चिकित्सा  अनुसंधान  संस्थान के  भ्रनुरूप  ही  एक  होम्योपैथी  चिकित्सा  संस्थान  का  निर्माण  करने
 का

 कार्यक्रम  है  ।  जैसा  कि  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  सिफारिश  की  गई  राज्य  सरकारों  के  कालिजों  तथा
 गैर-सरकारी  संस्थानों  को  भी  वित्तीय  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  हमारे समक्ष  है  इस

 पर
 मेरे  मंत्रालय

 द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  ग्रामीण  स्वास्थ्य पावों  के  लिए एक  मार्गदर्शी  होम्योपैथी  योजना  को  अंतिम

 रूप  दिया  जा  रहा

 होम्योपैथिक  झ्रौषधियों  के  लिए  मानक  तैयार  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  होम्योपैथिक

 समिति  का  गठन  किया  गया  इस  समिति  ने  श्राम  इस्तेमाल  में  आने  वाली  180  औषधियों
 के  पहले  भाग  का  संकलन  तैयार  कर  लिया  ga  केवल  प्रैस  द्वारा  इसके  प्रकाशन की  प्रतीक्षा

 जा  रही  है  ।  इस  समिति  को  शभ्रौषध  श्र  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम  के  श्रंतगंत  मान्यता  दी  जायेगी  कौर

 निर्माता झ्र ों
 को

 अपनी  ञ  का  उत्पादन  निर्धारित  मानकों  के  अनुसार  करना  पड़ेगा  पांचवीं  पंचवर्षीय
 योजना  के  दौरान  एक  होम्योपैथिक  फारमैको  पोइल  प्रयोगशाला  खोलने  का  प्रस्ताव  भी  है  जो  इन  झ्रौषधियों
 की  किस्मों में  सुधार  करेगी  कौर  इनके  स्तर  को  ऊंचा  उठायेगी  ।  इसके  साथ  ही  यह  प्रयोगशाला  इनके  परीक्षण

 का  कार्य भी  करेगी  ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  तथा  होम्योपैथी  में  सलाहकार  द्वारा  तत्सम्बद्ध  कौर  संयुक्त  समिति

 द्वारा  कुछ  राज्यों  की  राजधानियों  का  दौरा  करने  से  राज्य  सरकारें  भी  इसके  विकास  मैं  अधिक  रूचि  ले

 रही  कई  सरकारों  द्वारा  होम्योपैथी  पद्धति  के  कार्यकरण  की  देखभाल  करने  के  लिए  war

 अघिकारियों  की  नियुक्ति  कर  दी  गई  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  जिस  रूप  में  यह

 विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  है  वैसे  ही  इस  सदन  को  भी  इसे  स्वीकृति  दे  देनी  चाहिए  ।
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 16  1973  का

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  3 ८

 कि  होम्योपैथी की  एक  केन्द्रीय  परिषद्  के  गठन  ake  होम्योपैथी  का  एक  केन्द्रीय  रजिस्टर

 रखे  जाने  तथा  तत्सम्बद्ध  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये गये  रूप

 विचार  किया  जाये
 ।

 Shri  M.  Banerjee  (Kanpur)  :  I  welcome  the  Bill.  Ina  poor  country  like  India

 where  more  than  80  percent  people  cannot  afford  to  buy  allopathic  medicines,  how  can

 they  get  medical  assistance  ?  More  than  80  or  90  percent  people  in  our  country  either  fail

 to  get  proper  treatment  or  they  go  to  ordinary  Vaidyas  or  to  some  Homoeopathic  doctor.

 In  rural  areas  Tetanus  becomes  the  main  reason  for  several  deaths.  The  reason  being
 that  people  do  not  get  antitetanus  injections.

 You  may  be  surprised  to  know  that  several  places  where  C.G.H.S.  is  existing  a  demand

 for  Homoeopathy  dispensary  has  been  received.  Even  the  Central  Government  employees
 of  Kanpur  have  passed  a  resolution  for  having  a  homoeopathic  dispensary.  But  it  is

 very  strange  that  although  lot  of  money  is  being  spent  on  big  hospitals  but  such  an  ordinary

 dispensary  has  not  been  opened.

 It  has  already  been  established  on  the  basis  of  experience  that  homoeopathy  cure

 is  very  effective.  In  many  cases  its  superiority  has  been  established  over  allopathic  cure.

 think  more  and  more  facilities  should  be  made  available  to  Homoeopathy  because  allopathy
 is  costly  and  at  the  same  time  it  is  creating  a  wrong  notion  in  the  minds  of  people.  The

 council  which  has  been  formed  by  the  Government  is  a  good  one  and  I  think  every  effort

 should  be  made  to  extend  the  services  of  homoeopathy  to  every  nook  and  corner  of  the

 country.

 The  other  aspect  which  1  want  to  stress  upon  is  that  for  homoeopathy  qualified  doctors

 should  be  there.  A  certificate  by  a  M.L.A.  or  M.P.  for  recognising  a
 man  as  homoeo-

 pathic  doctor  should  not  be  sufficient.

 With  these  words,  I  support  the  Bill  and  suggest  that  homoeopathy  should  be  deve-

 loped  with  every  medical  scheme  of  the  Government.  No  discrimination  should  be  made

 between  homoeopathy  and  allopathy.

 को  धामन कर  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  यह  विधेयक काफी  विलम्ब  से  प्रस्तुत

 किया  गया  है  ।  हमारे  देश  में  काफी  समय  से  होम्योपैथिक  पद्धति  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  wa  केन्द्रीय

 होम्योपैथिक परिषद्  द्वारा  जिसके  लिए  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया जा  रहा  है  इस  पद्धति को  नियमित

 कर
 दिया  जायेगा  ।  इस  विधेयक के  श्रन्तर्गंत एक  केन्द्रीय  परिषद् की  स्थापना  की  जायेगी ।  वहां  सभी  मैडिकल

 प्रैक्टिशनर ों का  विभिन्न  वर्गों के  अन्तर्गत  पंजीकरण  किया  प्रत्येक  राज्य  को  केन्द्रीय  परिषद् में  अपना

 प्रतिनिधि  भेजने  का  अधिकार  होगा ।

 वास्तव  में  इस  विधेयक  का  उद्देश्य देश  में  होम्योपैथी की  प्रैक्टिस  को  नियमित  करना  यह
 परिषद

 होम्योपैथिक  शिक्षा
 तथा  मैडिकल  कालेजों से  सम्बद्ध  अस्पतालों  को  नियमित  भी  करेगी

 ।
 इस  के  भ्रनुसार  मैडिकल

 कालेजों  को  एक  क  प्रयोगशाला  तथा  एक  फारमेसी  चलानी  पड़ेगी ।  इसके  साथ  ही
 पैथिक  औषधियों  का  निर्माण  देश

 में  ही  होते  लगेगा  तथा  इससे  होम्योपैथिक  औषधियों का  निर्माण  करने
 के

 लिए  फारमेसिंस्टों को  प्रोत्साहन  भी  मिलेगा  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता
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 Business
 of  the  House  November  16,  13.0

 Dr.  Laxminarain  Pandey  (Mandsaur)  :  Homoeopathy  has  got  its  important  place
 among  other  curing  sciences  but  unfortunately  it  had  been  ignored  by  the  Government

 during  all  these  years.  It  is  because  of  Government's  negligence  that  homoeopathy  has

 been  ignored  in  our  country.

 A  separate  council  has  been  formed  by  the  Government  for  Ayurvedic  system  of

 medicine.  Now  when  the  Government  has  come  forward  with  a  bill  for  such  a  council

 and  is  actually  been  for  the  prosperity  of  this  system,  then  this  should  be  formed  at

 the  earliest  so  that  people  can  have  its  benefits  at  the  earliest.

 I  was  a  member  of  the  select  Con:mittee  which  was  formed  for  this  bill.  As  a  member

 of  the  Committee  I  made  several  amendments  out  of  which  some  were  accepted  also.  In

 this  connection  my  observation  is  that  there  is  no  uniformity  in  the  courses  which  have  been.

 adopted  by  different  institutions  in  different  states.  I  feel  there  should  be  uniformity  in

 all  of  them.

 Regarding  homoeopathy,  it  has  been  stated  by  the  hon.  Minister  that  but  for  one

 state  there  is  no  separate  directorate  for  this  system.  There  are  a  good  number  of  states

 in  which  homoeopathic  system  is  very  poor  and  there  is  not  a  single  good  dispensary.

 My  submission  is  that  after  this  Bill  is  passed,  the  Government  should  persue  such

 states  for  eXtension  of  homoeopathy  system.  In  far  off  rural  areas  where  allopathic

 doctors  do  not  want  to  go,  Government  should  attempt  to  open  homoeopathic  health

 centres  there.  At  the  same  time  homoeopathic  doctors  should  be
 sent

 there,  the  Govern-

 ment  must  pay  proper  attention  to  such  like  areas.

 It  has  been  stated  by  hon.  Minister  that  a  Central  Research  Institute  has  been  opened.

 But  even  that  will  not  be  sufficient  for  proper  development  of  this  system,  we  require  upto

 date  laboratories.  So  many  regional  laboratories  are  required  for  the  purpose.

 Regarding  definition  of  this  system.  I  feel  that  word  ‘biochamic’  should  be  added

 with  the  definition  of  homoeopathic.  I  hope  hon.  Minister  will  accept  it  for  the  sake

 of  uniformity.

 Tt  has  been  stated  by  me  in  my  note  of  dissent  that  the  number  of  faculties  from  which

 people  are  to  be  represented  should  be  increased  to  20  from  7  for  better  cepresentation.

 The  number  of  members  to  be  nominated  under  clause  3  should  be  increased  so  that

 more  persons  could  get  the  representation.

 Persons  who  are  registered  in  the  central  register  should  be  allowed  to  practise  any-

 where  in  India  on  the  pattern  of  Indian  Council  of  Medicine.  This  disparity  should  be

 removed  in  so  far  as  Homoeopathy  is  concerned.

 The  funds  allocated  to  the  states  for  this  purpose  should  be  utilised  for  the  devel  op-

 ment  of  Homoeopathy.  There  should  be  more  research  centres.  There  should  be  more

 Homoeopathy  dispensaries  and  the  treatment  in  these  dispensaries  should  be  made  re-

 imburseable  like  that  of  allopathic  treatment.

 Dr.  Kailas  (Bombay-South)  :  I  rise  to  support  the  Homoeopathy  Central  Council

 Bil
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 सभा का  काय
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 The  State  Governments  have  been  registering  the  names  of  the  persons  practising

 homoeopathy  till  a  definite  time  which  lead  to  disparities  among  the  different  states  in  so

 far  as  period  of  experience  in  homoeopathy  is  concerned.  It  was  considered  advisable

 itat  Homoeopathic  Doctor  registered  in  one  state  cannot  practise  in  another  state.

 framed  homoeopathic  Doctors  urged  the  Governement  of  India

 for  institutional  training  so  that  a  man  could  practise  anywhere  throughout  the  country

 and  it  was  for  this  reason  that  we  passed  the  Homoeopathic  Act.

 It  was  hoped  that  there  should  te  uniform  syllabus  for  the  whole  country  so  that

 we  could  have  post  graduate  teachers  for  teaching  in  the  Universities,  It  is,  therefore,

 necessary  to  constitute  Central  Council  of  Homoeopathy  for  which  this  Bill  has  been

 brought  forward  in  this  House.  It  is  only  for  this  reason  that  I  support  this  bill.  We  may  be

 able  to  introduce  a  uniform  syllabus  throughout  the  country  after  constituting  this  coun-

 cil  and  persons  registered  in  the  central  register  mav  be  able  to  practise  throughout  the

 country.  The  Central  Council  will  take  decision  about  the  syllabus  period  of  education  and

 setting  up  of  colleges.

 *श्री  मनोरंजन  हाजरा  :  श्राज्ांदी  से  पहले  गांवों  में  अधिकांश  होम्योपैथी  दवाईयों

 का  प्रचलन  था  क्योंकि  अरन्य  प्रकार  की  भ्रंग्रेजी  दवाईयां  उन  दिनों  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  होती

 उन  दिनों  संयुक्त  राष्ट्र  विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  जैसी  भी  कोई  संस्थाएं  नहीं  थीं  ।  उन  दिनों

 ऐलोपैथी  तथा  होम्योपैथी  दोनों  प्रकार  के  चिकित्सकों  के  बीच  सहयोग  की  भावना  रहती  थी  लेकिन  अब

 बात  ऐसी  नहीं  है  ।  ऐलोपथी  के  होम्योपैथी  के  चिकित्सकों  को  अपने  से  घटिया  दर्जे  का  समझते

 हैं  ।  हमने  होम्योपैथी  चिकित्सक  को  मान्यता  देने  के  लिये  बहुत  प्रयत्न  किये  ate  सौभाग्यवश  हमें  सफलता

 भी  मिली  है  ।  मंत्री  महोदय  को  इस  विधेयक  को  सदन  में  लाने  के  लिये  मैं  बधाई  देता  हूं  ।  विधेयक  को

 देर से  लाने  के  बावजूद  भी  मैं  इसका  स्वागत करता  ह्  दोनों  प्रकार  की  चिकित्सकों के  बीच  व्याप्त

 द्वेष  भावना  को  हमें  दूर  करना  चाहिये  ।  राज  स्वास्थ्य  सेवाओं  को  चलाने  वाली  प्रशासनिक  सेवाएं  शिथिल

 पड़  गयी  हैं  ।  इन  सेवायों  में  इतनी  ल्लुटियां  आ  गयी  हैं  कि  मुझे  झपने  पुल  को  एम ०  बी०ਂ  बी०  एस०

 में  दाखिल  करने  के  लिये  भी  श्री  जो  wa  aire  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति
 के  पास  पहुंचना  पड़ा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  इस  विधेयक  से  क्या  सम्बन्ध  रखती  है  ।

 श्री  मनोरंजन  हाजरा  :  मैं  तो  केवल  प्रशासनिक  ढांचे  की  कमजोरी  की  व्याख्या  कर  रहा  था  .1

 में  omar  रखता  हूं  कि  परिषद्  के  गठन  के  बाद  ये  त्रुटियां  दूर  की  जायेंगी  ।  दोनों  प्रकार की  चिकित्साओं

 के  बीच  भी  तालमेल  लाना  जरूरी  है  ॥

 श्री  भागवत झा  अजाद  :  मैंने  स्वयं  होम्योपैथिक  औषधियों  का  अपने  तथा
 अपने  परिवार

 कें

 सदस्यों  के  लिए  उपयोग  किया  है  ।  मेरा  होम्योपैथी  विज्ञान  में  विश्वास  है  मैं  इस  विधेयक  का

 स्वागत  करता  हूं  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही  यह  अजीब  बात है
 नन  ज

 कि  हमारी
 सरकार

 श्री  तक  होम्योपैथी  विज्ञान

 taney  में  fet  गए  भाषण  के  अनुवाद  का  संक्षिप्त  हिन्दी  सा स्तर  ।

 Summarised  translated  version  based  on  English  translation  of  the  speech  delivered
 in  Bengali.
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 ry  यह है  कि  ma  भी पद्धति  के  प्रति  मौखिक  सहानुभूति  ही  दिखाती
 त

 रही
 वास्तविक बकता  Q  ऐलोपैथी

 औषध  पद्धति  पर  85  प्रतिशत  धनराशि  व्यय  की  जा  रही  है  ।  इसका  तात्पर्य  यह  हुमा  कि  होम्योपैथी ,

 श्रायुवेदिक  तथा  यूनानी  शादी  पद्धतियों  पर  कुल  मिलाकर  15  प्रतिशत  धनराशि  खर्चे  की  जा  रही  है  ।

 मैं  प्रश्न  तथा  अपने  जानने  वाले  ea  अनेक लोगों  के  अनुभवों  के  आधार
 पर

 यह  वात  कह

 हूं  कि  ऐलोपैथी  चिकित्सा  विज्ञान  बहुत  ही  अ्रपूर्ण  चिकित्सा  विज्ञान  है  ।  इस  विज्ञान  से  सम्बद्ध  एक  विदेशी

 चिकित्सा  बुलेटिन  में  कहा  गया  है  कि  60  प्रतिशत  रोगी  तो  ऐसे  होते  हैं  जिन्हें  पेटेंट  श्रावधियांਂ  ही  देनी

 होती  हैं  ।  15  प्रतिशत  रोगी  ऐसे  होते  हैं  जिनके  लिए  डाक्टर  को  प्रतीक  कुछ  नहीं  करना  पड़ता
 |  कुल

 मिलाकर  10  प्रतिशत  रोगी  ही  ऐसे  ara  हैं  जिनके  लिए  डाक्टर  को  माथा  पची
 करनी  पड़ती  है  ।  मेरे  ही

 परिवार  के  एक  सदस्य  को  गत  15  वर्ष  से  पीछे  कमर  में  दर्द  है  ।  मैं  उसे  ऐलोपैथी  के  दिल्ली  तथा  बम्बई

 के  अनेक  बड़े  बड़े  भ्र स्प तालों  में  ले  गया  ।  उसके  अनेक  Fe’  किये  गये  परन्तु  उन  लोगों
 को

 कुछ  भी

 पता  न  चला  कि  दर्द  का  कारण  कया  है  ।  aa  में  उन्होंने  कह  दिया  कि  दर्द  रोगी
 की

 कमर  में  नहीं

 अपितु  मस्तिष्क  में  है  ।  यह  है  ऐलोपैथी  श्रौषध  विज्ञान  का  असली  रूप  ।  इसी  लिए  मैं  फिर  यहीं  कहना

 चाहता  हं  कि  सरकार को  मौखिक  सहानुभूति  की  अपेक्षा  होम्योपैथी  श्रौषध  विज्ञान  के  प्रति  क्रियात्मक

 रवैया  अपनाना  चाहिये  ।  कम  से  कम  50  प्रतिशत  धनराशि  इस  विज्ञान  पर  खर्चे  करनी  चाहिये  ।  राज

 हमारे  85.  प्रतिशत  लोग  जो  हॉम्योपैथी  श्रौषध  पद्धति का  लाभ  उठा  रहें  उनकी  सहायता  करने  का  यह

 अच्छा  तरीका  है  ।

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हैम्योपैथी  के  डाक्टरों  का  राज्यवार

 करण  किया  जा  रहा  परन्तु  ऐसा  क्यों  ?  एक  राज्य  में  पंजीकृत  व्यक्ति  दूसरे  राज्य  में  जाकर  डाक्टरी

 व्यवसाय  आरम्भ  क्यों  नहीं कर  सकता  ?  मैं  समझता  हूं  कि  इस  का  कारण  यही  है  कि  मंत्रालय
 में

 जो
 लोग

 बैठे  इस  विधेयक  पर  कार्य  करते  हैं  ।  उनकी  इस  श्रौषध  विज्ञान  के  प्रति  किसी  प्रकार  की  सहानुभूति  नहीं

 है  ।

 जब  तक  हमारी  सरकार
 इंगलैंड

 की  तरह  5000  की  जन  संख्या  के  लिए  एक  दांतों  का  डाक्टर

 उपलब्ध  करवाने  की  स्थिति  में  नहीं  ar  जाती  तब  तक  कम  से  कम  प्रत्येक  ब्लाक  के  लियें  उक

 पैथी  डिस्पेन्सरी  की  व्यवस्था  तो  उसे  करनी  ही  परन्तु  हाँ  सरकार  को  यह  भी  देखना  चाहिये

 कि  होम्योपैथी का  डाक्टर  50  या  55  रुपये  फीस  न  मेरा  एक  सुझाव  ag  भी  है  कि  मेडिकल  कालिजों
 के  साथ  कालिज  भी  सम्बद्ध  होने  चाहियें  ।  इस  श्रौषघ  विज्ञान  के  विकास  के  लिए  सरकार

 को  तैयारी  करनी  wader  की  सुविधायें  उपलब्ध  करवाई  जानी  चाहिये  आर

 प्रयोगशालायें स्थापित  की  जानी  चाहियें  ।

 यह  सौभाग्य  की  बात  है  कि  होम्योपैथी  विज्ञान  में  नाम  की  चीज़  कोई  नहीं  है  ।  ऐलोपैथी

 में  किसी  को  ऐलर्जी  होती  है  तो  किसी  को  ।  वैसे  होम्योपैथी  में  भी  ऐसी  श्रौषघधियों

 की  दुकानें  होनी  चाहियें  जहां  से  कि  सिर  दर्द  जैसे  साधारण  रोग  के  लिए  शीघ्र  ही  श्रौषघ  प्राप्त  हो  सके  ॥

 मैंने  रब  तक  जो  कुछ  कहा  उसका  सारांश  यही  है  कि  होम्योपैथी श्रेषऋ  विज्ञान  काफी  उपयोगों
 भ्र ौर सफल  झौषध  विज्ञान  है  ।  इसके  लिए  सरकार  को  कम से  कम  50  प्रतिशत  धनराशि  खर्च  करके  इस  पद्धति

 का  अपेक्षित  विकास  करना  चाहिये
 ।  इस  से  सच्चे  अर्थों  में  राष्ट्र  की  स्वास्थ्य  सेवा  का  कार्य  हो  सकेगा  ।
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 श्री  जी  माता  गौडर  *  :  होम्योपैथी  चिकित्सा  पद्धति  हमारे  देश  में  चिरकाल  से  चली

 रही  है  और  राज  भी  देश  के  विभिन्न  भागों  में  इस  पद्धति  के  डाक्टर  उपलब्ध  हैं  ।  यह  खेद की  बात

 है  कि  यह  चिकित्सा  पद्धति  इतनी  लोकप्रिय  नहीं  हो  पाई  है  जितनी  कि  इसे  होना  चाहिये  था  ।  इसका

 मुख्य  कारण  यही  है  कि  लोग  केवल  दो  पुस्तकों  का  अध्ययन करने  के  बाद  ही  अपनी  डाक्टरी  प्रारम्भ
 कर  देते  हैं  ।  उनका  चिकित्सीय  अनुभव  बहुत  कम  होता  है  ate  साथ  ही  यह  पद्धति  अधिक  वैज्ञानिक  भी

 तहीं है । यही है  ।  यही  कारण  है  कि  लोगों  का  इस  पद्धति में  घटता  रहा
 है  |

 यह  संतोष  की  बात  है  कि  इस  विज्ञान  पद्धति  के  इसी  प्रकार  के  ७ अनक  दोषों  का  उन्मूलन  करने  के

 लिए  मंत्री  महोदय  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक से  इस  प्रकार की
 काफी  afeat  टूर  हो  जायेंगी  |  वास्तव  में  सरकार  को  काफी  पहले  ही  इस  प्रकार  का  विधेयक  ले  जाना न्र

 चाहियें था  ।

 सरकार  को  इस  ग्रोवर  पद्धति  के  विकास  की  कौर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  प्राकृतिक

 औषध  पद्धति  वैज्ञानिक  तथा  मितव्ययी  होने  के  साथ  साथ  ऐसी  है  जिसका  उपयोग  हमारे  देश  की  अधिकांश

 जन  संख्या  द्वार  किया  जा  सकता  हमारे  जैसे  गरीब  देश के  लिए  तो  यह  पद्धति  बहुत  ही  उपयोगी

 सिद्ध  हो  सकती  है  ।  परन्तु  सरकार  अभी  तक  जिस  प्रकार  धनराशि  का  आवंटन  ऐलोपैथी  तथा

 पैथी  पद्धति  के  लिए  करती  भाई  है  उसे  देखने  पर  तो  यही  पता  लगता  है  कि  सरकार  इस  पद्धति  को

 अधिक  प्रोत्साहन  देने  की  इच्छुक  नहीं  पिछले  at  के  बजट  को  ही  देखिये  ।  उसमें  होम्योपैथी  तथा

 gay  भारतीय  चिकित्सा  पद्धतियों  के  लिए  23  लाख  रूपये  की  धनराशि  का  आवंटन  किया  गया  है  जबकि

 ऐलोपैथी  के  लिए  करोड़ों  रुपयों  की  धनराशि  का  आबंटन  किया  गया  है  ।

 हमारा  देश  गांव  प्रधान  देश  है  जिसमें  लगभग  पांच  लाख  गांव  हैं  ।  यह  सर्वमान्य  सत्य  है  कि  हमारे

 देश  की  अधिकांश  जनता  को  उपयुक्त  स्वास्थ्य  सेवायें  उपलब्ध  नहीं  हो  पाती  हैं  ।  हम  इस  तथ्य  से  भी
 न»

 भलीभांति  अवगत  हैं  कि  हमारे  ऐलोपैथी  के  डाक्टर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जाने के  इच्छुक  नहीं  हैं  शौर  न  ही

 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लोग  इस  स्थिति  में  हैं  कि  वह  एलोपैथी  औषधियाँ  खरीद  सकें  ।  झ्रावश्यक  औषधियों  के

 मूल्यों  में  हो  रही  निरन्तर  वृद्धि  से  स्थिति  और  भी  जटिल हो  गई  है  ।  सरकारी  आंकड़ों  के  अनुसार  हमारे

 देश  में  ल  5,100  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  हैं  सनौर  लगभग  25,000  उप-स्वास्थ्य  केन्द्र  हैं  ।  इन  में  से

 143  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ऐसे  हैं  जिनमें  डाक्टर ही  नहीं  ग्राम  स्थिति  यह  है  कि  ऐलोपैथी  पद्धति

 के  डाक्टर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जाना  नहीं  चाहते  |  वह  सभी  शहरों  में  ही  इकट्ठे  होने  जा  रहें  हैं  ।  इन  सब

 परिस्थितियों  को  देखते  हुये  मैं  समझता  हूं  कि  होम्योपैथी  पद्धति  हमारे  देश  के  लिए  काफी  उपयोगी  सिद्ध

 हो  सकती  है  ।

 विधेयक  के  खण्ड  15  (3)  में  की  गई  व्यवस्था के  अनुसार  5  वर्ष
 तक  होम्योपैथी  डाक्टरी

 करने  वाले  डाक्टरों  को  कुछ  afer  दिये  में  समझता  हूं  कि  ऐसे  लोगों  को  सरकारी  स्वास्थ्य

 सेवा  में  नौकरियां  देने  के  लिए  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अपना  भाषण  wal  बार  जारी  रखें  |

 ~ *
 तामिल  में  दिए  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  संक्षिप्त  हिन्दी  रूपान्तर  |

 Summarised  Hindi  version  of  English  translation  of  the  speech  delivered  in  Tamil.
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 नपा ए

 गेर-सरकारो  सदस्यों  विधेयकों  तथा  सवालों  सम्बन्धी  समिति

 Committee  on  Private  Members  Bills  and  Resolutions

 32  at  प्रतिवेदन

 हू  सभा  गर-सरकारी  सदस्यों के श्री  ए०  एस०  चेलाचामी  :  से  प्रस्ताव  रखता  यह

 विधेयकों  हा
 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  32  वें  प्रतिवेदन  जो  14  नवम्बर  1973  को  सभा  में

 प्रस्तुत किया  गया  सहमत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  है

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेय  तथा  संकल  सम्बन्धी  समिति  के  32  व  प्रतिवेदन

 जो  14  1973  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहित है  ।”'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा

 The  motion  was  adopted

 संविधान  )  विधेयक

 Constitution  (Amendment)  Bill

 अनुच्छेद  शौर  3  का  संशोधन

 Shri  Madhu  Limaye  (Banka)  Sir  I  beg  to  move

 leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  further  to  amend  the  Constitution  of

 India

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह

 भारत  के  संविधान  का  ake  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने की
 दी  जाए  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत सह्य  ७ न्य दि  |  gat
 The  motion  was  adopted

 or  I  introduce  the  Bill Shri  Madhu  Limaye

 entre

 संविधान  )  विधेयक

 Constitution  (Amendment)  Bi

 श्रन रुछद  74  163  का  संशोधन

 Shri  Madhu  Limaye  Banka)  Sir  I  beg  to  move

 } leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  furt  ह  ier  to  amend  the  constitution  of  India

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  we यह  है

 भारत  के  संविधान  का  att  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति

 दी  जाए ।
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 25  1895  संविधान  विधेयक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  सदस्
 The  motion  was  adopted

 Shri  Madhu  Limaye  :  Sir,  [|  1911071000.0  the  Bill.

 छावनी  )  विधेयक

 Cantonments  (Amendment)  Bil

 13  का  संशोधन तथा  धारा  14  शादी का

 Shri  Madhu  Limaye  (Banka)  :  Sir,  1  beg  to  move

 ्य ms  troduce  a  Bill  further  to  amend  the  Cantonments  Act, ‘That  leave  be  granted  tc

 1924”.

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 छावनी  1924  का  अर  संशोधन  करने  विधेयक  at  पुरःस्थापित

 करते  की  अनुमति  दी  जाए  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हम्
 The  motion  was  adopted

 Shri  Madhu  Limaye  :  Sir,  a  introduce  the  Bill.

 Companies  (Amendment)  Bill

 252,  275  का  संशोधन  तथा  नयी  धारा  255  क  का  झ्न्त:स्थापन)

 Shri  Madhu  Limaye  (Banka)  :  Sir,  I  beg  to  move  :

 leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  further  to  amend  the  Companies  Act,

 1956”,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कम्पनी  19  5  6  का  att  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाए  14.0

 स्वीकृत  eat

 The  motion  was  adopted.

 Shri  Madhu  Limaye  :  Sir,  introduce  the  Bill.

 संविधान  )  विधेयक

 Constitution  (Amendment)  Bill

 371  का

 159



 Constitution  (Amendment)  Bill
 ———

 Kartika  25,  1895  (Saka)
 —

 ्  rary)  +
 श्र  पी०  क े०  देव  (  काला हां  ज  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  का  कौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाए ।”

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  का  are  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी

 श्रीताल  स्वीकृत  हनना

 The  motion  was  adopted

 at  पी०  के ०  देव  :  महोदय  मैं  विधेयक को  पुरः  स्थापित  करता  हूं  ।

 ——_—

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  विधेयक

 Prevention  of  food  Adulteration  (Amendment)  Bill

 16  का  संशोधन

 श्री  दिनेश चन्द्र  गोस्वामी  : मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  1954  का  श्र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  क्

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  1954  का  श्र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुनर्स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  1.0

 श्री  दिनेश  चन्द्र  गोस्वामी :
 मैं  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 संविधान  विधेयक

 Constitution  (Amendment)  Bill

 58,  59  anf  का  संशोधन

 त श्री
 अर्जुन  सेठी

 :

 भारत  के  संविधान  का  ate  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति
 दी  जाए ।””

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  at  ate  संशोधन  करने  वाले  वि  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति
 [oft  जाए  ।”
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 16  1973  संविधान  )
 विधेयक

 प्रस्ताव  स्वाइन  gat
 The  motion  was  adopted

 को  अर्जुन  सेठी  :  एई  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 भूख  से  मृत्यु  उपाय  शौर  विधेयक

 Starvation  Deaths  (Precautionary  Measures  and  Responsibilities)  Bill

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  (Morena)  :  I  beg  to  move :

 leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  to  provide  for  precautionary  measures

 by  village  and  district  authorities  to  avoid  starvation  deaths  and  for  responsi:
 bilities  therefor.’

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भूख  से  मृत्यु  को  रोकने  के  लिये  ग्राम  तथा  जिला  प्राधिकारियों  द्वारा  पूर्ववर्ती  उपाय  करने

 तथा  तत्संबंधी  जिम्मेदारी  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  म्रनुमति  दी  जाए  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was  adopted

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Sir,  I  introduce  this  Bill.

 बाल  विवाह  श्रवरोध  )  विधेयक

 Child  Marriage  Restraint  (Amendment)  Bill

 धारा  13  का  अन्त:ःस्थापन )

 श्री  मूल  चन्द  डागा  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 बाल  विवाह  अवरोध  1929  का  शौर  संशोधन  करन  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जाए  (2

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 बाल  विवाह  अ्रवरोध  1929  का  दौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाऐ  1.0

 The  motion  was  adopted

 श्री  मूल  चन्द  डागा  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 संविधान  (  संशोधन  विधेयक--जारी

 Constitution
 f
 Amendrfient)

 124  का  संशोधन
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 उपाध्यक्ष  महोदय  : --  — TAT  में  ot  wea  f ना विह्ा री  ह  दारा  क  सों  wa  क

 )  विधेयक  पर  विचार  किया  जाएगा  |

 इसकी  चर्चा  के  लिये  wa  दो  घंटे  कौर  पांच  मिन्ट  का  समय  शेष  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Banka):  I  am  sorry  to  point  out  that  the  of  the  Ruling

 Party  have  alleged  that  the  supreme  Court  has  adopied  a  reacticn  any  attitude  and  that

 it  stands  in  their  way  of  implementing  the  Directive  Principles  enshrined  in  the  Censti-

 tutio  Actually  Government  want  to  conceal!  their  dishonesty  and  failure  by  way  of  making

 this  type  of  allegation  on  the  Supreme  Court  If  at  811  this  allegation  is  correct  itis  the

 executive  who  is  responsible  for  this  and  not  the  judiciary

 would  like  to  know  from  the  Law  Minister  as  to  who  is  responsible  for  the  con-

 centration  of  wealth  and  economic  power  in  a  few  hands.  Is  it  not  the  policy  of  the  Govern-

 ment  ?  May  I  know  the  reasons  for  this  huge  increase  of  foreign  capital  in  the  consumer

 goods  industries  and  the  lightening  grip  of  foreign  owned  multi-national  companies  in

 ou  economy  ?  The  present  policies  of  the  ruling  party  are  responsible  for  this.  This

 is  made  possible  by  political  leaders  who  have  been  working  in  league  with  bureaucrats

 and  Indian  capitalists  Therefore,  to  accuse  the,Supreme  Court  for  the  present  state  of

 affairs  is  not  proper  The  responsibility  for  prevailing  disparity  and  the  absense  of  social

 justice  in  the  country  is  on  the  Government  and  on  no  one  else

 During  the  last  discussion  on  the  Report  of  the  third  Pay  Commission,  |  proved  that

 stepmotherly  treatment  has  been  given  to  the  111  and  IV  class  employees  Government

 can  increase  the  salaries  of  high  officers  from  Rs.  200  to  Rs.  700.  In  this  context,  would

 like  to  say  that'the  hon.  Minister  and  the  Government  want  to  shirk  responsibility.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  सभा  में  उच्चतम  न्यायालय  को  कोई  दोष  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये  हमारा  संवैधानिक  दायित्व  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  झ्रथवा  न्यायाधीशों  के  कार्यकरण  पर

 कोई  टिप्पणी न  की  जाए  यायपालिका के  बारे  में  यह  कहा  गया  था  कि  उसे  देश  में  पनपती  हुई

 झ्राधिक  त्र  राजनीतिक  शक्तियों  का  बोध  होना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य  के

 का  यही  झ्राधार  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  Sir,  the  recent  decision  of  the  Government  in  regard  to  the

 appointment  of  the  Chief  Justice  has  created  deep  suspicion  in  the  minds  of  the  public
 who  fear  that  the  Government  want  to  bring  the  Supreme  Court  under  the  dominance  of
 the  executive  and  thus  want  to  prevent  them  from  getting  justice.  Ido  not  think  the  propcsal
 made  by  Shri  Vajpayee  regarding  the  appointment  of  the  senior  most  judge  as  Chief  Justice
 could  solve  the  entire  oroblem.  In  view  of  the  whole  situation,  I  would  like  to  give  a

 positive  suggestion  in  this  regard.  My  suggestion  is  that  a  committee  of  five  members

 including  Ex-chief  Justice,  the  present  Chief  Justice  and  three  senior  most  judges  of  the

 Supreme  Court  should  be  appointed.  This  committee  would  prepare  a  pane]  of  three

 judges  suitable  to  become  Chief  Justice  of  the  Supreme  Court.  Those  names  should  be
 forwarded  to  the  Bar  Council  and  to  the  Bar  Association  of  India  who  would  select  one

 name  out  of  three  and  forward  their  choice  to  the  Chief  Justice  of  the  Supreme  Court .  He

 would,  then,  forward  that  name  to  the  President  for  appointment  as  the  Chief  Ju ustice  of
 India.  However,  the  appointment  could  only  be  made  after  the  approval  of  Parliament
 has  been  received
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 25  1895  )
 :  a

 संविधान  विधेयक

 I  hope  the  hon.  Minister  will  think  over  this  most  suitable  suggestion.

 श्री  के
 ०  नारायण राव  (बोविल्ली ) : महोदय श्री :  महोदय  श्री  वाजपेयी  द्वारा  लाये  गये

 इस
 विधेयक  पर  चर्चा  के

 अनेक  उन्हीं  बातों  को  दोहराना  पड़ेगा  जो  पिछली  चर्चा  के  दौरान  की  गई  थीं  ।

 इस  विधेयक  को  लाने  के  राजनीतिक  कारण  भ्रमित  हैं  ।  विपक्षी  दल  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  तर्क  यह  दिया  है
 कि

 विधि  आयोग  के  कुछ  सदस्यों  ने  पुरानी  परिपाटी  का  उल्लंघन  किये  जाने  की  हत्या  की  श्री  श्री
 अर  श्री  चागला  ने  सरकार  के  निर्णय  पर  असहमति  व्यक्त  की  है  ।

 श्री  के  ०  नारायण  राव  )  :  इस  मामला  पर  न्यायधीशों  की  बरायन  के  श्रधिलघंन  के  समय  चर्चा

 की  गई  थी  श्री  वाजपेयी  ने  यह  विधेयक  मुख्य  रूप  से  राजनीतिक  कारणों  से  रखा  है  ।  स्मरण  रहे
 कि

 सभी  विरोधी

 दलों जिन्होंने  उक्त  प्र धि लंघन का  विरोध  किया  था  ,  एक  तर्क  यह  दिया  था  कि  विधि  ग्रा योग  के  कुछ  सदस्यों  ने  स्वंय

 ही  वरीयता का  विरोध  किया  था  ।  तीन  श्री  श्री  सीतलवाद  कौर  श्री  छागला  ने  सरकार  के  निर्णय का

 विरोघ  किया  था
 ।

 परन्तु  आज  भी  वह  लोग  सिद्धान्त  रूप  से  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  भविष्य  में  न्यायाधीशों
 की  नियुक्ति

 वरीयता  के  भ्राता  पर  न  की  जाये  ।  सिद्धान्त  रूप  से  विधि  ara  की  सिफारिशों की  स्वीकार  किया  जाना

 यदि  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  को  ही  उच्चतम न्यायालय  का  न्यायाधिपति  बनाया  जाता  तो

 उच्च  न्यायालय  के  बारे  में  भी  ऐसा  ही  क्यों  नहीं  किया  जाता  ।

 सरकार  वही  संसद  तथा  न्यायपीठ  के  बीच  निरन्तर  संघर्ष  चलता  रहता  है  ।  संसद  क्षतिपूर्ति  को  एक  ग्रंथ  देती

 है  ale  न्यायपीठ दूसरा  |  ऐसी  प्रक्रिया सदा  चलती  रही  हैं  न्यायपालिका  कौर  कार्यपालिका  का  एक  दूसरे  का

 सम्मान  करना  चाहिए  सम्पत्ति  के  अधिकारों  के  बारे  में  न्यायपालिका  संसद  के  कृत्यों  को  व्यर्थ  करती  रही  है  ।

 उपाध्यक्ष  न्यायपालिका  के  कार्यों  के  बारे  में  राय  दे  रहैं  हैं  ।  यह  श्राप  कैसे  कह  सकते हैं  कि

 पालिका  संसद  के  कार्यों  में  बाधा  बन  रही  है  ।

 श्री  के  ०  नारायण  राव  :  वे  सुविधा  संशोधनों के  संसद  के  आशय  के  विरुद्ध-भ्रम ले  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बारे  में  उनका  विरोध  हो  सकता  है  परन्तु  ऐसा  वे  जानबूझ कर  नहीं  करते  ।

 श्री  के
 ०

 नारायण  राव
 :

 बेला  बैनर्जी के  मामले  के  पश्चात  उच्चतम  न्यायालय  ने  क्षतिपूर्ति  का  अभिप्राय

 ्  भावਂ  लियां  |  हमने  चौथे  संशोधन  द्वारा  व्यवस्था की  कि  क्षतिपूर्ति की  पर्याप्तता  का  मामला  किसी  न्यायालय

 में  नहीं  लाया  जाता  ।

 बैंक  राष्ट्रीयकरण  के  मामले  में  भी  उच्चतम  न्यायालय  ने  क्षतिपूर्ति  से  we  लिया  ।

 इसलिये  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।

 श्री  एस०  एम  ०  बनर्जी  )  :  मैं  इस  विधेयक का  विरोध  करता हूं  । हम  सब  एक  सामाजिक  नीति  के

 प्रति वचन  बद्ध  यह  सामाजिक  परिवर्तन के
 सिद्धान्त

 का  प्रश्न

 के ०  एन ०  तिवारी  पोठासीन

 Shri  N.  Tewari  in  the  Chair /

 यदि  वरिष्ठतम  न्यायाधीश  को  मुख्य  न्यायाधिपति  नियुक्त  किया  जाता  है  तो  उच्चतम  न्यायालय  से  वैसे  ही

 निर्णय  होंगे  जैसे  बैंक  राष्ट्रीयकरण  तथा  प्रीवियस  के  मामले  में  लिये  गये  थे  ।  यह  न्यायाधीश  प्रतिक्रियावादी  यह

 प्रश्न  उठा  था  कि  क्या  यह  संसद  सर्वोपरि  है  अथवा  उच्चतम  न्यायालय  रि  संसद  भंग  कर  दी  गई  शर  श्राम

 चुनाव  हुए  ait  यह  सदन  सर्वोच्च  सिद्ध हो  गया ।
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 Constitution  (Amendment)  Bill
 की  2

 Kartika  25,  1895  (Saka)

 यदि  देश  को  अन्य  प्रगतिशील  देश  के  साथ  मिल  कर  सामाजिक  परिवर्तन  लाने  हैं  तो  हमें  उस  पथ  की  सभी  बाधाझों

 को  हटाना  होगा  ।  हो  सकता  है  न्यायाधीशों  का  समाजवाद  में  विश्वास  ही  न  हो  ।  जब  देश  की  प्रधान  मंत्री  किसान  की

 भ्  होगी  तब  भारत  में  समाजवाद  ्  |  इस  समय  50--60  प्रतिशत  सदस्य  किसान  हम  चाहते  हैं  कि  जन्नत
 की  प्रदान  में  सजा  देनी  चाहिए  ।

 जब  किसी  झ्र धि कारी  को  वरिष्ठता  के  भ्राता  पर  पदोन्नति  न  दिये  जाने  का  मामला  है  तब  यह  लोग  कह

 देते  हैं  कि  वरिष्ठता ही  एक  मात्र  ware नहीं  है  ।  सरकारी  कर्मचारियों के  बारे  में  गोपनीय  रिपोर्ट  प्राकार  बन

 जाती हैं

 वरिष्ठता  में  योग्य  को  निकाल  दिया  जाता  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उच्चतम  न्यायालय  में  एसे  ही  न्यायाधीश

 होने  जिनका  खुला  दिमाग  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  कारों  के  मूल्य  में  3000  रुपये  अथवा  अधिक  की  वृद्धि

 क्यों  चाहती  है  ।

 मैं  इस  विधेयक का  विरोध  इस  लिये  नहीं  कर  रहा  कि  यह  श्री  वाजपेयी  द्वारा  लाया  गया  है  ।

 हम  उनके  द्वारा  रखे  गये  अच्छे  का  सेन  करते  हैं  ।  परन्तु  यह  विधेयक  राजनीतिक ware  पर

 रखा  गया  है  ।  मैं  यह  तो  नहीं  कहता  कि  न्यायाधीश  प्रतिबद्ध है  ।  मैं  भारत  में  समाजवाद लाने  के  लिये
 वचनबद्ध  |  उच्चतम  न्यायालय के  न्यायाधीशों  को  समझ  लेना  चाहिए  कि  श्री  शीघ्र  समय  झरा  रहा  है

 कि  देश  के  करोड़ों  श्रमिक  देश  में  समाजवाद  लायेंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हुं  ।

 श्री न  के ०  एम०  इसहाक  :  यह  मामला  बहुत  दिन  से  उठा  gm  है  विधि

 ग्रा योग  ने  इसका  समाधान  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  राय  दी  है  कि  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति  बनने  वाले
 व्यक्ति को  कम  से  कम  5-7  वर्ष  इस  पद  पर  बने  रहना  चाहिए  ताकि  उसका  अनुभव  प्राप्त  हो  सके  |

 श्री  वाजपेयी  water  के  प्रशंसक  हैं  ।  वहां  पर  युवा  को  उच्चतम  न्यायालय  का  मुख्य
 न्यायाधिपति  बनाया  है  ।  150  वर्ष  की  अवधि  में  14  ही  इस  पद  पर  रहे  हैं

 यह  पद  भारी  उत्तरदायित्व  का  उसे  a  केवल  न्यायिक  अपितु  प्रशासनिक कार्य  भी  करने  पड़ते  हैं  ।

 उसे न  केवल  उच्चतम  न्यायालय  अपितु  सभी  राज्यों के  उच्च  न्यायालयों के  प्रशासन  कार्य  भी  देखने  पड़ते

 हैं  ।  श्री  वाजपेयी  ने  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  कई  ऐसे  रोग  हो  जाते  हैं  जो  व्यक्ति  को

 पद  के  wang  बना  देते  हैं  ।

 प्रत  केवल  यही  रह  जाता  है  कि  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति  की  नियुक्ति  कौन  करें  ।  यह  चयन

 राष्ट्रपति  द्वारा  लोकप्रिय  मंत्रिमंडल  के  परामर्श  से  किया  जाता  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।

 तो  जी०  विश्वनाथन  :  यह  विधेयक  1971  में  लाया  गया  था  ।  तीन

 शीशों
 की

 वरिष्ठता  का  श्रीलंकन  स्वतंत्रता  के  पश्चात्  सरकार  की  सबसे  बड़ी  भूल  है  ।  उच्चतम  न्यायालय

 की  निष्पक्षता  में  लोगों  का  wa  भी  विश्वास  है  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  को  बुद्धिमान  व्यक्ति  कहा  था  ॥

 सरकार एवं  शासक  दल  को  इस  देश  में  न्यायपालिका  की  स्वतंत्रता  का  mac  करना  चाहिए  ।  कुछ
 लोग  वास्तव  में  समाजवाद  के  हित  में  न्यायपालिका  की  स्वतंत्रता  को  भी  चुनौती  देने  को  तैयार  है

 are  rm  lt  सक श्री  साठे  के  भी  ऐसे  |  किए  क  ह  क  ए  Nt  सक  दल  को  जनता  के  प्रति  बचन  बद्ध  रहना  चाहिए  ।
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 16  नवम्बर  1973  संविधान  )
 विधेयक

 श्री  बसन्त  साठ  )  पिछली  बार  मैंने  इतना  ही  कहा  था  कि  ae  संविधान  के  प्रति  बचन

 हाना  चाहिए  |

 tt  जी  ०  विश्वनाथन  कल्याणकारी  राज्य  का  निर्माण  करना  शासक  दल  का  कार्य  है  ।

 कम  से  कम  देश  में  ऐसी  राजनीतिक  पारियां  जो  गणतांत्रिक  समाजवाद  के  लिये  वचनबद्ध  ||

 स्वतन्त्र  का  समर्थन  करना  चाहिए  ।  सहसा ही  उन्होंने  न्यायाधीशों  की  वरिष्ठता  का  श्रीलंकन

 कर  दिया  ।  शासक  जिसकी  सदस्य  संख्या  360  है  को  समाजवाद लाना  है  कल्याणकारी

 राज्य  बनाना

 उनका धज  है  कि  मुख्य  न्यायाधीश  के  पद  पर  व्यक्ति  को  afar  वर्ष  बने  रहना  चाहिए  ।  तू

 यह  am  उचित  नहीं है  क्योंकि  जिन  तीन  न्यायाधीशों की  वरिष्ठता  अतिलंघन  किया  गया  था  gait

 से  जस्टिस  ग्रोवर  को  पद-धारण  करने  की  mate  वर्तमान  पद-धारी  से  ऑ्रधिक  थी

 अ्रमरीका  ग्राही  देशों  में में  स्थिति  हमारे  देश  की  तरह  नहीं  है  ।  भ्रमरी का  में  दो  प्रभावी  दल  !

 उनका  राष्ट्रपति  are  वर्ष  से  अ्रघिक  पद  पर  नहीं  रह  हमारे  यहां  स्थिति  भिन्न  है  |

 अमरीका  के  राष्ट्रपति  को  ऐसी  नियुक्तियों  के  लिये  सेनेट  ग्र नमो दन  प्राप्त  करना  पड़ता  है  ।  ऐसी

 प्रथा  हमारे  देग  में  नहीं  |  इंगलैंड  में  महान्यायाधिवक्ता को  ही  मुख्य  न्यायाधीश  का  पद  ग्रहण  करना

 { होता  है  ।  आस्ट्रेलिया  की  भी  वैसी  स्थिति

 पवर्गीय  श्री  मोहन  कुमार  मंगलम  ने  न्यायाधीशों  के  दर्शन  का  उल्लेख  किया  था  ।  मैं  सरकार  से
 प

 rea  =  |  य
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उक्त  दर्शन  शासक  दल  से

 सं
 at  q  ce |  दि  तो  कांग्रेस  के  कौन  से  ग्रुप

 से  सम्बन्धित है  ।

 न्
 इसी  प्रकार  थे  लोग  धोखा  दे  रहे  ।  यें  एसे  न्यायाधीश चाहत  जो  सत्तारुढ़ दल  के  दर्शन  में

 विश्वास  रखते  हों  ये  तानाशाह  राज्य  के  लक्षण  ।

 किसी  भी  लिखित  संविधान  के  प्रजातंत्र  bal  न  तो  कार्यपालिका  सर्वोच्च  होती  @  और  न  ही

 पालिका  |  केवल  संविधान  ही  सर्वोच्च  होता  है  ।  लेकिन  हमारे  कुछ  माननीय  मित्र  संसद  को  सर्वोच्च  मानते

 हैं  ।  इनका  कहना  है  कि  मुख्य  न्यायधीश  ऐसा  व्यक्ति  होना  चाहिये  जो  संसद  को  संविधान  से  उच्च

 मान  ।

 मूलभूत  waar के  केस  में  सरकार ने  सर्वोच्च  न्यायालय के  सामने  चकित
 कर

 देने  वाली  दलीलें

 दीं  ।  इन  दलीलों  में  से  एक  दलील  यह  भी  थी  कि  सरकार  को  वह  शक्ति  प्राप्त है है  जिसके  द्वारा  संसद

 की  दोनों  संभागों  का  कार्यकाल  निश्चित  काल  के  लिये  सथ  किया  जा  सकता
 है  ।  सरकार  ने  इस

 र  को  दलीलें दी

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  साल  बकील  केवल  सद  की  शक्तियों के  बारे  में  बोल

 रहे  थे  ।  इसलिये  ऐसा  वातावरण  पैदा  न  करें  कि  किसी  की  ऐसी  इच्छा  है  वह  व्यक्ति  सत्तारूढ़ दल

 are

 श्री  जी  ०  विश्वानाथन  :  इसे  सत्तारूढ़ दल  पर  न  छोड़ा  जाये  बल्कि  संविधान  पर  छोड़ा

 )
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 Constitution
 (Al

 nendn  eat)  Bur  November
 16,  1973

 कुब

 at  बसन्त  WHO साठे
 उन्होंने

 ऐसा  कभी  नहीं  कहा कहा  कि  इ  शक्तियों  का  उपयोग  किया  जाये  ।

 उनकों  बात  को  गलत  ढंग  क्यों  रख  रहे  हैं  ।

 शर  wo  घि यय नायर  ise  सर्वोच्च  न्यायालय  के  सामने  इस  प्रकार  की  दलीले  कयों  देनी  चाहियें
 ?

 )

 सरकार  >
 मूलभूत  भ्र धि कारों  के  मामले  में  सर्वोच्च  न्यायालय  के  सामने  यह ह  दलीलें  भी  दीं  कि

 सरकार के  पास  वह वह  शक्ति  भी  है  जिसके  उपयोग  द्वारा  संशोधन  द्वारा  संविधान  को  प्रभावहीन  बनाया  जा

 THAT   ््  |

 श्री  रच ०  कार गोखले  :  किस  पुस्तक  के  प्राणी  पर  ये  ऐसा  कह  रहे

 श्री  जी०  विश्वनाथन  :  यह  न्यायमूर्ति  हेगड़े  द्वारा  लिखी  गयी

 ड़े  द्वारा  लिखीं श्री  एच
 ०  कार  गोखल े:  चूंकि  इन्होंने  कहा  है  कि  यह  पुस्तक  न्यायमूर्ति  हेगड़े  गयी है

 इसलिये  इस  पर  मैं  अपने  उत्तर  में  प्रकाश  डालेगा  ।

 क ेयू श्री  बनर्जी  सहित  wae  सदस्यों  ने  अ्रनक  निर्णयों  का  fw  किय  2  |  |  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना

 चहता  कि  हम  वही  लोग  हैं  जिन्होंने  इस  सदन  में  बैंक  राष्ट्रीयकरण  के  लिये  म  ay  |  सर्वोच्च  न्यायालय

 न  जब  इस  अवध  घोषित  किया  तो  हम  श्रीप्रसून  हुये  ।

 मने  प्रिवी पसे  तथा  नरेशों  के  विशेषाधिकार  को  समाप्त  रसे  के  लिये  भी  सत  दिये  ।  राज्य

 सभा ने  इसे  पास  नहीं  किया  wie  सरकार  ने  अध्यादेश  जारी  कर  दिया  ।  जिसे  सर्वोच्च  न्यायालय  ने

 waa  घोषित

 किया  ।  उस  समय  कांग्रेस सदस्यों  ने  कहा कि  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  संसद  की  सझाकाशास् को का

 ध्यान नहीं  रखा  |

 ्  बट्टी  सर्वोच्च  न्यायालय है  जिसने  गोरखनाथ  केस  में  सरकार  के  विरुद्ध  ake  संसद के  विरुद्ध

 निर्णय  दिया  इसी  ने  अपने  निर्णय  को  श्रमी  हाल  में  मत  afer  के  मामले  मैं  उल्टा  किया  है  ॥

 संसद  को  संविधान  में  संशोधन  करने  के  अधिकार  प्राप्त  हैं  लेकिन  संविधान  कुछ  मूलभूत  ि  को  रह
 ह

 करने  के  इसे  कोई  अधिकार  प्राप्त  नहीं  el

 सर्वोच्च  न्यायालय को  एक  स्वतंत्र  न्यायपालिका  के  रूप  में  ही  रहना  चाहिये  सत्तारूढ़ दल  को

 यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  यह  कार्यपालिका  का  एक  बने  ।  मेरा  सूझाव  है  कि  सरकार को  एक

 समिति  का  गठन  करना  चाहिये
 जो  इस

 विषय  पर  विचार  करके  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  दे  कि  मुख्य
 न्यायाधीश की  .  नियुक्ति  किस  ढ़ंग  से  की  जाय  |

 यह  बात  दुर्भाग्य  की  है  कि  तीन  न्यायधीशों  की  वरिष्ठता  के  उलंघन  के श्री  नरेन्द्र कुमार  सालवें  :

 मामले में  दल  के  बारे  में  गलत  फहमी है  ।  यह  सोचना  गलत  कि  हमने  इस  विचार

 का  समान  किया  है  कि  हमारे  न्यायाधीश  ऐसे  होने  चाहियें  जो  कि  सरकार  के  हाथों  की  कठपुतलियां

 यह  नितान्त  झ्रावश्यक  ह ैदै  कि  यदि  संविधान  को  avd  लोकतांत्रिक  ढांचे  से  कार्य  करने  में  तथा  लोगों  को

 राहत  पहुंचाने  में  कुछ  सीमा  तक  सफल  होना है  तो  फिर  न्यायाधीशों  को  निष्पक्ष  तथा  aaa होना  चाहिये

 हम  थोड़ी  सी  देर  के  लिए  भी  यह  नहीं  चाहते  कि  न्यायाधीश  सरकार  की  इच्छानसार  कार्य  करें  ।

 जादी  के
 25

 यहीं  के  बाद  मो  आज
 40  प्रतिशत  लोग  घोर  निर्धनता  से  IDS  हुए  हैं  ।  इस

 pares  ज़रूरतभर ar  ।  जन्म ve  को  दूर  करने  के  लिये 14  कुछ  ol  पग  उठाने IOI  q  ey  कि कि  न्यायाधीश  सरकार

 के  हाथों  की  कठपुतलियां  हों  ।
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 संविधान न  )  विधेयक 1895

 bet हम  चाहने  हैं ह  ि  वे  स्वतंत्र  रूप  से  ATT  कार्य  करें  ।  वे  देश  की  भावना  तथा  श्रावश्यकताझों  को

 समझे
 सक

 सार  यदि
 ऐसा  नहीं  किया या  तो  लोकतंत्र एक  कहने wa  नाल वी  बात  रह  जायेगी  जैसा

 फि  करई  अन्य दे रेशों  में  gal
 x  | ठ

 हम  एक  ऐसी  स्वतंत्र  न्यायपालिका  चाहते  हैं  जो  कि  जनता  तथा  उसके  प्रतिनिधियों  की

 |  |
 नाशा  को  समझ  सके  ।  ह  यहां  कुछ  उद्देश्यों  से  भराये  जिन्हें  हमने  पूरा  करना

 विधेयक  के  प्रस्तावक  की  इच्छा
 है  कि

 वरिष्टतम  न्यायाधीश  को  भारत  का  मुख्य  न्यायाधीश  हीना चाहियें  |  यह  स्वीकार  किया  जाता  है है  तो  इसका  ग्रंथ  om  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  ware है  तब भी

 वरिष्ठता  के  कारण  qe  मुख्य  न्यायाधीश  हो  जायेगा  ।  इस  प्रकार  का  उपबंध  कभी  भी  उचित  ahr  लाय

 सगत  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 इस  प्रकार  की  गलत  धारणा  नहीं  बनायी  जानी  चाहिये  कि  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  दल  के  हितों

 की  दृष्टि से  की  गई  ।  हमने  जो  कुछ  भी  किया  है  वह  इस  उद्देश्य  से  किया  है  कि  जनता  द्वारा  चुनाव
 करके हम  सौंप  गय  काय  को  करना  चाहते  |  संविधान  की  सीमा  में  रहते  हुये  हमें यह  लगें  कि

 उसका  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  तो  हम  उस  दिशा  में  art  पढ़ेगे र  उस  दिशा  बढ़े भी  ह

 हमारा  यह  सुनिश्चित  करना  झ्रावश्यक  है  कि  हमने  यह  संशोधन  अपने  लोगों  की  विचारधारा  आकांक्षाओं  कौर
 ग्रन्थ  रच्छाअझ ह  को  समझ  कर  दिया  है  ।

 संसदीय कार्य  मंत्रो  के
 ०

 :  यह  एक  महत्वपूर्ण विषय  है  |  मैंने  विरोधी  दल  के

 नेताओं  से  भी  बातचीत  की  है
 ait  वे  इस  बात  के  लिये  सहमत  हो  गये  है  कि  इस  विधेयक  का  समय  एक

 1  बढ़ाया  जाय ।

 सभापति  महोदय  :  में  समय  को  एक  घंटा  बढ़ाता  ट्  |

 Shri  S.  A.  Shamim  (Srinagar)  :  When I  was  listening  to  the  speech  of  Shri  Salve,  !

 was  trying  to  understand  as  to  what  was  the  !ogic,  the  rationale  for  the  Government  to

 appoint  a  judge  of  their  choice  as  Chief  Justice  of  the  Supreme  Court  and  that  in  viola-

 tion  of  the  principle  of  seniority.  The  Government  themselves  have  been  destroying  a

 system  which  is  well-established  in  the | ॥  is  contended  that  there  are  certain  judges

 Supreme  Court  who  are  having  progressive  views  and  others  are  having  conservative

 Views  And  a  judge  of  progressive  views  should  be  appointed  a  Chief  Justice

 Secondly,  it  is  said  at  present  that  there  are  certain  judges  of  Supreme  Court  who

 are  progressive  and  others  are  retrogressive  but  what  will  be  the  criterion  when  all  judges
 will  be  progressive  ?  May  I  know  whether  seniority  will  be  taken  into  consideration  at

 that  time  also  ?  Therefore,  I  request  that  this  old  system  of  seniority  should  not  be  des-

 troyed

 I  wanted  to  know  the  date  from  which  the  judges  have  become  retrogressive  and

 conservative

 The  Government  have  powers  to  amend  the  constitution.  If  a  particular  judge-
 ment  of  the  Supreme  Court  does  not  suit  the  Government,  they  should  bring  forward

 amendments  to  the  constitution.  Though  I  am  not  adamant  that  the  senior  most  judge

 should  be  appointed  as  Chief  Justice  suspect  the  implications  of  the  Executive  ww  ome

 measures  must  be  taken  to  see  that  the  Executive  is  not  allowed  to  appoint  judges  of  their

 sweet-wi  This  entire  system  should  not  be  allowed  to  be  tinkered  with  by  a  handful  of

 Persons  in  authority.  They  have  done  grave  injustice  to  the  Supreme  Court
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 Constitution  (Amendment)  Bill
 =

 Kartika  25,
 1895

 (Saka)

 श्री  जगन्नाथ  राव  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  का  विरोध

 कि  अनुच्छेद  124  में  संशोधन  करके  राष्ट्रपति  के  अधिकार करता  इस  विधेयक  में  यह  कहा  गया  हैं

 को  सीमित  किया  जाना  चाहिये  कौर  केवल  वरिष्ठतम  व्यक्ति  को  ही  मुख्य  न्यायाधीश  नियुक्त  किया  जाना
 जो  ठीक  नहीं  वरिष्ठता  कोई  सिद्धान्त  या  agar  नहीं  संविधान  की  प्रस्तावना  कौर

 नीति  निदेशक  तत्वों  से  सामाजिक-आर्थिक  दर्शन  का  बोध  होता  एक  न्यायाधीश  जो  कछू  ही  लागों

 के  मल  अधिकारों के  बारे  में  सोचता  तथा  जनसाधारण  की  आकांक्षा प्र ों  र  की  अवहेलना

 करता  उसे  उच्चतम  न्यायालय  या  उच्च  न्यायालय  की  न्याय-पीठ  पर  नहीं  बैठाया  जाना  चाहिये  ।

 बात  का  कोई  कारण  नहीं  दिखाई  देता  कि  केवल  तीन  न्यायाधीशों  का  अतिक्रमण  किया

 इसलिये  संविधान  के  अनुच्छेद  124  का  संशोधन  किया  जाना  यह  केवल  एक  संयोग

 है  कि  ag  नियुक्ति  निर्णय  के  एक  दिन  बाद  ही  की  इसी  कारण  संदेह  किया  गया  विधि  आयोग

 की  सिफारिश  के  अनसार  wer  न्यायाधीश  को  पांच  वर्ष  तक  सेवा  करना  वरिष्ठतम  न्यायाधीश

 एक  महीने  के  वाद  ही  सेवा-निवृत्त  हो  जाते  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  जिन  न्यायाधीशों की

 नियुक्ति  की  जाती है  वें  चमचे  होते  श्री  रे  की  नियुक्ति के  पश्चात  ऐसे  निर्णय  दिये  गये  हैं जो

 सरकार के  विरुद्ध  हैं r

 मैं  एक  बार  फिर  इस  ara  पर  बल  am  कि  ह  न्यायाधीश  की  नियुक्ति  के  लिये  वरिष्ठता

 ही  aga  नहीं  होनी  पद  पर  एसे  व्यक्ति  को  नियुक्त  किया  जाना  सबसे

 अधिक  उपयुक्त  स्वतंत्र  विचार  सत्यनिष्ठ are  विद्वान

 श्री  पो०  जी०  मावलंकर  श्री  वाजपेयी  को  विधेयक  लाने  के  लिये  बधाई

 देता हूं  उन्होंने  1971 में  ही  as  श्रनमान लगा लिया लगा  लिया  था  कि  1972-73 में  क्या  होने  वाला है

 परन्तु  जो  उपचार  उन्होंने  सुझाया  है  उससे  समस्या  का  हल  नहीं  होगा  ।

 श्री  वाजपेयी ने  कहा  है  कि
 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  भारतीय  उच्चतम  न्यायालय  को  स्वतन्त्रता

 दौर  निष्पक्षता  को  सुनिश्चित  करना  परन्तु  वह  यह  कहत ेहैं  कि  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश की  नियुक्ति

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास  झ्र सीमित  शक्तियां  यदि  उनका  यह  कथन  सही  है  ak  संविधान  के

 अन्तर्गत  सरकार  के  पास  सीमित  अधिकार  हैं  तो  शेष  तर्क  ठीक  परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि

 क्या  संविधान  के  अनुसार  ale  हमारी  संवैधानिक  प्रथाओं  ore  प्रक्रियाश्नों  के  भ्रनुसार  सरकार  के  पास
 + असीमित  अधिकार  मैं  नहीं  समझता  fe  हमारी  उन  संवैधानिक  carat  कौर  जो

 गत  20  वर्षों  में  स्थापित  हुई  सरकार  के  पास  कोई  भ्रनावश्यक  असीमित  शक्तियां  रही  हैं  या  उसने

 शक्तियों  का  प्रयोग  किया  लिखित  संविधान  के  aaa  निश्चय  ही  कुछ  ऐसी  बात  होती

 कागज  पर  खतरनाक  लगे  पर  ज्यों-ज्यों  समय  बीतता  जाता  है  वह  सीमित  प्रतीत  होती  मैं

 यह  नहीं  कह  सकता  हूं  सरकार  के  पास  मुख्य  न्यायाधीश की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  अ्रसीमित  शक्तियां

 इतना कह  कर  मैं  कह  सकता
 जा बे  कि इ  समय  देश  में  जो  लोकतांत्रिक व्यवस्था  उस  सारी

 स्थिति का  श्री  वाजपेयी  के  उद्देश्य  और  कारण  सही  fa  प्रस्तुत  नहीं  करते  अत

 जिस  रूप  में  श्री  वाजपेयी  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  उसी  रूप  में  स्वीकार  करना  मेरे  जैसे  व्यक्ति

 के  लिये  बहुत  कठिन
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 16  1973

 न्यायपालिका  पर  wa  चर्चा  होती  है  तो  राजनैतिक  चर्चा  को  उससे  पूर्णतया  अलग  नहीं  रखा

 परन्तु  मेरा  इतना  कहना  है  कि  न्यायपालिका से  सम्बन्धित  मामलों  पर  जब  चर्चा  तो  उसमें
 ne  था  नि केवल  राजनैतिक  दू  ep t  @  नहीं  रहना  चाहिए  ।

 हम  सभी  जानते  हैं  कि  ATIUT  लिका  सरकारी तंत्र  का  महत्वपूर्ण ही  नहीं  वरन्

 भूत  रंग  है

 कोई  कह  सकता  है  कि  हमारे  देश  में  उच्चतम  न्यायालय  में  न्यायाधीश  का  कार्य  सर्वोच्च  स्तर

 का  वे  जो  कुछ  करते  उसे  प्रचार  के  लिये  नहीं  करते  परन्तु  साथ  ही  इसका  प्रभाव देश  के  सुदर

 क्षेत्रों  में  रहने  वाले  छोटे से  छोटे  लोगों  पर  भी  पड़ता  है  क्योंकि  उसका  सम्बन्ध  भारतीय  संविधान  के

 aa  सिद्धान्तों  ak  दर्शन  से

 इस  बात  पर  सहमति  है  कि  हमारे  देश  में  जहां  लिखित  संविधान  है  कौर  जहां  न्यायपालिका

 की  भूमिका  प्रमुख  एवं  निर्णायक  है  वहां  निष्पक्षता  अखंडता  की  परम्परायें  होनी  चाहियें  |

 गत  20  वर्षों  में  इन  परम्पराओं  का  किसी  न  किसी  प्रकार  निबाह  किया  गया  केवल  पिछले

 कुछ  वर्षों  में  न्यायिक  मामलों  में  राजनी तिक  हस्तक्षेप  के  कारण  लोगों  का  विश्वास  इन  तीन  परम्पराओं से  कम  हो

 गया है  ।

 महत्वपूर्ण  बात  तो
 यह  है

 कि  जनता  का  इस  बात  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  कि  मुख्य  न्यायाधीश की

 नियुक्ति  किस  प्रकार  की  गई

 श्री  प्रसन्न भाई  मेहता  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।  इस  विधेयक  के  लिए  झ्रावंटित  समय

 5  बजकर  40  मिनट पर  पूरा  हो  जायेगा .

 श्री के  सभा  ने  उसे  बढ़ा  दिया  है  ।

 श्री  wat  भाई  मेहता  :  मुझे  इसकी  जानकारी  नहीं  थी  ।

 श्री  पी०  जी०  मावलंकर :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  आम  आदमी  का  हित  तो  इस  बात  में  है

 कि  उसे  न्याय  मिलेगा  या  नहीं  ।  इतना  कहने  के  पश्चात्  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हमारा  afa-

 ara  एक  लिखित  संविधान  है  तथा  हमने  कुछ  सीमा  तक  अमरीकी  पद्धति  का  पालन  किया  हमने

 अपने  देश  में  सरकार  की  संसदीय  पद्धति  की  स्थापना  भी  की  है  तथा  ब्रिटिश  लोकतंत्र  से  कुछ  प्रथाओं
 को  अपनाने  का  भी  प्रयत्न  किया  इन  दोनों  ही  देशों  में  न्यायपालिका  की  परम्पराएं  ak  प्रक्रियाएं

 भली-भांति  स्थापित  यद्यपि  अमरीका  में  राष्ट्रपति  द्वारा  नियुक्तियां  की  जाती  हैं  तथापि  वहां  लोगों

 द्वारा  जहां  तक  संभव  होता  आलोचना  की  जाती  हमारे  यहां  अमरीका  के  ढंग  पर  नियुक्तियां

 करने  से  पहले  यह  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  देश  में  प्रभावी  जनमत  है  या  नहीं  ।

 पिछले  पांच  वर्षों  में  जो  घटनाएं  उत्पन्न  हुई  हैं  मैं  उनका  उल्लेख  कर  रहा  गत  दो  वर्षों

 में  भारत  सरकार  न्यायपालिका  की  स्वतंत्रता  ate  निष्पक्षता  सुनिश्चित  करने  के  बजाय  इसमें  राजनीति

 को  स्थान  दे  रही  है  श्र  इस  पक्ष  की  कौर  से  इस  खतरनाक  प्रथा  को  टूर  करने  के  लिये  जो  उपाय

 सुझाये  गये  हैं  उनसे  कोई  परिणाम  नहीं  निकलने  वाला  यद्यपि  बे  सुझाव  आकर्षक  प्रतीत  होते  हों  ।
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 उदाहरण  के  लिये  श्री  वाजपेयी  ने  कहा  कि  वरिष्ठतम  न्यायाधीश  मुख्य  न्यायाधीश  हो

 जाना  जहां  तक  मैं  समझता  कम
 से

 कम  शिक्षा  ate  न्यायपालिका  के  क्षेत्र  में  वरिष्ठता  ही

 काफी  नहीं

 श्री  मधु  लिमये  का  सुझाव  भी  इतना  ही  आकर्षक  वह  चाहते  हैं  कि  सेवा-निवृत  होने  वाला

 मुख्य  न्यायाधीश  कौर  तीन  वरिष्ठतम  न्यायाधीश  साथ  बैठ  कर  एक  तालिका  बनायें  ।

 राष्ट्रपति  उन  सिफारिशों  पर  विचार  करेगा  at  नियुक्ति  करेगा  तथा  उसे  स्वीकृति  हेतु  संसद् के  समझ्
 त  से  निर्णय  होगा  जिस  निर्णय  में प्रस्तुत  परन्तु  वह  यह  भूल  गये  कि  संसद  में

 सरकार  की  इच्छा  सर्वोपरि  होगी  ।

 जहां  तक  संभव  हमें  चाहिये  कि  स्वतंत्र  प्रेस  बी०  बी०  सी०  के  जैसे  रेडियो  के  माध्यम

 से  जनमत  तैयार  स्वतंत्र  प्रस  कौर  स्वायत्त  रेडियो  के  माध्यम  से  हम  कुछ  बरच्छा  कार्य  कर  सकें

 matt  यह  ॒  दीर्घकालीन  परियोजना  ह ै।

 मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करते  हए 5  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  स्थिति  में  aga  सी

 नाइयां  कौर  खतरे  उन  खतरों  से  बचने  के  लिये  हमें  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कहनी  चाहिये  या  ऐसा

 सुझाव  नहीं  देना  चाहिए  जो  न  केवल  निष्क्रिय  ही  हो  अपितु  अवांछनीय  भी  साबित  हो  सके  ।

 मैं  सरकार  से  ग्रनुशीध  करता  g
 a  कि  वह  न्यायपालिका  में  नियुक्तियां  करते  समय  लोकतांत्रिक

 भावनाओं  झ्र  परम्परा या  का  ज्यादा

 श्री  पीलू  मोदी  :  इस  समस्या  पर  चर्चा  करने  की  आवश्यकता  नहीं  परन्तु

 वास्तविकता  यह  है  कि  कु  महीने  पहले  सरकार  ने  महज  बदले  की  भावना  से  देश  के  लोकतंत्र

 के  हित के  लिये  पूर्वाग्रही ढंग  से  काय  किया  ।

 न्यायाधीश  के  स्थान  पर  दूसरे  न्यायाधीश को  नियुक्त  करने  के  बारे  में  कोई  युक्त

 उपयुक्त  कारण  नहीं  बताया  जो  कारण  वह  यह  है  फि  उच्चतम  न्यायालय  के

 न्यायाधीश  की  के  लिये  वरिष्ठता  सिंद्धान्त  नहीं  हो  सकता ।  ऐसा  में  गया

 ५
 इसके  औचित्य  के  लिये  विधि  आयोग  का  उल्लेख  किया  परन्तु  विधि  आयोग  ने  क्या

 सिफारिश  की
 ?

 उसकी  सिफारिश  थी
 कि

 यदि  वरिष्ठता  का  अतिक्रमण  करना  हो  तो
 जिसकी  बारी  हो

 उसे  दूश्चरिव्रवान  पागल  या  चोर-बाजारी  करने  वाला  आदि  होना

 इसका  कारण
 नाजायज  इसीलिये  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया ~

 दश
 के  कानून  में  ऐसी  नाजायज  बातों  के  लिये  स्थान  न

 मैं  समझता  a
 श्री  वाजपेयी  ने  यह  संशोधन  लाकर  देश  की  बड़ी  सेवा  की

 तत्पश्चात  लोक-सभा  19  19  mal
 ऊ  28  1895  के  ग्यारह

 बजे  पु०  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Monday,  November  19,

 1973/Kar  tika  28,  1895  (Saka).
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